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19/septiembre/2024  
SECRETARIO 

 
(B-365) Firman convenio de colaboración para creación del Centro de Excelencia para 
Ciencia e Innovación Agrícola en Guanajuato 
Con el fin de fortalecer la agricultura sustentable en la región, el Centro Internacional de 
Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT) y el Gobierno de Guanajuato firmaron un convenio 
de colaboración para la creación del Centro de Excelencia para Ciencia e Innovación Agrícola. 
24 Horas, P15 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000782nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2024/09/firman-convenio-de-colaboracion-para-creacion-del-centro-de-
excelencia-para-ciencia-e-innovacion-agricola-en-guanajuato/  
https://hojaderutadigital.mx/firman-convenio-de-colaboracion-para-creacion-del-centro-de-excelencia-
para-ciencia-e-innovacion-agricola-en-guanajuato/  
https://www.tallapolitica.com.mx/firman-convenio-de-colaboracion-para-creacion-del-centro-de-
excelencia-para-ciencia-e-innovacion-agricola-en-guanajuato/ 
https://boletines.guanajuato.gob.mx/2024/09/18/guanajuato-innova-con-mentefactura-en-produccion-
agricola/  
https://hojaderutadigital.mx/guanajuato-innova-con-mentefactura-en-produccion-agricola/ 
https://expresatv.com.mx/estado/2024/firman-convenio-para-impulsar-ciencia-e-innovacion-agricola/ 
https://gecentenarios.com/guanajuato-innova-con-mentefactura-en-produccion-agricola/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/572268/Firman-convenio-de-colaboracion-para-creacion-del-
Centro-de-Excelencia-para-Ciencia-e-Innovacion-Agricola-en-Guanajuato.html 
https://voragine.com.mx/2024/09/18/acuerdan-gobiernos-federal-y-guanajuatense-colaboracion-para-
creacion-del-centro-de-excelencia-para-ciencia-e-innovacion-agricola-en-guanajuato/ 
https://revistaq.mx/noticias/innova-guanajuato-con-mentefactura-en-produccion-agricola/ 
https://tvcuatro.tv/noticias/firman-convenio-para-crear-el-centro-de-excelencia-agricola-en-guanajuato 
https://www.eslocotidiano.com/articulo/sociedad/guanajuato-creara-centro-excelencia-ciencia-
innovacion-agricola/20240918192547082180.html 
https://newsweekespanol.com/2024/09/18/guanajuato-busca-crear-el-centro-de-excelencia-para-la-
ciencia-e-innovacion-agricola/ 
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1836506742336733220 
https://twitter.com/diegosinhue/status/1836575814210719810 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1836522512739369443 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1836510010886533179 
https://twitter.com/IP_Mexico/status/1836552905127547260 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1836562610394640399 
https://twitter.com/QQueMexico/status/1836546981377790451 
https://twitter.com/diegosinhue/status/1836508578997318134 
https://twitter.com/vmva1950/status/1836508287740867001 
https://twitter.com/CaracolenMov/status/1836470578334818328 
https://twitter.com/KaahMexico/status/1836581693949440189 
https://twitter.com/jrz3061/status/1836520639810646344 
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https://hojaderutadigital.mx/guanajuato-innova-con-mentefactura-en-produccion-agricola/
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https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1836506742336733220
https://twitter.com/diegosinhue/status/1836575814210719810
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1836522512739369443
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1836510010886533179
https://twitter.com/IP_Mexico/status/1836552905127547260
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1836562610394640399
https://twitter.com/QQueMexico/status/1836546981377790451
https://twitter.com/diegosinhue/status/1836508578997318134
https://twitter.com/vmva1950/status/1836508287740867001
https://twitter.com/CaracolenMov/status/1836470578334818328
https://twitter.com/KaahMexico/status/1836581693949440189
https://twitter.com/jrz3061/status/1836520639810646344
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Ricos y Poderosos / Alimentación para el bienestar, nuevo intento / Marco Antonio 
Mares 
Con Claudia Sheinbaum, como Presidenta de México, viene un nuevo intento para apoyar a 
los productores del campo de escasos recursos. Se llamará Alimentación para el Bienestar, 
que  encabezará María Luisa Albores. Partirá del fracaso que representó Segalmex. De 
acuerdo con los cálculos del Grupo de Consultorio de Mercados Agrícolas de Juan Carlos 
Anaya, Segalmex se hizo del control de entre el 35 y el 40% del presupuesto de la Sader, que 
encabeza, Víctor Villalobos Arámbula. En un análisis de GCMA, se prevé que el nuevo 
organismo "Alimentación para el Bienestar" sustituya a Segalmex. Ello, sin ser estrictamente 
una fusión  entre Segalmex y Diconsa. Y podría considerarse también la integración de 
Liconsa. El Economista, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000759nc.pdf 
 
Mosaico rural / Mujeres, clave para una agricultura más resiliente y sostenible / Luis P. 
Cuanalo Araujo 
Las mujeres juegan un papel primordial en los sistemas alimentarios. De ahí que la Sader 
promovió el taller "Diálogos de saberes y prácticas para una agricultura sostenible con equidad 
de género", con la intención de reducir la brecha de desigualdad en el campo e impulsar el 
empoderamiento económico de este sector de la población. La iniciativa, que es coordinada 
con la Agencia de Cooperación Alemana (GIZ), contempló a mujeres productoras de amaranto, 
maguey y café, entre otros cultivos. Esta apuesta de la dependencia federal, que encabeza 
Víctor Villalobos Arámbula, les permitirá identificar y aprovechar oportunidades de mercado 
y contar con elementos teórico-prácticos para la agregación de valor a sus productos a través 
del uso integral y responsable de residuos y los recursos naturales. Contra Réplica, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000557nc.pdf 
 

SECRETARÍA 
 
Inversiones / Exportación 
Revisarán aguacates 100 oficiales de EU Hay cien inspectores agrícolas del gobierno 
estadounidense para supervisar las labores de certificación fitosanitaria del aguacate en 
Michoacán, que gobierna Alfredo Ramírez Bedolla. El personal de Senasica prepara la 
revisión de huertos del fruto que se exportará a Estados Unidos. Milenio Diario, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001201nc.pdf 
 
Mosaico rural / Adiós Segalmex, hola Alimentación para el Bienestar / Luis P. Cuanalo 
Araujo 
Y para fortalecer el sector agropecuario, la presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, adelantó que su gobierno contará con ‘Alimentación para el Bienestar’. Se trata de la 
fusión entre Segalmex (Seguridad Alimentaria Mexicana y Diconsa), que se unificarán para 
atender a los productores de pequeña escala y la comercialización de productos agropecuarios 
a través de las nuevas Tiendas del Bienestar. Contra Réplica, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000557nc.pdf 
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Desde el Piso de Remates /Tendrán que desaparecer Diconsa y Liconsa / Maricarmen 
Cortés 
GCMA, que dirige Juan Carlos Anaya, aseguró que el reto para Seguridad para el Bienestar, 
con la fusión de Segalmex con Diconsa y también con Liconsa, será la liquidación de ambas 
empresas que no se realizó en este sexenio porque son sociedades anónimas. Se espera que 
las tiendas Diconsa y lecherías Liconsa cambiarán de nombre a Bienestar, pero entre los 
temas para definir y que son muy importantes para los productores es el de precio de garantía, 
en concreto, quién estará a cargo en el caso de arroz y trigo panificable. Actualmente, la 
industria harinera y arrocera pagan precio de mercado, y la diferencia sobre el precio de 
garantía es cubierta por Segalmex. Excélsior, P4 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001488nc.pdf 
 
Templo Mayor /Fray Bartolomé 
Así como sucedió con el Insabi, ahora el gobierno federal quiere desaparecer Segalmex, 
fusionando la dependencia con Diconsa para crear una especie de Mega Conasupo del 
Bienestar. Tanto el instituto de salud como el organismo alimentario resultaron de los mayores 
fracasos de este sexenio, entre otras cosas por la corrupción, falta de estructura y carencia de 
objetivos claros. La tirada de desaparecerlos no es mala. Reforma, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001472nc.pdf 
 
Cartón / Claudia Sheinbaum / Segalmex / Calderón 
Reforma, P9 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001521nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Limoneros reactivan corte y producción bajo amenazas 
Productores de limón en Michoacán volvieron al corte y a las empacadoras tras varias horas 
de paro, pero bajo las amenazas del crimen organizado de que deben pagar el derecho de 
piso. En Michoacán hay 75 empacadoras, siendo una de las entidades principales que surten 
del fruto verde al país desde localidades como Apatzingán y Buenavista, dos de las zonas más 
afectadas por los extorsionadores de la región. 24 Horas, P2/ Excélsior, P14/ Ovaciones, P25 / 

Reforma, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000719nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001543nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001383nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001568nc.pdf 
 
Incrementa GEM seguro contra siniestros agroclimáticos; pasa de mil 500 a 4 mil pesos 
por hectárea dañada 
El Gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría del Campo entregó los primeros 
recursos del Programa de Apoyo ante Siniestros Agroclimáticos del Campo Mexiquense 
(PASACMS) a 54 pequeños productores de San Francisco Tlalcilalcalpan afectados por la 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001488nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001472nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001521nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000719nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001543nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001383nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001568nc.pdf
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sequía. Distribución de recursos, María Eugenia Rojano Valdés, secretaria del Campo informó 
que se dispersaron 191 mil pesos en esta comunidad para cubrir los daños en 47.8 hectáreas 
sembradas con maíz nativo. Heraldo Estado de México, P4/ El Sol de Toluca, P15/ La Calle Edomex, 

P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001082nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000768nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000340nc.pdf 
 
Se rezaga producción de alimentos 
La producción alimentaria en este sexenio tendrá su menor crecimiento de las últimas cinco 
Administraciones, de acuerdo con un análisis de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA). La producción agropecuaria crecerá en este Gobierno apenas 13.2 millones de 
toneladas respecto al de Enrique Peña Nieto, señala el documento de la consultora compartido 
a REFORMA. Juan Carlos Anaya, director general del GCMA, detalló que el mayor impacto 
deriva de la fuerte sequía de los últimos dos años, así como la falta de esquemas de apoyo a 
la productividad y falta de certeza jurídica. Reforma,  P19 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001575nc.pdf 
 
Rescatarán beneficiadora de frijol 
El alcalde Ramiro Hinojoza Aguayo se comprometió a rescatar, como prioridad, la planta 
beneficiadora de frijol que no funciona desde hace 20 años. Al ser este municipio uno de los 
principales productores a nivel nacional de la leguminosa, dijo que planteará la necesidad de 
rescatarla, pues se consideraba una de las mejores al equiparse con tecnología de punta, 
"pero lamentablemente en los proyectos transexenales se fue perdiendo el interés en esta 
infraestructura". Por ello, afirmó que este rescate será "una prioridad para su municipio y hacer 
que esa planta beneficiadora funcione para nuestra gente del campo". El Financiero, P35 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001217nc.pdf 
 
Heineken se niega a pagar cebada al precio pactado en 2022 
Después de una reunión que se prolongó por cinco horas y concluyó la madrugada de ayer, 
hay avances, pero no un acuerdo entre la empresa Heineken México, que continúa con la 
postura de pagar 7 mil 400 pesos por tonelada de cebada, cuando los productores piden a la 
trasnacional que respete el precio pactado desde 2022, que es de 8 mil 680 o que pague lo 
mismo que Grupo Modelo, 8 mil 252 pesos. La Jornada, P30 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001066nc.pdf 
 
El Presidente propone ley para que ejidatarios se armen para defenderse 
En medio de la ola de violencia del crimen organizado que azota a diversas entidades del país, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador propuso a la Cámara de Diputados permitir armar 
a comuneros, ejidatarios, jornaleros y pequeños propietarios, para la protección y defensa de 
sus bienes. El Financiero, P38 / La Razón, P11 / Reforma, P7 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001266nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001332nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001700nc.pdf 
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Desafía a empresas utilizar tecnología 
Actualmente, el mayor reto para la transformación de las empresas mexicanas es la adopción 
de tecnología, afirmó Alexandra Reuter, directora sénior de Estrategia y Transformación de 
Pepsico Bebidas para América Latina "El reto en el tema de transformación es la adopción, 
pues es difícil cuando los empleados y las operaciones no las utilizan", dijo ayer al participar 
como ponente principal en el panel "Digital transformation unleashed: the Pepsico journey", en 
el evento "Wired Summit 2024". Un caso donde recientemente Pepsico aprovechó al máximo 
la tecnología fue al reducir en 50% el consumo de agua en los campos agrícolas de papa en 
Chile, a través del uso de la Data y los trabajos en tiempo real. Reforma, P18 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001590nc.pdf 
 

GANADERÍA / APICULTURA 
 
Forma foods, pionera en la impresión 3D de carne basada en plantas 
Una empresa startup incubada en el Tecnológico de Monterrey, la universidad mexicana 
número uno en ingeniería y tecnología en México, de acuerdo con el QS World Ranking 2024, 
está utilizando tecnologías vanguardistas de impresión 3D para producir carne con base en 
plantas que no sólo luce y sabe cómo la carne real, sino que también promueve un enfoque 
más sostenible y ético hacia la alimentación del futuro. Está comprometido con la visión de un 
futuro más sostenible: en contraste con los altos costos, complejidad y demanda de espacio 
que requiere la ganadería tradicional, la producción de carne basada en plantas es mucho más 
eficiente y menos perjudicial para el medio ambiente, pudiendo generar 1.8 kilogramos de 
carne por hora, más de 100 veces la producción de una vaca. El Valle Edomex,  P4 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000159nc.pdf 
 
Costos de producción se elevan en el sector ganadero 
Frente a los efectos de la sequía y el alza en el precio de algunos insumos, el sector ganadero 
registra un aumento de 15 a 20% en los costos de producción de este año, explicó el presidente 
de la Unión Ganadera Regional de Querétaro (UGRQ), Romualdo Moreno Gutiérrez. Al subir 
el precio de materias primas como el forraje se presionan los costos operativos; la sequía 
redujo la producción de forraje y, en consecuencia, elevó su precio ante la poca disponibilidad. 
En comparación con años anteriores, el aumento en costos ha sido mayor en el 2024; sin 
embargo, destacó que el precio de los granos se ha mantenido. A los costos operativos sumó 
la escasez de agua, otro insumo elemental en la actividad pecuaria. El Economista, P34 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000792nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL  
 
ACUERDO por el que se modifica por primera ocasión el similar por el que se dan a conocer 
las Reglas de Operación del Programa de Fertilizantes para el ejercicio fiscal 2024, publicado 
el 29 de diciembre de 2023. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5739238&fecha=19/09/2024#gsc.tab=0 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024101277cd.pdf 
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https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000792nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5739238&fecha=19/09/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024101277cd.pdf
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COLUMNAS 

 
Al margen / Pudo ser el mejor. No quiso y o no pudo / Juan María Naveja 
En educación baste con señalar que, por primera vez, en la historia la matrícula bajó en más 
de 1 millón de alumnos, se le negaron apoyos para la investigación y el posgrado, el Conacyt 
se dedicó más a cobrar venganza que a promover la ciencia y la tecnología. El sector 
agropecuario está en condiciones precarias, bosques y selvas arrasadas por proyectos como 
el Tren Maya. El Economista, P47 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000730nc.pdf 
 
Columna invitada / Plantas de tratamiento de aguas residuales para el río Lerma-
Santiago / Carlos Álvarez Flores 
Antes de crear la Comisión Nacional del Agua en 1992, el gobierno federal de nuestro país 
tenía el control de las aguas superficiales de jurisdicción federal a través de aquélla Secretaría 
de Agricultura y Recursos Hidráulicos. Fue en la administración del Miguel de Lamadrid 
Hurtado, cuando se ordenó la construcción de 13 plantas de tratamiento de agua residuales 
para sanear el río Lerma-Santiago. Contra Réplica, P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000564nc.pdf 
 

POLÍTICA 
 
Morena tendrá todo en congreso, no hay pretextos 
Por temáticas, la panista Laura Álvarez va a presidir la Comisión de Atención al Desarrollo de 
la Niñez, tema que conoce, pues como titular de la Dirección de Desarrollo Social de la Benito 
Juárez lanzó programas como el de Estancias Infantiles. Polémico, que la diputada Judith 
Vanegas, de Morena, presida la Comisión de Desarrollo Rural, Abasto y Distribución de 
Alimentos, porque viene de ser alcaldesa de Milpa Alta, donde fracasó en este tipo de temas 
y por eso no le permitieron competir por su reelección. El Independiente, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000467nc.pdf 
 
Va Guardia a Sedena; preocupa superpoder 
La oficina de Naciones Unidas en México y Amnistía Internacional llamaron ayer al Congreso 
a no aprobar la reforma en materia de Guardia Nacional, sumándose a otras preocupaciones 
de organismos civiles y expertos por el empoderamiento del Ejército en sus labores y en la 
seguridad pública. Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados se alistan para aprobar 
hoy la reforma que traslada la Guardia Nacional a la Sedeña, lo que reforzaría las tareas 
castrenses en seguridad adicionando a labores que realiza en aduanas, construcción de obras, 
traslado de combustible y apoyo en tareas sociales. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001441nc.pdf 
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Explicarán la reforma judicial a firmas de EU 
La próxima Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, tendrá un diálogo directo con el 
empresariado de Estados Unidos para explicar cómo va a funcionar la implementación de la 
reforma al Poder Judicial y platicar sobre temas de inversión y energía. Así lo explicó el virtual 
secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubon, quien detalló que el próximo 15 de octubre 
se llevará a cabo el CEO Dialogue, cumbre anual de alto nivel entre líderes y empresarios de 
México y Estados Unidos, en la que Sheinbaum, ya como jefa del Ejecutivo federal, se reunirá 
con directores de firmas estadunidenses y mexicanas. Excélsior, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024101428wd.pdf 
 
Jill Biden vendrá a la investidura de Sheinbaum el 1 de octubre 
Representantes de 22 organismos internacionales y 105 países, entre ellos 16 mandatarios, 
han confirmado su asistencia el 1 de octubre a la toma de posesión de Claudia Sheinbaum 
como la primera presidenta de México, que se realizará en la Cámara de Diputados. La 
morenista dio a conocer, mediante un comunicado, que entre los mandatarios que asistirán se 
encuentran los presidentes de Bolivia, Luis Arce; de Brasil, Luiz Inácío Lula da Silva; de Chile, 
Gabriel Boric; de Colombia, Gustavo Petro; de Cuba, Miguel Díaz-Canel, y de Honduras, 
Xiomara Castro Sarmiento. El Financiero, P1-42 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001068nc.pdf 
 
Aprueban por unanimidad reforma de pueblos indígenas 
Pueblos indígenas y comunidades afromexicanas arrancaron al pleno de la Cámara de 
Diputados 492 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones para reformar el artículo 2 de 
la Constitución mexicana y así reconocer su derecho a la toma de decisiones sobre la 
utilización de recursos y participar en consultas ciudadanas, incluyendo la defensa de los 
derechos de mujeres, niñas, niños y adolescentes, entre otros temas contemplados en la 
modificación a la Carta magna. La Crónica, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000218nc.pdf 
 
Diseñan cumbre para explicar reforma judicial a firmas de EU 
El gobierno de México informará a directores de las principales empresas de Estados Unidos 
el funcionamiento de la reforma judicial en la cumbre CEO Dialogue, el mecanismo de 
interacción de alto nivel más importante entre firmas y funcionarios públicos de ambos países. 
El próximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard, dio a conocer que este foro se llevará a 
cabo el 15 de octubre y resaltó que será el primer evento binacional oficial de Claudia 
Sheinbaum con el sector privado. Milenio Diario, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024001218nc.pdf 
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CJF levanta paro mientras la corte se entrampa 
El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) determinó levantar el paro de labores que tenía y 
retomará les plazos procesales a partir del próximo lunes, lo que implica que todos los juzgados 
del país deberán reiniciar sus actividades y ponerse al corriente con los diversos asuntos que 
tenían pendientes. Esto ocurrió después de una sesión del Pleno del CJF donde se aprobó la 
reanudación de plazos por cinco votos a favor y dos en contra, específicamente los de la 
ministra Norma Lucía Hiña Hernández y la consejera Lilia Mónica Benítez. Contra Réplica, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_19092024/19092024000483nc.pdf 
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LAS SEÑALES de la recesión que viene ahí están
para quien quiera verlas... y para quien no, ¡también!
Y es que la estrategia de algunas autoridades mexica
nas de hacer como que no pasa nada, no será muy útil
para revertir el estancamiento de la economía.
ESTA VEZ fue el Banco de México el que dio la voz
de alerta en su reporte trimestral sobre las economías
regionales, en el que se lee claramente que la actividad
económica está pasmada en prácticamente todo
el país, con el Sur todavía moviendo la patita.
UN DATO preocupante es que la industria manufac
turera en el Norte y Centro del país sigue contrayén
dose. A eso hay que sumar que la actividad comercial
también está en el limbo y hasta el turismo muestra
signos preocupantes.
ANTE ESTE panorama, sin duda será importante la re
unión que tendrá la presidenta electa con empresarios
y analistas para exponer su plan económico, tratar
de atraer inversiones y, lo más complicado, tratar de
dar certidumbre a los inversionistas que ven con temor
la reforma judicial.

• • •

ASÍ COMO sucedió con el Insabi, ahora el gobierno
federal quiere desaparecer Segalmex, fusionando
la dependencia con Diconsa para crear una especie
de Mega Conasupo del Bienestar. Tanto el instituto
de salud como el organismo alimentario resultaron
de los mayores fracasos de este sexenio, entre otras
cosas por la corrupción, falta de estructura y carencia

de objetivos claros. La tirada de desaparecerlos no es
mala. Lo malo es, como dicen: si no hay cuerpo
del delito, ¿no hay delito?

DICE el Presidente que la guerra que libran en Sinaloa
los sicarios de Los Chapitos contra Los Mayitos es
un montaje de los medios y de sus adversarios. A ver
si alguien en el gobierno federal se anima a darle esa
explicación a las familias de los militares que han sido
asesinados en los enfrentamientos, como parte de las
más de 40 ejecuciones que se han registrado en apenas
10 días.

DE LA LISTA de mandatarios y representantes que acu
dirán a la toma de posesión de Claudia Sheinbaum,
llama la atención que hasta el momento no aparecen
ni Canadá ni España. Tampoco se menciona a
Francia o Reino Unido; y como era de esperarse
tampoco aparecen el argentino Javier Milei, ni el
salvadoreño Nayib Bukele
INTERESANTE que Joe Biden le haya pedido a su
esposa, la doctora Jill Biden representarlo el 1 de octu
bre, lo que da un toque más personal, aunque le resta
carácter oñcial a la visita.

FALTA VER quiénes más confirman su asistencia en
los próximos días Por ejemplo, Nicolás Maduro suele
hacerlo a cuarto para las doce, así que no sería extraño
que tomara un avión de último minuto Y a todo esto,
¿la invitación a Vladimir Putin tuvo respuesta? ¿O
mejor de eso no hablamos?
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García Luna y AMLO
"Es muy sencillo:

que presente las pruebas"

Andrés Manuel López Obrador

Genaro García Luna ha sido
uno de los villanos favoritos
del Presidente. Una y otra vez

lo ha presentado como ejemplo de co
rrupción y prueba de la relación del go
bierno de Felipe Calderón con el narco.
Ahora, el exsecretario de seguridad ha
respondido con una carta manuscrita
acusando a López Obrador y a sus ope
radores de tener vínculos con el crimen
organizado.

Dice García Luna, preso en Esta
dos Unidos por vínculos con el narco,
que esta relación "es de conocimiento
público", pero esta es una base muy
endeble para lanzar una acusación de
tal magnitud. Señala con razón que los
testigos protegidos que testificaron en
su contra son los mismos que han in
volucrado a los líderes de la 4T. Tiene
razón cuando dice que en su caso 'los
fiscales no presentaron ningún docu
mento, fotografía, video, audio, regis
tro de comunicación telefónica, docu
mentos fiscales o financieros, cuentas
bancadas, ni registro alguno de con
tacto con algún miembro del narco
tráfico o su familia como lo señala el
gobierno de México". La acusación se
fundamentó en una acumulación de
testimonios. "Lo único que fue utiliza
do en el juicio para acreditar los deli
tos que me imputan fue información
falsa proporcionada por el gobierno

de México y los dichos de testigos con
antecedentes criminales reconocidos y
declarados por ellos".

Pero si esos testimonios de crimi
nales colaboradores son cuestionables
en el caso de García Luna, o en el que
se presentó contra el general Salvador
Cienfúegos, exsecretario de defensa,
igualmente son inválidos cuando incul
pan a López Obrador o a sus allegados.

Yo no encuentro pruebas para con
cluir que López Obrador o Calderón
hayan tenido alguna relación con el
narco. Los testimonios de testigos com
prados no solo no son convincentes,
sino que en ocasiones resultan inve
rosímiles. Si García Luna hubiera sido
juzgado por un juez, en lugar de un ju
rado, habría sido más difícil que se le
declarara culpable. Es verdad que Gar
cía Luna tuvo un enriquecimiento muy
rápido después de que dejó la función
pública, pero sus ingresos están docu
mentados en transacciones bancarias.
Quizá haya sido responsable de co
rrupción, o de haber aprovechado sus
contactos para hacer negocios, pero no
hay indicios de que sus recursos hayan
provenido del narco.

El problema es que López Obrador
da plena credibilidad a los testimonios
cuando involucran a García Luna, pero
no cuando se refieren a él o a sus alia
dos. Lo hace cegado por sus prejuicios
o como una simple estrategia política.
Ayer en su mañanera, de hecho, repi
tió la acusación de que un joven García
Luna participó en el asesinato de Luis
Donaldo Colosio por supuestamente

haber protegido al "segundo tirador".
Quienquiera que conozca los expedien
tes, sin embargo, sabe que este supues
to tirador no pudo haber disparado a
quemarropa contra el candidato por
que no se encontraba cerca de él.

López Obrador ha sido sumamente
descuidado en su manejo de temas re
lacionados con el narco. Haberse acer
cado a saludar a la madre de Joaquín
"El Chapo" Guzmán fue una impru
dencia. Sus declaraciones de que hay
que combatir al crimen organizado con
"abrazos y no balazos" son una simple
• tontería, a las que la Secretaría de la De
fensa no ha hecho caso. Ninguna de sus
acciones, sin embargo, prueba que haya
colaborado con el crimen organizado.

El Presidente tiene razón cuando
reta a García Luna a presentar prue
bas de su presunta colaboración con
el narco. No las hay y difícilmente se
encontrarán. Pero lo mismo puede res
ponder García Luna a López Obrador.
¿Dónde están los videos o los registros
telefónicos de llamadas o mensajes con
el narco? Ni AMLO ni las fiscalías es
tadounidenses que lo procesaron en
Nueva York los han presentado.

• NEPOTISMO
Sandra Romandía y Santiago Alamilla
escriben en Emeequis que Luis Roge
lio Piñeda Taddei, hijo de la consejera
presidenta del INE Guadalupe Taddei,
trabaja en la ponencia de la minis
tra Yasmín Esquivel con un sueldo de
85,825 pesos mensuales... sin cumplir
los requisitos para el cargo.
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Sesgo partidario
Cuando López Obrador tomó
protesta como Presidente
de la República juró serlo
para todos los mexicanos.

Pero durante todo su

sexenio se comportó, no como
un estadista, sino como líder
de un movimiento político.

Su activismo produjo
una polarización que llegó
al interior de la sociedad

y de la mayoría de las familias
mexicanas.

Su comportamiento
durante el sexenio quedó
exhibido cuando encabezó
la última ceremonia de Grito

de Independencia, cuando
se tomó la liberad de gritar
un "viva" al nombre de

su movimiento, la Cuarta
Transformación.

Servio Tulio Guillén Burguete
Benito Juárez, CDMX
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VAYA paquetote le
dejaron al Secretario
de Desarrollo Urbano,
Inti Muñoz, con
algunas obras en
inmuebles con valor

patrimonial.
POR ejemplo, la
intención de una
constructora de
intervenir el Edificio

Francia, una joya de la
arquitectura francesa
en la Colonia Roma
Norte.

ANTES de que
ocupara el cargo se
autorizó un polígono

de actuación para
edificar un inmueble
de hasta 10 niveles.

ÉL MISMO ha tenido
que aclarar que no
habrá luz verde total
mientras no exista
consenso vecinal
y que, de ninguna
manera, se autorizará
la demolición parcial.
ÉL PIENSA así, ¿pero
en qué estarían
pensando quienes lo
antecedieron?

• • •

DE LA puritita pena,
Rubio debió ponerse

rojo.
DURANTE la sesión

de ayer, el congresista
de nombre Ricardo
andaba verde del

coraje debatiendo
con el morenista
Paulo García sobre

nepotismo.
PARA ponerle más
contundencia a su

discurso, el panista
citó un mensaje
en X de la Ministra
Norma Piña bastante
incendiario: si no hay
justicia para el pueblo,
que no haya paz para

el Gobierno.

PERO resulta que
la presidenta de la
Suprema Corte de
Justicia de la Nación

¡no tiene cuenta
alguna en dicha red
social!

TODO lo que se
publica a su nombre
es una parodia,
con información y
posicionamientos más
falsos —¡ouch!— que
un billete de 33 pesos.

circuitoínterior o reforma.com
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En paz
l/T ' 1" oy les voy a hablar deH la masturbación". Tal

anuncio les hizo a los
alumnos el maestro de Educación Se
xual. Pepito, que había crecido en años,
levantó la mano: "Profe: ¿los que ya
follamos nos podemos retirar?"... "Mi
marido es un volcán". Esa súbita de
claración hizo doña Tecla en la me
rienda del Club de Cocina "Praliné".
Le preguntó una de las sodas: "¿Es
muy ardiente?". "Al contrario preci
só doña Tecla. Al principio fue todo
fuego, pero al paso del tiempo se fue
enfriando hasta quedar por completo
inactivo". (Y ni esperanza de que al
guna vez vuelva a entrar en actividad,
como el Vesubio o el Etna)... En una
mesa del conocido Bar Ahúnda y tras
haber bebido copiosas copas, un tipo
casado le comentó a su compadre sol
tero: "Me sucede una cosa muy extra
ña: con otras mujeres funciono per
fectamente, pero con mi esposa sufro
disfunción eréctil". "Qué coincidencia
dijo el otro. Yo con otras mujeres
sufro disfúnción eréctil, pero con la co
madre funciono perfectamente"... Una
señora le pidió al abarrotero: "Deme
una lata de atún. Si tiene huevos, una
docena". El tendero le dio 12 latas de
atún... Al igual que los economistas sé
poco de economía No tuve más con

tacto con esa abstrusa ciencia que la
lectura del antiguo texto del francés
Charles Gide, libro tan viejo que su au
tor pronosticaba que algún día el hom
bre podría viajar en aeroplano, como
pasajero, de un continente a otro. Sin
embargo, en cierta ocasión recibí una
lección de ciencia económica, y no por
parte de un maestro, sino de un vende
dor de tacos, los sabrosísimos taquitos
rojos que son una de las delicias de la
gastronomía callejera en mi ciudad,
Saltillo. Costaban esos tacos, en aque
llos tiempos, 10 centavos cada uno. De
pronto me enteré de que su precio ha
bía aumentado: ahora costaban 15. Le
pregunté al taquero la causa de tal en
carecimiento. "Es que subió mucho la
azúcar" contestó. Opuse: "Los tacos
no llevan azúcar". "Pero mi cafecito
sí" replicó el hombre. Recordé esa
anacedota así decía un señor en vez
de "anécdota" porque esos taquitos,
junto con las enchiladas saltilleras y
otras galas de la gula local, fueron uno
de los sencillos manjares servidos en la
cena que el Gobernador de Coahuila,
Manolo Jiménez Salinas, ofreció en el
patio central del Palacio de Gobierno
a 50 ciudadanas y ciudadanos comu
nes y corrientes, escogidos al azar en
tre cientos de participantes, por rifa en
internet, y que además acompañaron

al joven gobernante a dar el Grito en
los balcones del Palacio la noche del
15 de septiembre. Al terminar la cena
que antes dije, el Gobernador salió del
Palacio junto con sus invitados, y sin
escoltas se mezcló con la gente que lle
naba la Plaza de Armas, frente a la her
mosa catedral. No son muchos los Go
bernadores que pueden hacer eso. Y es
que Coahuila es un oasis de seguridad
en medio de entidades azotadas por
la violencia criminal. Eso ha permiti
do el desarrollo industrial del Estado,
y ha propiciado la inversión nacional
y extranjera, y con ella la creación de
empleos y el bienestar económico de la
población, según datos que me fueron
proporcionados por el licenciado Die
go Rodríguez, eficiente funcionario a
cuyo cargo están las tareas de comu
nicación en el Estado. Quienes vivimos
en Coahuila somos privilegiados por
esas razones y por muchas otras. Yo
bien quisiera que todas las ciudades y
pueblos de nuestra República gozaran
de la misma paz, pero al parecer mi
buen deseo tardará mucho tiempo en
realizarse. Por lo pronto séame permi
tido dar aquí mi propio Grito y procla
mar a voz en cuello, y en corazón tam
bién, y en alma "¡Viva Saltillo!". "jViva
Coahuila con todos sus municipios!".
Y sobre todo: "¡Viva México!"... FIN.
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John Dee salió de la aldea una mañana.
Llevaba consigo un pico y una pala.
Sus vecinos se asombraron al verlo en esa
traza. John Dee era filósofo, entre otras
extrañas profesiones, y no se ocupaba
en mesteres manuales.

Le preguntaron:

¿A dónde vas?

A buscar un tesoro respondió.
Los vecinos fueron tras él. Dee tenía fama
de sabio; seguramente encontraría
un arcón lleno de monedas de oro.

Cavó un pozo el filósofo. De pronto'de ese
pozo manó una fuente de agua cristalina.
Exclamó John Dee lleno de alegría:
¡Hallé el tesoro!

Los vecinos regresaron a la aldea
desilusionados. Nada de monedas

de oro. Agua nada más. En el camino
iban comentando:

No cabe duda: Dee es un hombre
extraño.

i

¡Hasta mañana!...
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Yunes. el fantástico señor elástico
::::: Ayer, el senador Miguel Angel Yunes Már
quez, quien le dio la mayoría calificada a Morena
y aliados para avalar la reforma al Poder Judicial,
madrugó y fue el primero en dar a conocer que se
reunió con la presidenta electa Claudia Shein
baiim en su casa de transición, encuentro en el
que estuvo también el coordinador de la bancada
de Morena en el Senado, Adán Augusto López
Hernández. La reunión, aseguró Yunes, fue para
desear éxito a la primera presidenta de México.
Pero, como "siempre hay un tuit", inmediatamen
te aparece el mensaje del pasado 1 de septiembre,
en el que en esa misma red don Miguel Ángel
manifestaba su apoyo a su compañero panista,
Jorge Romero, quien aspira a la dirigencia na
cional de Acción Nacional, partido que lo expulsó
tras acusarlo de traición. Nos hacen ver que todo
indica que el ideológicamente flexible senador Yu
nes no tardará en dar un estirón y aparecer ya en
la bancada de Morena, con lo que el partido en el
poder ya no tendrá que apretar a nadie para tener
la mayoría calificada en el Senado.

MC, la ñora de tragar sapos
::::: Y hablando de traiciones, la "explicación" que
dio el senador de Movimiento Ciudadano Daniel
Barreda para tratar de justificar su ausencia de la
sesión en la que se votó la reforma judicial no con
venció a muchos miembros de su partido, sin em

bargo, en su bancada no les que
dó de otra que respaldarlo. El po
lítico campechano tardó más de
una semana para dar la cara y lo
peor es que ofreció una versión
muy distinta a la que expresó la
noche del 10 de septiembre,
cuando salió de los juzgados a
donde dijo que acompañó todo el
día a su papá en una diligencia
judicial. Además, la negativa de
Barreda a responder a preguntas

en su "conferencia de prensa" dejó más dudas que
certezas. Sin embargo, nos aseguran que don Daniel
tiene el respaldo de su coordinador Clemente Cas
tañeda y del líder de MC Dante Delgado. ¿Será
que realmente están convencidos de su explicación,
o que prefieren tragar sapos antes de perder a un
senador que los dejaría sin bancada?, pues nos re
cuerdan que MC tiene 5 integrantes, la cifra mínima
para conformar un grupo parlamentaria
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Juanito versión 2024
::::: Ayer tomó protesta como diputado Sebastián
Ebrard, sobrino del excanciller y próximo secreta
rio de Economía, Marcelo Ebrard, en lugar de Vi
dal Lierenas Morales, quien solicitó licencia para
dejarle la cancha al familiar de don Marcelo. A Lie
renas le aplicaron la operación "Juanito", conocida
así por el caso de Rafael Acosta, que en 2009
compitió por el PT en la elección para gobernar la
entonces delegación Iztapalapa y a quien el PRD le
ofreció su apoyo con la promesa de que si triunfaba
dejaría el cargo a Clara Bragada que, por un fallo
judicial quedó fuera de la competencia Gracias al
apoyo del PRD, el petista Acosta ganó la elección y
luego de un par de meses de jaloneos, y tras la in
tervención del entonces jefe de gobierno Marcelo
Ebrard, finalmente "Juanito" presentó su renuncia
definitiva al cargo y quedó en su lugar de manera
definitiva doña Clara. Ahora, nos dicen que, a dife
rencia de aquellos años, en la versión "Juanito
2024", a Lierenas Morales le darán un buen cargo
dentro del gobierno federal, mientras que al origi
nal Juanito lo dejaron chiflando en la loma.

Arranca la gira del adiús de AMLO
::::: Nos comentan que, los últimos días de la ad
ministración serán intensos para el presidente
Andrés Manuel López Obrador, y la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, ya que estarán en
gira de inauguraciones. El siguiente fin de sema
na acudirán al sureste del país para un nuevo re
corrido por el Tren Maya, donde los pasajeros se
rán los gobernadores del país y conocerán la obra
insignia de la administración. Y del 23 al 29 de
septiembre saldrán diario para inauguraciones,
acudirán por ejemplo a Sonora. Ahora sí arranca
la gira de la despedida de López Obrador.
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En Veracruz se prepara Morena
para tener "al enemigo en casa"
::::: Los que andan "que no los calienta ni el sol"
en Veracruz, nos platican, son los liderazgos more
nistas por la decisión de la cúpula nacional de ha
ber realizado una alianza de facto con los panistas

Miguel Ángel Yunes Linares y
Miguel Ángel Yunes Márquez.
Nos dicen que el dirigente esta
tal de Morena, Esteban Ramí
rez Zepeta, no se aguantó y exi
gió al senador Gerardo Fernán
dez Noroña (Morena) que deje
de negociar con los "Yunes azu
les" porque en tierras jarochas
son "el enemigo público número
1", pero varios soltaron la carca
jada contra don Esteban porque

el joven Miguel Ángel presumió su reunión con la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y con el
coordinador morenista en el Senado, Adán Au
gusto López Hernández. ¡Auch!
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Ubra alcaldesa "golpe" de lleana
::::: La que "casi resbala" con la tormenta tropical
lleana en Baja California Sur, nos comentan, fue
la alcaldesa de La Paz, Milena Quiroga Romero

(Morena), ya que viajó a la Ciu
dad de México "por gestiones
de alcaldesa reelecta", pero lo
hizo en los días en que se for
mó el fenómeno meteorológico
y amenazaba a su municipio.
Nos indican que su ausencia
fue tan notoria que hasta el go
bernador Víctor Castro Cosío
(Morena) llegó a comentar que
se le extrañaba en las sesiones
de protección civil, pero doña

Milena tuvo la suerte de que el fenómeno desvió
su trayectoria, y aunque regresó "echa la mocha",
sólo arruinó sus "días de puente" en la capital del
país, ¿habrá sido un pésimo timing?

Presidente municipal nn ve la suya
::::: Desde Sinaloa, nos comparten que al alcalde
de Guasave, Martín Ahumada Quintero (More
na) "cuando no le llueve, le llovizna", pues prime

ro tuvo que lidiar con conflictos
políticos y ahora con los recla
mos tras el paso de la depresión
tropical lleana. Nos detallan
que, a pesar de las inundacio
nes, don Martín decidió no can
celar los festejos del que sería
su último Grito de la Indepen
dencia, y presuntamente dejó al
garete a decenas de personas,
sobre todo las que viven en las
partes bajas del río Sinaloa, lo

cual despertó decenas de críticas, aunque varios
aseguran que se trata más de "fuego amigo" y
uno que otro detractor resentido. ¡Zas!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Celebra round ganado por
Alessandra Rojo de la Vega
::::: Nos platican que uno de los primeros en cele
brar la decisión de la Sala Regional CDMX del
Tribunal Electoral del Poder del Judicial de la Fe

deración para revocar la nuli
dad de la elección en la alcaldía
Cuauhtémoc, que había deter
minado el tribunal capitalino,
fue el alcalde en Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, quien en
sus redes hizo un reconoci
miento a los magistrados por
no ceder ante presiones y hacer
respetar la decisión del voto de
la ciudadanía en favor de la
aliancista Alessandra Rojo.

Nos recuerdan que don Mauricio y doña Alessan
dra han trabajado juntos, pues ella fue la directo
ra general de Desarrollo Social en esa alcaldía Y
ahora, ¿qué artimaña emplearán los Monreal?
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Plazo para la reforma judicial
en la CDMX. para marzo de 2025
::::: Nos cuentan que en el Congreso de la Ciudad
de México con la discusión de un punto de
acuerdo para pedir que los ministros, magistrados

y jueces federales hagan públi
cas sus declaraciones patrimo
niales y fiscales, así como sus
vínculos familiares, el diputado
local de Morena, Fernando Zá
rate, aprovechó el debate para
recordar que tienen 180 días na
turales para las modificaciones
que implicará la reforma judi
cial en la capital del país y de
berán empezar a ponerse de
acuerdo todos los grupos parla

mentarios. Y así, nos dicen, son 180 días natura
les a partir de su publicación, así que el plazo se
rá para marzo de 2025, es decir, corre el tiempo
para que se hagan los ajustes a la Constitución,
leyes y reglamentos. Vaya que no es una situación
menor lo que se les viene a los legisladores.

Presumen transición
casi de terciopelo en Salud
::::: Nos hacen saber que la transición en la Secre
taría de Salud capitalina está avanzando entre la
actual titular Oliva López Arellano y la próxima
secretaria, Nadine Gas man Zylbermann, quie
nes han estado trabajando en conjunto para dar
continuidad al fortalecimiento de los servicios y
ampliar la capacidad de llegar a las casas y escue
las de la Ciudad de México, sin dejar de lado la
propuesta de la próxima administración, que será
incluir el sistema público de cuidados. La titular
de Salud también garantizó que se seguirán ofre
ciendo los servicios, como vacunación contra Co
vid19 durante lo que resta de la transición.
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¿Por qué no viene Maduro?
Ayer se difundió la lista de

mandatarios de otros
países que han confir

mado su asistencia a la toma de
protesta de la presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo. Entre los
nombres que aceptaron la invita
ción girada por el equipo de la ac
tual Presidenta electa están la se
ñora JillBiden, esposayrepresen
tante del presidente de Estados
Unidos, Joe Biden el presidente
de Brasil, Luiz Inácio Lula Da Sil
va; el presidente de Chile, Gabriel
Boriq el mandatario cubano, Mi
guel Díaz Canel, y el presidente de
Colombia, Gustavo Petio.
Y aunque la lista difundida en

un comunicado oficial de la ofi
cina de la doctora Sheinbaum se
aclara que se trata de los primeros
16 mandatarios que confirman su
asistencia y que se invitó en total
a 105 países y 22 organismos in
ternacionales, entre los primeros
confirmados, a los que aún po
drían sumarse más confirmacio
nes en los próximos días, llamó
poderosamente la atención la au
sencia del cuestionado presidente
de Venezuela, el dictador Nicolás
Maduro, cuyo nombre no aparece
como confirmado, en medio del
conflicto político que enfrenta
tras las denuncias de fraude en su
reciente reelección
Se desconoce si el señor Ma

duro fue quien decidió no venir
o si desde el equipo de relaciones

exteriores de la presidenta electa,
encabezado por el futuro canci
ller, Juan Ramón de la Fuente,
realizaron algún tipo de acuerdo
u operación para que no viniera
a partir del hecho de que el go
bierno de México aún no recono
ce oficialmente su cuestionado
triunfo en las pasadas elecciones,
porqueel presidente López Obra
dor, junto con Lula Da Silva y Pe
tro han insistido y pedido a Ma
duro que muestre y haga públi
cas las actas oficiales que acredi
ten su triunfo, algo que no ha
querido o no ha podido hacer el
cuestionado mandatario.
Ayer le preguntaron los repor

teros a la presidenta electa sobre
la invitación a los presidentes de
RusiayVenezuelayella confirmó
que, como a todos los países que
tienen relaciones diplomáticas
con México se les giró la invita
ción pero que tanto Putin como
Maduro mandarían a sus canci
lleres en su representación Una
fuente del equipo de transición
nos comentó que "sí lo invitaron
como a todos, pero no le insistie
ron mucho, creo que ni siquiera lo
llamaron personalmente, como
si prefirieran que no viniera".
Pero parafraseando al clásico

"haiga sido, oomo haiga sido",
ayer la ausencia del nombre de
Maduro entre los 16 jefes de Es
tado confirmados se interpretó
también como una señal de pru

denciayun acierto de lapresiden
ta electa y su equipo, que apro
vecharon bien la coyuntura del
conflicto postelectoral y los cues
tíonamientos de la oposición y de
la comunidad internacional a la
reelección de Maduro, para man
dar una señal de distancia del dic
tador venezolano, hasta en tanto
no se aclare y se publiquen las ac
tas que demuestren el dudoso
triunfo de Nicolás Maduro.
Claramente también ese men

saje es para el gobierno de los Es
tados Unidos que no reconoció la
reelección de Maduro y con el que
la presidenta electa tendrá que re
plantear larelación para dejar atrás
los exabruptos, desaires y recla

mos del presidente López Obra
dor a la Casa Blanca, y empezar a
construir una nueva dinámica en
la compleja relación bilateral en la
que ella no tiene por qué caigar
con los agraviosylos resentimien
tos que dejará su antecesor en la
relación con Washington
Así es que aMaduro no le apli

caron aquella estrategia foxista
del "comes y te vas", pero lo ter
minaron invitando a la toma de
posesión por obligación como
aquellos parientes incómodos a
los que no se quiere invitar a una
fiesta y se les corre la atención de
avisarles, pero casi se les dice "si
no puedes venir, entiendo no hay
ningún problema", con lo que el
convidado porobligaciónentien

de que no se requiere de su pre
sencia en el festejo.

NOTAS INDISCRETAS...
Si alguien se preguntapor el fu

turo de Manuel Bartlett, nos dicen
que el director de la CEE se irá a
terminar su carrera política al exi
lio dorado de la diplomacia.
Cuando la Presidenta electa le
preguntó si aceptaría alguna po
sición en su administración don
Manuel le contestó que le gustaría
irse como embajador mexicano
en Francia, petición que le fue
concedida Así que tras una de las
carreras más largas, prolíficas y
también polémicas de la política
mexicana de las últimas décadas,
en la que fue casi de todo con ex
cepción de la presidencia de la
República a la que aspiró en 1999,
a Bartlett se le concederá una em
bajada que es de las más codicia
das en el servicio diplomático y se
le permitirá reencontrarse con la
cultura francesa, de la que provie
ne su apellido. A sus 88 años de
edad Bartlett Díaz terminará su
ciclo político en el que muchos
podrán cuestionarle por muchos
pasajes polémicos, pero nadie po
drá dejar de reconocerle que logró
trascender, del más viejo y rancio
sistema delPRLalaCuartaTrans
formación de Andrés Manuel Ló
pez Obrador... Los dados man
dan Escalera Doble. Todo lo que
baja tiene que subir. •
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El país será una tiranía y la
gente estará feliz
No sé usted, pero última

mente siento a medio
mundo de capa caída,

asustados, llenos de incerti
dumbre por lo que vendrá.
Algunos, pocos en realidad,

andan muy sobrados; sienten
que los astros se han alineado a
su favor y que todo saldrá bien
simplemente porque sí. Ya no
entienden de razones ni de ar
gumentos, y se vuelven extre
madamente sensibles a cual
quier crítica Dan miedo, por
que están acumulando mucho
poder y podrían cambiar al país
en un abrir y cerrar de ojos.
Hay presiones en los me

dios, todos lo sabemos; hay vo
ces que pronto van a apagarse
por completo o, en el mejor de
los casos, van a bajar el volu
men considerablemente.
¿Y si censuran, qué? ¿Le digo

la verdad? Aquí le va: ¡a casi na
die le importará un carajo! En la
era de la informacióa reina la
desinformación. Una persona
promedio hoy en día está ex
puesta a unos 5,000 estímulos
diarios de información. Piénselo:
¿cuántos anuncios, notificacio
nes, mensajes, spots, bardas co
merciales, notas de prensa y un
largo etcétera consume día con
día? ¿Le importan? ¿No le pasa
que se le olvida lo que tenía que
haceren el celular porque, almo
mento de abrirlo, lo distrajo una
notificación de otro asunto?
En2022, World Economic Fo

rum publicó un artículo sobre la
crisis de atención en nuestra
época. Hace un par de años, el
promedio de retención para un
mensaje era de apenas 8 segun
dos, lo que dio lugar al término
"Generación del Pez Dorado"
(Goldfish Generation), llamada
así porque es incluso más bajo
que los 9 segundos promedio de
atención de este pez.
Los datos no son nada hala

güeños para el presente y futuro,
ya que sitúan nuestro promedio
de atención en 2 segundos o me
nos. Además, señalan a las redes
sociales como una de las princi
pales causas de este deterioro
cognitivo, particularmente
aquellas que generan una des
carga ingente de dopamina en
nuestros cerebros, como TikTok
con sus microvideos.

Seamos francos, hoy por hoy
las columnas políticas, las in
vestigaciones periodísticas, los
programas de análisis y debate
público son prácticamente in
trascendentes, ¡y esto lo escribe
alguien que vive de eso!
Si el Poder Judicial se erosio

nó, perdóneme, pero ¡a nadie le
importa! Bueno, casi a nadie.
Los que entendemos lo que está
ocurriendo, incluyendo el ala
moderada de la 4T, sabemos

que la situación es preocupante,
pero la inmensa mayoría está
perdida entre miles de estímu
los diarios que le roban la capa
cidad de análisis y, por ende, de
alarma frente a la destrucción
de las instituciones.
¿Quiéntienetiempode pensar

enla democracia cuando, enme
nos de unahora te enteras de cin
co ofertas que van desde una
nueva tarjeta de crédito hasta
descuentos en comida para lle
var? Al mismo tiempo, sabes que
hubo bombas en Medio Oriente,
que hay un chismarrajo bueno
en La Casa de los Famosos, que te
quedan cuatro días para pagar
un préstamo y que tienes otros
préstamos que podrías usar, que
hay una nueva lavadora que usa
IA para detectar tu ropa, quesalió
un nuevo capítulo de la serie que
estabas viendo y que tu primo te
acaba de mandar un meme y...
¿de qué estaba escribiendo?
DE COLOFÓN. La gente del

Mayo Zambada buscó a la gen
te de los Chapitas, querían ne
gociar las consecuencias de la
traición que el ahijado del Ma
yo, Joaquín Guzmán López, le
hizo a su padrino cuando lo en
tregó a los gringos.
Representantes del gober

nador Rocha Moya, con la ve
nia y operación de la Sedeña,
intentaron sentar a "los grupos
antagónicos" y no pudieron,
no hubo acuerdo y por lo tanto
hay guerra.
En Sinaloa opera un toque de

queda de facto, entre los bandos
hay varios acuerdos tácitos: No
se toca a los verdes. No se toca
a la población civil.
Pero hay uno que da miedo:

La Chapiza y la Mayiza quie
ren a Rocha Moya fuera del
Estado. •

@LuisCardenasMX
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Culiacán: la otra pandemia
Las calles y negocios va

cíos. Los niños sin es
cuela o con clases en lí

nea. Desabasto de productos.
Familias enteras encerradas en
casa. Las horas que se hacen
eternas porque no se puede
volver a la normalidad. Vivir
con terror a que le pase algo a
alguien cercano o a uno mis
mo. Vivir con la preocupación
de que se está perdiendo dine
ro por no trabajar. Lo que se vi
vió hace unos años en todo el
mundo por la pandemia de Co
vid es lo que se está viviendo
hoy en Culiacán.
Pero hay elementos que ha

cen que lo de estos días en Cu
liacán sea peor. Empezando
por la actitud de los gobernan
tes. Si en la pandemia del Covid
a los ciudadanos nos dijo el pre
sidente qüe usáramos un amu
leto, un "detente" para prote
gernos, hoy el Ejército ha aban
donado a los sinaloenses y les
dice abiertamente que esto va a
acabar cuando los grupos cri
minales quieran, no cuando se
impongan la fuerza del estado,
el orden y la ley. Es como decir
que los robos se acabarán
cuando los rateros quieran. No
hay gobierno. Si con el Covid el
miedo era salir de casa y enfer
marse, hoy el miedo es salir y

ser baleado o despojado.
Como con el Covid, la evi

dencia del peligro está a la vis
ta. Ya hay consecuencias eco
nómicas. Ya hay afectaciones
psicológicas. Y otra vez el pre
sidente minimiza la situación y
hace todo por aparentar que
nada grave está sucediendo.
Trata de suplir la verdad con
propaganda, derrumbar los he
chos con una incesante narra
tiva de saliva que dice que todo
es invento de los medios.
Ya no lo sigue ni su goberna

dor, el morenista Rubén Rocha.
Al inicio de los enfrentamien
tos entre "Los Chapitos" y "La
Mayiza" hace 11 días, Rocha
dijo que no pasaba nada, que
todo estaba bajo control. Des
pués aceptó que sí había cho
que entre dos grupos, pero que
estaba focalizado sólo en cier
tos sectores. Luego aceptó que
la situación era preocupante y
ahora en sus declaraciones ad
mite que se necesitan más ele
mentos de refuerzo federal.
Pero en Palacio Nacional, lo

que tenemos es a un López
Obrador siendo López Obra
dor. Dice que lo de Sinaloa no
es grave. Que son los medios
conservadores tratando de da
ñarlo los que exageran todo. Y

en la mañanera dando un es
pectáculo tan grotesco como
cruel, con una especie de ábaco
de asesinatos, mostrando las
cifras de homicidios por esta
dos y alegando que, en Guana
juato, un estado panista, había
más muertos que en Sinaloa,
un estado morenista, y nadie
decía nada.
Y otra vez, como con el Covid,

la ciudadanía rebasó al gobier
no y marcó la pauta. Fueron los
padres de familia los que solos
decidieron no llevar a sus hijos
a la escuela cuando el gobierno
presionaba para que los man
daran. Fueron los comerciantes
los que solos decidieron que no
había condiciones para abrir el
negocio, aunque las autorida
des les dijeron que no pasaba
nada. Fueron las familias co
munes las que por su cuenta de
cidieron que era mejor quedar
se en casa. Y mientras, los gru
pos criminales, gozando el
"abrazos no balazos".
Lástima que para la violen

cia no hay vacuna. •
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Hezbolá bajo ataque:
¿qué hay detrás?
Al menos 12 personas mu

rieron y miles resultaron
heridas en Líbano el mar

tes cuando cientos de buscaperso
nas explotaron simultáneamente
en todo el país en un ataque ma
sivo dirigido en contra de Hezbo
lá. Aunque Israel, como es común
en este tipo de casos, adopta una
política de ambigüedad, todo
apunta a que se trata de una so
fisticada operación del Mossad, la
inteligencia de ese país, situación
que está siendo ya documentada
por medios globales. Esto es
acompañado por la atribución de
la responsabilidad tanto por parte
del gobierno de Líbano como por
parte de Hezbolá, así como el re
conocimiento tácito por lideraz
gos en todo el planeta de que Israel
ha optado por escalar las hostili

dades contra este, que es uno de
sus mayores enemigos.
Hezbolá se sumó a la lucha en

apoyo a Hamas desde el 8 de octu
bre, fecha en que lanza el primer
ataque contra Israel. Estos factores
resultan en una nueva ecuación
que, podríamos decir, se mantuvo
desde esa fecha hasta estos días. En
lo general las reglas consisten en
sostener una guerra de relativa baja
intensidad: el titfor tat o golpe por
golpe. Todas las semanas había in
tercambio de fuego entre Israel y
Hezbolá (ocasionalmente también
por parte de otras milicias proira
níes desde Siria e Irak hasta Yemen).
Cada ataque de cualquiera de las

partes producía una respuesta de la
parte atacada que se procuraba en
viar bajo determinados límites.
Estas "reglas" se quiebran desde

el 27 de julio. Hezbolá lanza un ata
que con misiles contra Israel en re
presalia por la eliminación de cua
tro de sus combatientes. Uno de
esos misiles, a decir de las autori
dades israelíes (corroborado por
otros gobiernos) cae sobre una al
dea drusa y termina con la vida de
12 jóvenes que jugaban fútbol, hi
riendo a muchos más.
Israel declaró que deseaba gene

rar un importante daño a Hezbolá
sin que el resultado de su represalia
produzca una guerra mayor, y en
un ataque en los suburbios de Bei
rut eliminó al número 2 de la or

ganización, el líder militar. Hezbolá
lanza una represalia por ese asesi
nato que, si bien fue importante,
mantiene la ecuación dentro del te
rritorio de lo limitado.
En los últimos días, en Israel se

venía ya discutiendo la necesidad
de modificar la estrategia en la
frontera con Líbano. Parte de ello
consistió en el establecimiento de
nuevas metas para su guerra regio
nal, las cuales ahora incluyen la
creación de condiciones de seguri
dad para que las decenas de miles
de desplazados del norte del país
puedan regresar a sus hogares (lo
que implicaría derrotar a Hezbolá
y/u obligarle —por cualquier me
dio posible— a regresar a la situa
ción previa al 8 de octubre).

En los últimos días, observamos

que el golpe por golpe entre Israel
y Hezbolá estaba volviendo a esca
lar, alcanzando en ciertos momen
tos el envío de cientos de misiles en

contra de Israel desde Líbano, y de
cenas de bombardeos y varios ase
sinatos de miembros de Hezbolá
por parte de Israel. Ese es el punto
en el que supimos de la explosión

de miles de buscapersonas, desde
Beirut hasta Damasco, en posesión
de miembros de Hezbolá..
Estos hechos colocan nuevamen

te a la región ante una situación muy
delicada Al final del camino, Israel
ha optado por enviar un mensaje de
enorme fuerza a Hezbolá y a su alia
do mayor, Irán, en el sentido del cos
to que tendrán que pagar si siguen
optando por librar esta prolongada
guerra en su contra.
Hezbolá podría lanzar una repre

salia que cause un daño tal en Israel
que le haga pagar un importante
costo por sus actos. Pero eso ocasio
naría que Israel a su vez respondiese
de igual manera, activando nueva
mente la espiral hacia una guerra
mayor... O bien, podría lanzar un
ataque menor que simplemente res
tableciera la ecuación de guerra de
baja intensidad (titfortat) arriba
descrita. El mayor error consiste en
que una vez desatadas, los actores
pueden controlar las espirales vio
lentas. Frecuentemente éstas se sa
len de sus manos. •

Analista internacional, Instagram:
@mauríciomesch; X: @maurimm
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MflITE AZUELA

Morena militariza
la Constitución
Q or qué un gobierno encargaría la tarea
J de garantizar la seguridad a la institu
yl ción que textualmente afirma que no
depende de ellos? El gobierno de López Obrador
pasará a la historia por entregarle facultades cons
titucionales a las fuerzas armadas sin que hayan
probado eficacia alguna. En pleno fin de semana
patrio, el general Jesús Leana Ojeda, comandante
de la 3a región militar en Sinaloa, dijo una verdad
polémica sobre la seguridad: "No depende de no
sotros, sino de los grupos antagónicos".
Durante 18 años diversas instituciones de dere

chos humanos, especialistas en materia de segu
ridad, el Poder Judicial y hasta el propio presidente
López Obrador, cuando era candidato, advirtieron
hasta el cansancio lo que el general Leana Ojeda
afirmó con contundencia en su conferencia de
prensa: la seguridad pública no depende de las
fuerzas armadas.
Las palabras del general, más que causar indig

nación, son el reflejo de que la estrategia de segu
ridad militarizada está rebasada. La convicción de
que solo el ejército puede garantizar la seguridad en
los estados ha quedado sepultada con las palabras
de Leana Ojeda.
Pero mientras eso sucede, en el Poder Legislativo

siguen sin querer ver la realidad, pues hoy inicia en
la Cámara de Diputados la discusión del dictamen
para la Reforma Constitucional a la Guardia Na
cional para que esta quede a cargo de la Sedeña.
Así, mientras un mando militar se deslinda de la

responsabilidad de instaurar la paz en un estado
que lleva 10 días en llamas, con miles de familias
sitiadas y en pánico total, el Poder Legislativo se
aferra a entregar la seguridad pública a la Sedeña

bajo la falacia de tener reglas claras.
Pero eso no es todo. Al ser una reforma consti

tucional, hay un impacto considerable en el ejer
cicio de los derechos de las personas. Por ejemplo,
la modificación propuesta al artículo 13 es que el
fuero militar se extienda a la Guardia Nacional.
La otra barbaridad de la reforma es convertir a la

Guardia Nacional en Policía Investigadora. O, mejor
dicho, que la Sedeña investigue los delitos y no una
policía ministerial. Carro completo para la milita
rización. El monopolio de la estrategia de seguridad
quedará establecido en la Constitución.
La barbarie de la militarización culmina con la

modificación al artículo 73 respecto de las facul
tades del Congreso. Un poco de historia milita
rista: Peña Nieto promulgó la Ley de Seguridad
Interior y la Suprema Corte la echó abajo porque
el artículo 73 no establece facultades del congreso
para legislar en la materia. Con la reforma, la
Constitución facultaría al Congreso "para expedir
leyes que regulen y establezcan requisitos y lími
tes para la participación del Ejército, Armada y
Fuerza Aérea en materia de seguridad interior y
en tareas de apoyo a la seguridad pública". Sí, ni
Peña Nieto se atrevió a tanto.
No llevaba ni tres meses como presidente y Ló

pez Obrador rompió de golpe su promesa de regre
sar al ejército a sus cuarteles. Arrancó el sexenio con
su primera reforma para militarizar al país y lo clau
sura entregando todo a las fuerzas armadas, en me
dio de un estado incendiado de violencia, con el
ejército lavándose las manos y sin poder judicial
independiente. Así lo recordaremos. •

@MaiteAzuela
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Ü ¿Se
integrará a Morena?// Adán, el concertador
& Versión de senador de MC

Yunes quería conocer a Sheinbaum

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CON UN ALTO sentido de la corte
sía, la presidenta electa recibió en
su oficina a uno de los senadores
más impugnados, recién expulsado
del PAN junto con su siniestro pa

dre, miembros ambos de una familia política
hasta hace poco sumamente impugnada por el
morenismo.

LA PECULIAR APERTURA de las puertas
de la inminente presidenta del país se pro
dujo a instancias del sinuoso jefe político del
Senado, Adán Augusto López Hernández,
quien se encargó de conseguir, al costo que
fuera necesario (haiga sido como haiga sido,
en nueva versión), el voto indispensable para
aprobar la reforma judicial (el ex secretario de
Gobernación también participó en el artificio
que implicó la ausencia de la sesión clave de un
senador de Movimiento Ciudadano que ayer
aseguró haber sido retenido en Campeche, y
amenazado, de tal manera que no pudo estar
en la Ciudad de México).

CON SOLTURA., COMO si el visitante no fue
ra portador de un historial político denso y co
mo si no hubiera amplia especulación respecto
a la negociación que habría propiciado el voto
de Yunes, por eso apodado Judas, la presidenta
electa estacionó el asunto en una zona ligera,
casi de manual de urbanidad: explicó que Mi
guel Ángel Yunes Márquez quería conocerla y
que Adán Augusto "me llamó y me dijo que si
podían venir a visitarme (con Yunes Márquez),
y le dije que sí" (nota de Alma Muñoz: https://
goo.su/GgEGvg).

¿DE QUÉ HABLARON? "Nada más de la
reforma judicial, de por qué decidió él votar a
favor de la reforma judicial. Me dijo que está
de acuerdo y ya". Yunes Márquez (y ha de su
ponerse que también su padre, Yunes Linares,
quien tuvo un rol estelar en los fingimientos
del día de la votación mencionada), ¿podría in
corporarse a la bancada senatorial morenista?.
Mmm. De eso no sabe mayor cosa la presiden
ta electa (aunque tampoco lo rechaza), según
el diálogo con reporteros.

"NO LO SE. Eso tendrá que decidirlo en su

momento. Ya no me corresponde a mí, pero no
fue tema de conversación, sino sencillamente
que me quería conocer y lo saludé y hasta ahí
fue".

DESDE SU PERSPECTIVA, le preguntaron
a Sheinbaum, ¿habría lugar para él? "Lo tiene
que decidir el partido, no me corresponde a
mí". En el gabinete, ¿habría lugar para él? "No
estamos pensando incorporarlo en el gobierno
federal. Fue una visita de cortesía".

UNA SEMANA ATRÁS, la propia presidenta
electa había expresado respecto al voto súbi
tamente morenizado de Yunes hijo: "yo creo
que él tomó una buena decisión y la historia se
lo va a reconocer". Por lo pronto, y a reserva
de que la tal historia lo haga o no, Sheinbaum,
con intermediación del encargado del ficha
je, Adán Augusto, comenzó a reconocer los
buenos servicios del expanista, quien colocó
una fotografía en X con el comentario de que
había ido a visitar a la presidenta electa para
desearle "éxito", a la vez que mencionó su mu
cho "aprecio" por la "participación" de López
Hernández. Esta historia continuará, con más
platos probables de sapos (no sólo veracruza
nos) a ingerir...

POR SU PARTE, Daniel Barreda, senador de
Movimiento Ciudadano cuya ausencia el día
de la votación sobre la reforma judicial hubie
ra sido suficiente para que fuera aprobada,
aseguró ayer ante reporteros, sin opción de
preguntas y respuestas, ni mayores elementos
de convicción, que el citado día fue retenido
en Campeche durante 12 horas, en las que
estuvo incomunicado y bajo amenaza de que
si se retiraba del sitio donde se realizaba cierta
diligencia judicial contra su padre, éste sería
sujeto a proceso.

¿MANIOBRA JU STIFICATORI A?, ¿VER
DAD a medias?, ¿coartada convenida?, ¿con
firmación de prácticas mañosas?, ¿próxima
acusación judicial? Lo cierto es que MC, su
dirigente Dante Delgado y el propio senador
Barreda no logran disolver las versiones de
que hubo un juego negociado para que la
ausencia de un legislador naranja propiciara
el triunfo morenista, que remachó el reco
nocible voto traicionero de Yunes Márquez.
¡Hasta mañana!
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? Por unanimidad, ayer eL Senado aprobó
una reforma a La LegisLación Laboral que
establece que el lg de octubre de cada seis

años, cuando se LLeva a cabo la transmisión
del poder Ejecutivo Federal, sea descanso
obligatorio. Foto José Antonio López
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Jueces
truncados
RICARDO GUZMÁN WOLFFER
LOS PAROS EN el poder judicial
federal, primero de los trabajado
res (hecho por decisión propia),
luego de los jueces y magistra
dos y casi al final de gente de la
suprema corte no pueden verse
sólo como una manifestación
de trabajadores protegiendo su
empleo, son un reclamo por un
proyecto de vida cortado injusta
mente.

LA CARRERA JUDICIAL,
como la diplomática o la magiste
rial, corresponde auna decisión
de vida. Se escoge dedicar toda
la vida útil a una actividad, en
parte por el orgullo servir al país
en un cargo público, en parte
por saber que el ascenso ajuez o
magistrado sólo depende de mé
ritos y ganar un concurso donde
se evalúa la carrera judicial, es
fuerzos académicos incluidos. Se
concursa contra miles de susten
tantes por una plaza. Los sueldos
y pensiones de juez o magistrado
están muy por debajo de los
recibidos por los ministros. Hoy
eso ha cambiado con la reforma
constitucional.

LA MODIFICACIÓN CONS
TITUCIONAL tiene causas,
aunque una sea falsa y otra
innombrada. Una es la corrup
ción general y total, tantas veces
citada y no comprobada. Son
miles de juzgadores, resolviendo
cientos o miles de acuerdos y
sentencias cada año, algunos con
una trayectoria judicial de más
de medio siglo, hoy magistrados.
Imposible comprobar que todas
sus actuaciones fueron corrup
tas, principalmente porque no lo

son. La causa que no se dice es
la molestia de los dirigentes de
un proyecto político al enfrentar
funcionarios judiciales cuya labor
y resoluciones no logran some
ter. Los juzgadores sólo fueron
considerados cuando estorbaron.
Algún juez federal propuso cur
sos de capacitación a los depar
tamentos jurídicos del ejecutivo,
no fue atendido. Era más fácil
un cambio general, distractor
de otros problemas agravados.
No son un bloque opositor, como
se implica; son juzgadores que
deciden en lo personal, ajenos a
la política. Y también son ciuda
danos con opción a una defensa
nacional e internacional por sus
derechos adquiridos, no afecta
bles bajo el simple principio de la
irretroactividad de la ley. Muchos
ya iniciaron.

ESTA REFORMA, TOMADA
como un triunfo del ejecutivo, no
incide solo en los juzgadores que
dejarán el cargo próximamente.
Litigantes y ciudadanos en con
flicto notarán el cambio,

CIERTA GENTE
Miguel Bonilla López*

"No amo mi patria.
Su fulgor abstracto
es inasible
Pero (aunque suene mal)
daría la vida
por diez lugares suyos,
cierta gente,
puertos, bosques de pinos,
fortalezas,
una ciudad deshecha,

gris, monstruosa,
varias figuras de su historia,
montañas
—y tres o cuatro ríos".

José Emiuo Pacheco,
Alta traición,

RELEO CON FRECUENCIA
a José Emilio Pacheco, y "Alta
traición" en particular. Desde la
primera vez que leí esos versos
me cimbró. Decía las cosas que
pensaba y sentía, pero que no
encontraban manera de salir. Eso
es lo que hacen los poetas: dicen
lo que no sabríamos poner en
palabras sin su ayuda.

SIGO CREYENDO EN esos
versos y, escogidos en mi cora
zón, tengo esos diez lugares,
mis propios puertos y ríos, y
una ciudad que me gusta cami
nar y retratar.

DE LA GENTE a la que alude el
poema, hoy, justo hoy, cuento:

• La viuda de un funcionario judi
cial vestida de blanco, sentada sola
en una banca sobre Reforma muy
temprano, esperando el inicio de
la marcha;
• la adolescente que con orgullo
ofrecía explicar cuál era el trabajo
de su padre en un cartel hecho con
sus propias manos;
• el universitario que lo dijo todo
en la pancarta donde escribió "La
juventud ampara y protege a la
Justicia de la Unión";
• la madre que pidió a su hijo,
simplemente, que hiciera lo que
tuviera que hacer, tal como su pa
dre hubiera hecho;
• los hijos que se dejaron abrazar

la noche de la derrota mal habida;
• la mujer que cada uno de estos
días despidió a su marido deseán
dole suerte con la más sincera de
las voces;
• los ocho que en el frío de la ma
ñana montaban una guardia ridi
cula en número, pero infinita en
su nobleza;

• la jueza que arrulló a su bebé
antes de acudir al campamento
de la noche;
• la vecina que nos ofreció pan y
café, y dijo que entendía y que re
sistiéramos;
• los que al día siguiente nos bus
caron solidarios y compasivos,
para hacernos ver que nunca es
tuvimos solos;
• los amigos que se encontraron
después de tanto en las marchas
y concentraciones, sabedores de
que la derrota era lo más probable,
sin que ello empañara el gusto de
saberse juntos;
• los que no han olvidado ni olvi
darán el gusto que da discutir un
caso y perfilar la mejor solución
posible;
• los que se reinventarán, siempre
dignos;
• los que han leído los versos de
Pacheco y tienen escogida en su
corazón a "cierta gente" del Poder
Judicial de la Federación...
• Magistrado de la 2a generación

? ??

Escuche los podcasts "Sharpe,
humor crítico británico" y "Ber
serk y el ciudadano culto" en

"Literatura y derecho" de Ricar
do Guzmán Wolffer en Spotify y

plataformas afines.
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Rayuela
Gracias, Amador;
gracias, Amador
Montes, el gran

artista oaxaqueño,
por apoyar nuestros

sueños.
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Que al cuarto para la hora
de su agónico sexenio, el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador envió al Palacio de
San Lázaro iniciativas de refor
mas a la Ley de Armas de Fuego
y a la Ley de Derechos, pero el
coordinador de la mayoría par
lamentaria de Morena, Ricar
do Monreal, las puso inmedia
tamente en hielo y advirtió que
la Cámara de Diputados no dará
trámite vía rápida ni actuará de
manera precipitada con dichas
propuestas. Mire usted.

Que Sebastián Ebrard Les

trade, sobrino del ex aspirante
presidencial y próximo secre
tario de Economía, Marcelo
Ebrard, rindió ayer protesta
como diputado federal en sus
titución de Vidal Llerenas, re
conocido marcelista que soli
citó licencia par a dej ar su curul
tan solo 18 días después de asu
mir el cargo. En San Lázaro, por
cierto, Mauricio Farah fue ele
gido por unanimidad secretario
general, cargo que ha ocupado
antes en esa misma cámara y en
el Senado.

Que después de la toma
violenta de la tribuna durante

la reforma al Poder Judicial, en
la Junta de Coordinación Polí
tica del Senado los legisladores
de todos los partidos acorda
ron construir "condiciones de
mayor serenidad" debido a los
temas que se discutirán próxi
mamente, como la Guardia
Nacional y la toma de protesta
a Claudia Sheinbaum. El pre
sidente de la Mesa Directiva,
Gerardo Fernández Noroña,
comentó que todas las fuerzas
tienen la disposición de gene
rar un debate de altura, argu
mentos y respeto. A ver.

Que este jueves Jesús Zam

brano se convertirá oficialmen
te en el dirigente del PRD al que
le tocó verlo morir, luego de
que en sesión extraordinaria, el
Consejo General del INE, que
preside Guadalupe Taddei, vo
te el dictamen aprobado ayer
en la Junta General Ejecutiva
por el que se concluyó que de
be perder el registro, porque los
argumentos presentados por el
partido fueron insuficientes pa
ra justificar que no haya alcan
zado mínimo 3 por ciento de la
votación emitida en la elección
federal del 2 de junio, cuando
abanderójunto con PANy PRI,
a la candidata presidencial opo
sitora, Xóchitl Gálvez. mmm
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La playera que
le toca ponerse
a Claudia

Por más que se quieran mu
cho, se respeten y se ad
miren, para nadie debe

ser cómodo, tampoco para Claudia
Sheinbaum, escuchar al Zócalo gritán
dole a Andrés Manuel López Obrador
que no se vaya. Porque ella llega por él
y por los que gritan.
Tampoco debe ser cómodo, más allá

de detalles y que públicamente diga
que todo lo que dice el Presidente es

tá bien, tener que andar esta transi
ción con las prioridades de él. Aclaro,
no quiero decir que a ella no le gusten
o no las apoye, no queda claro si era su
prioridad para arrancar el gobierno la
reforma judicial o, de darse, la reorga
nización del gobierno para incluir y
acomodar lo que hacen los organismos
autónomos.

El nuevo gobierno tendrá que lidiar
con eso, queda claro, no hay de otra y
esperamos que ha
ya la inteligencia, los
recursos y las estra
tegias para hacerlo lo
mejor posible, pero
me parece que esta
transición ha provo
cado otra incógnita
El Presidente ha dedicado estos me

ses a él, a su fama, sus obras estratégi
cas, sus "resultados" (sí, ya sé, con sus
datos), su popularidad en las encuestas,
la felicidad que se vive en el país según
otras encuestas, lo bien que está la eco
nomía, la seguridad, la salud... en fin.
Han sido meses de fiesta, más que de
adiós. Celébrenme porque lo hice muy,

muy bien. Y sí, sus seguidores ya no sa
ben cómo dej ar de llorar y celebrarlo
porque, dicen, lo van a extrañar mucho.
Más allá de políticas públicas y gestión

de gobierno hay un asunto de caris ma y
popularidad con el que tendrá, ni modo,
que competir. A partir del 2 de octubre,
desde la primera mañanera, comenza
rán las comparaciones de estilos, tono
de las respuestas, simpatía No sé si ha
cer mañaneras fue una buena idea, co

mo hacer viajes cada
fin de semana.
Serán años de com

paraciones.
Para sus seguidores

y fanáticos —no son
pocos— López Obra

dor es en la política mundial lo que
Messi para el fútbol. Para nadie es, ni
ha sido sencillo, ponerse la playera del
Bar9a o de Argentina con el 10 de Mes
si. El año pasado el Santos retiró el nú
mero de Pelé. En elbéisbol los números
de las leyendas se retiran para siempre
porque es muy pesado usarlos.
Toca a Claudia ponerse la playera,

Suerte, mmm
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Simpatizantes
de la cultura de
la muerte

17
¦4 1 capitalismo resulta de un

i impulso muy natural: el de
seo innato de los humanos

de abrirse paso en la existencia, de po
seer bienes, de disfrutar de un crecien
te bienestar y de sobresalir por encima
de los demás. La doctrina colectivista,
por el contrario, surgió de la censu
ra moral de estos (bajos) instintos y la
consecuente sacralización del proleta
riado como la primerísima víctima de
los codiciosos pudientes.

totalitario cuando llega el momento de
instaurar el modelo en el mundo real.

Pretextando que el "pueblo" es la más
suprema de todas las causas y confis
cando su nombre para emprender las
más extremas acciones, los señores
encargados de llevar la cosa pública
comienzan a perseguir, a encarcelar, a
torturar y a matar a todo aquel que se
les cruce en el camino.

¿Cifras? Entre Lenin, Stalin y Mao, el
número de personas asesinadas opo
sitores, campesinos, trabajadores huel
__ guistasysimplesciuda

danos sosPechosos denoadherirsealacruza
dapurificadoradelco
munismosobrepasa
los 100 millones.
No termina ahí el

asunto, sin embargo: el horror no sacu
de el alma de los prosélitos y, hoy di a, la
cofradía del "socialismo del siglo XXI",
debidamente inspirada en la cultura de
la muerte, campa por sus fueros aquí al
lado, en nuestro subcontinente, en Ve
nezuela, Cubay Nicaragua. Contando
con las simpatías, además, del régimen
de doña 4T. Ah... mmm

El socialismo, desde sus orígenes, se
propuso edificar un mundo más justo
condenando el deseo de lucro y endo
sándole a los acaudalados la infaman
te condición de explotadores del pró
jimo. Y, es cierto, en los siglos pasados
las condiciones de la clase trabajadora
eran absolutamente calamitosas y hu
bo inclusive épocas en que las labores
más duras las desempeñaban seres hu
manos esclavizados.

La conciencia de una persona mí
nimamente sensible no podía menos
que responder a la
flagrante injusticia
perpetrada en con
tra de sus congéne
res y por eso mismo
ha habido rebeliones

y movimientos revo
lucionarios a lo largo de la historia. Y
también por ello es que se ha instaura
do el Estado social al irse consumando
el proceso civilizatorio en las naciones
más avanzadas.
El gran tema, más allá del compo

nente humanista del socialismo de la
primera hora, es el consecuente adve
nimiento de un sistema ferozmente

T a rnfradía HpILa corradla Ciei
"socialismo del siglo

XXI" campa aquí al lado
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Violencia, el
gran pendiente
maquillado

Son más importantes las
causas que los momentos.

Florestán

Madrid. El caso Sinaloa se ha con
vertido en emblemático de la
violencia en el México de López

Obrador que, a once días de terminar su gobier
no, han asesinado a 197 mil 639 personas, una
marca nunca vista en el paísy de la que no hay re
ferente mundial en los tiempos modernos, ni aun
en naciones en guerra.
En los más de 10 años que Estados Unidos tu

vo intervención militar en la guerra de Vietnam,
las muertes de sus fuerzas armadas llegaron a 52
mil, es decir, casi una cuarta parte de los asesina
dos en los cinco años, nueve meses y 19 di as de su
gobierno y cuando insiste en declarar que se han
reducido los homicidios, lo que es falso. Ha baja
do, y apenas, la tasa de aumento, pero no el alza de
las muertes violentas.
En el sexenio de Vicente Fox (20002006)

los homicidios dolosos sumaron 60 mil 280,28
diarios, uno cada 52 minutos; con Felipe Calde
rón (20062012) se duplicaron a 120 mil 463,56
diarios, uno cada 26 minutos; con Enrique Peña
Nieto (20122018) pasaron a 156 mil 66,71 dia
rios, uno cada 20 minutos, y en lo que va de Ló
pez Obrador, al día de ayer, sumaban 197 mil 639,
que son 95 diarios, uno cada 15 minutos, todo es
to con base en cifras oficiales de la Secretaría de
Gobernación. Así que, ¿dónde está la reducción
de homicidios que repite, al punto de decir que ha
bajado la violencia pero no los homicidios, lo que
es incomprensible?

En este escenario que encabeza Guanajua
to con 23 mil 685 homicidios al día de ayer, Si
naloa está a la mitad de la tabla con 4 mil 286
asesinatos.

Entonces, ¿por qué la atención en esa entidad
que parece, sin serlo, la más sangrienta?
Pues por la pugna de los cárteles y las declara

ciones oficiales, que al negar una realidad la ha
cen mayor, y por ser la cuna de quienes hoy se
disputan ese territorio, ygran parte del país, los
herederos de El Chapo Guzmán y El Mayo Zam
bada, ambos presos en Estados Unidos, y por la
negación permanente del gobierno ala gravedad
que esa guerra, que busca minimizar con ocu
rrenciasydeclaraciones.

RETALES

L VERBO. Y en eso va López Obrador, que ha re
petido que va a acusar a los narcotraficantes con
sus mamásy sus abuelos, y la más reciente de que
aél lo escuchan los narcos, lo que larealidad niega;
2. VERDE. Y recientemente la de un general
que afirmó en Culiacán que bajarle a la violen
cia en Sinaloa es cosa del crimen organizado,
cuando es una responsabilidad esencial del Es
tado mexicano; y
3. FRASES. López Obrador repite su karma de
no mentir, no robar, no engañar, no a la corrup
ción ni al nepotismo. Pues su prima Manuela
Obrador acaba de ser designada como delegada
estatal del Bienestar en Chiapas. No lo entiendo
y, repito, a menos de once días de terminar el go
bierno de su primo.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Hidalgo siembra
la Revolución
mexicana

Los vaivenes simbólicos de la
lucha política mexicana del
sigloXTXinventaronaHidal

go como indesafiable Padre de la Patria.
Primero, como autor de la Indepen

dencia, que no logró.
Luego,como precursordela Repúbli

ca, en la que no pensaba precisamente
cuando se rebeló gritando por el monar
caFernandoVIL

Luego, como profeta de la causa li

beral, él quien se rebeló gritando: "Re
ligión y fueros".
Luego, alahora de la guerra contra la

Intervención y el Imperio, fue reivindi
cado como el patriota violento que nece
sitaba la nación en riesgo.
LomismoqueelCid,Hidalgoganóba

tallas que no dio envida. Su nombre fue
bautizandoplazas,pueblosyaun estados
nuevosdelaRepública.
Triunfante la República sobre el Im

perio, Ignacio Manuel
Altamirano dio con la

siguiente renovación
simbólica delya inven
cible Curade Dolores.
En dos discursos

de Altamirano, dice
O'Gorman, 'le llegó a Hidalgo su consa
gración más alta como divinidad rectora
delapatria",sucondiciónfinalde "ídolo".
"Cargado el acento geriátrico", escri

be O'Gorman, "y enterrado el mensaje
de odio, vemos ascender aHidalgo, entre
guirnaldas e incienso, alos altares cívicos
delaadvocacióndelDivinoanciano".
EscríbióAltamirano:"Fuesumocedad

entregaalacienciayalabelleza. Cautivó

en la madurez el campo y la artesanía, y
tocado de la mano del destino, ya ancia
no, engendró a la patria con su inmenso
amor de ciudadano, legisladorymártir".
"Solo con idolatría", concluye Altami

rano, "se paga aHidalgo".
Idolatría es la que siguióysigue hasta

ahora. Pero le faltaba a Hidalgo el rasgo
que necesitaba para seguir su curso de
héroe inexorable rumbo al siglo XX.
Fue el rasgo que le puso Justo Sierra al

decir, en las postrime
rías del Porfiriato, que
lo importante de Hi
dalgo era que su revo
luciónhabíasido "emi
nentemente social".
F inaliza O'Gorman:

'Ta algo de eso se había dicho, pero no
así, ni en momento tan preñado, como
que ya estaba en puertas la revolución
maderista. He aquí el germen del nue
vo Hidalgo, el de nuestros días, el pro
fético precursor del programa revolu
cionario": el inspirador de la Revolu
ción mexicana.

(Edmundo O Gorman: "Hidalgo en la
historia", Nexos, septiembre 14,2018). mmm
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@ricardomraphael

Sinaloa,
primera materia
de Sheinbaum

Para ingresar al Palacio Na
cional, Claudia Sheinbaum
tendrá que cruzar un foso

profundo,peligrosoyhabitadopormu
chos cocodrilos. Entre el glorioso día
de la elección presidencial y la toma de
posesión se han acumulado problemas
serios en prácticamente todos los fren
tes, entre los que destaca la seguridad.
Al respecto, Sinaloa será la primera

materia que la nueva administración
habrá de cursar.

El secuestro de Ismael El Mayo
Zambada y su traslado a Estados Uni
dos sembró un conflicto inesperado.
Si en alguna entidad la población co

nocía la pax narca (el pacto de no agre
sión entre criminales y autoridades),
esaeraSinaloa. De lanoche ala mañana

el estatus cambió porque El Mayo, ade
másdeseruncriminal, paradójicamente
jugaba como estabilizador del conflicto.

Una vez queeste sujeto quedófiierade
la escena, las distintas facciones que inte
graron a la antigua Federación del PacíG
co, empresa criminal
también conocida co
mo el cártel de Sinaloa,
buscarán portados los
medios hacerse del
control de una red ro
busta y muy lucrativa
de negocios nacionales e internacionales.
No solo se trata de la disputa obvia en

tre los descendientes de Joaquín El Chapo
Guzmán, grupo conocido como Los Cha
pitos, y los familiares de la familia Zamba
da, ya que dentro de cadafacciónhaysub
facciones que aprovecharán el terremoto
para avanzar sus propios intereses.
Aestaexplosivaensaladasesumaránob

viamente otros actores. Sería ingenuo supo
ner que se mantendrán apartadas del conflic
to organizaciones como el cártel de Caborca,
Laíjhe^el cártel Jalisco NuevaGeneración,
La Familia Michoacana o las escisiones del
antiguo cártel de los Beltrán Leyva.
Es en este contexto que fue rematada

mente absurda la declaración del general
Francisco Leana, comandante de laTer
ceraRegión Militar, en el sentido de que la
paznopodíadependerdelaintervención
delEjército,sinodeque los criminales re
solvieran supleito.
  Si el futuro gobier

no no interviene con

inteligencia, estrate
giay táctica, lo que es
tá por suceder podría
ser peor que todo lo
visto en el pasado.

Palabras más, palabras menos,
eso fue lo que pronunció Claudia
Sheinbaum el martes pasado.
Zoom: En cambio, el general Leana

dijo justo lo que no debía decirsey lo hi
zo en el peor momento imaginable: la
semana en que será aprobada la incor
poración formal y plena de la Guardia
Nacional a la Sedeña. •
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Sinaloa condensa el
fracaso de la 4T
C!

iendo la seguridad de la poblacion la ra
i zón de su creación y principal obligación
IC. W delEstado,Sinaloaüustraelfracasoestre
pitoso de la cuarta transformación.
La claudicación a su responsabilidad se resume

enlas palabras del comandante de laTerceraRegión
Militar, general Francisco Jesús Leana Ojeda, sobre
cuándo supone que terminará elbaño de sangre:
"Esperemos que sea lo más rápido posible, pero

no depende de nosotros, depende de los grupos an
tagónicos que dejen de hacer su confrontación en
tre ellos y que estén dejando a la población en paz
para que vivan con tranquilidad. Depende de ellos,
son los que hacen las agresiones y los que están co
brando vidas. Nosotros no, al contrario, estamos acá
para evitar que tengan confron taciones y haya pér
dida de vidas humanas...".

Mientras, con la decena de cadáveres que ama
necieron ayer suman medio centenar los asesina
tos en menos de dos semanas.

El insolente videoreproche del recorrido por
planteles despoblados en la capital estatal y munici
pios aledaños de la titular de Educación de Sinaloa,
Catalina Esparza, incluyó una indirecta acusación
de cobardía aprofesores yfamilias temerosos de las
cotidianas balaceras:

"Son exactamente las siete con 20 minutos, sie
te déla mañana. La escuela luce desierta. Es una es
cuela secundaria déla maestra Vasilisa. No atendie
ron la indicación que se les dio anoche a los supervi
sores, solamente para que no digan que no se vino.
No pasa nada", espetó, y presumió haber acudido

sin guaruras "porque luego dicen que es peligroso
moverse, yyo no veo por ningún lado el peligro...".
El desastre no amilana al mentiroso gobernador

Rubén Rocha Moya:
"No es verdadque Culiacán está bajo fuego, la vio

lencia está focalizada", se atrevió a decir.
La negación de la realidad alcanza extremos

que apanican.
En vísperas de concluir su encargo (dentro de 11

días), elpresidente López Obradoraprovecha lasin
formacionesperíodístícasparanecearcontomarla
tragedia como asunto personal y victimizarse:
"La verdad es una campaña que intenta despres

tigiar al gobierno que represento, a mi persona, y
no han podido ni podrán, porque el pueblo de Mé
xico es mucha pieza ynuestros adversarios, con to
do respeto, no tienen autoridad moral, porque son
muyhipócritas, son muy corruptos y son tachos; es
decir, muy autoritario^, dice.
¿Qué relación puede haber entre labaladronada

sobre el pueblo mexicano y las masacres, los secues
tros, los bloqueos, los robos e incendio de vehículos
Dice también:
"Lanoticia acerca de Sinaloa, lo dije ayer, está en

vuelta en una propaganda de mentiras, sensaciona
lismos, de alarmaparainducir miedo alapoblación.
Todo esto promovido por nuestros adversarios, así
de sencillo".

Ignorante de que el conflicto es el principal factor
de interés periodístico, hastala inseguridad ideologiza:
"Ustedes ven los periódicos vendidos o alquila

dos al conservadurismo", azuza.
Con esa lógica, ¿la de Sinaloa será una guerra en

tre chapitos progres y mayi tos conservadores...? m—m

Fecha: 19/09/2024

Página: 7

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 29,407

Página 31 de 197 Índice



"El fresa soy yo... no
puedo decirles más"
Lo reciben con un ¡ya falta menos! El Presi

dente sonríe por cortesía. Lleva la cuenta,
una que es más de él que de nadie: "Ocho. Sí,
¿no? O sea, que las vamos agozar... van a es
tar muybien estas ocho". Se refiere alas 'ma

ñaneras' que restan. Que tantosumaronensu estructura
de gobierno. Que tanto dividieron a los que dividieron. Se
arranca repitiéndose. Intencionalmente. Le hafuncio
nado. "Antes era el poder sin el pueblo, era ¿ra tos sin de
mos... siempre lo voy a estar repitiendo: demos, pueblo;
kratos, poder". 'Siempre', hasta dentro de 13 días. Sí se
atiene alo que se ha prometido así mismo, nunca jamás.
No selorepetiránialos árboles que se vaadedicaracon
templar. Pero por lo pronto no desaprovecha una oca
sión, un minuto. "Por eso la desesperación, porque pen
saron que iba a ser más de lo mismo, gatopardismo... por
eso cada vez más ataques y desatan estrategias con per
sonajes como Zedillo,que no había salido... ahora sí vino
yse desató. Yasí está desatada toda la'maleantada'.Co
modicenenmi tierra, poralgoserá".Surgeunmomento
de inmensa nostalgia, de él, viéndose a él. Significativo.
Observable. Pide que le pongan el video que subió el área

de redes de Presidencia a TikTok, del
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últimoGrito. Gira,posasumiradaen
la pantalla. Recarga el brazo izquier
do en el atril. Se mira colocándose la
banda presidencial en el despacho
presidencial. Caminando por los pa
sillos de Palacio de la mano de Bea

triz. Suenanlos clarines. Ruge la pla
za cuando lo ve aparecer. Es el pue
blo adorándolo. Recibe a la bandera.

Se escucha enlas veintiocho arengas,
unaauna;yen cada tañer que provo
có de la campana de750kilos que to

có el cura Hidalgo. La alegría de los fuegos artificiales. La
tristeza, perfectamente contenida, que tiene la mayoría
de los adioses. Que no es la de los hasta luegos. En fin, una
dosis de realidad para salvarse: la reportera Judith Sán
chez le pregunta por los miles de trabajadores afectados
en Sinaloa por la narcoviolencia, por el apoyo a los sec
tores productivos, por las amenazas a su amigo el gober
nador Rocha Moya, etc. "La noticia acerca de Sinaloa, lo
dije ayer, está envuelta en unapropaganda de mentiras,
de sensacionalismos... parainducir miedo alapoblación,
todo esto promovido por nuestros adversarios... es como
el tema de Zedillo, como el tema de García Luna... es una
campaña que intenta desprestigiar al gobierno que re
presento y a mi persona, y no han podido ni podrán... es
temporada de zopilotes". Habla sobre lamisivadeGarcía
Luna: "escribe una carta diciendo que yo tengo vínculos
con el narcotráfico... escribe que hay pruebas, hayvideos,
hay llamadas, hay audios. Es muy sencillo: que los dé aco
nocer". Hay sala extrañamente llena de reporteros.Aese
tema vienen. Lo regresan al tema Cuiiacán. Respuesta:
"Es muy feo comparar cuando se trata de pérdidas de
vidas humanas. Pide cifras. Y compara con Guanajuato.
En los últimos once días, 102; contra 40 de Sinaloa: "de
Guanajuato, consíganme una nota de primera plana...
ahí se los dejode tarea". Hablade otro comparativo. Con
Claudia. "Hay algunos que están pesando que ya me voy
y que va a ser como antes o va a ser más 'fresa' el gobier
no. No, no, no. Aprovecho para avisarles y en buena lid:
el fresa soy yo. Ya no puedo decirles más". Comparte su
estado anímico: "me damucho gusto irme tranquilo...
tenía yo últimamente dos preocupaciones, y ya las voy
resolviendo, ya después les digo sobre las dos preocupa
ciones, peroyavan saliendo, afortunadamente". Se des
pide. Pensativo. Como si le resonara todavía algo. El
tañer de la campana. El rugir de la plaza. Alguno de
los dos. an

@diazbarrigal
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Lo que viene para Morena no es poca cosa; la idea es que eventualmente se convierta en bastión ideológico y ético
para generar cuadros vinculados a lo que Andrés Manuel López Obrador ha llamado "humanismo mexicano"

Andyy Claudia

Claudia Sheinbaum como here
dera política del obradorismo.
No es así, o no tendría que ser

así. Todo lo contrario, el prota
gonismo de Andy, como se co
noce al segundo de los cuatro
hijos de AMLO, podría ser una
pieza clave para la estabilidad y
apuntalamiento de la presiden
ta electa. Cuatro razones.
Contra lo que se cree, el jo

ven de 38 años no pertenece a
las corrientes radicales dentro

del movimiento. Sin duda es
el más cercano a su padre y el
más participativo en la política
de sus hermanos. Estudió tam
bién en la Facultad de Ciencias
PolíticasySocialesdelaUNAM,
como él, pero posteriormente
hizo una maestría en Adminis
tración Pública por la Universi
dad de Harvard. Durante años
ha compaginado encargos po
líticos de su padre con las acti
vidades empresariales deriva
das de la fábrica de chocolates
Rocío, fundada originalmente
para aprovechar la cosecha de
cacao cultivada en un terreno
heredado por su difunta pa
dre. Comparte las banderas po
líticas y sociales del fundador,
pero por origen, generación y
trayectoria, su perspectiva es
mucho más moderna. Ambos,
Claudia y Andy, crecieron a la
sombra de AMLO, pero com
parten ideas más arraigadas en
el siglo XXI que en el XX, tienen
estudios en Estados Unidos en
universidades de élite, ella con
vocación científica, él de peque

ño empresario.
La relación entre los dos es

cercana, aunque no hayan tra
bajado juntos. Pero tiene todos
los ingredientes para convertir
se en un vínculo político de in
terés mutuo, avalado por una vi
sión compartida de los desafíos
que enfrenta el país. Frente a los
demonios sueltos, la hija políti
cayelhijo biológico tienenmu
choencomúnypoderosasrazo
nes para caminar juntos.
Segundo, Andy podría ser

clave en la delicada relación en
tre el Presidente y la presiden
ta electa. Claudia Sheinbaum
tiene que estar cerca de López
Obrador sin estar cerca. Por un
lado, es genuina la decisión del
mandatario de retirarse de la
política, consciente de que ejer
cer un cacicazgo desde Palen
que no solo traiciona sus idea
les, también resulta inoperante,
entre otras razones, por la per
sonalidad de su relevo (insisto,

quien cree que ella se prestaría
a ser tí tere, no la conoce). Sin
embargo, habría una excepción
a este exilio voluntario: la súbi

ta convicción de que la sucesora
ha traicionado al movimiento o
de que su desempeño constitu
ye un fracaso. Se trata de un te
ma de percepciones, de la infor
mación que reciba AMLO en su
rancho, de los testimonios que
recoja. Quizá por eso el man
datario ha dicho que no hablará
con nadie para que no le traigan
chismes y agravios. Hace bien,
lo peor que podría suceder es
que se llenara de dudas y resa
bios que deriven en el "deber
patriótico" de intervenir. Exi
lio real o no, lo cierto es que no
dejará de hablar con su hijo. De
allí la enorme importancia que
tendría para Claudia contar con
un socio político que comparta
su estrategia y, llegado el caso,
sea capaz de trasmitir razones y
situaciones al líder en su retiro.
Tercero, podemos dar por

descontado que algunos de los
grupos radicales del obradoris
mo convertirán en profesión "la
responsabilidad" de cuidar la
pureza del movimiento. Los de
fensores de la verdadera fe. Sea
por intoleranciadoctrinaria o
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vacuna contra esos poseedores
de la supuesta verdad obrado
rista. No solo por tratarse del
hijo del fundador, sino también
por el hecho de que sería el úni
co que verdaderamente man
tendría un diálogo fluido con su
padre. Una suerte de autoriza
ción o desautorización implícita
respecto a las críticas internas
en contra de la presidenta electa

Cuarto, la inclusión de An
dyen Morena podría también
ser una buena noticia para
Sheinbaum. Ella había busca
do la posibilidad de colocar a
una de sus colaboradoras de
confianza como mancuerna de
Alcalde. Yno porque tenga una
relación distante con la actual
secretaria de Gobernación, ni
mucho menos, pero no es un
secreto que pertenece a una co
rriente política propia que, ine
vitablemente, tiene también su
propia agenda.
Lo que viene para Morena no

espocacosaHastaahorahasido
la carpa para dar cobijo a las ta
reas electorales, de acuerdo a las
coyunturas de cada momento y
cada región. La idea es que poco
a poco se convierta en bastión
ideológico y ético para generar
cuadros verdaderamente vincu

que seguirá teniendo en la defi
nición de los relevos electorales
en la estructura de poder,
Por último, la presencia de un

hijo de López Obrador en la es
cena pública lo convierte en au
tomático en un posible precan
didato a la Presidencia en 2030.

Eso tampoco tendría que ser
un problema para Claudia, so
bre todo si logran convertirse en
aliados políticos durante el se
xenio. Que eljoven tenga lo que
se necesita para aspirar a la silla
presidencial es otra cosa, y solo
el tiempo lo dirá. Pero tampoco
es para espantarse porque, insis
to,hayunenormematizgenera
cional entre padre e hijo. Des
pués de todo, nuestros socios
en la región, Canadá con Justin
Trudeau y Estados Unidos con
GeorgeW.Bush, ya pasaron por
la experiencia sin que por ello
hayan sido acusados de antide
mocráticos o anacrónicos,
En suma, la emergencia de

Andy López Beltrán no nece
sanamente es una mala noti
ciapara la presidenta electa. De
hecho, podría ser estupenda, a
condición de que ambos lo con
viertan en una oportunidad^a
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Historia de bronce

U~4 121 de marzo de 1906 fue conmemora
i do el centenario del natalicio de Benito
Juárez. Esa noche, la Comisión Nacio

nal del Centenario organizó una velada en su honor
en el Teatro Arbeu. Porfirio Díaz llegó con su gabi
nete para tomar asiento junto a la familia Juárez.
Justo Sierra ocupó la tribuna para dar el discurso de
honor. "Tres hombres han acertado, ennuestrahis
toria de pueblo Ubre, a encarnar la Patria en los tres
momentos supremos de su evolución", afirmó ahí
Sierra "Y los hombres serán discutidos, el servicio,
el inmenso servicio, es indiscutible: un iniciador, un
reformador, un pacificador. Estos tres hombres no
han caído del cielo como estrellas, como seres de un
mundo superhumano, venidos de improviso y sin
antecedentes necesarios a ejecutar un designio di
vino; son culminaciones, mas provienen de un le
vantamiento gigantesco de aspiraciones, de instin
tos obscuros, de exigencias conscientes de viday li
bertad, de preparaciones lentas y premiosas, obra
de otros hombres, de otros dolores, de otros heroís
mos, de otras voluntades; en esos levantamientos
sociales ellos son los vértices, las cimas, los puntos
de convergencia". Sierra repitió la frase, para acen
tuarla: ¡Un iniciador, un reformador, un paciñcador!
Era la primera vez que aludía al iniciador (Hidalgo),
al reformador (Juárez) y al pacificador (Díaz), la tri
logía que habría de consagrar el régimen en las Fies
tas del Centenario.
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  Hidalgo era el héroe de
los liberales, que festejaban el inicio de la insurgen
cia, en oposición a Iturbide,
adalid de los conservadores,
que celebraban el fin de la
dependencia Juárez, asu

vez, era el jefe de los libera
les, que lo contrastaban con
Miramón, el presidente de

los conservadores durante la Reforma. Díaz, en
fin, era el hombre que impuso la paz en un país
dividido por la discordia, "hombre hecho para
ordenar, administrar y dirigir", escribió Sierra.
Había colaborado, él mismo, con los últimos dos:
fue diputado por un distrito de Veracruz que no
conocía (con Juárez) y por un distrito de Sinaloa
que tampoco conocía (con Díaz). Sabía cómo eran
las cosas en el gobierno de los liberales, pero su
discurso estaba consagrado a la celebración.
Justo Sierra llamó a Hidalgo el iniciador, y tenía

razón: eso fue. El consumador de la Independen
cia en cambio, fue el general Agustín de Iturbide,
el 27 de septiembre de 1821. Pero México celebra
ba desde hacía tiempo el inicio de la Independen
cia el 16 de septiembre de 1810. Al ser consumada
la Independencia el propio Iturbide decretó cele
brar el 16 de septiembre "con salvas de artillería y
misa de gracias, a la cual deberá asistir la Regencia
con las demás autoridades, vistiéndose la Corte de
gala". Así ocurrió en 1822.
Tras el grito de 1810, Hidalgo avanzó hacia Gua

najuato, donde los insurgentes mataron a los es
pañoles refugiados en la alhóndiga de Granaditas.
Más tarde, en Guadalajara, después de otra masa
cre, Hidalgo decretó la abolición de los tributos y
la restitución de tierras a los indígenas de la Nue
va España La violencia también estaba unida a la
redención, a la emancipación. Quizá no necesaria
mente unida Pero la violencia le dio a la liberación
algo que seguramente no tendría sin ella resonan
cia y prestigio, mmm
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Octubre. El modelo
mexicano

Uno de los grandes errores de este país ha sido
creer que sólo laformaviolentadelautorita
rismo es causa de preocupación. Hay un au
toritarismo popular que pocas regiones han
perfeccionado como la nuestra, por medio

del ascenso al poder con elecciones.
La reforma política al Estado mexicano, vestida de re
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forma judicial; la entrega de la Guardia Nacional a la De
fensa, fuero militar incluido, con su tradicional opacidad
ylaextensióndelaprisiónpreventiva oficiosa, deben ver
se en conjunto para evitar la relativización. Las reformas
constitucionales entregan el diseño de un país que ningu
na honestidad intelectual puede llamar
un sistema democrático.

La manipulación ya había hecho ci
viles a soldados, culpables a las presun
ciones. Ahora vendrán más. ¿Si a todo
el país le encarcelamos por algo ya sere
mos uno seguro?
La mayoría de los proyectos autori

tarios buscan un dominio absoluto de lo
que ocurre. El modelo mexicano de au
toritarismo no es un proyecto para controlar la realidad,
sino para negarla.
La violencia en Sinaloa no existe como tampoco lo hi

zo en Chiapas. La condescendencia sustituye nociones de
emergencia. Llamado al buen comportamiento de los de
lincuentes y a encerrarse en Culiacán para salvar la vida.
. .. ^ . vj. i i  f  ¦ i.cj> _e.

El país invivible por su violencia es indisociable de po
líticas enfocadas en una retórica de falsa seguridad a ma
nos de militares, a los cuales se les amplió el poder de la in
eficacia prevista. Desprecio por el aprendizaje y las reco
mendaciones de un esquema con atención a lo local, civiL

El general de tres estrellas a cargo
de la Tercera Zona Militar reconoce
que la tranquilidad depende de los cri
minales en verdadero control del te
rritorio. Ese es el resultado de un au
toritarismo popular; arenga contenta
con el despotismo retórico de efectos
prácticos, inútil en salud, seguridad,"
educación y el resto de las obligacio
nes del Estado, incluyendo cuidarlos

contenedores republicanos.
Hoyes un autoritarismo mediocre, afortunadamente, aún.

La concentración de poderes alerta suficiente bajo cualquier
parámetro democrático, aunque amas de una voz públicale
parezca un riesgo aceptable. El cretinismo está de moda.
Eli país de hoy y el de octubre no serán distintos.
I J* J si i» 4* J r V ¦ tJ jj .i¦ iAi,
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Los muertos me desprestigian
¡Felicidades hipotéticas!En Guanajuato hay más homicidios que en Sinaloa,

gran noticia que los medios no saben justipreciar (gran verbo); yo no sé ustedes,
pero Gilga sí quisiera darse unos topes en el muro sur del amplísimo estudio...

Gil apareció en el amplísimo
estudio disfrazado del doc
tor de Viena: la fidelidad a

la mentira y el cuidado del
narcisismo maligno bien

pulido han sido el sello del jefe de la ca
sa presidencial, desde luego algo edípico
que podría provocar sicosis. ¿No le creen
a Sigmund Gamés? Pues lean esto: el Pre
sidente se despide cuando la violencia en
el país se ha vuelto incontrolable y a él só
lo se le ocurre afirmar que dar la noticia
del desastre en Sinaloa no es otra cosa que
desprestigiar a su gobierno. ¡Mecachis!,
gritó Gilga: la difusión de la violencia en
Sinaloa está envuelta en propaganda, con
la que se busca "desprestigiar a su gobier
no", incluso justificó sus dichos al compa
rar el número de homicidios en el estado
con Guanajuato, donde la cifra es de más
del doble. Como todos sabemos Guana
juato no es México, hablamos de una pe
queña República enclavada en nuestro
país. Es que de veras.
Leámoslo, pero mejor tratemos de oírlo;

en él, el tono es el contenido: "Las noticias
acerca de Sinaloa están envueltas en una
propaganda de mentiras, de sensaciona
lismos, de alarma, para inducir miedo a la
población, todo esto promovido por nues
tros adversarios, así de sencillo; ustedes
ven los periódicos vendidos o alquilados al
conservadurismo y las redes sociales y tie
nen el tema de Sinaloa porque es como el
tema de Zedillo, como el de García Luna y
del narcopresidenteAMLO, sonsus temas.
Es una campaña que intenta desprestigiar
al gobierno que represento, amipersonay
no han podido". Luego agregó que las auto
ridades ya están interviniendo. Anjá
"Aprovecho para decirle a los ciudada

nos de Sinaloa que estamos dándole segui
miento, actuando de manera responsable,
hay elementos de las Fuerzas Armadas que
tienen como misión, primero, proteger a la
población civil, a los ciudadanos, y segun
do, evitar que se enfrenten los grupos en
pugna,yeso estamos haciendo; sin embar
go, nuestros adversarios utilizan esto para

atemorizar y espero que poco a poco se va
ya normalizando la situación en Sinaloa".

¿Quién tiene más muertos?
Pobre Gamés, finge demencia, pero la ver
dad sí entiende de qué va la cosa: "Desde
que empezó la crisis en Sinaloa hace 10
días, porque la detención o secuestro del
Mayo fue hace más tiempo y hubo como
15 días sin violenciay de repente se desató,
si comparamos esos 15 días de homicidios
en Sinaloa, es hipotético pero vamos a ha
cerlo, con los homicidiosen Guanajuato, es
probable que sean el doble los que han fa
llecido en Guanajuato con los que han per
dido la vida en Sinaloa".
¡Felicidades hipotéticas! En Guana

juato hay más homicidios que en Sinaloa,
grannoticiaquelos medios no saben justi
preciar (gran verbo). Yo no sé ustedes, pero

Gilga si quisiera darse unos topes en el mu
ro sur del amplísimo estudio.
Todo esto lo ha leído Gamés en Animal

Político. Según los datos, del 6 al 17 de sep
tiembre se reportaron 40 homicidios en
Sinaloa, mientras que en Guanajuato ocu
rrieron 103. El periodo con más casos fue
del 13 al 16 de septiembre con 42 en Gua
najuatoy 26enSinaloa. Según el Presiden
te, estas noticias sonbuenísimas. Me cae.
En la conferencia del 17 de septiembre, el

titular de la Secretaría de la Defensa Nacio
nal, Luis Cresencio Sandoval, informó que
desde el 9 de septiembre se ha registrado el
homicidio de 30 civiles y 2 militares, ade
más de 13 agresiones. Pero las cifras no son
claras: hasta el 15 de septiembre, el número
de fallecimientos compartidos a través de
boletines de prensa de la Fiscalía de Sinaloa
reportaban al menos 34 homicidios. Por su
parte, la fiscal de la entidad, Claudia Zulema
Sánchez Kondo, aseguró que había 31 vícti
mas. No sabemos contar, no sabemos perse
guir sicarios, no sabemos armar carpetas, no
sabemos nada Gil trae el alma en los pies.

Lógica impecable
Por su parte, Francisco Jesús Leana Ojeda,
comandante de la Tercera Región Militar
y máxima autoridad del Ejército en Sina
loa, señaló que "laseguridad en elestadoy el
cese a los hechos de violencia no dependen de
las fuerzas castrenses, sino de que los grupos
criminalesdejen de enfrentarse". Esta es una
gran verdadpronunciadaporel comandante.
¡Ay mis hijos, cuatro caminos hay en su vida,
cuál de los cuatro de la cuatroté!
Gil propone que un grupo de ciudadanos

se acerque a la chapizay les diga: ya, mucha
chos, serénense; y que otro grupo de negocia
dores asistaauna reunión conlamayizayles
pida: ya no la hagan de tos, chavos. Y listo, se
termínala violencia. ¿Cómo laven?

Todo es muy raro, caracho, como diría
Pío Baroja: "Cuando un hombre se mira
mucho a sí mismo, no llega a saber cuál es
su cara y cual su careta",

Gil sien va
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En la negación
"La noticia acerca de Sinaloa está envuelta en una propaganda
de mentiras, de sensadonalismos, de alarma, para inducir mie
do a la población, todo esto promovido por nuestros adversa
rios, así de sencillo", expresó ayer el presidente López Obrador.

"Ustedes ven los periódicos vendidos o alquilados al con
servadurismo y las redes sociales, y tienen el tema de Sinaloa
(...) La verdad, es una campaña que intenta desprestigiar al go
bierno que represento y a mi persona", añadió en su confe
rencia matutina.

Uno de los sellos del sexenio que está por terminar es la
minimización o, de plano, la negación de los problemas del
país. Esto ha sido sistemático, igual que propalar el cuento de
que la mera exposición de esos problemas es una campaña
para dañar a López Obrador en lo personal.

Dicha narrativa ha servido para liberar al gobierno de sus
responsabilidades, particularmente de la más importante para
cualquier autoridad: brindar seguridad a los gobernados. Si el
problema no existe, tampoco la necesidad de atenderlo.

La actual violencia en Sinaloa es el ejemplo más reciente
de esa indolencia. Las propias cifras del gobierno federal dan
cuenta de 39 asesinatos en el estado entre el 9 y el 17 de sep
tiembre. Son menos que los 48 que registraban los medios
hasta ayer por la tarde incluyendo los seis del miércoles 18,
contados desde el inicio de los enfrentamientos entre el grupo
de Los Chapitos y el de El Mayo Zambada, pero no deja de
ser una cifra alarmante.

Entre los crímenes que se han documentado está el de una
mujer, identificada como Claudia Guadalupe, de 35 años,
cuyo cuerpo apareció tirado sobre el libramiento sur de la ca
pital estatal, conocido como La Costerita, a la altura del motel
New York. Tenía la cabeza envuelta en cinta y dos impactos de
bala. Ése fue uno de los seis cadáveres que se encontraron en
Culiacán al amanecer de ayer.
Otro fue el de un hombre identificado como Víctor

Francisco, de 34 años, cuyo cuerpo semidesnudo, cubierto
con una cobija, fue encontrado en un camino de terracería,

entre la avenida Mármol y la carretera hacia Sanalona, en la
colonia Campesina El Barrio, en el oriente de la ciudad. Junto
al cuerpo había un sombrero marcado con las letras MZ.

Y así se pueden enumerar, uno por uno, los asesinatos ocu
rridos en Culiacán y otros municipios del estado a partir del
9 de septiembre, cuando comenzó el enfrentamiento entre
los dos grupos mencionados, luego de que Ismael El Mayo
Zambada fuera engañado por uno de los hijos de Joaquín El
Chapo Guzmán y subido a un avión que los depositó a ambos
en Estados Unidos, donde eran buscados.

Todos los datos provienen de la fiscalía estatal, cuyos pe
ritos acuden a levantar los cuerpos. ¿Cuál es la "propaganda"
y cuáles son las "mentiras" de dicha información, que, como
digo, es divulgada por fuentes oficiales?

Negar la violencia que azota desde hace diez días a la capital
sinaloense es una ofensa para los habitantes de Culiacán. No
solamente para los familiares de los asesinados y secuestra
dos entre los cuales seguramente hay gente que nada tenía
que ver con actividades delictivas, como la joven Daniela, de
19 años, que perdió la vida el domingo 15, en la colonia Miguel
Hidalgo, sino para decenas de miles que no han querido salir
de sus casas por temor a quedar en medio del fuego cruzado.

¿Qué pensarán de las declaraciones del Presidente los pa
dres que no han llevado a sus hijos a la escuela, los trabajado
res que no han salido a ganarse la vida y los comerciantes que
no han aprovisionado sus negocios?

¿Irá él a Sinaloa a convencerlos de que todo lo que están
padeciendo es producto de una campaña de los medios de
comunicación, que realmente no está pasando nada?

¿Se habrán quedado tranquilos los culichis al escuchar al
comandante de la III Región Militar decir que el fin de la vio
lencia llegará cuando dejen de pelear los dos grupos delin
cuenciales? A López Obrador se le eligió para resolver los
problemas de los mexicanos, no para negarlos o echarle la
culpa a alguien más.

Hoy está a doce días de terminar su periodo y de dejarle a
su sucesora un polvorín en Sinaloa.

Fecha: 19/09/2024

Página: 2

Area cm2: 291

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 20,693

Página 41 de 197 Índice



Hablar del pasado
para evadir el presente
El bicentenario de la Integración de Chlapas a la Federación
Mexicana fue la efeméride con la que abrió la sesión vespertina
del Senado. Hasta entonces, ni una palabra de lo que ya llaman
El Tercer Culiacanazo, en referencia a la suspensión del Estado
de derecho en la capital de Sinaloa.

En línea con lo que dice el presidente López Obrador de
que la violencia que sacude Culiacán es "amarillismo de los
medios de manipulación", el oficialismo volteó para otro lado.

En la mañanera, el (efe supremo de Morena y remoras volvió
a minimizar la crisis de seguridad que se vive en Sinaloa e hizo
una comparación que en nada lo ayuda

Dijo que del 7 al 17 de septiembre hubo 40 muertos en ese
estado que gobierna Morena, mientras que en Guanajuato, go
bernado por el PAN, fueron 102

Traducción: en los estados que gobierna Morena matan
menos.

Pero fue un autogol. La Sedeña, la Semar, la Guardia Na
cional y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana
refuerzan el combate al crimen organizado y coordinan los
esfuerzos para garantizar la seguridad de la ciudadanía, según
la Estrategia de Nacional de Seguridad Pública
*En el debate surgió la voz de la diputada sinaloense del PRI,

Paloma Sánchez. Se apartó del tema de Chiapas para señalar:
"Hoy tenemos que hablar de la violencia que está pasando

en Culiacán. La gente lleva más de una semana secuestrada,
porque, a pesar de que tiene miedo, el gobierno se ha negado a
reconocer el tamaño de esta crisis. En esta sesión no podemos
hablar del pasado, mientras nuestro presente está en riesgo".

Gerardo Fernández Noroña, presidente de la Mesa Direc
tiva quiso interrumpirla. "Quisiera llamara al tema porque son
los 200 años de Chiapas", le dijo. No pudo callarla

"Les estoy pidiendo auxilio para el estado de Sinaloa. No
minimicemos la violencia, señor Presidente... Hay al menos
40 muertos, 32 personas desaparecidas y más de 30 enfren
tamientos en diez días".

Paloma Sánchez añadió que en la capital de Sinaloa se
pierden hasta 350 millones de pesos por el cierre de actividades
a causa de la crisis de seguridad.

Lo que sigue no me lo va a creer. La muy sesgada senadora
de Morena Imelda Castro Castro, también de Sinaloa, pidió
la palabra para increpar a Paloma.

"Quiero cuestionar estas costumbres cobardes del debate
político. De metér por debajo del agua, de contrabando, te
mas delicados que no en todo caso deben de abordarse en la
agenda política".
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El problema es que en la sesión vespertina no hubo agenda
política A las 15:52 horas, Norofla levantó la sesión y citó hasta
el martes próximo.
*La disputa por la jefatura nacional del PAN sólo será entre dos:
Adriana Dávila y Jorge Romero. Fueron los únicos que se re
gistraron, según Ana Tere Aranda, presidenta de la Comisión
Organizadora de las Elecciones. Un tercer aspirante, el exse
nador Damián Zepeda, no se presentó. Nos dio sus razones:

"Desde hace tiempo yo vengo diciendo que el PAN debe
abrirse a los ciudadanos A mí no me interesa un proceso ce
rrado sólo a un padrón de militantes, que está 100% controlado
por cúpulas. No creo que eso vaya a resultar en nada positivo.
Seguiré luchando por que el partido se abra al ciudadano. No
quieren entender que estamos en una crisis brutal y que hacer
lo mismo seguirá dando resultados desastrosos.

"Ve ahorita el proceso: ¿a quién le ha llamado la atención
del ciudadano. Absolutamente a nadie.

"Es completamente irrelevante, como irrelevante es el PAN,
desgraciadamente. Eso es lo que hay que cambiar", remató.
*La narración que ayer hizo el senador de MC, Daniel Barreda,
para explicar su ausencia en la sesión de la Cámara alta en la
que se aprobó la reforma al Poder Judicial confirma las sucias
maniobras que utiliza el oficialismo para doblar a los opositores.
La ausencia de Barreda y el voto traidor de Miguel

Angel Yunes Márquez, quien ayer se reunió con Claudia
Sheinbaum, ayudaron al oficialismo a alcanzar la mayoría
calificada que se requería para la elección por voto popular
de jueces, magistrados y ministros afines a Morena

La reforma incluye también la creación de un Tribunal Disci
plinario que tendrá facultades de sancionar a jueces que actúen
con libertad en temas que le interesan al oficialismo.

Barreda dijo que la madrugada del 10 de diciembre recibió
una llamada de su madre para decirle que su padre había sido
detenido. A las seis tomó un vuelo a Mérida y de allí se trasladó
a la ciudad de Campeche. A las 10 y media llegó a la Sala de
Juicios Orales de Campeche, donde tenían detenido a su padre.

"Durante casi 12 horas estuve incomunicado y bajo la
condición de que, si me retiraba del lugar, procesarían a mi
padre. Durante todo ese tiempo, no me fue posible hablar con
ningún senador o senadora de mi grupo parlamentario, ni de
otro grupo. Después de pasar ese tiempo nos dejaron salir al
rededor de las diez de la noche, una vez que el Senado estaba
a punto de concluir la votación de la Reforma".

¿Le quedan dudas de los métodos del oficialismo? A mí no.
Sólo brinca una duda ¿por qué no presentó denuncia por

privación ilegal de la libertad?
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La carta de Genaro García Luna inicia un periodo que, como
ya habíamos adelantado, será muy difícil para la saliente ad
ministración de López Obrador y repercutirá en la de Claudia
Sheinbaum.

Hay dos cosas que resultan particularmente importantes.
Primero, la insistencia de García Luna en declararse inocente.
Han pasado cinco años, hubo un publicitado juicio en la corte
de Nueva York y es evidente que el exsecretario de Seguridad
Pública, como lo afirma en su carta, tuvo muchas oportuni
dades (como lo han hecho algunos de los más terribles cri
minales del narcotráfico detenidos en la Unión Americana)
de declararse culpable, optar por una sentencia indulgente,
de seis meses dice García Luna que fue el ofrecimiento, y
recuperar su libertad. Ha optado por rechazar esos acuerdos
y seguir en prisión. Está a punto de recibir una condena que
puede ser muy larga y no se declarará culpable ni colaborador.

Insiste también en algo que siempre hemos dicho: el jui
cio contra García Luna se realizó, y se le declaró culpable,
sin que los fiscales de Nueva York hubieran presentado una
sola prueba material: un estado de cuenta, una grabación, una
llamada o una foto que demuestre su relación de protección
con el crimen organizado. Todos los testimonios fueron de
delincuentes reconvertidos en testigos protegidos que habían
sido detenidos en el periodo de García Luna y extraditado§ a
los Estados Unidos, y que allí cambiaron largas condenas por
testimonios a modo que tampoco sustentaron con pruebas.

Algunos de esos testimonios son absolutamente inverosímil
les, como el de que le llevaron durante una comida, en varias
maletas y al restaurante de moda en esos años, el Champs
Elyseés, millones de dólares en efectivo a García Luna. Es
absurdo, pero se le dio por válido.

También es verdad que ni en México ni en Estados Unidos
se ha comprobado después de cinco años ni un solo depósito
que pudiera ser calificado como dinero del crimen organiza
do. Entonces no hay pruebas materiales de su presunto delito
ni tampoco, siguiéndote la pista al dinero, se llegó a ninguna
prueba de la relación con los criminales. Como dice García
Luna, la embajada estadunidense de esa época reconoce que
no supieron de investigaciones de que García Luna estuviera
relacionado con el narcotráfico y, por el contrario, lg. colabo
ración con las agencias de ese país era estrechísima.

¿Entonces por qué fue detenido García Luna? El exsecre
tario dice en su carta que fue por un acuerdo entre el gobierno
de López Obrador con la fiscalía (William Burr) de Donald
Trump y desde Palacio Nacional se alimentó esa narrativa que,
incluso, desde aquí se hicieron ofrecimientos de negociación
para que acusara a los expresidentes Salinas de Gortari, Fox,
Calderón y Peña Nieto y a distintos funcionarios.

Puede ser, porque, además, eso engarzaba con una añeja
ambición de la DEA, como lo señalamos desde la detención del
propio García Luna: realizar un maxiproceso contra México.
El primer paso era el juicio de El Chapo Guzmán, el segundo
el de García Luna, luego la detención del general Salvador
Cienfuegos y más tarde uno o varios expresidentes.

El plan se trastocó porque en las Fuerzas Armadas la de
tención sin la menor prueba del general Salvador Cienfuegos
tuvo un rechazo total y el gobierno se vio en la obligación de
defenderlo y exigir su regreso a México. Pero ésa no fue la
primera reacción presidencial: el día después de la detención
de Cienfuegos, en la mañanera, de lo que se habló fue de que
había que acabar con la corrupción del pasado. Fue más tarde,
cuando ese mismo día el general Luis Cresencio Sandoval se
reunió con el presidente López Obrador y le expresó el muy
profundo malestar de la institución y sus mandos, que se cam
bió la narrativa y que finalmente Cienfuegos pudo regresar
a México. No había ninguna prueba material en su contra, lo
único eran unos delirantes chats de narcotraficantes de segun
do nivel, con textos sin sentido para un secretario de Defensa.

En la larga entrevista que le hicimos sobre su detención, el
general Cienfuegos, además de contar la forma humillante en
la que fue tratado, explica cómo en muchas ocasiones durante
el mes de detención, le ofrecieron que se convirtiera en cola
borador, lo que por supuesto siempre rechazó.

¿Hubo alguna participación del gobierno mexicano en la
detención de Cienfuegos para impulsar ese maxiproceso?
Puede ser, lo cierto es que la reacción que obligó a la libera
ción del general provocó exactamente lo contrario: un profun
do alejamiento con las agencias estadunidenses, que se fue
profundizando en los meses y años posteriores y que quedó
exhibida con las detenciones de El Mayo Zambada y Joaquín
Guzmán López el pasado 25 de julio, de las que el gobierno
mexicano al día de hoy no tiene información.

Pero si aquel maxiproceso terminó siendo abortado, hoy se
abre una coyuntura diferente: lo que dice García Luna es que
esas agencias son las que tienen pruebas que involucran a la
administración saliente y algunos de sus operadores. En reali
dad, son los testimonios de los mismos delincuentes que acu
saron a García Luna, como se publicó hace algunas semanas.

El día 9 de octubre será emitida la sentencia de García Luna
y luego vendrá su apelación. Pero antes, el 1 de octubre, es la
comparecencia de Ovidio y Joaquín Guzmán López en Chi
cago, estará concluyendo para el juicio contra El Menchito,
Rubén Oseguera, luego inicia el de El Nlnl, jefe de sicarios de
Los Chapitos y, a finales de octubre el de El Mayo Zambada.
No son casualidades. Tampoco es para hablar de administra
ciones mexicanas del pasado.
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Todo indica que la siguiente reforma constitucional en apro
barse será el traspaso de la Guardia Nacional de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana a la Secretaría de la De
fensa Nacional (Sedeña).

Morena y sus aliados ya cuentan con el voto 86 en el Senado
para asegurar la mayoría calificada. Ayer se publicó la foto de
la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, recibiendo al coor
dinador de los senadores morenistas, Adán Augusto López,
y el "finísimo" senador por Veracruz, Miguel Ángel Yunes
Márquez, otrora panista que, claramente ya se pasó a las filas
del oficialismo para que lo dejaran de perseguir judicialmente
y, a lo mejor, cual si fuera conde, usufructuar el "condado" de
Boca del Río para beneficio de su familia.

La reforma de la Guardia Nacional hará de jure
lo que ya existe de facto. Esta institución, en los
hechos, ya depende de la Sedeña. No así legal
mente, porque la Suprema Corte declaró ilegal
el traspaso a esa dependencia castrense, ya que
la Constitución ordena que la seguridad pública
debe estar al mando de civiles.
No más. Ahora, el oficialismo modificará la

Constitución y el asunto quedará zanjado. López
Obrador se irá con lo que siempre quiso: la mi
litarización de la seguridad pública de ¡ure y de
facto.
La militarización no ha solucionado el pro

blema de inseguridad. No lo hizo con Calderón,
no lo hizo con Peña y no lo ha hecho con López
Obrador. Si nos atenemos a los números de delitos, en par
ticular los homicidios dolosos, esta estrategia ha fracasado.
Cito un reporte de la consultora Lantía Intelligence, que

dirige el experto en seguridad pública, Eduardo Guerrero, de
2021: "La incorporación de la Guardia Nacional a la Sedeña
no sería una mera formalidad. Resultaría trascendente, pues
haría sumamente difícil que, en el futuro, otro gobierno in
tentara devolver a manos de civiles el mando efectivo de la
corporación". '
He ahí el quid del asunto: cómo quitarles a los militares

todas las tareas de gobierno que les ha entregado López
Obrador, pero que les corresponde a los civiles.

Nunca un Presidente, desde que los civiles tomaron el po
der en México con Miguel Alemán en 1946, les había dado
tantas responsabilidades al Ejército y la Marina como López
Obrador. Han sido sus instituciones preferidas.
Además de otorgarle, en los hechos, el control de la se

guridad pública, les ha encargado la construcción de varias
obras: el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles, otro en Tulum, los
cuarteles de la Guardia Nacional, las sucursales del Banco del

Bienestar y dos tramos del Tren Maya.
Además, operan los aeropuertos de Santa Lucía y de la Ciu

dad de México, están a cargo de la administración de las adua
nas, puertos y la aeronáutica civil de todo el país. Amén de la
distribución de bienes públicos, como libros de texto gratuito,
fertilizantes, árboles y vacunas.

México está en el camino de convertirse en un país donde
las Fuerzas Armadas producen varios puntos del Producto In
terno Bruto, tal y como sucede en Egipto o Paquistán. El pro
blema es que, luego, no hay manera de sacarlos de todas estas
labores que les dejan poder, prestigio y dinero. Porque, aunque
sirvan a la patria, los soldados también son seres humanos que

defienden sus intereses. Y para ello cuentan con
algo muy poderoso: las armas.

Como dice el reporte de Lantia, en cuanto la
Guardia Nacional pase a la Sedeña, será prácti
camente imposible dar marcha atrás; las Fuerzas
Armadas lo tomarían como una afrenta.

Si al menos hubiera funcionado la militari
zación de la seguridad púhlica, uno estaría dis
puesto a tragarse un sapo de ese tamaño. Los
resultados positivos lo justificarían. Pero no ha
sido el caso. La realidad es que los militares no
han podido resolver el problema. Persisten los
altos niveles de violencia.

Tan sólo hay que ver lo que está sucediendo
en Sinaloa estos días y la aceptación del coman
dante de aquella zona militar que ellos no pue

den con el paquete. "No depende de nosotros, depende de los
grupos antagónicos". Ah, bueno.

Es el peor de los mundos: un modelo militarista que ha
fracasado, ahora legalizado en la Constitución y que sería casi
imposible de echar para atrás.

Termino con una noticia positiva. El reporte de Lantia in
forma: "La operación de la Guardia Nacional no ha propiciado,
como se temía inicialmente, un aumento de las ejecuciones
extrajudigiales y otras violaciones graves a los derechos hu
' manos. De hecho, durante el actual gobierno se ha observado
una disminución en el uso de la fuerza letal por parte de las
instituciones federales de seguridad. Un indicador al respecto
es el porcentaje de masacres con participación de autoridades,
que en 2018 fue del 15.5 %, se redujo al 11.5% en 2020".

Por 1q menos.
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1 Coartada. Daniel Barreda, senador de MC,
• denunció haber sido aislado durante 12 horas

en un juzgado de Campeche, bajo la advertencia
de que si se retiraba, su padre sería consignado.
¿Coincidencia? Barreda había anunciado su voto en
contra de la reforma judicial, una postura incómoda
para el gobierno de Layda Sansores. La narrativa
del senador encaja en el esquema de "si no estás
conmigo, estás contra mí". La situación deja en
evidencia el peligroso cruce entre la política y la
justicia. Lo que debería ser un proceso judicial, se
está convirtiendo en un arma de presión política.

2Encarrerada. Norma Piña, presidenta de
• la SCJN, abrió una consulta al pleno sobre

la controversial reforma judicial, que dio pie a un
nuevo enfrentamiento entre el Poder Judicial y el
Legislativo, jueces y magistrados han interpuesto
una controversia/alegando que el proceso legislativo
estuvo plagado de irregularidades y que el contenido
de la reforma amenaza la independencia judicial.
El asunto ya fue asignado al ministro Juan Luis
González Alcántara Carrancá para su análisis. La
jugada de Pifia pone a la Corte otra vez en el centro
del debate. Veremos si frena la embestida legislativa
o todo seguirá igual.

3 Deseo inamovible. Alejandro Moreno está
• aferrado a la presidencia del PRI. Confía en

que el TEPJF, cuya actual presidenta es Mónica Soto,
validará su reelección, a pesar de las críticas que
ha enfrentado dentro y fuera del partido. Alito deja
claro que no tiene planes de abandonar la dirigencia,

aun cuando las presiones y el descontento crecen en
algunos sectores del priismo. Para él, la estrategia es
aguantar y esperar la resolución de los magistrados.
Lo que queda en el aire es si, tras el fallo, el PRI
encontrará en él un salvador... o seguirá siendo un
lastre. Lo dice la historia.

4 Advertencia seria. Ricardo Anaya, exdirigente
• del PAN, lanzó una advertencia a su partido,

o se renueva o desaparece. En su discurso, respaldó
a Jorge Romero Herrera como el mejor perfil
para liderar la transformación del PAN, ahora que
se vaya Marko Cortés, pero dejó claro que esa
renovación no es opcional. Anaya enfatiza que la
falta de actualización y cambio podría llevar a la
irrelevancia política a Acción Nacional. Le preocupa
que, sin un nuevo rumbo y una visión fresca, el PAN
se enfrente a la misma suerte que otros partidos que
se quedaron anclados en el pasado. Lo importante es
resurgir hoy, hoy, hoy.

5 Inevitable. El antimonumento a los 43 vuelve
•a ser víctima de las llamas en Chilpancingo,

justo antes del décimo aniversario de la desaparición
de los jóvenes en Iguala, lo que ocurrirá este 26
de septiembre. No es la primera vez. En 2022 fue
incendiado y se señaló a los familiares de Jacinto
Palacios Celino. Pero más allá de estos actos, la
verdadera responsabilidad siempre apunta a José
Luis Abarca, exalcalde de Iguala, señalado como
pieza clave en la desaparición de los 43 estudiantes.
Una década después, ni el fuego ni los nombres
involucrados han traído justicia. Las heridas siguen
abiertas y las respuestas son cada vez más lejanas.
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El México postAMLO
El 2 de octubre será una fecha simbólica no sólo por lo que his
tóricamente representa, sino porque también marcará el final
de una era política en México: Andrés Manuel López Obrador
se retirará a su rancho en Palenque, dejando detrás de sí un
legado que, para bien o para mal, ha definido la conversación
pública del país en los últimos 25 años, y de manera especial
mente intensa durante los últimos seis. No sólo ha sido el pre
sidente, también ha sido el eje sobre el cual ha girado la vida
pública. Todo a favor o en contra de él. Su figura ha saturado
debates, discusiones y divisiones que definen a México. A partir
del 2 de octubre, ¿qué sucederá cuando este hombre, que con
todas sus tácticas, válidas o no, polarizantes o no, ya no esté en
el centro del escenario? ¿Qué quedará de ese México moldeado
por su presencia omnipresente? La respuesta corta es que Mo
rena, México y sus actores principales entrarán en un estado de
desconcierto, luego de shock y finalmente de orfandad.

Morena, construido a su imagen y semejanza, enfrentará una
prueba existencial. Aunque Claudia Sheinbaum es la sucesora,
es innegable que el partido ha dependido de la figura de López
Obrador para su cohesión y poder. No es un partido forjado
con estructuras sólidas ni con liderazgos regionales fuertes que
puedan sostenerse sin la sombra protectora de su creador. ¿Qué
será de Morena cuando el "gran líder" se retire al silencio de
la selva? Los conflictos internos, las divisiones soterradas y las
ambiciones contenidos bajo su control podrían salir a la super
ficie. Será un partido tratando de caminar solo por primera vez,
y no está claro que tenga la capacidad de hacerlo sin tropezar.

Los medios de comunicación, que durante estos años han
sido parte activa de la polarización creada por AMLO, tam
bién se encontrarán en una especie de orfandad. Se han acos
tumbrado a un Presidente que los critica, señala y utiliza como
blanco de ataques constantes. Para algunos, la retirada será una
oportunidad para recuperar cierta independencia y pluralidad
en el discurso. Pero también podría ser la ocasión perversa para
que los medios se conviertan en un actor aún más polarizante,
ante la falta del gran antagonista. El vacío que dejará su figura
podría tentarlos a continuar buscando ese "villano" o ese "hé
roe" que tanto vende en términos de audiencias. Porque, al final,

los medios han aprendido a prosperar en este ambiente tóxico
y maniqueo que ha definido la conversación pública.

El empresariado, por su parte, tendrá que redefinir su rela
ción con el nuevo gobierno. Las relaciones entre el sector priva
do y el gobierno fueron tensas y marcadas por una desconfianza
mutua. Aunque López Obrador se retira, su influencia en el
gobierno de Sheinbaum no desaparecerá de inmediato. Las
políticas económicas del próximo sexenio están por definirse
completamente y, aunque Sheinbaum y su equipo han dejado
muy claro la importancia de las inversiones, los empresarios sa
ben que no será fácil navegar contra un discurso antimercado.
Sin AMLO, algunos empresarios podrían ver una oportunidad
de influir en las decisiones del gobierno, pero cualquier intento
sería contraproducente y alimentar aún más la narrativa del
"pueblo contra las élites", que tanto éxito le ha dado a Morena.

Finalmente, uno de los peligros más grandes será la ten
tación en la oposición, de intentar llenar el vacío que dejará
AMLO si usan las mismas técnicas polarizantes que tanto criti
can. Los líderes que durante años han estado a la defensiva hoy
están en el extremo como los morenistas en 2006, y podrían
verse tentados por la idea de ocupar el espacio de confrontación
directa y constante, aprovechar el desgaste natural de Morena
al ejercer el poder y buscar capitalizar los nuevos "bancos de
enojo". Sería un error monumental. Abonar al discurso de la
polarización y la división sólo debilitaría aún más la frágil esta
bilidad democrática. Se necesitan líderes capaces de construir
puentes, de promover el diálogo y de generar consensos. Y, la
mentablemente, lo que más se vislúmbra en el horizonte es una
política que siga el modelo lopezobradorista, pero sin AMLO.

El reto de México postAMLO será encontrar su rumbo sin
caer en las trampas que él mismo deja como legado: polariza
ción extrema, maniqueísmo y la simplificación de la vida política
de "buenos contra malos". Porque, en ese juego, todos pierden
(incluso sus creadores), pero sobre todo, pierde la democracia.

Orfandad, sí. Vacío, quizá. Pero sobre todo, una oportunidad
de demostrar que el país puede caminar sin depender de un
solo hombre, por más gigante que pueda ser su sombra.

De Sheinbaum sin López Obrador escribiremos mañana.
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Acreedores y reforma
Los mexicanos ya tenemos nuestro 9/11. Ese día, un obús de
molió al Poder judicial de la Federación. Todos vimos cómo se
empezó a derrumbar el Estado de derecho. El gobierno federal,
tras aquella caída de la bolsa del 3 de junio, tomó medidas para
que no se asociara la inestabilidad financiera, con la aproba
ción de la más demolerá acción que ha sufrido la República
en los últimos 110 años.

Muchos actores políticos atribuyen las prisas, y lo regresivo
de la deformación constitucional, a una venganza, pero dejan
de ver que forma parte de la red protectora que el tabasqueño
ha entramado para protegerse y cuidar a los suyos, incluso,
de su sucesora.

Al igual que Zedillo, el temor le hizo voltear hacia quienes
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tienen la última palabra, pero a diferencia de aquel, no tenía
el tiempo para formar una nueva Corte que le librara de todo
mal. Sabe que, de sólo cambiar a los ministros, podría suce
derle lo que ya le pasó, esto es, encontrar oposición entre los
que impulsara para llegar a la silla. Pero, sobre todo, entendió
que una nueva composición será fiel a la Presidenta electa,
la que, como es obvio, verá por ella, y no por él.
De forma que decidió crear un mecanismo

sujeto a procesos electorales, los cuales tiene
capturados con una extensa red, tejida con inte
reses que sólo responden a quien ofreció abrazar
la causa de los cárteles. Esa enorme estructura
electoral, con banda o sin banda, le responderá a
él o, al menos, eso es lo que piensa.

No basta con tener la capacidad de amnistiar,
sin dar explicación alguna a quien sea y por lo que
sea, porque, al día siguiente de que entregue la
banda, esa facultad residirá en otra persona que,
tarde o temprano, se cansará de dar costosísimos
perdones. Y lo peor, las denuncias no se presen
taron en su gestión, por lo tanto, comenzarán a
brotar por doquier al día siguiente.
Comprobó que existen pesados expedientes a su cargo

y de algunos de sus hijos más allá del Bravo, y la facultad
liberatoria no le alcanza. Necesita evitar a toda costa una ex
tradición, por lo que, contra toda lógica de gestión judicial,
ha propuesto que su partido pueda poner y quitar jueces,
siguiendo la misma receta que usó para imponer gobernadores,

diputados y senadores.
El cártel de las sillas, del cual es miembro activo, puso en

marcha en toda Latinoamérica un esquema financiado e im
plementado por el crimen organizado, el cual visita a los fun
cionarios de casilla, explicándoles cómo funciona la técnica
"acta o plomo". Al aceptar el amago, salvan la vida propia y la

de los suyos. Por lo que gustosamente ponen en
las actas lo que se les diga, obrando como man
sos corderos, permitiendo ser sustituidos en sus
labores comiciales, o intercambiando urnas de ser
necesario. No, no es nada tan sofisticado como
un algoritmo, es lo más primitivo y salvaje, como
ganar a punta de un AK47.

Extraña a muchos que los acreedores inter
nacionales no se inquieten, ni critiquen la bar
baridad aprobada, a ellos lo mismo les da que
seamos democracia o no, mientras los intereses
se paguen puntualmente. Ellos verán para otro
lado. Sin embargo, al igual que los torpes ban
queros, pronto dejaran de jugar al "yo soy amigo
de anlo". Los últimos, cuando la cartera vencida

se coma el capital y no haya proyectos que les aseguren tasa
de retorno. Sus contratos y embargos se volverán bilimbiques.

Los acreedores internacionales ven una enorme veta para
aumentar tasas, sí, para sacar raja. Al fin que ellos siempre
pactan tribunales en el exterior, pero serán felices aquí, hasta
que los engranes del aparato productivo revienten, y ya vola
rán hacia algún Estado de derecho.
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Sinaloa, primera prueba para
Sheinbaum en seguridad
Sinaloa será la primera gran prueba de Claudia Sheinbaum
para demostrar que puede sofocar una violencia ante la que
todos parecen impotentes. Tras dos décadas de complici
dades, falta de actuación o incapacidad de estrategias de
seguridad, lo único creíble serán los resultados para acallar
una guerra a la que no se le ve final.

La violencia ahí no es nueva, pero la mayor fractura del
Cártel de Sinaloa en una década empuja a una pugna interna
de alto peligro para la población. La organización criminal
ha crecido y enfrentado tanto que desafía al gobierno esta
tal el control de todo para imponer su ley, y el uso de fuerza
para resolver una guerra entre la Maylza y la Chaplza desde
la captura y/o traición al Rey Zambada el 25 de julio en Texas.

El parte oficial de los últimos ocho días es contundente:
más de 30 muertos, dos de ellos militares, decenas de he
ridos y desaparecidos, en 13 ataques contra las fuerzas del
orden. Las víctimas hacen parecer inerme al Ejército, a pesar
de la presencia de dos mil 200 soldados desde esa fecha.
Y también deja ver confusión y diferencias en el enfoque
de las declaraciones de los militares, el gobierno saliente
de López Obrador y el futuro de Sheinbaum. El prisma de
Sinaloa facilita observar las tonalidades del discurso político
y énfasis en la manera de enfrentar el fenómeno de la vio
lencia y criminalidad.

Además, la observación de la polarización de esta pugna
es capital ante la inminente aprobación de la reforma cons
titucional para traspasar la Guardia Nacional a la Sedeña
como pilar de la estrategia de seguridad. El debate sobre ella,
como la descomposición de la luz en un prisma, se encendió
con la declaración del general Jesús Leana, comandante de
la Tercera Región Militar en Sinaloa, al decir que la paz "no
depende" de los militares, sino de que los grupos antagóni
cos dejen de pelear. Su expresión cayó como bomba en una
sociedad que se siente abandonada y urgida de una paz que
no tiene para cuándo llegar.

Su manifestación parecía una respuesta como la del C ulía
canazo, cuando López Obrador ordenó al Ejército dejar esca

par a Ovidio Guzmán ante el riesgo de ataques a la población
civil, aunque por donde se le mire es la víctima principal. Su
frase abrazos, no balazos, de alto impacto mediático, es, sin
embargo, poco clara para explicar una estrategia que queda así
reducida a la decisión binaria del Estado de no actuar contra el
crimen o provocar una guerra, además de contradictoria con
el despliegue de fuerzas para disuadir a las facciones.

Por eso, el Presidente tuvo que salir a corregir la decep
cionante voz del militar, y Sheinbaum, para proyectar alguna
luz de su estrategia a días de la sucesión. Hay dos objetivos —
dijo— proteger a la población civil y evitar la pérdida de vidas
en la confrontación, aunque luego López Obrador rebajaría
la gravedad de la guerra como "amarillismo" de prensa y po
litizarla con los muertos en Guanajuato por el crimen.

Pero ella se posicionó en la discusión con matices impor
tantes. Sí secundó la idea de que la fuerza puede provocar
más violencia en perjuicio de la población, pero acotó que,
sin embargo, no se trata de esperar a que los grupos dejen
de pelearse, sino de usar la investigación de inteligencia.
Su estrategia en la CDMX centró su atención en reducir los
focos de violencia más que en las estructuras criminales
con investigación policiaca para atacar la violencia de alto
impacto y sus arsenales bélicos, algo de lo que adoleció el
actual gobierno federal.

La inseguridad y el descontrol de la violencia en territo
rios ganados por el crimen son los peores legados de su pre
decesor, aunque su gobierno asegure que le dejó las bases
sentadas en seguridad y reducción del delito.

Pero la expansión de las organizaciones criminales y su
desafió a la población civil en conflictos cruentos como en
Chiapas o en Sinaloa le dejan poco margen de tiempo para
actuar. Menos la creciente presión de EU en su promesa
de ir contra los cárteles, principalmente el de Sinaloa, para
combatir drogas sintéticas y el fentanilo. Su reloj comenzará
a correr el 1 de octubre con las manecillas de las poblaciones
agotadas por la violencia y una sociedad que ya no tiene
tiempo para dilatar resultados.
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Decenas de logros y otro
tanto en retos para la CDMX
El sexto informe del jefe de Gobierno, Martí Batres, presen
tado en días recientes ante el Congreso de la Ciudad de Mé
xico, marca el cierre de su gestión con numerosos logros en
materia de calidad de vida para la capital del país. No obstan
te, ninguna gestión está exenta de desafíos y hoy quedan una
serie de retos que la próxima administración deberá abordar
para asegurar el progreso sostenido de los capitalinos.

Uno de los principales logros de la administración saliente
fue la consolidación de importantes proyectos de movilidad
como la expansión del Sistema de Transporte Público, que
incluyó obras como las Líneas 1 y 2 del Cablebús y la inaugu
ración del Trolebús Elevado, dos infraestructuras clave para
mejorar la conectividad entre las zonas más alejadas de la
ciudad. Además, hubo un esfuerzo significativo por promover
una movilidad más sustentable.

La infraestructura hidráulica también avanzó con la reha
bilitación de pozos y plantas de tratamiento de agua y con
sistemas de captación de agua de lluvia en viviendas y otros
inmuebles. Los rubros de seguridad y vivienda también tu
vieron avances importantes.

Pero como dicen por ahí, "si vamos a mirar para atrás,
que sea sólo para agarrar impulso". Hoy, la Ciudad de Mé
xico sigue teniendo importantes asignaturas por atender y
es preciso que los cimientos que formó la administración
pasada, desde que comenzó la gestión de nuestra hoy pre
sidenta electa, la doctora Claudia Sheinbaum, como jefa
de Gobierno, se conviertan en la plataforma que catapulte
el salto al progreso de la capital del país.

Uno de los desafíos más urgentes para la próxima admi
nistración será, sin duda, gestionar el crecimiento ordenado,
pues la expansión urbana ha puesto una presión sin prece
dentes sobre los servicios públicos, la movilidad y la vivienda.
La CDMX ha experimentado un rápido desarrollo inmobi
liario que, si bien abona al crecimiento económico, también

está provocando el desplazamiento de miles de personas que
no pueden pagar los altos costos de vivir en zonas céntricas o
bien, en aquellas que les permitan una mejor calidad de vida
al habitar cerca de su puesto de trabajo o lugar de estudio.

La seguridad sigue siendo otro tema añejo y prioritario. El
nuevo gobierno deberá continuar los esfuerzos en la lucha
contra el crimen organizado y la desarticulación de las ban
das delictivas en territorio capitalino, al tiempo de buscar una
estrategia integral que, además de la persecución del delito,
aborde las causas estructurales de la violencia, como son la
desigualdad social y la falta de oportunidades económicas
para los jóvenes.

El acceso al agua es otro desafío mayúsculo. La instalación
de sistemas de captación de agua de lluvia que, cabe señalar,
en el Verde vivimos con gran satisfacción desde el anuncio
hasta la ejecución de dichos proyectos, pues es un tema que
hemos solicitado ante el Congreso capitalino y que esta ad
ministración tuvo a bien impulsar, sigue siendo insuficiente
para hacer frente a las necesidades de una ciudad en cons
tante crecimiento. Es preciso buscar soluciones innovadoras
para garantizar el acceso al agua a largo plazo.

Y, finalmente, está el tema de la salud pública que sigue
siendo uno de los de mayor preocupación y en el cual es ne
cesario trabajar, para garantizar que el acceso a los servicios
de salud de calidad sea efectivo para todos los capitalinos.

Y así como las administraciones anteriores han tenido el
apoyo de la bancada del Partido Verde en el Congreso local,
en todo proyecto enfocado en el avance y desarrollo de los
capitalinos, la administración de la Jefa de Gobierno electa,
Clara Bragada, cuenta y contará también con esta bancada
como su aliada. La CDMX está transitando sobre una base
sólida, con decenas de logros, pero también con otros tantos
retos ante los cuales buscaremos contribuir a fin de asegurar
que la capital sea un territorio más equitativo, seguro y sus
tentable para todos sus habitantes.
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Malos augurios
para los Monreal
• Si anulan la elección en Alvaro Obregón Javier López
Casarín no podría participar.

La ratificación del triunfo del panista Miguel Varela en
Zacatecas, luego de que el tribunal electoral de ese estado
lo anulara, había sido un mal augurio para los Monreal en
la CDMX, donde Catalina buscaba que el TEPJF revirtiera
su derrota ante Alessandra Rojo de la Vega.

Y es que, tras perder en Cuauhtémoc, Catalina Monreal
recurrió a diversas impugnaciones —basadas en resolu
ciones a modo del tribunal local—, para que las autori
dades federales declararan nula la elección, pero fueron
desechadas.

Ayer, la Sala Regional desestimó también la acusación
de que Rojo de la Vega la hubiera atacado en sus redes so
ciales para invisibilizarla, lo que según ella no sólo afectó
el resultado, sino que le causó trastornos psicológicos que
la mantienen en terapia.

Junto con la Cuauhtémoc, los Monreal habían impug
nado igual los resultados en Zacatecas y Fresnillo, pero re
cibieron un fuerte revés, lo que auguraba que les pasaría lo
mismo en la CDMX.
A pesar de este nuevo fallo
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en contra, Catalina recurrirá a
la Sala Superior, como última
carta. De ratificarse el triunfo de
Alessandra. Morena habrá per
dido por segunda ocasión con
secutiva la Cuauhtémoc, corazón
político y financiero de la capital.
Pero la Sala Superior tam

bién tiene que dictaminar so
bre el presunto rebase de tope
de gastos de campaña del mo
renista Javier López Casarín,
quien ganó apretadamente la alcaldía Alvaro Obregón a
Lía Limón, que buscaba reelegirse.

El INE encontró elementos para pedir que se anule la
elección, aunque se dice que el dictamen será regresado
a ese órgano por los magistrados electorales, para que se
corrijan algunas inconsistencias, lo que se podría traducir
en que tampoco sería anulada esa elección.

Porque de haber nuevos comicios, en Morena se desa
taría otra lucha a muerte por la candidatura, ya que López
Casarín no podría participar. En teoría, le tocaría a Marcelo
Ebrard definir la nueva candidatura, pues ése fue su pago
por haberse subordinado a Claudia Sheinbaum.

El.problema es que Marcelo ya no tendría muchas fi
chas, y en una de ésas se vería obligado a recurrir a Alberto
Esteva, exdirector de Gobierno con Layda Sansores, pero
Martí Batres vería la oportunidad de impulsar a su herma
na Valentina. ' ;

En ese caso, Ebrard podría voltear a ver quizás a Leticia
Robles, quien ya fue delegada en 2003, y a quien, a pesar
de ganar la encuesta de Morena en Alvaro Obregón, le apli
caron la equidad de género y la dejaron fuera.
Y es que Robles fue factor importante no sólo para

que López Casarín ganara, sino que también para dipu
tados como Fernando Zárate y las propias Brugada y
Sheinbaum, tuvieran mayor votación en el territorio.

Por lo pronto, dicen que la propia Brugada ha instruido a
su equipo que presionen a quien tengan que presionar, para
que los tribunales no reviertan el triunfo de López Casarín.
No por él, sino porque está agradecida con Ebrard, quien
estuvo cerca en su campaña.

Habrá que esperar la decisión del TEPJF para ver qué
va a pasar en dos de las alcaldías más importantes de la
capital del país.

CENTAVITOS

Ayer se concretó la salida de Néstor Núñez del Congreso
de la CDMX, quien se integrará al gobierno de Sheinbaum,
lo cual estaba presupuestado desde que Néstor se separó
de Monreal —quien fue su mentor— para saltar de equipo.
Originalmente se habló que Néstor iría al Infonavit, pero
como desde Palacio impusieron ahí a Octavio Romero,
tuvo que esperar a que lo reubicaran ¡en Banobras! Le deja
su curul al claudista Alberto Vanegas.
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VIAJANDO A EUROPA

Sí, ha habido algunos cambios recientes en las reglas aeropor
tuarias en Europa que los viajeros deben conocer:
Reintroducción de la regla del líquido de 100 mi. Debido a
un problema técnico temporal con los nuevos equipos de es
caneo, la Unión Europea ha restablecido el límite de 100 mi
para los líquidos en el equipaje de mano. Esto significa que
los pasajeros deben empacar una vez más líquidos, pastas y
geles en recipientes de 100 mi o menos y colocarlos en bolsas
transparentes y resellables.
Dimensiones del equipaje de mano. La Comisión Europea ha es
tandarizado las dimensiones del equipaje de mano en todas las
aerolíneas que vuelan dentro de la UE. Esto tiene como objetivo
hacer que el proceso de seguridad sea más fluido y consistente.
Estos cambios están destinados a garantizar la seguridad mien
tras se abordan los problemas técnicos con los nuevos escáne
res. Es una buena idea consultar con su aerolínea para verificar
cualquier requisito específico adicional antes de viajar.

DESPUÉS DE LA MUERTE
Sr. Alfredo, ¿qué dice la ciencia, no la religión ni las "creen
cias", sobre lo que pasa después de la muerte?
R. No es sorpresa, pero la ciencia aún no ha proporcionado
respuestas definitivas sobre la existencia de la conciencia des
pués de la muerte, en gran parte debido a nuestra comprensión
incompleta de la conciencia misma.
La neurociencia actual vincula fuertemente la conciencia con

la actividad cerebral, sugiriendo que cuando el cerebro deja
de funcionar, la conciencia probablemente termina. Sin em
bargo, fenómenos como las experiencias cercanas a la muer
te (ECM) complican esta visión, a pesar de que a menudo se
atribuyen a la actividad cerebral residual o a la privación de
oxígeno. Aunque el principio de conservación de la energía se
invoca a menudo en las discusiones sobre el "alma", no nece
sariamente se aplica a la conciencia tal como la entendemos.
Algunos investigadores han propuesto teorías cuánticas de la
conciencia que podrían permitir su continuación después de
la muerte, pero éstas siguen siendo altamente especulativas.
La naturaleza subjetiva de la'conciencia hace que sea difícil
estudiarla utilizando métodos científicos tradicionales y, pese a

que campos como la neurociencia y la biología cuántica cc
núan investigando, una respuesta definitiva sobre la conde
después de la muerte sigue siendo difícil de alcanzar.
El consenso científico generalmente se Inclina hacia la i;
de que la conciencia termina con la muerte cerebral, pe
investigación en esta área pontinúa.

COMEZÓN EN EL CEREBRO
¿Qué quiere decir cuando se dice que "tengo comezón t
cerebro", ansiedad, curiosidad, qué? <U
R. No es una frase muy común, pero se refiere a esas ide
experiencias que estimulan tu mente de una manera pee
y satisfactoria.
Imagina un pensamiento haciendo cosquillas a tus neuror
provocando una sensación que no puedes ignorar. Puedes
ese acertijo que no te deja dormir, esa canción pegajosa^
no puedes sacar de tu cabeza o ese concepto que desafía t
lo que creías saber, como si alguien hubiera puesto tu cerel
en una licuadora filosófica. A veces, ese es un recuerdo esiq$IJ
vo que baila en el borde de tu memoria, burlándose de tiíj|p
resumen, cuando algo te da "comezón en el cerebro" es c
si tu mente tuviera comezón... ¡pero en el buen sentido! Es esa
picazón intelectual que te mantiene pensando, curiose^ÍQ
y, quizá, rascándote la cabeza, literalmente, mientras intéttí
tas descifrar los misterios del universo... o al menos recordar
dónde dejaste las llaves.

* ¦
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ECONOMÍAe isa EL FINANCIERO Jueves 19 de Septiembre de 2024

En Shanghái, China, firmaron el acuerdo de
colaboración con la empresa automotriz de enerEl costo de los 19 gías limpias NETA Auto, una alianza a un plazo
de tres años con posibilidad de extenderse, por
lo que la institución financiera diseñó el plan de
expansión de la firma automotriz en el país para
firmar vía financiamiento alrededor de tres milde septiembre contratos automotrices durante 2025, con lo que
suman una automotriz más a sus filas.

BBVA México tiene ya un 25 por ciento de
participación de mercado y es ya uno de los prin

Hoy es el Día Nacional de Protección Civil, cipales aliados de las marcas chinas que buscan
que se conmemora luego del sismo de expandirse a nivel global y ven en México potenMONEDA EN EL AIRE1985, que cambió a la Ciudad de México cial para desarrollar sus planes estratégicos.
en muchos sentidos, desde modificacio
nes en las reglas de construcción, diseño Aportar extra a la Afore

de seguros especializados, cultura de la prevención Hacer aportaciones voluntarias es algo en que seJeanette
y simulacros, pero también es un día que miles qui ha insistido que todos los que están bajo el sistema
sieran olvidar. Leyva Reus de Afore deben realizar, ya

que eso permitirá tener una©@JLeyvaReus
mejor pensión al momento de
retirarse, y si bien ha habido
avances gracias a campañas
implementadas por las ad
ministradoras y por la propia
Amafore, que lleva Gui

Guillermo Zamarripa llermo Zamarripa, aún hay
mucho trabajo por hacer.

Pero una de las grandes ventajas es que se
La industria aseguradora vía la Asociación puede hacer deducible parte de esas aportacio

Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) nes, monto que para algunos es menor, y por
ha diseñado desde hace un par de meses un am eso una persona física cuestionó si era válida la
plio documento llamado "México Asegurado" limitación impuesta a las deducciones persona
con diversas propuestas tanto para el gobierno les cuando se realizan aportaciones complemen
federal, como para las empresas y que todos tarias a las cuentas de retiro. El asunto llegó a la

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) yparticipen y se avance en conjunto en esa otra
parte importante, que es la cultura de la preven desafortunadamente para quienes esperaban un
ción vía el aseguramiento. fallo diferente, ésta determinó su validez.
Actualmente, la AMIS está integrada por 85 Y es que, tras un análisis detallado, la Corte

instituciones de seguros y reaseguradoras, que señaló que los gastos en los rubros de aportacio
representan el 99 por ciento de las primas del nes complementarias de retiro, las cuentas de
sector asegurador mexicano y son un sector planes personales de retiro, así como las apor
estratégico para la economía mexicana, ya que taciones voluntarias, no son gastos necesarios e
la industria de seguros es el tercer inversionista indispensables para que el contribuyente pueda
institucional más importante del país, después llevar a cabo su objeto social, es decir, no están
de las Afores y las Sociedades de Inversión, con relacionados con la generación de esos ingresos,
recursos por 1.6 billones de pesos, que repre por lo que se trata de beneficios fiscales.
sentan el 5.4 por ciento del PIB nacional, en su La ponencia a cargo del ministro Alfredo

Gutiérrez Ortiz Mena concluyó que las personasmayoría colocados en instrumentos guberna
mentales, pero pese a estos números, los segu interesadas en realizar este tipo de aportaciones
ros entre la población en general y los negocios deben considerar que existe un monto límite
siguen teniendo una baja penetración.El 19 de septiembre es una fecha que ha gol para deducir estos recursos que ya tiene un be

peado a la ciudad dos veces. En 2017 nuevamente En este día, además de que todos participe neficio con un tope que resulta razonable.
mos en el simulacro, quizás también es mopuso a prueba el trabajo realizado desde la Coor
mento, desde la parte financiera, de analizar Mífel sigue creciendodinación Nacional de Protección Civil, que

lleva Laura Velázquez y que hoy con el simula el tema de la prevención, pero que también el No se logró la compra del banco Banamex, pero
próximo gobierno federal escuche propuestas eso no frenó los planes que ha venido diseñandocro nacional buscará que los mexicanos estemos
y analice alternativas para fomentar la protecmás preparados para estos desastres naturales. desde hace varios años para
ción financiera ante los desastres naturales queHoy, por primera vez, en el simulacro nacional crecer y ganar mercado en el

se pondrán a prueba las alertas en teléfonos celula siempre aparecen. sector bancario, lo que se ha
res, que de estar encendidos, la señal permita a las visto reflejado en la mejora de

Más autos chinospersonas actuar y tomar las medidas de prevención sus calificaciones y la atrac
El mercado mexicano tiene en diversos frentes ción de nuevos clientes,ante la llegada de un sismo, esto en la Ciudad de

México y alrededores. muchas oportunidades para crecer, y es ahí en Banco Mifel, que lleva
donde las marcas automotri Daniel Becker, ha avanEl sismo de 1985 tuvo un total de daños que se

Daniel Beckerces chinas han centrado sucuantificó en 4 mil 100 millones de dólares y el de zado en nuevos segmentos
atención en el país, y es algo2017, que afectó también a los estados de Morelos, como es la banca digital,
que el banco BBVA México,Puebla, Estado de México, Guerrero, Oaxaca y en donde ya tiene 200 mil cuentas abiertas a

Tlaxcala, tuvo un costo estimado en 62 mil 99 mi que lleva Eduardo Osuna, distancia y con la nueva tecnología que imple
llones de pesos, aunque a la fecha sigue habiendo no está dispuesto a dejar ir, mento, tendencia que prevé se mantenga, lo que

Por lo que se anticipó aprocesos abiertos de reconstrucción. hizo que sus calificaciones crediticias fueran
la llegada de NETA Auto alDe hecho, durante los sismos de septiembre de mejoradas por HR Ratings, que revisó al alza la

Eduardo Osuna calificación de HR A+ a HR AA, modificando lapaís y desde China diseñó ya2017, las aseguradoras atendieron más de 77 mil
500 siniestros solo en el ramo de daños y pagaron un plan de financiamiento perspectiva de positiva a estable. El reporte in
más de 32 mil millones de pesos, Pero, pese a la con el objetivo de firmar 3 mil créditos auto dica que el desempeño se ve positivo en el corto,
magnitud y el impacto de estos eventos, el nivel de motrices en 2025, ya que la marca prevé estar mediano y largo plazos por el buen manejo del

portafolio y los niveles de crecimiento de sucuren el país en el último trimestre del año, paraaseguramiento en vivienda en el país es de apenas
financiar los vehículos impulsados por energías2.4 por ciento del PIB, y el avance sigue siendo sales y clientes. Buen trabajo del equipo.

lento en este tema. limpias. Por lo pronto, la moneda está en el aire.

Fecha: 19/09/2024

Página: 6

Area cm2: 962

1 / 1

Columnas Políticas

Jeanette Leyva

Costo: 214,333

Página 55 de 197 Índice



División de poderes

Una crítica reiterada a
la reforma constitucio
nal del Poder Judicial

que AMLO se empeñó en ver
promulgada antes de dejar la
Presidencia de la República, ha
sido que anula la independen
cia de los ministros, magistra
dos y jueces y, en consecuencia,
cancela la división de poderes.
Asumir eso como el meollo

de la reforma exige algunas
precisiones acerca de la división
de poderes, su coordinación y
contrapesos; el pacto social, el
proyecto nacional o la direc
ción del desarrollo, como se le
quiera llamar, debería consti
tuir el nivel básico de acuerdo
entre los poderes Ejecutivo,
Legislativo y Judicial, el cual
reclama que haya buena coordi
nación entre ellos para llevarlo
adelante.
Otro nivel de relaciones

entre los poderes es el de la im
plantación de lo acordada, en
el que la independencia de cada
uno es condición para ejercer
los contrapesos que pueden
evitar desviaciones o excesos.
Coordinación en el nivel del

acuerdo sobre el rumbo del

desarrollo, e independencia
de cada esfera de poder para

contener a sus pares.
En México no hay consenso

en torno al proyecto nacional,
el del primer nivel; desde que
se agotó el modelo de desarro
llo estabilizador en los años
ochenta del siglo pasado, se
declaró la disputa por la nación,
como lo adelantaron Rolando

Cordera y Carlos Tello en un li
bro icónico así titulado, disputa
que no ha cesado.
La disputa sigue siendo

entre ejercer acciones sobre la
economía política para que el
crecimiento sea mejor compar
tido, o liberar al "mercado" de
influencias ideológicas y dejar
de endilgarle adjetivos a la de
mocracia, lo que generaría tan
diverso y dinámico crecimiento
que los beneficios alcanzarían
para todos.
Desde el salinato ganó el se

gundo modelo con la adopción
del neoliberalismo diseñado

en Washington; su traduc
ción judicial fue la reforma de
1995, que, como bien explicó
el domingo su promotor, el
presidente Ernesto Zedillo, se
hizo "con el preciso fin de for
talecer la independencia y las
rapacidades del Poder Judicial
mexicano".

La independencia total que
se le otorgó no favoreció el for
talecimiento de las capacidades
judiciales, a juzgar por tasas de
ineficiencia como un rezago del
75 por tíento de juicios, un 85
por ciento de reos no sentencia
dos y la escandalosa impunidad
en que queda el 94 por ciento
estimado de los hechos delic

tivos, a lo cual también contri
buyen los ministerios públicos.
Eso por no hablar de litigios
fiscales y otros casos icón icos de
corrupción.
A partir de 2018 se impuso

electoralmente un proyecto de
nación que no se propone so
cialismos ni comunismos, sino,
nada más, atemperarlas des
igualdades sociales, acentuadas
por el modelo neoliberal.
Desde ese año, la presidencia

de López Obrador y gran parte
del Legislativo han jalado por
ese lado y el Poder Judicial por
otro; lo que hemos tenido ha
sido un gobierno dividido en
lo esencial, que es el rumbo del
desarrollo.

Muchos problemas de
México parten de las desigual
dades. Para atemperarlas va el
cambio de régimen que em
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prendió López Obrador y por el
que Claudia Sheinbaum ganó
la elección presidencial, con el
lema de que la prosperidad sea
compartida "porque si no, no
será".
La reforma constitucional

en materia judicial buscaría
una mayor coordinación de los
ministros, magistrados y jueces
como intérpretes del derecho,
con el rumbo político de la 4T.
De darse en ese nivel básico

la coordinación enere los tres

poderes, su independencia se
ejerce, o debía ejercerse, en los
contrapesos que acoten, ya no
el rumbo sino las estrategias,
políticas y programas en la
continuidad de la 4T.
Ese proyecto de nación

requiere ajustes sustantivos en
lo que ha emprendido, en sus
políticas y programas sociales,
en medidas democratizado
ras del ámbito laboral, en las

estrategias para el desarrollo
de inmensas regiones del país
siempre olvidadas, en política
internacional y, sobre todo,
exige cambios frente al crimen
organizado, que hay que enten
derlo como una corporación
transnacional que se ha empo
derado sobre la economía, la
política y la tranquilidad social.
Los retos son enormes y un

gobierno dividido no es la me
jor manera de afrontarlos.
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Reconfiguracion de la oposicion
y nuevos partidos políticos
Toda crisis genera oportu

nidades y eso es precisa
mente lo que ocurre en

el seno del PAN, MC y de alguna
manera en el PRI, en donde, luego
de las lecturas obligadas de su
fracaso electoral, han descubierto
el hilo negro al encontrar los
culpables de la debacle del 2 de
junio.

En este contexto, y de forma
paralela, se mueven varios colecti
vos y agrupaciones de la sociedad
civil, como el movimiento Marea
Rosa, para buscar el registro como
partido político en el que tendrán
reglas muy estrictas para evitar el
ingreso de políticos de mala nota
u oportunistas que buscan a toda
costa agandallarse una repre
sentación popular o un cargo
partidista.

Desde luego, esas organizacio
nes civiles que buscan el registro
están alineadas, por convicción,
hacia la oposición del oficialismo;
sin embargo, existen otras que
buscan apoyar a la presidenta de
México, pero serán contrarias

a Morena, PT y PVEM, que, por
cierto, buscarán vender caro su
amor a Claudia Sheinbaum y, por
ello, se requieren nuevas franqui
cias políticas que la acuerpen.

Para nadie es un secreto que la
voracidad de las tribus rnorenistas

no tiene límites y si entre ellos
usan el canibalismo político como
medio de subsistencia, cuantimás
lo harán para presionar a la jefa
del Ejecutivo federal,

El control total del partido
oficial lo mantendrá AMLO

medíante ínterpósitas personas,
como Andy y otros incondicio
nales que se moverán a las filas
de Morena, conforme dejan sus

puestos en la administración
pública, lo que implica que, de
ninguna manera, la presidenta
de la República ceda ni un ápice
para que mengüe su liderazgo en
el Movimiento de Regeneración
Nacional.

Morena mantendrá su hege
monía en la geografía política
nacional, empero, al llegar a su
techo, vendrán derrotas electora
les que comenzarán a mover los
actuales equilibrios políticos.

En este contexto, con la irrup
ción de nuevos institutos político?)
unos del lado de la oposición y
otros en apoyo al nuevo gobierno,
tendrán que estar a la altura de
las circunstancias los partidos
políticos tradicionales, so pena de
perder su registro nacional en las
elecciones intermedias del 2027.

Ahora están cobijados por el
partido en el poder, pero ello no se
mantendrá en la nueva adminis

tración, así que tanto el PVEM
como el PT tendrán que dejar de
ser remoras para mantenerse en
el ánimo del electorado.
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En estos momentos, no existe
ningún atisbo de que el PRI man
tenga sus prerrogativas nacionales
dentro de tres años, a menos de
que ocurra un milagro sobre el
repliegue de Alejandro Moreno y
cómplices; por esta razón, los trico
lores van en ruta de su extinción.

En tanto, en ei frente de Acción
Nacional se viven luchas intesti

nas que dejaron de ser escaramu
zas para convertirse en auténticos
pleitos callejeros, ya que los dos
candidatos registrados para
suceder a Marko Cortés Jorge
Romero y Adriana Dávila no
representan a los incon formes,
al contrario, solo aglutinan a los
mismos que llevaron a los azules a
uno de sus fracasos más sonados
de su historia.

Tienen que considerar otros
liderazgos nacionales como
Manuel Gómez Moríny otros
tantos que tienen la capacidad de
sacarlos de la crisis.

La configuración de las listas
para el Senado fue otro de los
yerros de "Markito" quien aprobó
el ingreso de personas non gratos,
con antecedentes criminales,
como los Yunes, que llevan en su
ADN el sello d e Judas,

La connivencia con el PRI y el
PRD fue una decisión muy costosa
para el proyecto político de los

pañis tas, al igual que permitir
el agandalle de Ricardo Anaya y
luego Marko Cortés para dirigir
al partido con la pandilla que los
acompañaba.

Si en el PAN no democrati

zan el proceso de selección de
su próximo dirigente nacional,
estarán en grave riesgo de perder
el lugar como principal partido de
oposición, para tan solo conver
tirse en un remedo de sus primos
hermanos, el PRI y el PRD.

Al interior de Movimiento Ciu
dadano se libra la madre de todas

las batallas entre Dante Delgado
y el Grupo Jalisco de Enrique
Alfaro y Pablo Lemus, además de
un bloque de notables en el que
se encuentran algunos senadores
naranjas; entre los que destacan
Luis Donaldo Colosio, Clemente
Castañeda y Amalia García.

Si los emecistas tienen la ca
pacidad de arreglar sus diferen
cias, podrán mantener la inercia
ganadora que alcanzaron en las
recientes elecciones, en donde
obtuvieron mayor votación,
aunque perdieron presencia en el
Congreso federal.

Mientras que el obradorato se
regodea en sus victorias, las aguas
se mueven para levantar grandes
olas rumbo al 2027 con nuevos

actores políticos.

Fecha: 19/09/2024

Página: 33

Area cm2: 352

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 92,294

Página 59 de 197 Índice



Empiezan los adioses, las
despedidas, los homenajes.
Uno más patético que

otro. Lo militares, convertidos en
albañiles y en agentes aduanales,
le extienden un abyecto "gra
cias, comandante supremo, por
guiarnos".

La impresentable responsable
del deporte nacional (Conade),
Ana Gabriela Guevara, asiste a la
despedida y recibe un "hizo un
magnífico trabajo". ¿Sabrá el pre
sidente que sus familiares cobran
en la Conade? ¿O de la pésima
opinión que entre los deportistas
olímpicos existe de la señora
Guevara?

No importa. Nada importa. Se
va el caudillo, el padre de la mal
llamada transformación; el servi
lismo estará a tope. ¿O será que de
verdad no se va sino que se queda,
como Juan Pablo II? ¿O será que
se va, pero seguirá a distancia
mediante el ya tan mencionado
obradorato?

Andrés Manuel llegó por perse
verante, por necio e insistente, por
congruente también en no dejarse
seducir por los dineros del poder,
los cargos o las componendas.
Llegó casi por sí mismo, al romper
con el PHD, que rechazaba sus
caprichos y después de fundar su
propio movimiento.

Hoy en retrospectiva, es inne
gable su genio político. A muchos
nos podrá parecer chocante su
estilo chabacano, rupestre, de
político de kiosko, de zorro viejo y
manipulador. Pero la historia le re
conocerá su habilidad para cons

Adiós, Andrés

truír un aparato que hoy gobierna
a poco más del 70 por ciento d e los
mexicanos, y pretende instaurar
para muchos años más.

Escucho analistas políticos que
lo siguen denostando, que afirman
su cerrazón y su juicio obtuso, que
para otros es sinónimo de tezóny
firmeza de convicciones.

Como usted lo quiera ver, pero
en los hechos, este señor que ini
ció su carrera bloqueando pozos
petroleros en Tabasco hace casi
30 años, cosechando desacatos
judiciales y juicios desechados por
sus múltiples violaciones a la ley,
es hoy el amo del país.

Manda en el Congreso, man
dará en el Poder Judicial, controla
a su sucesora, y es el todopode
roso en Morena.

Por si faltaran elementos, ha
destruido a la oposición, reducién
dola a su mínima expresión. El
PRD literalmente fue borrado del

escenario. El PRI hoy es un par
tido complementario, colateral,
incapaz de grandes iniciativas y
proyectos con una representación
mínima en las cámaras y en los
gobiernos estatales. El PAN, frag
mentado, dividido, torpemente
dirigido, otorgó al traidor que les
entregó el voto necesario para la
aprobación de la reforma judicial.
No hay más, MC es comparsa.

Andrés construyó un discurso
y estilo político sustentado en sus
mensajes matutinos, bajo el eje
cardinal del 'Por el bien de todos,
primero los pobres'. Con esa so
bada premisa, algunas veces cierta
y otras muchas vacía como cán
taro sin agua, sirvió para introdu
cir en la Constitución programas
sociales que ahora estrangularán a
la próxima administración.

Pero eso tampoco importa,
porque le quitarán en la misma
carta magna la categoría de ern
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presas productivas a Pemex y CFE,
para convertirlas en empresas de
interés público. ¿Qué quiere de
cir? Que ya no va a importar que
pierdan miles de millones de los
mexicanos; no importará su efí
ciencia administrativa ni mucho
menos su rentabilidad.

Serán pozos sin fondo corno el
Tren Maya, el AIFA o la Refinería
Dos Bocas, obras emblemáticas
de un sexenio que aparentó
gastaren infraestructura para
dilapidar miles de millones por
torpezas, improvisación, capri
chos y repulsión al conocimiento
y la experiencia»

Es tan corrupto robarse el
dinero público o entregarlo a
empresas de amigos, compadres
y familiares, como dilapidar los
recursos de la nación por indolen
cia o imposición.

Andrés pasará a la historia
como el presidente que hizo su
voluntad sin cortapisa ni contra
pesos en prácticamente todas las
áreas, y cuando la ley —la famosa
ley que no es la ley— se lo impidió,
diseñó formas y mecanismos para
burlarla.

Ese es su origen, esa es su natu
raleza política primigenia, desde
Tabasco y los pozos, desde los
requisitos violados para ser candi
dato al entonces Distrito Federal

desde el famoso desafuero por
desacato que le perdonaron como
tantos otros. Un político que llegó
a la cúspide mediante la violación
de la ley sin consecuencia alguna.

Algún talento debemos reco
nocerle.

De los responsables de todas
estas concesiones jurídicas la
lista es larga. Zedillo, Fox, Creel ,
Calderón, Peña, los Chuchos,
Pablo Gómez y tantos otros, que
nunca dimensionaron su verda

dera talla, que lo minimizaron y
disminuyeron, hoy se alza como
el más grande de todos esos por
su astucia política, por su maña
manipuladora) por su convicción
Burocrática.

Se llama a sí mismo un demó
crata, y lo hace Claudia su suce
sora , cuando hemos visto cientos
de conductas antidemocráticas

durante su gobierno.
Como dijo Roger Bartra en El

financiero Televisión, Andrés
no es de izquierda, no es liberal y
mucho menos es un demócrata.

Hoy el país entero vivirá las
consecuencias de tantos perdones,
de tantas concesiones, de tantas
indolencias; la reforma judicial es
un hecho consumado y al término
de su gobierno, su sombra y huella
quedarán establecidas por mucho
tiempo.

" lili/re* pasara a la hwioriiI como el
¡trcsidcnív r/uc Jiho.vii vo/uiiííh/ (",} y
cuando la ley w ío ímjwfíó, <Ji\sx'rió/orimi.s
v jjicL'tfifiTfJtifJtt |Mim Imi tarla
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¡Habemus presidenta! La decisión de
Guadalajara y el retraso de la justicia

El 2 de junio de 2024, el
humo blanco se levantó
sobre Guadalajara, mar

cando un momento histórico:
Verónica Delgadillo, candidata
de Movimiento Ciudadano, fue
elegida como la primera presi
denta municipal de la ciudad.
Con más de 300 mil votos, la
voluntad popular fue clara y
contundente. Sin embargo, a
pesar de esta decisión ciudadana
y de las ratificaciones en múl
tiples instancias judiciales, los
tribunales aún no han emitido
una resolución definitiva sobre la
impugnación presentada por el
excandidato José María "Chema"
Martínez.

En las semanas recientes,
hemos sido testigos de un prolon
gado proceso judicial que, tras
haber pasado por dos instancias,
sigue sin culminar, La pregunta
es inevitable: ¿qué impide el
desenlace final cuando todo pa
rece apuntar a una confirmación
inminente de su victoria?
Ratificaciones en las ur

nas y en los tribunales
La jornada electoral del 2 de

junio transcurrió sin incidentes
graves. Verónica Delgadillo

obtuvo 308 mil 21 votos frente
a los 287 mil 110 de Martínez.

Para muchos, esta fue la primera
y más significativa ratificación: la
voluntad popular. Sin embargo,
Martínez impugnó los resultados
ante el Tribunal Electoral del Es

tado de Jalisco (TEPJ), alegando
irregularidades como la pérdida
de custodia de los paquetes elec
torales y un supuesto "embarazo"
de urnas.

El Instituto Electoral y de
Participación Ciudadana de Ja
lisco (IEPC) realizó un recuento
parcial y concluyó que no hubo
alteraciones significativas en el
proceso. La transparencia de la
elección fue confirmada y el tri
bunal desestimó las alegaciones
de Martínez. La disputa continuó
ante el Tribunal Electoral del
Poder Jud icial de la Federación
(TEPJF), cuya Sala Regional en
Guadalajara también desechó
las principales alegaciones del
excandidato.

Tres ratificaciones: una en las

urnas y dos en los tribunales. A
pesar de ello, la incertidumbre
persiste.
El costo del letargo judi

cial
La interrogante es clara: ¿por

qué el tribunal aún no ha emitido
una sentencia definitiva? Esta
dilación no solo prolonga la pola
rización, sino que también socava
ia confianza en las instituciones.
Los tribunales electorales no
solo deben impartir justicia, sino
también garantizar la estabilidad
democrática. En el actual con
texto de creciente tensión política
en México, prolongar estos proce
sos es un riesgo que podría tener
consecuencias serias.

La experiencia reciente
muestra cómo la incertidumbre

electoral puede llevar a divisiones
profundas y a un debilitamiento
de la confianza en el sistema.
Ejemplos como la prolongada
disputa en Bolivia en 2019 y el
caso de Busfr vs. Gore en 2000
en Estados Unidos muestran las

repercusiones de no resolver los
conflictos electorales de manera

oportuna.
En México, ya hemos visto

cómo la prolongación de procesos
electorales puede crear un clima
de tensión e inestabilidad. Gua
dalajara, una ciudad clave para
la política y la economía del país,
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no puede permitirse caer en este
ciclo de incertidumbre.
La voluntad del pueblo y

la confianza en las institu
ciones

Las impugnaciones son un me
canismo democrático legítimo,
pero deben estar fundamentadas
en pruebas sólidas. En este caso,
tres instancias —la elección
misma y dos resoluciones judicia
les— han confirmado el triunfo
de Verónica Delgadillo. A pesar de
esto, la dilación en la resolución
parece priorizar la incertidumbre
sobre la certidumbre, poniendo
en riesgo la confianza en las insti
tuciones democráticas.

La ciudadanía de Guadala
jara 3ra se pronunció. El humo

blanco del 2 de junio debería ser
suficiente para que los tribuna
les alineen su decisión con la
voluntad popular. No se trata solo
de validar un resultado electoral,
sino de mantenerla confianza

en el sistema democrático que
sustenta el país.
Un tiempo perdido que

no se recupera
JeanPaul Sartre, en su

reflexión sobre la libertad,
argumentaba que el tiempo es un
recurso irreparable; una vez per
dido, no puede ser recuperado.
Aplicado al contexto actual, cada
día que los tribunales retrasan
su decisión es un día en el que se
juega con el tiempo y la paciencia
de los ciudadanos. Esta espera

prolongada se convierte en una
herida abierta que afecta no solo
a Guadalajara, sino a la confianza
en todo el sistema democrático.

El tiempo perdido no es solo
un vacío cronológico; es un vacío
de esperanza y certeza. Cuando
las instituciones encargadas de
impartir justicia demoran en sus
decisiones, el daño va más allá
de una simple elección retrasada.
Lo que está enjuego es la credi
bilidad de un sistema que debe
demostrar su capacidad para ser
vir al pueblo de manera efectiva y
oportuna.

Que la verdad no íiependa deí
tiempo.
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¿Estabilidad financiera?

En meses pasados compartí
algunas reflexiones sobre
cómo el sistema financiero

mexicano se había movilizado

por el periodo electoral, por las
mayorías alcanzarías en las cáma
ras y por la posición de lo que se
señalaba como el superpeso.

Hoy, en adición a la disminu
ción natural del gasto y a la in
certidumbre propia de cualquier
transición de gobierno, debemos
sumar un ambiente de controver
sia nacional en torno a la reforma
judicial como nuevo paradigma
en la impartidón de justicia. Estos
factores, al constituir cambios en
las reglas del juego, nos dan un
buen caldo de cultivo para poner
en alerta a inversionistas naciona

les y extranjeros.

Habiéndose aprobado la re
forma judicial, su implementadón
debe ahora enfocarse en las leyes
secundarias. Asimismo, debemos
observar el curso de los procesos
de impugnación en contra de la
reforma constitucional, que, si
bien son prácticamente impro
cedentes, puesto que asilo dicen
las leyes hoy vigentes, es esencial
atender el curso que toma esta
coyuntura judicial y política en las
próximas semanas para advertir
qué tanto impacta en la volatili
dad de nuestros mercados.

Mientras tanto, y con los ojos
de las calificadoras crediticias
puestos en México, la semana
pasada, la presidenta electa
Sheinbaum mandó un mensaje de
estabilidad financiera ai ratificar

a altos funcionarios de la Secreta
ría de Hacienda. Ello es un buen

guiño que abona a la calma de los
diversos agentes relacionados con
la economía nacional.

Evidentemente, los represen
tantes financieros del gobierno
deben ser agentes de comuni
cación e interlocución directa y
fiable con banqueros, operadores
y analistas de mercados globales;
y, sin duda, son pieza clave en
escenarios de marcada volatilidad

como el que transitamos. Sin em
bargo, existen otros factores que
impactarán de manera directa
en el camino hacia la estabili
dad de nuestra economía y de
nuestra moneda. Factores que no
dependen de México y que sería
injusto dejar de considerarlos en
la ecuación: la economía actual
de Estados Unidos y su próximo
proceso electoral.

Por un lado, es innegable que
la economía del vecino país del
norte está frente a una marcada
desaceleración: altas tasas de
desempleo, disminución de re
mesas, menores flujos turísticos y
un estancamiento en la industria
manufacturera (Casillas, Gabriel,
2024); factores que afectan direc
tamente en la economía mexi
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cana. Sin embargo, por otro lado,
la inflación de Estados Unidos lo
gró disminuir y por ello la Reserva
Federal rec ortó ayer las tasas de
interés en 50 puntos base para
recuperar poder adquisitivo de los
consumidores; lo cual, afortuna
damente abona en la apreciación
del peso mexicano.

Lo anterior, si bien son ajustes
propios de un proceso que
viene desde tiempos pandémi
cos, expertos opinan que estos

fenómenos se deben también
al marco pneelectoral que eleva
expectativas e incertidumbre
sobre políticas fiscales y aranceles
para las inversiones de los años
venideros,

De ahí que, si bien los nombra
mientos de la presidenta electa
pueden anticipar ciertas políticas
fiscales y macroeconómicas enca
minadas a evitar la volatilidad de
los mercados y mantener el buen
manejo con el sector financiero in
ternacional, lo cierto es que, para
lograr finanzas publicas sanas,
una deuda externa manejable y
un papel activo de México en el
comercio y mercados in ternacio
nales, también debemos consi
derar las elecciones de Estados

Unidos y su posible recesión.
Así, para leer la estabilidad

o inestabilidad monetaria en

México, es indispensable lograr
como punto ífe encuentro finan
ciero un entendimiento global de
nuestra economía. Comprender
que los altibajos que ha tenido el
peso frente al dólar en los últimos
días, si bien se ven influenciados
por factores políticos internos,
en un porcentaje muy alto se ven
también beneficiados o peijudi
cados por factores que son ajenos
a las coyunturas nacionales.
Hagamos votos para que los
múltiples factores que influyen
se alineen y permitan una pronta
estabilidad financiera.
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Voto asegurado
Con la novedad de que el senador Miguel Ángel Yunes
Márquez, quien es señalado por sus ex correligionarios pa
nistas como traidor por haber dado el voto necesario a Morena
y aliados para aprobar la reforma al Poder Judicial, se reunió
ayer, nada más y nada menos, que con la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum. El legislador, quien fue expulsado del
PAN, publicó una fotografía del encuentro en la que también
aparece el presidente de la Jucopo del Senado, Adán Au
gusto López, Según el veracruzano, deseó "mucho éxito" a
Sheinbaum en su gestión como primera presidenta de México,
No sorprendería que haya pactado su voto para asegurar que
el oficialismo tenga mayoría calificada para aprobar el resto
de reformas constitucionales impulsadas por el inquilino de
Palacio Nacional.

Anaya quiere tirar
línea al panismo
Y el que también tiene un voto asegurado, pero para la
contienda interna por la dirigencia nacional del PAN, es el
diputado federal con licencia Jorge Romero Herrera.
Resulta que el también exalcalde de la Benito Juárez recibió
el respaldo nada menos que del excandidato presidencial
panista y ñamante senador de la República, Ricardo Anaya.
El queretano sostuvo que Romero tiene el "liderazgo" para
presidir el partido e impulsar una "profunda" reforma a los
estatutos para renovar de forma "radical" al blanquiazul,
pues, de lo contrario advirtió "podrían ser los últimos días
del PAN".
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A órganos autónomos,
tres meses de vida
Por encima de las promesas de la disminuida oposición del
PAN y el PRI, de que defenderán "con todo" su existencia, ayer
el líder de la mayoría de Morena en San Lázaro, Ricardo
Monreal, volvió a mojar la pólvora y anunció que antes del
15 de diciembre los órganos autónomos reguladores desapare
cerán. "La de los órganos autónomos es una reforma que está
contemplada en estos meses; nos propusimos que las 18 refor
mas en materia constitucional que planteó el Presidente, el 5
de febrero, se aprobarán en este periodo de sesiones", aclaró.
Y apuntó: "Llegará su turno", "es el ritmo que el grupo parla
mentario le está imprimiendo a las 18 reformas", remarcó.

¿Ylas banderas blancas,..?
Tal parece que aquel plan de izar banderas blancas en cada es
tado donde habrá el sistema de 1MSS Bienestar, el que según
será como el de Dinamarca, sólo quedó en dicho. Pues el pre
sidente López Obrador andará la próxima semana en el su
reste, en Oaxaca, en Coahuila y Tamaulipas, pero no dijo nada
de visitar cada uno de los estados que tendrán ese sistema,
quizá porque eso de que haya 100% de médicos generales y
especialistas, consulta las 24 horas los siete días de la semana
y abasto de medicamentos al 100%... es sólo un sueño.

Por cierto, se vale soñar...
Aunque impulsado por el PAN, ayer un solitario ciudadano
abogado, de nombre Alejandro Valenzuela, se apareció en
la sede de la Cámara de Diputados y presentó una solicitud de
juicio político en contra de los 336 diputados y los 86 senado
res de Morena, PT y PVEM que aprobaron la reforma al Poder
Judicial. Y la Secretaría General del Palacio Legislativo la
aceptó y la selló de recibida. El abogado aseguró que presentó
cerca de mil firmas de ciudadanos y que la causal es que "vio
laron la Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores
Públicos", "desacataron suspensiones de jueces", "atentaron
contra las instituciones democráticas". Si cualquier ciudadano
puede solicitar el juicio político, en breve habrá miles, anticipó
Valenzuela, quien llegó acompañado del diputado panista
SaúlTéllez.
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Pasos en la azotea
Se le juntó el quehacer al

Presidente.

López Obrador se ve
desconcertado. Paranoico.

En la conferencia de ayer
lanzó batazos a ciegas, sin la
seguridad que le caracterizó
durante seis años en que puso a
los mexicanos a rigurosa dieta
de mentiras con una sonrisa de

oreja a oreja.
Dispara a todos los flancos

donde sospecha que de ahí viene
el viento de invierno que ha
comenzado a sentir.

Todo enojo es miedo, dicen
algunos psicólogos. No es para
menos.

Nadie que destruya un
sistema democrático e instaure
una tiranía puede dejar el poder
tan campante sin exponerse a
consecuencias.

Imposible que hayan pasado
desapercibidas las reiteradas
visitas de López Obrador a las
madrigueras de los capos de
las drogas, su cordialidad con
los jefes de un cártel del narco
tráfico y la protección a gober
nadores que llegaron al poder
con el apoyo activo del crimen
organizado.

¿Va a dejar el poder y dormirá
tranquilo en su finca sin ser
requerido en los tribunales por
algunas de las víctimas de su
perversidad?

López Obrador tendrá que
defenderse de acusaciones tan

serias como la que vino de puño
y letra del exsecretario de Se

guridad Pública federal Genaro
García Luna, desde una prisión
en Nueva York.

En una carta que algunos
medios ocultaron en sus páginas
interiores (taparon el Sol con
un dedo), García Luna señala la
existencia, en México y en Esta
dos Unidos, de audios, videos y
textos que prueban la relación
del Presidente y distintos funcio
narios de su gobierno con capos
del narcotráfico.

En el breve lapso de 48 horas

hablaron dos personajes que ha
bían guardado silencio durante
años: Ernesto Zedillo y Genaro
García Luna. El primero con
influencia en el esíabíis/iment de
los demócratas de Estados Uni

dos, y el segundo es escuchado
en las cortes de ese país.
Zedillo acaba de decir que

en México fueron sentadas las
bases para una tiranía, lo cual es
cierto.

Y García Luna escribió que el
presidente López Obrador está
ligado a los cárteles del narco
tráfico, lo cual debe probarse.
O no necesariamente. Al

exsecretario de Seguridad Pú
blica lo declararon culpable con
los testimonios de los narcotrafi
cantes que él detuvo y encarceló.
Esto es mucho más creíble

que los dichos del Rey Zambada.
La declaración de García

Luna no está hecha para obtener
beneficios en la próxima senten
cia. Él tuvo la oportunidad de
declararse culpable, salir libre
en seis meses y vivir sin proble
mas con dinero y el anonimato
en Estados Unidos. Rehusó.

Así lo dijo en la carta del mar
tes. Más bien, lo confirmó.
El periodista Raymundo Riva

Palacio publicó el 12 de marzo
de este año una columna titu

lada El pacto en Sroofc/yn, en que
relata que la captura de García
Luna fue a petición del gobierno
de AMLO.
Al detenido se le ofreció cár

cel de sólo seis meses y dinero a
cambio de involucraren nar

cotráfico y lavado de dinero a
los expresidentes Salinas, Fox y
Calderón, a todos los que fueron
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procuradores generales de la
República desde 19SS a 2OIS, "al
señor de la telefonía", al "de la
televisora" y a "los de Televisa",
explicó Riva Palacio.

Carlos Loret, ayer, con infor
mes de distintas fuentes, agregó
los nombres del expresidente
Ernesto Zedillo, Enrique Peña
Nieto, exdirigentes del PAN y del
PRI y exsecretarios de Seguri
dad.

Eso es lo que dijo García Luna
en su carta del martes, sin que
ello le reporte beneficio procesal
alguno.

La respuesta que dio ayer el
Presidente exhibió Su paranoia.
Se dijo víctima de una conjura.
¿Porqué?
"Ellos quieren dijo un pre

sidente pelele o un presidente
debilitado. Si no está al servi
cio de ellos me refiero de los
poderes hegemónicos naciona
les y extranjeros, si no está al
servicio de ellos el presidente de
un país, desearían que cuando
menos estuviese menguado, de
bilitado para poder chantajearlo:
'ahí te va la DEA, ahí te van los
medios de manipulación, ahí te
van los editoriales del Wall Street
Journal, del New York Times, del
Financial Times', pero aquí eso
no ha funcionado ni funcionará,
porque el pueblo de México es
un pueblo muy consciente, está a
la vanguardia, es de los pueblos
más conscientes del mundo, de
los pueblos más politizados del
mundo".

¿Debilitarlo a once días de
dejar la Presidencia?
El gobierno del presidente

Trump obtuvo lo que quiso del

presidente López Obrador por la
vía del chantaje con los arance
les a las exportaciones mexi
canas. Y por lo que dice García
Luna, antes publicado por Riva
Palacio, Trump le hizo favores
personales a AMLO: uno de
ellos, detener a García Luna para
reventar al establishment en Mé
xico con acusaciones falsas.

Sabe el presidente López
Obrador que el gobierno de
Estados Unidos no tiene amigos,
tiene intereses.

Ahora podrán apoyar, si les
conviene como creo que es el
caso, a la presidenta Shein
baum.

Veremos cuánto tiempo le
dura la paciencia a la presidenta
Sheinbaum al encontrarse a

diario con preguntas y más pre
guntas de los medios de comu
nicación sobre los líos judiciales
y políticos de López Obrador,
y cuidarse las espaldas de las
intrigas del obradorismo duro
que le sembraron en el gabinete
y en el partido.

La presidenta Sheinbaum de
berá ocuparse todos los días en
la defensa del expresidente que
le deja una hacienda endeudada
en 6 billones 600 mil millones de
pesos adicionales, déficit fiscal
de seis puntos del PIB y vacíos
los fondos de estabilización.

Como lo expresó de forma
magistral ayer en estas páginas
el canonista Rictus, tarde o
temprano Claudia Sheinbaum
tendrá que decidir entre seguir
la ruta de Lázaro Cárdenas o la
de Pascual Ortiz Rubio.

Por uno de esos dos caminos

ingresará a la historia.

Fecha: 19/09/2024

Página: 38

Area cm2: 469

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 104,493

Página 69 de 197 Índice



La guerra intestina en el
Cártel de Sinaloa que se
libra desde hace 11 días,

que comenzó en Culiacán y se
ha extendido a prácticamente
todo el estado, metió al gobierno
del presidente Andrés Manuel
López Obrador en la mayor
contradicción de su estrategia
de seguridad, no sólo porque
está estallando en pedazos en
los últimos días de su sexenio,
sino porque la descomposición
en esa organización criminal,
que detonó la captura de su
jefe máximo, Ismael el Mayo
Zambada, lo dejó en medio del
conflicto del grupo criminal con
el cual fue tolerante, además de
beneficiario del combate contra
sus rivales del Cártel Jalisco
Nueva Generación,

El Presidente y los altos jefes
militares están enredados. El ge
neral Jesús Leana Ojeda, coman
dante de la 3a Región Militar en
Sinaloa, dijo el lunes que la paz
en el estado estaba en manos de

las facciones del cártel, lo que el
Presidente no quiso desmentir
ayer cuando le preguntaron
sobare los dichos, y se limitó a
señalar que su gobierno estaba
trabajando en la protección de
la población. Qué significa y qué
alcance tiene esa protección, no
precisó.
La economista Cristina Ibarra

analizó en Riodoce el impacto
económico de lo que está provo
cando la guerra: en 2020, un día
de actividad económica equiva
lía a mil 600 millones de pesos,
pero al pararse en seco por esta
guerra, las pérdidas diarias
podrían llegar a cuando menos
900 millones de pesos, al dejar
de trabajar con normalidad más
de 700 mil personas, la mitad de

Culiacán, el colapso
de la tolerancia

la fuerza laboral. El Debate re
portó que el sector más afectado
ha sido el transporte público
porque los grupos en conflicto
secuestran las unidades y las in
cendian. El transporte de carga
y turístico han sufrido al evitar
i a circulación por la carretera
federal 15, una de las vías más
importantes de comu nicación,
pero bañada por el conflicto.

El secretario de la Defensa,
general Luis Cresencio Sando
val, dijo que el gobierno desco
nocía qué información tenían los
grupos leales a Zambada y a los
hijos de Joaquín el Chapo Guz
mán sobre las circunstancias de

la detención del Mayo, y sugirió
que podrían estar especulando
sobre lo que sucedió. El general
desmintió en su cara al Presi
dente. López Obrador ha expli
cado la violencia en Sinaloa a

partir de la captura de Zambada
y su posterior carta acusando a
los hijos del Chapo de traición,
a la cual él y la Fiscalía Gene
ral de la República, que inició
carpetas de investigación sobre
sus dichos, le han dado total
credibilidad.

El choque de declaraciones es
conde la información que tienen
sobre la captura de Zambada, que
proviene de fuentes del cártel,
que no pueden revelar ni actuar
en consecuencia. Datos nuevos

sobre la extracción del Mayo
señalan a un grupo de oficíales
y soldados que participaron
en la seguridad perimetral del
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comando que lo detuvo, y que en
un aeródromo que tienen bajo
control clonaron la matrícula del

avión en que lo transportaron ¡le
galmente a Estados Unidos desde
otro aeródromo que también
tienen bajo su cuidado,

La información apunta a
que esos militares actuaron a
espaldas de sus superiores, pero
el gobierno está atrapado en
sus propias contradicciones. El
fiscal general, Alejandro Gertz
Mañero, que inició una carpeta
de investigación contra Joaquín
Guzmán López, el hijo del Chapo
a quien Zambada acusa de
haberle puesto una trampa, por
el presunto delito de traición a la
patria, no puede abrir otra contra
los militares involucrados en
su captura por la misma razón.
Tampoco puede hacerlo contra
funcionarios de Migración en
Sinaloa y Tamaulipas, un estado
que fue parte de la ruta que si
guió el avión que trasladó a Zam
bada. Admitirlo sería reconocer
que un comando estadounidense
operó sin autorización en territo
rio mexicano, lo que obligaría a
López Obrador a tomar medidas
diplomáticas extremas, lo que
no quiere y prefiere tragarse la
realidad de lo que sucedió.

Tampoco puede el gobierno
ir contra el gobernador Rubén
Rocha Moya, a quien involucró
Zambada con el Cártel de Sinaloa,
y que, de acuerdo con la infor
mación que dieron varios de sus
miembros al gobierno, traicionó
a su jefe al entregarlo a Estados
Unidosno está claro si hizo lo
mismo con Guzmán López, El
gobernador, según fuentes de
primer nivel, sí tenía relación con
el Cártel de Sinaloa y era el enlace
políticoelectoral de la Ciudad de

México con el Mayo, Rocha Moya
ha negado cualquier vinculación
con los narcotraficantes, pero su
vida, por la imputación de Zam
bada, está en peligro.

Rocha Moya, según la infor
mación confirmada en la carra de
Zambada, tenía nexos con las dos
facciones del cártel, al que varias
políticas del gobierno benefició.
Una carretera que comunica a
Badiraguato, donde nacieron
varios de los más importantes
narcotraficantes, a Parral, Chi
huahua, cruzando la sierra, que
con territorios controlados por
las milicias del Mayo, ha facili
tado el trasiego de drogas hacia
Estados Unidos. A ¿os Chapitas
se les advirtió desde el gobierno
que había fuertes presiones de
Washington para acabar con el
fentanilo y les pidieron que de
jaran de producirlo. Lo hicieron
por breve tiempo, y luego deque
regresaron a lo mismo, altos
funcionarios de ese país conclu
yeron que el gobierno de López
Obrador los estaba engañando y
dejaron de hablar con él.

La guerra que estalló en
Culiacán los dejó descolocados y
profu ndamente desinfor mados,
o intentando encubrir y contro
lar daños. El general Sandoval
dijo el miércoles que hasta la
sexta semana tras la captura de
Zambada tuvieron señales de que
se preparaban enfrentamientos,
aunque el 12 de agosto, a casi
tres semanas de la detención, The
Walí Street Journal reveló que las
dos facciones del cártel estaban
comprando armas y reclutando
sicarios para los enfrentamientos
que venían.
A esta historia, definiti

vamente, le faltan muchos
episodios.
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La honra de los justos
L os mexicanos habíamos

dado testimonio de que la
democracia electoral no

se agota en el acto de depositar
periódicamente una boleta en
una urna. Esa conciencia es una
de las notas civil izatorias más
trascendentes de nuestra mo

dernidad. El consenso gradual
de que la calidad de una elección
y la legitimidad del resultado
dependen de que se garanticen
institucional mente un conjunto
de condiciones mínimas de
libertad, certeza, confianza y
equidad. Nuestra larga tradi
ción política se aquilató en la
pedagogía social de que no hay
democracia auténtica cuando

votan los muertos o se imponen
las estructuras cliente la res. Ahí
donde el Estado o los poderes
fácticos deciden con el plomo o
la plata quién participa y quién
gana. En los votos que se falsifi
can, se compran o no se cuentan.
En los rituales sexenales de los
dados marcados.

Parecería que después de casi
medio siglo de fraudes, luchas
testimoniales, reformas gradua
les y terapéuticas, alternancias
variopintas, vacíos normati

vos que se aprovechan como
ventajas, sobrerregulaciones
que abren hoyos negros y que
luego se colman con trapace
rías, habíamos logrado alguna
intuición compartida sobre la
línea que divide lo admisible y
lo inaceptable, al menos en esa
dimensión estrictamente proce
dimental de la democracia. Que
la larga transición democrática
había edificado una "infraestruc

tura de la razón" que pondría a
sonar todas las alarmas frente a
cualquier intento de demoler dé
cadas de construcción colectiva.

Que habría alguna lealtad hacia
la propia historia, a las causas
antes enarboladas, a las exigen
cias arrebatas en el estrés de la
gobernabilidad. Que si alguna
actitud política acercó a los
extremos fue esa predisposición
a redactar las reglas del juego de
mocrático desde la incertidum

bre y para la incertidumbre, no
desde el poder y para el poder.

No me refiero únicamente a la
decisión de convertirlos cargos
de decisión judicial en puestos
de elección popular, con todas
sus implicaciones en términos
de colonización política, captura

facciosa, desprofesional ización o
corrupción. A estas alturas ya se
ha derramado mucha tinta sobre

los riesgos de que la próxima ge
neración de jueces mexicanos de
jen de servir a la ley y a la verdad,
y se entreguen a los brazos de los
amos del dinero o de la violencia,
de la movilización electoral o,
peor aún, de la consigna mili
tante. Más allá de ese experi
mento sin referente histórico o

comparado que lo valide, resulta

Fecha: 19/09/2024

Página: 41

Area cm2: 374

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Gil Zuarth, "Cronopio"

Roberto Gil Zuarth

Costo: 98,062

Página 72 de 197 Índice



estrujante la irresponsabilidad
en el diseño de los trazos de su
implementación. Una convoca
toria electoral inédita en el vacío
de la improvisación.

El régimen transitorio, el
derecho electoral provisional
de la primera elección judicial,
merece un doble reproche: es
un galimatías operativo y una
arbitrariedad jurídica. Puedo
sostener, después de haber nego
ciado varias reformas electorales
con esa coalición amorfa de

izquierdas, que López Obra
dor, Pablo Gómez o Alejandro
Encinas jamás habrían aceptado
para sí las reglas de competen
cia que le impusieron a todo
aquel a que hoy aspira legítima
mente a servir a su país desde
la judicatura ¿O qué candidato
del PRD se habría presentado a
una elección sin ley, sin etapas o
medios de impugnación ciertos?
¿A competir con el riesgo de que
en cualquier momento el legisla
dor o el arbitro electoral cambie

la reglas? ¿A participar en un
proceso electoral cuya convo
catoria se habría redactado en
la Secretaría de Gobernación?
¿López Obrador sería presidente
sin financia miento público o
privado, sin acceso a tiempos de
radio y televisión en condicio
nes equitativas, topes de gasto

predeterminados y fiscalización
mínima? ¿Habría sometido su
candidatura a la venía de Fox,
al voto de la mayoría priista o
al veto del ministro Mariano

Azuela? ¿El representante par
tidario Pablo Gómez se habría
levantado alegremente de la
mesa del Consejo General del en
tonces IFE ciudadano porque no
hay necesidad alguna de vigilar
el padrón, el diseño de la boleta
y de los materiales electorales,
la insaculación y la capacitación
de los funcionarios de casilla, la
jornada electoral, el PREPylos
resultados electorales, como or
dena el Transitorio Segundo de
ese mazacote al que le denomi
nan "reforma judicial"?

Dice Michael Ignatieff que a
veces la autoconciencia nos llega
demasiado tarde. O probable
mente nos abandona sin avisar.
La izquierda de los movimientos
sociales, intelectuales y estu
diantiles, la que renunció a la
apuesta binaria de la revolución,
y abrazó la posibilidad pluralista,
se traiciona a sí misma en cada

regla que legisló para nuestros
jueces. Los que se llenan de la
verborrea de la justicia social,
han borrado de un plumazo la
honra bíblica del justo: "Haza
los demás todo lo que quieras
que te hagan a ti".
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Uber, o el arte
gubernamental de
emproblemar la vida
Hace cosa de dos

meses tomé un
Uber en el AICM. El

chofer estaba de buenas y
la plática no cesó en los 20
minutos (era domingo) del
trayecto. Él creía que había
razones para el optimismo.
El gobierno federal, hoy lo
sabemos, tenía otros datos.

En su Toyota Avanza
2020, fue insistente en el
modelo porque "ya no salen
así de buenas", el conductor
me llevó por las calles del
Centro. No era muy ma
yor, pero ya tenía pensión.
Su felicidad nacía de que
alguien le había dicho que
el gobierno le iba a dar más
dinero. Hmmm.

Explicó que hace un par
de años se había jubilado.
Que el ISSSTE le daba 8 mil
pesos, menos de lo que ga
naba cuando era empleado
12 mil según dijo, pero
que con la reforma de AMLO
lo iban a regresar a su in
greso anterior. Nadie le dijo
que esa ley no es retroactiva.
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Así que, creía el del Uber,
su panorama mejoraría.
Aumento en la pensión más
lo que ganaba diario en su
auto. Dos meses después, sin
embargo, una decisión del
gobierno de López Obrador
le hará más difícil levantar
pasaje en el AICM.

En el tema de la decisión

de la Marina de complicarle
la vida a quienes toman un
auto de plataforma en el Be
nito Juárez, mucha atención
se pone en las quejas de los
clientes, pero alguien debe
ría pensaren los choferes,
cuyo ingreso podría bajar.

Que desde 2018 el go
bierno de la Ciudad de Mé
xico tiene clara una aversión
por las plataformas de autos
de alquiler se sabía; la nove
dad ahora es que también
la Marina, que por decisión
presidencial gobierna... errr
no, no un puerto marítimo,
sino éste, uno aéreo.

No abundo en cosas que
cualquier ch i lango sabe: que
las compañías de taxis del
Benito Juárez son abusivas,
sus unidades insuficientes
y que gobiernos, hasta de
"izquierda", van y vienen y a
esas empresas la autoridad
les hace lo que el viento al
prócer oaxaqueño.

Tampoco paso por alto
que este ejemplo no es el más
grave, ni el que requiera más
urgentemente atención, de
cómo el gobierno que se pre

senta como uno a favor de los
pobres luego sólo hace cosas
que terminan por hacerles más
difícil a los que menos tienen.

El conductor promedio
de plataforma es alguien de
mediana edad que o está entre
trabajos o se emplea en una
plataforma, con auto propio o
alquilado, para completar un
ingreso insuficiente. Alguien
que le echa ganas. Que le sigue
buscando. ¿Y qué hace la Ma
rina? Complicárselo.

¿A cuántas personas les
gusta que muevan a diario
los Uber desde o hacia al

aeropuerto? ¿5 mil? ¿10 mil?
¿15 mil? ¿Más? El usuario
frecuente sabe que no pocos
conductores ajustan sus hora
rios para llevar y sacar pasaje
del AICM. Es uno de sus puntos
calientes.

No veo tema en si la gente
debe o no caminar diez minu

tos hacia una parada especial
para este tipo de transporte.
Son las maneras, arbitrarias
e improvisadas, de hacer las
cosas. Claro, hablamos de un
aeropuerto que se está hun
diendo, así que todo suena
congruente.
El tema es que a donde

ahora son enviados los usua
rios no hay forma de que
lleguen simultáneamente el
mismo número de autos que
llegaban a las otras bahías. El
despelote es esperable, y la
merma de viajes, también.

Bienvenidos a México,
donde algo que medio funcio
naba, ahora empeorará, y los
que más podrían perder son
los, para nada ricos, choferes
de plataforma digital... todo
gracias al gobierno federal
obradorista.
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Romero va
Entre Adriana Dávila y Jorge Romero resolverán

quién queda al frente del Comité Ejecutivo Na
cional del PAN. Justo hace un mes, la comisión
organizadora del proceso interno emitió la
convocatoria y el pasado sábado 14 concluyó

la primera etapa, con la manifestación de interés de los
interesados.

Dávila y Romero fueron reconocidos como aspirantes
por el comité organizador y quedaron habilitados reca
bar las firmas de apoyo a su nominación.
El reglamento de elecciones estipula al menos 10% de

la membresía partidista como requisito; es decir, 30,298
firmas. O 30% de firmas de los integrantes del Consejo
Nacional, que equivalen a 114 panistas destacados.
Además de las firmas de respaldo, los aspirantes de

berán registrar a una planilla, que deberán encabezar
los candidatos a la Presidencia y la Secretaría General,
y su proyecto de trabajo para el trienio 20242027. Esta
segunda fase inició ayer y concluirá este viernes 20 y
seis días después, los candidatos iniciarán su campaña.
Así pues, durante 45 días harán proselitismo. Mien

tras, los barones del blanquiazul han comenzado a
manifestarse públicamente sobre esta contienda y sus
protagonistas.
"Este es momento de renovarse o de morir. Si el parti

do no se reforma a fondo, no se renueva, podrían ser los
últimos días del PAN", advirtió el senador Ricardo Anaya
Cortés, quien encabezó al partido entre el 2012 y el
2015. A su juicio, el PAN requiere una reforma estatutaria
para abrir a esta formación derechista a la ciudadanía.
La próxima dirigencia, en esa línea, estaría obligada a
convocar a una asamblea nacional extraordinaria.

"No creo haya alguien que en su sano juicio esté
planteando que lo que el PAN necesita es continuidad o
continuismo", completó, "necesitamos un cambio radical,
un cambio profundo". Y tras declarar su respaldo a Jorge
Romero, se pronunció contra la propuesta de cancelar la

convocatoria y nombrar una presidencia interina.
Entre los promotores de aplazar la renovación de la

dirigencia está Manuel GómezMorín, quien anunció un
recorrido nacional para articular a las bases panistas
inconformes. Esta disidencia de las familias fundadoras

exigen que los métodos de selección se democraticen,
que se abran a las bases y no sean manipulados por
quienes en estos momentos mantienen prácticamente
secuestrados a ese partido.

Efectos secundarios
PASMADOS. Tal vez por el cúmulo de solicitudes acumu
ladas durante las 72 horas que estuvo off lineo por la fal
ta de capacitación a los administradores de las unidades
de transparencia de las dependencias federales, lo cierto
es que la nueva Plataforma Nacional de Transparencia
registró interrupciones en su primer día en operaciones.
PAUSADOS. Alessandra Rojo de la Vega obtuvo una

nueva resolución favorable a su causa en la ruta jurídica
para apuntalar su triunfo en las urnas, en la elección de la
alcaldía Cuauhtémoc. CatyMonreal llevará su impugna
ción a la sala superior del Tribunal Electoral y esa misma
ruta deberá tomar lia Limón, quien contestó la unción de
Javier López Casarín como alcalde en Alvaro Obregón.
De la solidez de sus argumentos, pero sobre todo del
respaldo de la dirigencia blanquiazul a su causa, han
brincado sospechas fundadas.
CONFIMACION. Mañana será oficialmente el día en

el que la autoridad electoral decrete la extinción del PRD,
luego de 23 años de presencia como partido político con
registro nacional. Las impugnaciones tramitadas por la
dirigencia que encabezó Jesús Zambrano no lograron
que el cómputo final de los comicios del 2024 registrada
por lo menos 3% de la votación válida emitida para el
partido del sol azteca, por lo que la los integrantes del
Consejo General del INE emitirán un dictamen que con
firma la pérdida de registro.

Fecha: 19/09/2024

Página: 41

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 187,639

Página 76 de 197 Índice



Presidencia: geopolítica y
realidad, los contrapesos
En octubre de 1962, cuando Estados Unidos

y la Unión Soviética pusieron al mundo al
borde de la guerra nuclear por la instala
ción de bases de misiles rusos en Cuba,
México, salvo su abstención en el tema de

invadir la isla caribeña, no dudo en apoyar a los
norteamericanos.

Político pragmático, el presidente López Mateos
rechazó la cómoda neutralidad "pacifista". Vale
recordar aquel episodio, pues los que saben señalan
que el activismo de China, la segunda economía del
mundo, está en ruta de colisión con Estados Unidos.
Tres mil kilómetros de frontera con la primera eco

nomía del mundo hacen más que probable que
las nuevas generaciones vivan las realidades de la
geopolítica de otra Guerra Fría que exigirá defini
ciones y sin espacio para la comodina neutralidad.

Guardia Nacional:
a tiempo de enmendar yerros
A diferencia de la mayoría, para quien esto escribe
no importa si la Guardia Nacional tiene mando civil o
militar, importa hacer los cambios legales necesarios
para convertirla en la policía federal nacional que
originalmente planeó el Presidente López Obrador.
Lástima que el gran proyecto sexenal de la Guar

dia lo descarrilaron la politiquería interna y la inca
pacidad del Gobierno para lidiar las presiones y
grillas civiles y militares dificultaron aterrizado en la
realidad.

Dirimido el tema del mando, quizá debieran adap
tar su estructura a un esquema de seguridad que
considere relevante invertir recursos, tiempo, capa
citación y los cambios para crear una real policía
federal nacional y no un conjunto de presenciales
tropas auxiliares del Ejército.

Fidel Castro legitimó a Salinas en 1988
En noviembre de 1988 no se había apaciguado la
tormenta política por las elecciones presidenciales de
julio. Los reclamos de fraude especialmente vigorosos
desde los grupos de izquierda que reclamaban que hi
cieron fraude a su candidato Cuauhtémoc Cárdenas y
calificaban como ilegítimo a Carlos Salinas de Gortari.
Dos días antes de la toma de posesión de la Pre

sidencia por Carlos Salinas de Gortari, se anunció
que el Comandante Fidel Castro Ruz de Cuba asistiría
como invitado especial a la toma de posesión el uno
de diciembre de 1988.

Hubo forzada pausa en la estridente narrativa de
"la caída del sistema" y los reclamos de fraude. La
todavía imponente presencia y declaraciones del ico
no de la izquierda latinoamericana en la galería de
los invitados especiales dieron al Presidente Salinas
la legitimidad que necesitaba acreditar. Cosas del
realismo político, supongo.

Notas en remolino
Una entrega recepción interesante cuando Francisco
Almazán tome posesión del Centro Nacional de
Inteligencia. ¿Dejará el general Audomaro Martínez
todos los, digamos "reportes" sobre actividades del
equipo de la doctora Sheinbaum? ... Por cierto, ape
nas iniciado el nuevo Gobierno de la República se
pondrá en marcha el proceso para elegir titular de la
CNDH. Oportunidad de reivindicar a la institución...
El senador Miguel Ángel Yunes Marques estuvo en el
cuartel general de la Presidenta Electa. Quizá alguien
parafraseó a John Le Carré: "si, lo es, pero es nuestro"
... Digna de reflexión el pensamiento de Jorge Luis
Borges sobre soledad: "Estoy solo y no hay nadie en
el espejo" ...
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La nueva realidad
La reforma al Poder Judicial ya es una realidad.

Ya no hay espacio para el optimismo de quie
nes creían que no pasaría; es un hecho con
sumado y la nueva law ofthe ¡and, Y vendrán
las otras: esta semana se aprobará la Guardia

Nacional y en las próximas semanas seguirá la
extinción de los órganos autónomos.
Aunque la ley y la reforma son hechos consuma

dos, aún falta un trecho importante para verla en
acción. Como se advirtió, será una tarea titánica
¡rriplementar esta reforma. Ni siquiera está claro
quién va a organizar la elección ni cómo ni con
qué dinero.
Hoy parece que, pese a la desaparición de ór

ganos autónomos, sí habrá INE que organice estas
elecciones. Sin embargo, aún queda por definir
cómo se llevará a cabo un proceso con miles de
candidatos. En la versión original del presidente,
un ciudadano en la Ciudad de México tendría que
conocer los perfiles de 2,088 candidatos para ele
gir 352 puestos. Tampoco se sabe cómo se van a
financiar estas campañas, no habrá dinero público
ni privado ni podrán participar los partidos políticos.
La idea de que los candidatos se darán a conocer
sólo con espacios oficiales es absurda. ¿Le tocarán
5 10 spots a cada aspirante? Imposible. Sabemos
que esas campañas estarán llenas de dinero para
influir en el resultado.

Después surge otra gran interrogante: ¿con qué
se va a pagar la organización de estas elecciones?
A estas alturas, el INE (si sobrevive) no sabe cuántos
candidatos ni casillas habrá, y por ende no puede
tener un presupuesto. Solo la impresión de boletas
será carísima. Quien diga que se financiará con la
extinción de los fideicomisos del Poder Judicial no
tiene ¡dea del complejo y tardado proceso legal que
implica desaparecer un fideicomiso. Además, hay

que sumar la complejidad de separar candidaturas
y elecciones de jueces especializados en temas
laborales, administrativos, civiles o penales.
Las complejidades logísticas y el retraso de las le

yes secundarias fundamentales para poder empezar
a organizar este proceso han levantado sospechas
de que la implementación de la reforma judicial, tal
como fue el caso con la reforma de juicios penales,
se irá postergando. Es probable que haya alguna
votación el próximo año, pero no tendremos un
"nuevo sistema judicial" en varios años.
Esto, lejos de ser una buena noticia, es aún peor.

Sólo indica que la incertidumbre y el caos jurídico
se prolongarán. Durante un periodo bastante largo,
no habrá seguridad jurídica ni predictibilidad en el
sistema de justicia. Nadie tendrá certeza sobre la
validez o duración de ciertas disposiciones judicia
les, amparos o juicios.
Es verdad, a las inversiones no les importa el

carácter democrático o dictatorial de un sistema de

justicia —nos debe preocupar a todos los ciudada
nos— sino las instituciones. Douglas North lo definió
como las "reglas del juego" en una sociedad, que
consisten en restricciones formales (leyes, regulacio
nes) e informales (costumbres, normas culturales)
que estructuran las interacciones económicas. La
clave de un marco institucional es que sea prede
cible, autónomo y justo. La nueva reforma judicial
y su incierto proceso de implementación son todo
lo contrarío.

Si hoy la economía mexicana ya está en un pro
ceso de desaceleración preocupante, con la inver
sión cayendo, el consumo estancado y las finanzas
públicas agarradas con pincitas, esta incertidumbre
no hará más que agravar esta situación. Este es el
paquete que el presidente decidió dejarle a su suce
sora. Como diría el clásico: ¿pero qué necesidad?
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MALABARISTA.
Otra iniciativa más

para realizar cam
bios en el Poderjudi
cial. El senador Saúl
Monreal presentó la
propuesta para eli
minar las pensiones
vitalicias de las y bs
ministras de la Su
prema Corte de jus
ticia de la Nación,
ya que consideran
qug esta prestación
excede cualquier
otra qy¡| un SfrVidor
público o ciudada
no percibe. Expa
nSBCpe oBMifica
ción al artículo 163
a la Ley Orgánica
del Poder Judicial de
la Federación busca
armonizar la norma
Secundaria: con las
recientes reformas a
la Constitución sa
breel Poderjudicial.
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Pudo ser el mejor. No quiso
y o no puclo
Andrés Manuel López

Obrador tuvo TODO pa
ra pasar como el mejor o
uno de los mejores presi
dentes de la historia. Lle

gó con indiscutible legitimidad, una vic
toria inobjetable, reconocida por sus
opositores, con un bono de confianza de
la ciudadanía que las encuestas ubicaban
por encima del 80%, con estabilidad eco
nómica y sí, con problemas muy claros: in
seguridad y corrupción.

Uno de sus mayores desafíos fue la pan
demia, pero era también una oportunidad
para trascender, la dilapidó, cayó en ridí
culos que lo seguirán a lo largo de los tiem
pos con aquello de los detente o los disla
tes de su zar antipandemia, jes un decir)
quien lo pintó inmune y se contagió tres ve
ces. El informe más serio que se ha publica
do reveló que más de 300,000 mexicanos
pudieron salvar la vida tras contagiarse de
covid si la gestión hubiese sido correcta. En
materia de educación fue un desastre que
produjo un atraso de dos años en el nivel
básico y en la economía, por lo menos, 1
millón de empresas cerraron sus puertas.
Que quiebren los que tengan que quebrar,
habría dicho el mandtario.

En menos de dos semanas López
Obrador estará fuera de Palacio Nacio
nal, la residencia que eligió, había dicho
que no viviría en Los Pinos, que rentaría
una casa en el centro, se fue al palacio...

Ya sin la investidura vendrá el juicio de

la historia, salvo una sorpesa, que no se
ría tanto, que lo hiciese regresar, se irá al
retiro en la finca de Palenque, Chiapas.
Termina con el mayor número de muer

tos de la historia, casi 200,000, más de
50,000 desaparecidos, entrega cerca de
la mitad de territorio nacional con presen
cia de grupos del crimen organizado, po
licías locales disminuidas al mínimo, una
guardia nacional con peores resultados
que la extinguida policía federal, unas
Fuerzas Armadas empoderadas.
El sector salud hecho pedazos, de los

50 millones bajo el amparo del seguro po
pular pasamos a 20 millones sin ninguna
protección. No hay medicamentos, las va
cunas escasas y malas, se rompió la cade
na de distribución, se trajo médicos cuba
nos para subsidiar al gobierno de la isla.
En educación baste con señalar que,

por primera vez, en la historia la matrícu
la bajó en más de 1 millón de alumnos, se
le negaron apoyos para la investigación y
el posgrado, el Conacyt se dedicó más a
cobrar venganzas que a promover la cien
cia y la tecnología.

El sector agropecuario está en condi
ciones precarias, bosques y selvas arra
sadas por proyectos como el Tren Maya.
La economía cierra el gobierno de

López Obrador con crecimiento inferior al
1 %, el más bajo en 40 años; AMLO pro
metió llevarlo al 6 por ciento. La inflación
sin control y creciendo, la inversión exter

na frenada, solo se registra reinversión pa
ra aprovechar las altas tasas de interés,
una deuda gubernamental superior en 7
billones de la que recibió.
Las obras emblemáticas, inconclusas

e inviables; Pemex y la CFE con pesadas
deudas.

Las remesas, dinero de sangre que en
vían los paisanos, se ubicaron como la se
gunda fuente de divisas, sin que se acabe
de aclarar de qué tamaño es el lavado.

La corrupción lejos de abatirse alcanzó
niveles superiores a la documentada con
Peña Nieto, el quebranto en Segalmex de
dimensiones monumentales, la familia del
presidente envuelta en negocios, contra
tos y conflicto de interés, con documentos,
contratos, videos y otras evidencias que
sólo fueron desestimadas por la voz de
Andrés Manuel. Cero investigaciones.

México quedó aislado del concierto in
ternacional, se perdió liderazgo, se agra
vió a países y gobernantes.

¿Hubo cosas buenas? Por supuesto, no
nos toca a los periodistas el recuento, bas
ta con el poderoso aparato propagandís
tico que ha desatado el actual gobierno.
Y, a todo lo anterior, se debe agre

gar la división que Andrés Manuel López
Obrador creó entre los mexicanos. Desde
el primer día se empeñó en gobernar pa
ra los suyos; atacar, ofender y denostar a
los demás.
Tuvo TODO para ser el mejor. Ya no lo

fue.
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La extorsión, grave problema
para el próximo gobierno
Por lo que se ve, el gobierno que va de salida no pudo

o no lo supo solucionar, ojalá y que el que viene se
avoque a resolver un problema en crecimiento que
afecta la economía de la población y daña las inver
siones: la extorsión.

Según el artículo 390 del Código Penal, la extorsión es
considerada como un delito de alto impacto que comete
"quien sin derecho obligue a otro a dar, hacer, dejar de ha
cer o tolerar algo, para obtener un lucro para sí o para otro,
o causando a alguien un perjuicio patrimonial". El mismo
Código establece que a quienes cometan delito de extorsión,
'se les aplicarán penas de dos a ocho años de prisión y de
40 a 160 UMAS (108.57 pesos diarios) de multa. Las penas
aumentarán hasta un tanto más si la extorsión se realiza por
una asociación delictuosa, por un servidor público o exservi
dor público, miembro o exmiembro de alguna corporación
policial o de las Fuerzas Armadas'.
Sirva la transcripción del artículo 390 del Código Penal,

únicamente para enterar a las lectoras y los lectoras de la
existencia de medidas punitivas demasiado laxas para este
terrible delito, pese a lo cual no se garantiza su cumplimiento.

Reporteando a través del Internet para darle sustento a lo
que manifesté en la introducción de este texto, me encontré con
una iniciativa de reforma al mencionado artículo del Código
Penal Federal, suscrita por el diputado de la LXV Legislatura,
Otoniel García Montiel, del grupo parlamentario de Morena,
presentada el 12 de septiembre del 2023, con el objetivo de
'aumentar las sanciones al delito de extorsión, para erradicar
la problemática que está afectando a nuestro país como es el
derecho de piso y las llamadas telefónica para otorgar 'protec
ción en locales', dejando en muchos casos libres a los presuntos
culpables dado que pueden salir pagando fianza y puesto que
las sanciones son muy bajas o dejan a discrecionalidad de los
jueces la pena corporal'. En su argumentación el legislador Gar
cía Montiel, afirma que 'de acuerdo con la Encuesta Nacional

de Victimización y percepción sobre Seguridad (Envipe 2022)
en México apenas 2.6% de los casos de extorsión generan
una carpeta de investigación'.
Una organización de la Iniciativa Privada: la Confedera

ción Patronal de la República Mexicana (Coparmex), presentó
el 'Monitor de Seguridad' con base a cifras del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública en el
que se comunica que en los primeros cuatro meses del año
actual se registraron en el país 31 víctimas de las diferentes
variantes de extorsión diariamente, lo cual representa que en
México se comete 1.3 casos de extorsión por hora.
De acuerdo con el precitado 'Monitor de Seguridad', el

top ten de las entidades federativas que registran las mayores
tasas de extorsión por cada 100,000 habitantes son: Estado
de México (22.9); Colima (22.8); Morelos (18.9); Guanajuato
(173); y Nuevo León (15.3).
Los datos son alarmantes, es una necesidad prioritaria

para Ornar García Harfuch, próximo secretario de Seguridad
y Protección Ciudadana, poner remedio a este mal que, en
todas su modalidades, angustia a todas las franjas sociales.
Para erradicar el mal, se me ocurre que se podría llamar

al general de división, Jesús Leana Ojeda, comandante de
la tercera Región Militar, con sede en Mazatlán, para que
diseñe una estrategia mediante la cual los extorsionadores se
extorsionen entre si y terminen exterminándose. Un ejemplo:

Extorsionador 1. ¡Por teléfono) Oyeme hijo de tu &%$@*,
si no me depositas 300,000 pesos hoy mismo, mataré a tu
abuelita.

Extorsionador 2. Marcaste mal &%$@* porque yo no
tengo abuela, ni madre, así que nomás te vea te mato.
Extorsionador 1. Nos matamos &%$@*.

Punto final

Voy rumbo al banco, si sale todo bien saldré de todas mis
deudas. Estoy tan nervioso que no puedo ponerme el pasa
montañas.
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La otra democracia

Si en el imaginario colectivo de los mexica
nos existen los llamados "otros datos", que
no son más que realidades alternas cuya
veracidad es nula pero creíble por ser emi
tida por el caudillo redentor, pues también

es viable la construcción de otra democracia con re

glas y principios que no se ajustan ni a la pluralidad
ni a la existencia de un Estado de derecho.

En el México del porfiriato y en el del régimen de
la Revolución Mexicana, se cumplía con el formalis
mo de elecciones con algún tipo de oposición, pero
que en la realidad no tenía la posibilidad de ganar
los comicios. La diferencia entre estas dos formas de

autoritarismo radica en que en la primera no existía
circulación alguna de una clase política porque la le
gitimidad se basaba en la figura de Porfirio Díaz, y
en la segunda la movilidad era sexenal, generando
así la estabilidad necesaria para evitar perder el po
der en las urnas o a través de una rebelión.

Pero esa disciplina se rompió en el momento de la
fractura producida por la denominada Corriente De
mocrática de Cárdenas y Muñoz Ledo, y abrió el ca
mino para una democracia plural y competitiva que

además incorporó la apertura económica y la inte
gración del país al bloque conformado por Estados
Unidos y Canadá. Sin embargo, este proceso que
duró desde 1987 hasta el 2018 no consiguió modi
ficar la tendencia histórica de un nacionalismo revo

lucionario atado a la figura del caudillo.
Con la llegada de AMLO al poder, el proceso de

desmantelamiento de la incipiente democracia mexi
cana se fue articulando paso a paso hasta llegar a la
destrucción del Poder Judicial, único obstáculo para la
reconstrucción de la "democracia de partido único" y
todavía más, la "democracia del caudillo". O sea, no
solamente se trata de un regreso forzado a la época
de la hegemonía priista ahora disfrazada de Morena,
sino del retorno a la "democracia de un solo hombre"

como con Calles o el propio Porfirio Díaz.
En un ejercicio de honestidad intelectual habría

que llamarle a las cosas por su nombre. Se trata de la
sustitución de facto y de jure, de la democracia que
le permitió a Andrés Manuel llegar a la Presidencia,
para desde ahí dinamitarla para ajustar las cuentas
con sus enemigos y permanecer en el poder de una u
otra forma. No se pretende idealizar lo que se cons
truyó durante décadas, pero su demolición no es mo
tivo de festejo, sino por el contrario de una enorme
decepción para todos los que confiamos en que un
país moderno, democrático y plural, podría eventual
mente resolver sus problemas de pobreza y atraso.
Parece que estábamos equivocados.
De vuelta al pasado y a comenzar de nuevo. ¿Se

podrá?
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La última y nos vamos del góber de Tabasco
Y el que ayer hizo levantar muchas cejas, de nuevo, fue el gobernador de Tabasco, Carlos Ma
nuel Merino. Y es que ahora dio una inesperada y poco diplomática respuesta cuando periodis
tas le preguntaron sobre la propuesta del legislador priista Erubiel Alonso de protestar y cerrar
calles en reclamo al continuo corte de luz en colonias de Villahermosa. Primero respondió que
no conocía al diputado, luego dijo que cada quien asumiera su responsabilidad y finalmente,
con tono de enfado, soltó: "No contesto pendejadas". Merino Campos termina su encargo el
próximo 30 se septiembre. Es por cierto el mismo que generó controversia hace unos meses
cuando dos ciudadanos fueron detenidos por portar playeras con las siglas CJNG. En ese enton
ces declaró que "es peor usar una playera del América". Como sea, parece que con la polémica
de ayer cierra su gobierno, nos comentan con ironía, "con broche de oro". Uf.

Mauricio Farah llega a Diputados
Con la novedad de que con una votación unánime del pleno, Mauricio Farah fue designado
ayer secretario General de la Cámara de Diputados. El funcionario, que hace apenas unos días
terminó su encargo como secretario general de Servicios Administrativos en el Senado de la
República, ha sido reconocido por su profesionalismo, eficiencia y lealtad. Ayer mismo, en un
mensaje de agradecimiento a las legisladoras y legisladores que publicó en sus redes, Farah
indicó que se siente honrado con el nombramiento "que me compromete a desempeñarme con
dedicación y profesionalismo para que los servicios parlamentarios y administrativos apoyen
con eficiencia las actividades sustantivas de las y los legisladores, los grupos parlamentarios y
los órganos de gobierno". También reconoció al personal competente y experimentado con el
que, refirió, "tendré el gusto de trabajar a partir de octubre". Ahí el dato.

Emotiva despedida mexiquense
A12 días de que concluya el gobierno del Presidente López Obrador, fue la gobernadora Delfina
Gómez la que ayer entregó al tabasqueño un musical agradecimiento. Y es que la mandata
ria mexiquense dio a conocer una canción interpretada por la Orquesta Sinfónica del Estado
de México que se titula: "Andrés Manuel López Obrador, gracias por tanto amor". La pieza se
muestra en un video en el que se intercalan imágenes del tabasqueño en diversos momentos
de su vida política. "Desde el Estado de México, con mucho amor, decimos: ¡#GraciasPresidente
Andrés Manuel López Obrador! Deja una huella imborrable de justicia social, bienestar y trans
formación, un legado que honramos con orgullo. La Cuarta Transformación que inició seguirá
defendiendo los derechos de los más vulnerables, porque siguiendo su ejemplo: ¡por el bien de
todos, primero los pobres!", publicó Gómez Álvarez en sus cuentas de redes.
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Tabe y el resolutivo de la Cuauhtémoc
Y nos cuentan que uno de los primeros en celebrar la decisión de la Sala Regional de la Ciudad
de México del Tribunal Electoral del Poder del Judicial de la Federación de revocar la nulidad de
la elección en la Cuauhtémoc dictada por el tribunal electoral capitalino y con ello retornarle
el triunfo a la opositora Alessandra Rojo fue el alcalde en Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe. El
funcionario, nos comentan, hizo un reconocimiento a los árbitros electorales porque, señaló,
no cedieron ante presiones e hicieron que se respetara la decisión del voto ciudadano en favor
de Rojo de la Vega. En el caso, se informó que las tres magistraturas coincidieron en que las de
claraciones de esta última sobre Catalina Monreal fueron apegadas a la libertad de expresión.
Nos recuerdan que durante la ceremonia del Grito de Independencia, el edil panista en una de
sus arengas planteó su postura en favor de la autonomía de jueces y magistrados al exclamar
"¡Viva nuestra democracia, viva la independencia del Poder Judicial!".

Expectativas sobre el Congreso de Morena
Así que el congreso nacional de Morena, que tendrá lugar el próximo domingo en el World Tra
de Center, está levantando muchas expectativas. Porque además de la elección de su próxima
dirigente nacional, que está más que cantado que será Luisa María Alcalde, quien está a punto
de presentar su renuncia a Gobernación, hay inquietud sobre la forma en que será repartido el
resto de carteras del Comité Ejecutivo Nacional, entre ellas las secretarías General o de Organi
zación. Y es ahí, por ejemplo, donde entrará a jugar Andy, el hijo del Presidente López Obrador.
En Morena, nos dicen, que ya está todo listo para una jornada ardua en la que también se tiene
contemplado aprobar reformas a los documentos básicos. Quienes conocen la entraña del par
tido guinda, tienen claro que con Mario Delgado se dio un proceso de institucionalización y
consolidación electoral, y que tocará a la siguiente dirigencia afrontar no pocos retos que surjan
durante el denominado segundo piso de la transformación. Por lo pronto, pendientes.

Tiempos complicados
Y fue el Consejo de la Judicatura el que por mayoría de votos de sus integrantes determinó que
los tribunales y juzgados vuelvan a actividades a partir del lunes próximo. Esto a punto de que
se cumpla un mes de paro en protesta por la reforma judicial, que finalmente fue aprobada por la
mayoría de la 4T más Yunes, en el Congreso. Además de este retorno a actividades, en el Poder
Judicial empezarán a resentir los cambios que la enmienda ordena: entre ellos la extinción de
fideicomisos que actualmente manejan alrededor de 17 mil millones de pesos, y que los jueces,
magistrados y ministros se vean obligados a tomar la decisión de dejar sus cargos, en cuyo caso
deben recibir una indemnización, o a informar que buscarán ser electos. En la propia Judicatura
se tiene que empezar a trabajar para transferir inmuebles, personal y recursos al nuevo órgano
de disciplina judicial. Se les vienen tiempos complicados.
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bajo el síndrome de me
QUIEREN PERJUDICAR

Como que a estas alturas ya no tiene mucho
sentido que el Presidente ante asuntos de

importancia que tienen que ver con su Gobier
no de manera directa o indirecta, reaccione di
ciendo que de lo que se trata es de perjudicarlo.

Muchas cosas adversas se han presentado estos años en los
que López Obrador no tiene que ver de manera directa, más
bien son hechos que forman parte de la dinámica multifacto
rial que vive el país. Algunos asuntos le competen, es su res
ponsabilidad atenderlos y resolverlos, pero otros se mueven
bajo escenarios que son ajenos a la gobernabilidad.

Ante situaciones que le son adversas, en ocasiones, el Pre
sidente ha optado por apelar a responsabilidades colaterales
como si no le fueran propias con el fin de delimitar los proble
mas y hacer ver que es víctima de las circunstancias.

Señalar a los medios o a los adversarios como el común de

nominador de problemas que en muchos casos le competen,
lo único que hace es señalar a otros por las responsabilidades
propias perdiendo la visión y la búsqueda de un diagnóstico
para encontrar la manera de enfrentar las circunstancias.

La narrativa de señalar al pasado como eje de todos los
males ha ido dejando de tener fuerza y peso. A lo largo de estos
seis años muchos asuntos están ya en la mesa del Presidente y
serán riesgosamente heredados a su sucesora.

Ya veremos cómo le hace la futura Presidenta para enfren
tar los problemas de salud, de seguridad, y la relación con dife
rentes países y el de una convivencia más armónica a diferen
cia de lo que ha pasado todos estos años.

Fecha: 19/09/2024

Página: 2

Area cm2: 264

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 37,527

Página 85 de 197 Índice



Uno de los asuntos más delicados es el económico. El en

deudamiento de este año va a provocar repercusiones inevita
bles que podrían verse en el diseño del presupuesto del 2025,
el cual ya estará bajo la responsabilidad de la Presidenta electa.
El crecimiento del PIB será exiguo, el dólar terminará el año
seguramente sobre los 20 pesos, habrá que terminar de pagar
las obras del sexenio, entre otras cosas.

No es casual que hayan aparecido voces de alerta desde
el extranjero, en particular por los riesgos que tiene que las
calificadoras bajen la categoría de inversión de México, por
más que el Presidente, de manera ligera, exprese que "no hay
que tomarlas tan en serio".

El colocarse como víctima y como centro de ataques
personales que en sentido estricto lo rebasan no ayuda al
diagnóstico y al análisis. Estos escenarios se han repetido en
innumerables ocasiones, pareciera que es ajeno a problemas
que si bien en ocasiones no recaen en él.

Como están las cosas en Sinaloa no tiene asidero plantear
que lo que se quiere con la difusión de información y análisis
de lo que pasa en Culiacán, en particular, se quiera perjudicarlo.

Más que ello lo que termina sucediendo en algún sentido
es hacerse a un lado en lugar de enfrentar el muy serio escena
rio que está viviendo el estado. No se trata de responsabilizar
ni victimizar, estamos ante una situación que refleja uno de
los mayores problemas en materia de seguridad que ha tenido
el país en las últimas décadas: el enfrentamiento al interior de
un cártel que está viviendo una situación de violencia al límite
en la lucha por su control.

De origen estos hechos han colocado al país en una encru
cijada. Un reconocido y afamado narcotraficante a nivel mun
dial, todo indica que fue secuestrado para entregarlo en EU
con el fin de intercambiarlo por uno de los hijos de Joaquín
Guzmán Loera. La acción nos pasó totalmente de largo, fui
mos rebasados y se fue gestando un conflicto violento entre
los dos bandos del cártel, el cual está escalando.

No tiene asidero hablar de perjudicar a menos de 15 días
de que termine su mandato y estando las cosas en Sinaloa
como están.

RESQUCIOS. Morena quiere ganar a como dé lugar la alcal
día Cuauhtémoc. El TEPJF determinó el triunfo de Alessan

dra Rojo de la Vega, pero por lo que se ve quieren seguir ja
lando la cuerda buscando ganar por fuera lo que no pudieron
hacer en las urnas.

NO TIENEasidero

hablar de perjudicar
a menos de 15 días

de que termine su
mandato y estando
las cosas en Sinaloa

como están
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EL REEMPLAZO
DE LOS 7 MIL
POR BERNARDO BOLAÑOS

Somos un país que tiene cinco jue
ces por cada cien mil habitantes,

mientras que hay países en Centroa
mérica que tienen 10 veces más que
eso. Ese dato impresionante lo men
cionó el expresidente Ernesto Zedi
llo el martes pasado con Ciro Gómez
Leyva.

Saquemos conclusiones honestamente. ¿Podría ampliar
se considerablemente el número de jueces con remune
raciones superiores a la del Presidente de la República?
Obvio no. Las cifras que ofrece Zedillo prueban que el
tema del monto salarial no es una frivolidad. No es una

mera obsesión de mentes chiquitas, ignorantes y envi
diosas. En lugar de pocos juzgadores federales muy bien
pagados, se podría distribuir mejor la carga de trabajo
entre personal judicial con salarios razonables.

La Barra Mexicana de Abogados alerta en un comuni
cado reciente del escándalo que representa la sustitución
de casi siete mil jueces. Pero el exministro Arturo Zaldívar
aduce, también en el programa de Gómez Leyva, que la
elección se parecerá más bien a una ratificación de los
actuales, con contadas excepciones. Si esto último fuera
cierto, entonces la reforma judicial podría ser un arreglo
presupuestario, previo a la expansión del número de
jueces.

Los intérpretes de cabeza fría y calculadora en mano

harán notar que, durante el sexenio que concluye, la re
ducción de salarios y plazas de servidores públicos per
mitió a AMLO redirigir recursos y reducir la pobreza de
varios millones de personas. En este nuevo caso, inferi
rán los bien pensados, la reforma judicial también podría
permitir a Sheinbaum la contratación de más jueces con
salarios menores, reduciendo así el rezago judicial.

Pero los intérpretes que piensan mal quizá acierten:
en nombre de la austeridad republicana, la elección po
pular de los jueces podría transformar un poder judicial,
de por sí frágil, en un coto partidista y en un campo de ba
talla político. Porque los juzgadores, por su propia natura
leza, deben ser imparciales e independientes, libres de las
influencias de la opinión pública, de los ciclos electorales
y de los partidos políticos.

Ése es el compás de espera en el que nos encontramos,
la tensión entre, por un lado, la necesidad de poner tope
a salarios excesivos de órganos y poderes autónomos
(no sólo el judicial) y, por el otro, el riesgo inminente de
politizar esos órganos y poderes autónomos. Pero, como
vemos, el propio Zedillo no puede evitar darles armas a
sus oponentes, ni los morenistas, cuando dan señales de
sí querer sustituir a miles de jueces con amigos.

Por el momento, estamos a la expectativa de lo que
decida la Corte con respecto a la constitucionalidad de
la reforma. Pero, aunque nuestros poderes jueguen con
el país como con una pelota, al final hay otro problema:
la cancha tiene agujeros y mientras algunos delanteros
ganan una fortuna, faltan defensas, mediocampistas y
hasta porteros.

Ya sea que la reforma se mantenga o que presencie
mos un choque de trenes si es invalidada, la realidad más
allá de la confrontación es la de un país con pocos jueces
para tantos conflictos. Cuando se asiente el polvo, los mi
llones que esperan sentencia seguirán allí.
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GUARDIA NACIONAL,
A SEDEÑA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Aún cuando con la sobrerrepre
sentación que lograron, las

bancadas de Morena y aliados apro
barán hoy que la Guardia Nacional
pase a la Secretaría de la Defensa
Nacional, la guerra entre Mayos y
Chapitos ha puesto en un predica
mento a ambas, ya que lejos de in
tervenir para frenar una violencia
que sigue costando vidas en Sina
loa, aceptaron que pacificar ese es
tado dependerá de que ambos gru
pos decidan ponerle fin.

Hasta ahora, como lo establece la Constitución, la
Guardia Nacional está dentro de la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno
federal, para desempeñar tareas policiacas, aunque
no con mando civil, como aquélla lo establece, sino
militar, igual que la mayoría de su personal, que una
vez que los diputados lo aprueben y los senadores lo
ratifiquen, pertenecerá a la Sedeña, lo que obliga a pre
guntar si en otros hechos de violencia se mantendrán
también a la expectativa.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tras la acusación que le hiciera Genaro García
Luna, exsecretario de Seguridad Publica del Gobier
no calderonista de tener nexos con el narcotráfico, el
Presidente López Obrador le exigió pruebas de ello y
declaró, en alusión a funcionarios de Estados Unidos,
que "están muy desesperados porque ellos quieren un
Presidente pelele o un Presidente debilitado".
Al mismo tiempo, la Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, afirmó que son falsas las acusaciones del
exjefe policiaco, que "es un tema político para man
char al Presidente, que nunca ha estado involucrado
en nada que tenga que ver con relación a algún delin
cuente", y, repitió, "es falso, es falso, es absolutamente
falso", porque, dijo, ella lo conoce y lo conoce el pue
blo de México".

Ante la andanada de AMLO al expresidente Ernesto
Zedillo, éste volvió a la carga y tildó de demagogia que
se diga que gracias a la reforma al Poder Judicial los
ciudadanos elegirán jueces y ministros, porque serán
el Ejecutivo y el Legislativo los que decidan qué perso
nas impartirán justicia, "y eso no es democracia".
A pesar de los intentos de la morenista Catalina
Monreal en despojar a Alessandra Rojo de la Vega de
su triunfo en la codiciada alcaldía Cuauhtémoc, la Sala
Regional CDMX del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación revocó el acuerdo del Tribunal

Electoral capitalino y declaró la validez del proceso
ganado por la candidata de la coalición PAN, PRI y PRD.
Como lo anticiparon, los trabajadores del Poder
Judicial prolongaron su paro y reiteraron su decisión
de mantener la defensa de sus derechos, en tanto se
esclarece el enredo de la reforma al mismo, aprobada
a la carrera.
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UN SUERITO
PARA LA PATRIA
POR EDUARDO NATERAS •

Un Quince en México implica 
casi ineludiblemente levan

tarse con resaca de algún tipo al día
siguiente. Pero la cruda que nos de
ja este puente patrio va más allá de
cierto malestar físico, con efectos
considerablemente más drásticos y
duraderos que los habituales.

En esta ocasión, no se trató simplemente de la inco
modidad asociada a los excesos en comida o bebida de

las verbenas, sino a un desánimo colectivo respecto al
rumbo que tomará el país ante los inminentes cambios
que se avecinan.

Al oficialismo no le bastó gritarle en la cara a sus opo
sitores el mega golazo que le metieron al país unos días
antes. Tuvieron, además, la fineza de anunciar su publica
ción en el Diario Oficial minutos antes del Grito, para ase
gurarse de que no fuera únicamente un pambazo asesino
lo que le cayera mal a sus detractores. A ello le siguieron
arengas con motivo de la reforma o en favor de su proge
nitor entremezcladas con nombres de héroes que nos
dieron patria y libertad, escuchadas en cuanto balcón
morenista hubo en las explanadas públicas del país.

Y sí, estuvo muy rico y todo, pero ahora hay que po
nerle pies al bodrio recién aprobado. Es ahí cuando el jú:
bilo de unos se convierte en malestar de todos, porque
para prometer, no hay imaginación que alcance, pero
toca ya el talachudo y mayormente— tortuoso proceso

de elaboración de la legislación secundaria, donde suele
surgir el diablo de los detalles.

No es para menos que, nada más de pensarlo, más de
uno sienta náuseas, pues arrancó ya el proceso para que
en una elección extraordinaria el próximo año que
tendrá que organizar el traqueteado INE y lo que quede
de él si también lo reforman, se elijan 9 ministros, 5
magistrados judiciales, 2 magistrados electorales, 15
magistrados de salas regionales, 820 jueces de distrito
y magistrados de circuito y diversos jueces locales de
este tamaño lo desmantelado, repartidos, todos, en
seis boletas distintas para el electorado.

Esto, obviando el proceso para lograrlo, que incluye
sólo de manera ridiculamente enunciativa aproba
ción de la legislación secundaria, convocatorias diversas,
conformación de listas de aspirantes y eventualmen
te de candidaturas, aprobación de ajustes en leyes lo
cales de todos los estados, campañas de candidaturas y
jomada electoral.

Si esto ya generó mareos, en donde sí han de seguir
crudísimos con cabeza que revienta, ansiedad y un
"corre que te alcanza" de aquéllos es al interior del PAN,
el remanente de una oposición medianamente articula
da que, a la hora buena, fue víctima de sus más recientes
errores una dirigencia que ha desmantelado al históri
co partido a costa de intereses personales y el cobijo de
una serie de impresentables que, obviamente, resulta
ron ser el eslabón más frágil. Para ellos, un larguísimo
y complejo camino de reinvención es lo que les espera.

Por lo que respecta a los problemillas desatados en
Sinaloa y al peso que ya más bien parece gas ligero, mejor
ni hablamos, porque no hay cuerpo ni alma que aguante
tanto malestar. Así nuestro México lindo y querido.
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¿DÓNDE QUEDAN LOS
DERECHOS DE LA INFANCIA
CON LA REFORMA JUDICIAL?
POR JACQUELINE L * HOIST TAPIA •

La reforma judicial en México, que
fue aprobada y publicada la semana

pasada, ha generado un amplio deba
te sobre sus implicaciones en diversos
ámbitos de la vida nacional. Uno de los

aspectos más relevantes, y que pocas ve
ces se ha discutido, es el impacto que es
ta tendrá en los derechos de niñas, niños
y adolescentes. Si bien aún es temprano
para evaluar a fondo las consecuencias
a largo plazo de ésta reforma, es impres
cindible analizar las posibles repercu
siones sobre este grupo de la población
particularmente vulnerable.

La concepción de las infancias en diversos tratados interna
cionales de derechos humanos implica que el Estado tiene la
obligación de garantizar su bienestar, desanollo integral y pro
tección especial. En este contexto, la reforma judicial puede
tener un impacto negativo en la manera en que se interpretan,
aplican y protegen estos derechos en los tribunales.

Una de estas consecuencias es el debilitamiento de los
mecanismos de supervisión y control de las instituciones
encargadas de garantizar estos derechos. Al ser elegidas las
personas juzgadoras por elección popular, se correrá el peli

gro de dejar a un lado conocimientos técnicos y teóricos sobre
dinámicas de abuso a menores, poniendo por encima otras
prioridades que no contemplen a las infancias y adolescen
cias e intereses políticoelectorales.

Otra consecuencia es la posible falta de especialización en
estos temas, debido a la eliminación de la carrera judicial. El
riesgo de eliminar años de preparación para ejercer un puesto
en el Poder Judicial, puede derivar en que las personas juzga
doras, al no tomar en cuenta los estándares internacionales
por falta de preparacióa emitan fallos perjudiciales para niñas,
niños y adolescentes.

Es fundamental que las personas juzgadoras que conoz
can de asuntos relacionados con la niñez, cuenten con la
formación y sensibilidad necesarias para garantizar una ade
cuada protección de sus derechos. La oficina de la Defensoría
de los Derechos de la Infancia ha manifestado así su preocu
pación respecto al impacto de esta reforma y los riesgos que
conllevan. 1. El impacto en la especialización judicial para la
atención. 2. Los riesgos de politización de los criterios judicia
les, y 3. Las consecuencias en el acceso a la justicia para ellos
y ellas.

Sin un proceso adecuado y herramientas necesarias, pro
blemas como la discriminación, el abuso familiar, la explota
ción infantil y el abuso sexual a personas menores, lejos de
ser erradicados, se irán agravando. Esta reforma judicial y su
aplicación no deben dejar a un lado la protección de los de
rechos de niñas, niños y adolescentes; es por eso por lo que,
como sociedad civil, debemos vigilar muy de cerca que los
estándares ya establecidos para su protección no solamente
se cumplan, sino que se sigan ampliando.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

FB: Jacqueline L'Hoist @jacquie_LHoist
IG: Jacqueline. Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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Se están cumpliendo 39 años
de aquel sismo que devastó

la Ciudad de México, un 19 de
septiembre de 1985, y siete años
de los sismos que cimbraron,
otro 19 de septiembre, la Ciudad
de México y Morelos.
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Un par de días antes de ese mismo de septiem
bre del 2017, otro sismo golpeó fuertemente
Chiapas y Oaxaca. Pasaron 32 años entre un
sismo y el otro. En 1985, según cifras oficiales,
perdieron la vida tres mil 192 personas, mien
tras algunas organizaciones calculan en más de
20 mil los fallecidos. Cientos de construcciones

se vinieron abajo. Eran las 7:17 de la mañana
cuando la Ciudad de México se empezó a sa
cudir, siendo éste el movimiento telúrico más
dañino en la capital del país. Al día siguiente, en
la noche, una fuerte réplica término por derribar
algunas de las construcciones que habían que
dado endebles por el fuerte sismo.
Después de 32 años, y un mismo 19 de sep

tiembre, se volvió a sentir un movimiento te
lúrico a las 13:14 horas, con una magnitud de 7.1
grados. Ese día fallecieron 230 personas, 100 en
la Ciudad de México.
Fue una casualidad que es difícil de explicar.

Pocas horas antes de ese sismo, y como todos
los años después de 1985, a las 11 de la mañana
se había dado un simulacro. A dos horas de eso,
la gente estaba preparada para abandonar los
inmuebles y resguardarse. La preparación sal
vo vidas.

Hay un antes y un después para México des
de ese 1985. Hoy, la forma de construir, los ma
teriales y los permisos de construcción se han
modificado. Por ejemplo, los estudiantes de las
distintas ingenierías en la UNAM llevan mate
rias específicas y constantemente se está inves
tigando para construir de una forma más segura
en un suelo pantanoso, como el quef tenemos en
la Ciudad de México.

Pero, aun así, los sismos del 2017 generaron
graves daños de los cuales mucha gente no se
logra recuperar. A siete años de esos sismos
existen pendientes, con habitantes que aún no
regresan a sus casas e inmuebles que, desde ese
entonces, permanecen apuntalados.

En el caso de la Ciudad de México, que cuenta
con un micrositio para dar detalle de los avances
sobre la reconstrucción, se determinó que en to
tal fueron afectadas 22 mil 76 viviendas en las 16
alcaldías, según la Comisión para la Reconstruc
ción capitalina.
A la fecha se tiene registro de que se han en

tregado 11 mil 89 viviendas multifamiliares y 10
mil 952 unifamiliares, entre éstas, 4 mil 28 uni
dades habitadonales.

Pero quienes regresaron a sus casas asegu
ran que muchos edificios fueron entregados en
obra negra, sin pisos, sin agua y sin luz; además,
indicaron que desde el sismo a la fecha reciben

un apoyo de 4 mil pesos mensuales, que a mu
chos no les alcanza para rentar en otra vivienda
y terminan alquilando cuartos.
La comisión también detalla que, de las vi

viendas no entregadas, hay 3 mil 188 que se en
cuentran en obra y477 registradas con el estatus
"por iniciar".

Vecinos de la colonia Hipódromo Condesa,
una de las que resultó más afectadas, denuncian
que aún no han podido regresar a sus departa
mentos porque permanecen en reconstrucción.
Mientras que en Iztapalapa algunos vecinos
aseguran que pese a que se determinó que ya
concluyó la entrega de viviendas en esta alcal
día, existen afectados que no han recibido apoyo.
Entre 2017 y 2023, la Comisión de Derechos

Humanos de la CDMX recibió 455 quejas rela
cionadas con la rehabilitación de viviendas da
ñadas por el sismo, principalmente por falta de
acceso al programa de reconstrucción.
La nueva administración capitalina hereda

pendientes de las afectaciones por los sismos:
los edificios localizados en Aguascalientes nú
mero 12, colonia Roma Sur, y Atlixco 124, colo
nia Hipódromo Condesa, ambas en la alcaldía
Cuauhtémoc. Los inmuebles permanecen en
procesos legales, por lo cual, las autoridades lo
cales no han podido culminar su reconstrucción.
Otras entidades que sufrieron graves daños

no cuentan con un informe público a detalle,
como ocurre en la Ciudad de México. Tanto
Oaxaca, Chiapas, Puebla y Morelos, a través de
notas informativas se da conocer que existen
avances de entre el 91% y 95% en las recons
trucciones y entrega de viviendas para quienes
resultaron damnificados.
En el caso del Estado de México, su página

de Internet sobre el avance en la reconstrucción
aparece inactiva, por lo que, según reportes pe
riodísticos, también supera el 90% en la entrega
de viviendas.
Hace siete años recorrimos las zonas de ma

yor afectación en Oaxaca, Chiapas y Morelos.
Caminando las calles de Juchitán, vimos que

casi todas las viviendas y negocios tenían algún

daño. Según el censo levantado, una de cada tres
viviendas aún tiene daños.

Son más de 39 mil casas y todos los edificios
importantes de la zona de Juchitán, los que pre
sentaron daños. Muchos fueron erigidos desde
la época colonial y las construcciones no cuen
tan con las medidas de seguridad que se requie
ren para soportar temblores. Y más en un Istmo,
que es tierra sísmica.
En nuestro paso por Chiapas conocimos en

carne propia el dolor de sus habitantes debido
a que encontramos comunidades enteras en
las que, literalmente, lo habían perdido todo.
Muchos de los hogares estaban construidos con
adobe, habia llovido y el material se había re
blandecido. Al llegar el sismo, se vinieron abajo.
Y en Jojutla, Morelos, al caminar por sus calles

parecía que habían sido bombardeadas. Fue im
pactante, literalmente todo el centro de la ciudad
estaba en ruinas.

Platiqué con personal del Instituto Morelos
de Jojutla, una escuela particular de religiosas
que se colapso por completo minutos después
del sismo. Ningún niño quedó atrapado en los
escombros. La madre María Caridad relató que
cuando empezó el temblor trató de sacar a los
menores lo más pronto posible.

Regresé un par de años después a Jojutla a ver
cómo se encontraba. En ese 2017, el Gobierno fe
deral había entregado una cantidad considerable
de dinero para los afectados, ante la tragedia y la
falta de trabajo, porque todo estaba colapsado,
muy pocos utilizaron ese dinero para la cons
trucción de su vivienda.
Las pocas casas que estaban construidas,

fueron aquéllas donde instituciones como
Fundación Azteca, Banorte, o la de Carlos Slim,
tomaron el dinero de los damnificados, y ellos
ayudaron a edificar las viviendas, poniendo des
de las empresas privadas parte del recurso.
Y es que, si algo debimos de haber aprendido

de esto, es que repartir dinero sin un fin especí
fico y sin una estrategia, ayuda a la gente, pero
sólo de manera temporal. Hoy, todavía hay dam
nificados de esos sismos.
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EXPLOTARON LOS BÍPERS,
¿Y AHORA QUÉ?
POR GABRIEL MORALES SOD

Incluso para los adeptos de la cien
cia ficción, el ataque masivo de

Israel contra más de tres mil opera
tivos de Hezbolá esta semana supe
ra la imaginación. La envergadura,
precisión y destreza de esta opera
ción tienen pocos paralelos en la
guerra moderna.

Según lo que se sabe, hasta este momento, hace alre
dedor de seis meses el Mossad, la agencia de Inteligencia
israelí, logró infiltrarse en alguna parte de la cadena de
distribución de los sistemas de comunicación de Hezbo

lá e instaurar materiales explosivos en miles de dispositi
vos bíper que la organización usa para comunicarse, en
vez de celulares, para burlar los sistemas de espionaje de
sus enemigos. El día de antier miles de estos dispositivos
recibieron un virus, en forma de mensaje, que saturó su
sistema operativo, sobrecalentándolos y activando así
el material explosivo. Ésta fue únicamente la primera
ronda del ataque, pues ayer cientos de walkietalkies de
la organización explotaron también, dejando más de una
decena de muertos y cientos de heridos que se sumaron
a los más de dos mil del día anterior.

Desde el 7 de octubre del año pasado, Hezbolá ha dis
parado decenas de miles de misiles y drones en contra del
norte de Israel, desplazando a decenas de miles de sus
casas y destruyendo poblados enteros. El ataque es una
verdadera proeza y muestra la enorme capacidad de su

aparato de Inteligencia que logró engañar a uno de los
grupos paramilitares más capaces del mundo y atacar di
rectamente a cientos de militantes con mínimos daños

colaterales, infligiendo un daño no solamente físico, sino
psicológico a esta organización tenorista y grupo político.
Sin embargo, más allá de lo impresionante que fue esta
operación no queda claro por qué Israel decidió iniciar un
ataque de tal magnitud en este momento y con qué obje
tivo ¿Por qué utilizar esta arma secreta tan letal y precisa
si no es para iniciar un mayor enfrentamiento?

La lógica sugiere que éste podría ser el inicio de una
guena total entre las partes; sin embargo, Israel no inició
un ataque frontal en contra de la organización, a pesar de
que éste parecería el momento adecuado para hacerlo si
éste fuese su plan, pues Hezbolá está en sbock y su sis
tema de comunicaciones destruido. Otra posibilidad su
giere que el plan secreto de Israel estaba por descubrirse
y Jerusalén optó por utilizar esta arma antes de que esto
sucediera; una tercera hipótesis es que con este ataque
Israel buscó mostrar su fuerza ante Hezbolá para atemori
zarlos y así evitar una guerra total. No obstante, sin impor
tar cuál de estas hipótesis, u otra, es verdadera, lo cierto
es que un día después del ataque Israel se encuentra en
la misma crisis estratégica que antes; Hezbolá responde
rá sin lugar a dudas y no hay un camino claro hacia un
acuerdo diplomático que vuelva a traer la calma al norte
de Israel.

Incluso, una guerra total no promete sino más caos
y un costo altísimo en vidas para ambas partes. Esto es
lo que sucede cuando hay táctica, pero no estrategia. El
ejército israelí y las fuerzas de seguridad tienen capaci
dades con pocos paralelos; éstas parecen inversamente
proporcionales a las del liderazgo del país que no tiene
una visión o intención claras para sacar a Israel de la peor
crisis de su historia.
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¡Sorpresa!
Nos cuentan que la licencia solicitada por la diputada
naranja Claudia Ruiz Massieu sorprendió a propios y a
extraños, pero más a los primeros. Tanto, que su suplente,
Vania Roxana Ávila, al presentarse en la junta del grupo
parlamentario de MC previa a la sesión de ayer, de plano
les confesó que no sabía si llegaría por unos días, unas
semanas, o meses. ¿Será?

¿Venganza o patriotismo?
Este jueves será instalada la Comisión de Justicia en el
Senado de la República, donde una vez más Morenay sus
aliados tendrán una aplastante mayoría con 13 inte
grantes, incluido su presidente, Javier Corral, mientras
que la oposición sólo tendrá seis senadores. Nos cuentan
que dentro de la oposición ya vislumbran un maltrato del
expanistade Chihuahua. ¿Será?

¿Yunes a Morena?
La llegada a Morena del senador Miguel Ángel Yunes
Márquez, parece ser un hecho, y es que el legislador por
Veracruz logró una foto con la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, junto con Adán Augusto López, y aunque
ella aclaró que solo fue una visita de cortesía, el senador
Gerardo Fernández Noroña sí ha hablado de arropar

lo. S erá que s u voto a favor en la reforma judicial viene
acompañada de un segundo aire en la política para la
dinastía Yunes; ante esta versión, alguien lanzó un grito:
felicidades por su nueva adquisición. ¿Será?

Romper las reglas
Vaya polémica se está fraguando en el Instituto Electoral
del Estado de México (IEEM) con el proceso para sustituir
alos tres consejeros que dejarán sus sillas este mes. Y es
que el proyecto que quieren aprobar violaría la convo
catoria mixta emitida por el INE. que busca garantizar
la pluralidad y la paridad de género. Actualmente, el
instituto está integrado por seis consejeras y un consejero
hombre. Si se da luz verde al dictamen, la conformación
del IEEM sería exclusivamente de mujeres... Solo tiene
un detallito: para llegar a esta conformación, el órgano ha
violado sus propias reglas. ¿Será?

"No va tan mal"
Dicen que a pesar de las críticas al desempeño de Pemex
en este sexenio, la cosa no está tan mal, eso dicen, pues la
adquisición de Deer Park, la modernización del Sistema
Nacional de Refinación, e incluso lo que se ha logrado
producir en la refinería Olmeca, se detonó un incre
mento en el proceso de refinación en más de 95%; y en
materia de exploración y producción se detuvo la caída
con la incorporación de 54 campos nuevos que aportan
más de una tercera parte de todos los hidrocarburos que
hay en el país. ¿ S erá?
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Piña no entregó
el Poder Judicial
como el INE
y el Trífe

El enojo presidencial es mayúsculo.
De repente los jueces, los magistrados

y los ministros del Poder Judicial de la
Federación se unieron en una moviliza

ción lej ana al escenario de Andrés Manuel López
Obrador.

Le han estropeado el ambiente político al final
de su mandato en varios sentidos, por las movi
lizaciones nacionales, el respaldo social de esta
inconformidad y sobre todo por sus efectos inter
nacionales.

Lo dibujan como un gobernante propenso al
autoritarismo, camino a la dictadura por desapa
recer la autonomía de los Poderes de la Unióny de
los órganos autónomos.
El es titular del Ejecutivo, tiene en sus manos

el Legislativo Cámara de Diputados y Senado de
la República y juntos los enfoca contra el Poder
Judicial.
El Presidente desmiente todo con un solo ar

gumento: es su palabra única válida en México
y ante el mundo y la promesa de democratizar al
país a partir del voto popular.
LA ÚLTIMA ESPERANZA
Aquí está su contradicción.
López Obrador no esperaba la paralización

de juzgados, tribunales y de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) porque los creía
sometidos a su dictado.
Vio con satisfacción las decisiones del Instituto

Nacional Electoral (INE) de Guadalupe Taddei y
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración (TEPJF) de Mónica Soto.

Le dieron su ansiada mayoría calificada en la
Cámara de Diputados y, de haber podido, le hubie
sen concedido los votos suficientes en el Senado
de la República para su reformajudicial.
Hoy el Presidente tiene un obstáculo para su

reforma madre.

La Sala Superior del PJF, con la presidenta Nor
ma Lucía Piña de adalid, puede ser un freno de
finitivo porque si logra concitar el voto de ocho
ministros, le echarán por tierra su último gran
legado: la aniquilación delPoder Judicial.
Ella, jueces, magistrados, ministros y trabajado

res salieron a rechazar este mamotreto de los po
deres Ejecutivo y Legislativo porque defendieron
su autonomía como no lo hicieron el INE y el Trife.
Pero el riesgo es mayúsculo: echar para atrás

esa reforma llevaría al país a una gran crisis cons
titucional, a la indefinición jurídica y al vacío repu
blicano yjurídico.
Riesgo de la megalomanía del todo, del tótem.

SOGAPARA AHORCAR

Los consejeros electorales del INE y los magistra
dos del TEPJF debieran estar preocupados.
Solitos se pusieron la soga al cuello para ser

ahorcados en la próxima iniciativa, sea de An
drés Manuel López Obrador o de Claudia
Sheinbaum, para ser sojuzgados ¿más? o de
plano aniquilados.
Argumento: por costosos e inútiles.
No como Morena, pues si de recursos públicos

hablamos, con las prerrogativas del Inai, el INE y
el Trife tendrían larga vida.
Y si oteamos la utilidad, sin ellos su triunfo de

junio no tendría la credibilidad de la victoria, la
superrepresentación en la Cámara de Diputados
y la acreditación de senadores con triunfo dudoso.
Porque los consej eros liderados por Guadalupe

Taddei y los magistrados Mónica Soto felicida
des, ayer cumplió años les dieron la supremacía
no reflejada en las cifras de las urnas.
Pero ahí vamos.

Las op¡ nídnef éKprésatlaá^r los coluwflisfes sofli'®ffp¡ati(li8#8S
y no reflejan necesariamente el punto devista de 24 HORAS.
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Sin la Guardia

Nacional ¿qué le
van a dejar
a García Harfuch?

SilaGuardiaNacionalpasaaformar parte
de la Secretaría de la Defensa Nacional,
como propone el presidente López Obre

dor, ¿qué cuerpos policiacos tendría bajo su
mando el próximo secretario de Seguridad y
ProtecdónCiudadana, Ornar García Harfu di?
Todo indica que Morena conseguirá los

votos necesarios para cumplir con esa pro
puesta presidencial, a la que habrá que ha
cerle ajustes para convencer a la oposición
de votarla a favor.
Si la intención solo es cambiar la nómina

de la Secretaría de Seguridad a la de la De
fensa, lainiciativa estará coja.
Si, en cambio, contiene elementos que

definan claramente cuáles serían las respor. 
sabilidades de cada cuerpo armado (milita
res y guardias nacionales), cómo es que se
coordinarán, cómo se elegirá a los mandos
de la Guardia Nacional y una estrategia clara
y contundente para combatir a la delincuen
cia organizada, sería un error de la oposición
rechazar el documento.

Hay en el ánimo de los morenistas la in
tención de hacerle ajustes a la propuesta
presidencial.
El senador por Zacatecas, Saúl Monreal,

propuso en una iniciativa que los mandos
de la Guardia Nacional sean elegidos por el
Senado, de una lista presentada por el Ejecu
tivo o las propias Fuerzas Armadas.
Es tan solo una propuesta, pero como esa

hay otras del PRI y el PAN que buscan enri
quecer lainiciativa presidencial; todo depen
de de la apertura que muestre la dirección
de Morena y que no se aferre al principio
obradorista de "no cambiar ni una coma" a
sus iniciativas.

García Harfuch tendría que estar interesado
en este tema, desde luego, pues en parte el com
batealadelincuenciarecaerásobresushombros.
O eso, o solo se dedicará a administrar

personal para el cuidado de los edificios pro
piedad del Gobierno federal.

• • • •

La Sala Regional del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación rechazó la
anulación de la elección en la alcaldía Cuau

htémoc, con lo que devolvió el triunfo a la
candidata de la alianza opositora Alessan
dra Rojo de la Vega.
A la excandidata de Morena, Catalina

Monreal, le queda el recurso de recurrir al
pleno del Tribunal para impugnar la deci
sión de la Sala Regional, pero hasta ayer no
había confirmado si lo haría o no.
Y es que después de los dichos de López

Obrador sobre "tener mucho cuidado" con
las acusaciones de violencia política de géne
ro, lo que se entendió como un mensaje para
la familia Monreal, lo lógico sería que ahí
terminara el conflicto postelectoral.
El Tribunal Electoral déla CDMX había va

lidado la denuncia delahijade Ricardo Mon
real porviolencia política de género, después
de haber fracasado en su intento por recontar
todas las casillas instaladas en la alcaldía.
Aver.

• • • •

Reapareció el senador del Movimiento Ciu
dadano, Daniel Barreda, para ofrecer, por
primera vez, una versión de que fue lo que
le impidió llegar a la votación de la reforma
al poder judicial el 10 de septiembre pasado.
En esencia repitió lo que otros senadores

del MC han declarado: que su papá fue dete
nido y él acudió a Campeche a ver de qué se
trataba el asunto.

Que fue incomunicado y amenazado de
que si regresaba a la votación encarcelarían
a su papá y que en ningún momento habló
con Adán Augusto López ni con Gerardo
Fernández Noroña.

La misma explicación se la dio a los otros
cuatros senadores naranja, quienes siguen
teniendo suspicacias.
Lo que es un hecho, es que a leguas Barre

da se nota nervioso, falto de cancha en las
lides políticas y con terror a enfrentarse a la
prensa, de la cual no aceptó preguntas.

Las op¡ n¡08í»s<ptssáslas pfclMtoluSmstas'sQff
¡ndependíentesy no reflejan necesariamente

#1 ¡3g.rTfe,¿®VisÍsrcte'24 HORAS.

Fecha: 19/09/2024

Página: 5

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 35,214

Página 96 de 197 Índice



Meta amplía
prohibición
global a medios
estatales rusos

Meta, empresa matriz de Facebook, Ins
tagram, WhatsApp y Threads, anunció
este lunes una prohibición total de los
medios de comunicación estatales de

Rusia, incluidos RT (antes Russia Today)
y Rossiya Segodnya, en sus plataformas
en todo el mundo, a menos de dos me
ses de las elecciones presidenciales en
Estados Unidos.

La prohibición es una respuesta a las
acusaciones de que estos medios rusos
han participado en tácticas engañosas
para manipular la opinión pública en
Occidente. En una declaración, Meta
enfatizó que "después de una cuidadosa
consideración, ampliamos nuestra estra
tegia continua contra los medios de comu
nicación estatales rusos. Rossiya Segod
nya, RTy otras entidades relacionadas
ahora están prohibidas en nuestras
aplicaciones a nivelmundialpor activi
dad de interferencia extranjera".
Esta decisión fue precedida por una

serie de acciones menores por parte de
Meta en los últimos años, como bloquear
a estos medios para que no publiquen
anuncios pagados y reducir el alcance
de su contenido. Sin embargo, la última
prohibición intensifica estas medidas,
extendiendo la restricción a nivel global
a todas las plataformas de Meta, inclui
das Instagramy WhatsApp.
En respuesta, el portavoz del gobierno

ruso, Dmitri Peskov, acusó a Meta de

desacreditarse a sí misma al participar en
11 acciones selectivas contra los medios ru
sos". Tras la invasión de Ucrania en 2022,
Moscú ya había etiquetado a Meta
como una organización "extremista",
bloqueando Facebook e Instagram en
su territorio.

RT y Rossiya Segodnya también res
pondieron desafiantemente. RT emi
tió un comunicado en el que se burlaba
de las acciones tomadas, diciendo: "Es
lindo cómo hay una competencia en
Occidente: quién puede nalguear más
fuerte a RT, para quedar mejor". RT
también insinuó que eludiría las restric
ciones encontrando "grietas".
Paralelamente, el Departamento

de Justicia de Estados Unidos ha acu

sado a dos empleados de RT por su
participación en el lavado de casi 10
millones de dólares a través de entida

des estadounidenses para canalizarlos a
la promoción de contenido favorable a
los intereses rusos en África, Alemania,
Francia, y otras regiones.
El anuncio de Meta coincide con ac

ciones similares de otros gigantes tec
nológicos. En días pasados, YouTube
eliminó cientos de canales afiliados a los
medios estatales rusos, alegando el cum
plimiento de las sanciones estadouni
denses. Mientras tanto, TikTokyX han
restringido el acceso a RT y Sputnik
en la Unión Europeay el Reino Unido.
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¿Necesitaremos un instructivo para votar?

La ingeniería electoral pasa bastan
te desapercibida porque su función
es que las cosas sean sencillas en la
boleta y en las urnas. Llegar a unas

votaciones con una boleta clara, con opciones
claras, legibles y equitativas no es algo que se
logre por decreto.
Quizá por eso damos por sentado que las

elecciones tienen un grado de complejidad
alto y requiere de una buena cantidad de lo
gística y reglas claras.
De ahí la importancia de la sesión de con

sejo general que deberán tener los consejeros
electorales del INE en estas semanas. Ellos se

rán quienes determinen algunas de las reglas
básicas que tendrá la siguiente elección del
poder judicial.
Después de la publicación de la reforma ju

dicial en el Diario Oficial, arrancó el proceso
electoral con el que en 2025 se van a renovar
más de 1,400 cargos que tienen que ver con
el poder judicial. Nueve ministros de la Su
prema Corte de Justicia, cinco integrantes
del nuevo Tribunal de Disciplina Judicial,
dos magistradas del Tribunal Electoral, 15
magistradas y magistrados en el mismo ór
gano, así como 823 magistradas y jueces
de distrito y 627 magistrados de tribunales
estatales.

Sobre el proceso de elección de los candida
tos hay pocas dudas porque el detalle es pre
ciso en la Constitución. Pero el camino para
determinar cuántos y cómo se distribuirán
los nombres en las boletas, cuántas boletas
serán necesarias para imprimirse y el llenado
de actas el día de la elección, es algo que aún
está pendiente.
En entrevista, el exconsejero del INE, Mau

ricio Merino, remarcó lo complejo en la logís
tica para imprimir las boletas electorales, que
en este caso se van a necesitar muchas por el
número de candidatos que pueden votarse,
así como la dinámica que habrá al momento
del conteo y el cómputo de los resultados.
Según Merino, los errores más comunes en

los procesos electorales tienen que ver con bo

letas mal depositadas en las urnas y el llenado
de las actas al final de la elección.

Eso, en el campo y en la cosa práctica al día
de la elección, en el ámbito técnico
Carla Humphrey, consejera de ese orga

nismo destaca algunos de los temas que tie
nen que revisarse y necesitan una logística
particular.
La geografía judicial no es la misma que la

electoral, las boletas en elecciones anteriores
no tienen tantos nombres como será el caso

de la elección de los juzgadores, además de
temas logí sticos para el préstamo o compra de
mamparas, urnas y marcadores.
En temas más elaborados, hay una brecha

que hay con la población analfabeta que en va
rios convenios el INE y el INE A han intentado
cenar desde hace varios añosy que será difícil
sortearla en esta votación.

Y yo como ciudadana tengo una duda ge
nuina: ¿cómo haré para cumplir con mi par
te? Cómo hago para llegar a la urna y tener
más o menos conocimiento de quiénes están
en las fórmulas. Las campañas no se harán con
dinero públicoy tampoco privado, lo que deja
un espacio pequeño y difuso.
Será mi tarea los siguientes meses, al

parecer.
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ricardomonreala@yahoo.com.mx / @RicardoMonrealA

Grito desesperado
mas como Jóvenes Construyendo el Futuro
o la Pensión para el Bienestar de las Perso
nas Adultas Mayores. Además, obras em
blemáticas como el Tren Maya, la refinería
en Dos Bocas o el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles representan el presente y el
futuro de un país que busca fortalecer su
economía y su capacidad productiva.
La carta de García Luna es un grito deses

perado de quienes, durante años, operaron
en las sombras del poder, coludidos con la
corrupción, y que ahora intentan desacre
ditar a un gobierno emanado de las filas del
pueblo. Resulta irónico, por decir lo menos,
que un personaje condenado por sus delitos
intente acusar a un Presidente que ha lucha
do contra la corrupción.
El inicio del segundo piso de la 4T es inmi

nente. De ahí que los ataques de última hora
nosean una sorpresa. El presidenteAMLO ha
sabido mantener la calma en todo momento
y resistir los embates. Esa misma serenidad
guió su liderazgo no solo durante su sexenio,
sino durante décadas de lucha social.
La 4T no se detendrá. Los intentos de difa

mación no apagarán los logros ni el camino
hacia un mejor país. Mientras el pueblo
de México siga siendo parte importante y
sustento de la transformación, habrá cer
teza de que el proyecto para construir una
nación más justa y equitativa tiene conti
nuidad y está listo para escribir su próximo
capítulo.

Amenos de dos semanas de que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador entregue la banda presi
dencial, sus detractores lanzaron

un ataque desesperado, en un intento más
por manchar su legado. Esta vez, la herra
mienta utilizada es una carta de Genaro
García Luna, exsecretario de Seguridad
Pública, condenado en Estados Unidos por
narcotráfico.
La misiva tiene la intención de enlodar

una gestión de logros tangibles y que se en
camina a la continuidad con la presidenta
electa, la doctora Claudia Sheinbaum, al
frente del segundo piso de la Cuarta Trans
formación.
No es la primera vez que los opositores

recurren a campañas de desprestigio. Desde
el inicio del sexenio, ese tipo de tácticas fue
ron tan constantescomo ineficaces. Por ello,
resulta casi lógico que, al ver que el tiempo
se agota y la administración concluye con
éxito, intenten lanzar un último dardo, para
desestabilizar una presidencia que dejará
una profunda huella en México.
El ataque surge en un contexto de gran

des avances, como la recién aprobada y
promulgada reforma al Poder Judicial. Sin
embargo, a ciertos sectores que representan
los intereses de la élite conservadora les
preocupan este tipo de cambios, porque
desafían las estructuras de poder que du
rante décadas beneficiaron a unos pocos en
detrimento del pueblo.
Durante el sexenio que concluye, México

ha visto mejoras importantes en materia de
reducción de la pobreza, gracias a progra
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La polarización
en México ya es
un estilo de vida

El expresidente Ernesto Zedillo
Ponce de León, es un personaje que
desde que era Jefe del Ejecutivo
provocó opiniones polarizantes.

Pero su gestión fue exitosa.
Para algunos, Zedillo es un demócrata

por respetar el voto popular, y el principal
beneficiario fue el ahora presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien no cumplía
con el requisito de residencia en la CDMX,
cuando participó en la elección por la Jefa
tura de Gobierno. En el año 2000, pasó la
banda presidencial al panista Vicente Fox.
Para otros mexicanos, el expresidente fue

el facilitador para los triunfos de la oposi
ción, dando la espalda al Revolucionario
Institucional, partido que lo llevó a la Presi
dencia de la República.
El expresidente Zedillo, desde que con

cluyó su mandato, pocas veces ha tenido
participación en eventos realizados en Mé
xico. Sin embargo, a nivel global tienen gran
relevancia sus declaraciones.
Este fin de semana, retumbó el escenario

político con la alerta para México por la Re
forma al Poder Judicial. Pero dejó en manos
de la Presidenta electa Claudia Sheinbaum la

decisión de recuperar el camino, para que su
gobierno sea más efectivo.
Zedillo responde que ahora la República

está en riesgo y no puede quedarse callado
"Nopuedoser cobarde Es la respuesta a los

que preguntan por qué hasta ahora.

SUSURROS

1. La 15 Bienal FEMSA, dirigida por Mariana
Munguía, en Guanajuato, fue un evento cul
tural y, además, un ejemplo de cómo el arte
puede convertirse en un motor económico
y social para las comunidades. Este tipo de
eventos, que involucran a más de 40 artistas
y proyectos comisionados, generan opor
tunidades de desarrollo local al dinamizar

sectores como el turismo, la hotelería y el co
mercio. La elección de sedes emblemáticas,
como la Alhóndiga de Granaditas, integró a
la comunidad en un ecosistema que fomenta
el crecimiento económico y la interacción
cultural. El desafío para futuras ediciones es
mantener este equilibrio, posicionando a la
Bienal FEMSA como un referente artístico.

2. XXI Banorte que dirige DavidRazú es la
primera Afore que se une a la iniciativa "Diá
logos por el Clima Latam" de Principios de
Inversión Responsable (UNPRI), organismo
avalado por las Naciones Unidas para im
pulsar la descarbonización de la economía
y combatir los retos del cambio climático en
Latinoamérica a través de la colaboración

directa con empresas que están transitando
hacia la sustentabilidad.

3. SOS para el aún titular de la SICT, Jorge
Ñuño. Resulta que circulan versiones de que
busca un acuerdo con las desarrolladoras en

cargadas de la conseivacióny mantenimiento
de 4 mil kilómetr os de carreteras, mediante
10 contratos en Asociación PúblicoPrivada,
el meollo es que suma 7 meses sin pagar y una
deuda calculada en más de 6 mil 613 millones

de pesos. Usted dirá qué tan pertinente es
esta nueva postura a unos días que culmine el
sexenio, al tiempo que señalaban a Hacienda
como la culpable del retraso. Mientras tan
to, se dice que constructoras como Grupo
I leí mes Infraestructura, Idinsa, ICAy Mota
Engil, entre otras, ya tienen contacto con el
primer círculo de Claudia Sheinbaum, para
encontr ar una solución conjunta.
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Culiacán,
con perros y
manzanas
A riesgo de que me impidan la entra

da a la colonia Roma, empezaré
por aclarar que el Doctor Patán no
comparte la afición tan extendida

a interpretar a través de los perros la vida de
los humanos, porque los perros son criaturas
encantadoramente simples y, los humanos,
incluso en sus manifestaciones más imbéciles,
que son las más comunes, criaturas insoporta
blemente complicadas.
Dicho esto, aquí su médico de cabecera se

puso a observar el comportamiento de los pe
rros de su casa, que es la de ustedes, y creyó en
tender por fin lo que sucede en Culiacán y, por
extensión, la política de abrazos, no balazos,
implementada por el Exquinto Presidente más
Popular delMundo. Va, conperas, o seaperros,
ymanzanas.
En la casa de ustedes hay dos perros de raza

brava que conviven en lo que los compañeros
de los medios llaman una "tensa calma" (apro
vechoparahacerunllamado: limitemos el uso
de esa muletilla a una vez por hora) hasta que
uno interpreta que el otro invade su territorio,
o que le quiere robar la comida, o simplemente
que lo vio con mala cara, y empiezan las taras
cadas. Hasta ahí, supongo, estamos claros con
lo metafórico.

Lo que resulta más complicado de enten

der es lo que hace el tercer perro: no mete las
manos, es decir los colmillos, pero se pone a
ladrar, y créanme: con ladridos insistentes y
ruidosos. El resultado es que los otros dos pe
rros, los que pelean, interpretan los ladridos
como una invitación a pelear con más fiereza.
Digamos que la temperatura de la casa sube
con esos ladridos.

¿Es esalaintención del perro que ladra? El en
trenador que llega ala casa de ustedes a tratar de
poner paz nos explicó que no. Que al contrario.
Que cuando ve que la violencia se enseñorea, el
tercer perro considera que su responsabilidad
es, digamos, hablar compulsivamente, y que
con eso, con el choro, los otros perros llegarán
a la conciencia autogestiva de que hay que apla
carse y dejar que priven la fraternidad universal
y el humanismo mexicano. En resumen, el ter
cer perro cree en los abrazos, no balazos.
¿Funciona? Su Doctor tiene que decir que,

enloinmediato, no: eventualmente regresa la
tensa calma, pero la siguiente madriza se pone
peor. ¿Por qué? Porque, me parece, el tercer
perro establece una estrategia de largo plazo.
Un día, cierto que luego de mucha sangre, la
bondad de Cristo, primer activista social, per
meará las almas de los canes. Así que a esperar.
Por supuesto, los esfuerzos del tercer perro se

rían inútiles sino fuera cómplice de los otros dos.
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¿Quién entrega
Segob?
Con la inminente llegada de Lui
sa María Alcalde a la dirigencia
nacional de Morena, la Secre

taría de Gobernación quedaría
sin titular en el momento clave

de la transición de poderes
En Palacio Nacional, nos

comentan, perfilan que sea
un encargado de despacho,
posiblemente Arturo Medina,
actual subsecretario de Dere

chos Humanos, quien concrete
la entregarecepción con Rosa
Icela Rodríguez, quien estará al
frente de Gobernación a partir
del 1 de octubre. Atentos.

Sheinbaum llega
"con todas" a la mañanera

A unos cuantos días de asumir

la Presidencia de la República,
Claudia Sheinbaum Pardo y
su equipo más cercano alistan
hasta el más mínimo detalle.

Por ejemplo, nos enteramos que

comisionó al Instituto Nacio

nal de Estudios Históricos de

las Revoluciones de México

para elaborar cápsulas sobre
mujeres que marcaron la histo
ria del país para exhibirlas en
su mañanera

Aunque los académicos
propusieron algo breve, la fu
tura presidenta insistió en que

fueran cuando menos de media

hora. Habrá que ver qué más
prepara para la segunda tempo
rada de conferencias

Lamas

al banquillo

Alberto Lamas, quien fuese jefe
de gabinete del exgobernador
priista, Aristóteles Sandoval, no
debe estar pasando sus días más
tranquilos. Y es que mientras
se desarrolla el juicio en contra
de Rubén Oseguera, hijo de

Nemesio Oseguera, líder del
Cártel Jalisco Nueva Gene

ración, ya han salido a relucir
testimonios que involucran
al fallecido exgobernador por
presuntamente haber recibido
dinero del narcotráfico y pare
ce solo cuestión de tiempo para
que el nombre de Lamas salga a
relucir, de acuerdo cón fuentes

cercanas al proceso.
En particular habrá que

poner atención a las declaracio
nes de un exfiscal de Jalisco

que se convirtió en testigo
colaborador. Lamas ya enfrenta
en Jalisco una denuncia por
desviar al menos 50 millones

de pesos del erario y enfrenta
su proceso en prisión domici
liaria. Aunque eso no le impidió
aparecer públicamente en la
última rueda de prensa de Clau
dia Delgadillo, excandidata de
Morena a la gubernatura
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LA DE ROSA ICELA Y DIPUTADAS

TOMAN FUERZA EN EL CONGRESO
Por más que el gobernador
Samuel García intentó con

vencer a la próxima secretaria
de Gobernación, Rosa Icela
Rodríguez, para continuar con
la parálisis legislativa en el Con
greso local, no tuvo argumentos
sólidos.

Más allá de que Rodríguez
diga que no puede estar
parado, en el fondo de toda
esta polémica y el que las
y los diputados morenistas
destrabaran el boicot

legislativo, fue que política y
electoralmente veían muchos

negativos para Morena con esta
alianza, nos aseguran.

Otro punto fue que MC a nivel
nacional se lanzó en contra de la

reforma al Poder Judicial, por
eso Morena no puede caminar
con los emecistas en lo local, y
todo esto habla que Samuel está
debilitado.

Las condiciones políticas han
cambiado para el gobernador,
sin duda, y que la próxima secre
taria de Gobernación no avale

la alianza Morena y MC pone en
una situación crítica a García.

Hoy Samuel García parece
que tiene la disyuntiva de
sí cumplir los acuerdos o
simplemente no podrá transitar
con todas las fuerzas políticas,
una obligación que tiene como
gobernador.
DIPUTADAS TOMAN FUERZA

ENELCONGRESO

Legisladoras de todas las fuerzas
políticas del Congreso aproba
ron la licencia de la legisladora
del PAN, Cecilia Robledo, por
un tema de maternidad, y en
su lugar quedó su suplente Isis
Aidé Cabrera.

Fue contundente el voto

masivo de las mujeres para este
permiso, que también tenía un
tinte numérico, pues con eso el
PAN, PRI y PRD mantienen sus
votos.

Esta jugada les salió a los
panistas que continuarán su
alianza con 21 diputados con
los otros partidos, pero no se
salvaron de la crítica por la

forma en que Robledo se irá por
la llegada de su bebé.

Y aquí la diputada de
Morena, Brenda Velázquez,
puso sobre la mesa que
Cecilia no tenía la obligación
de solicitar licencia, porque
tiene el derecho a pedir su
incapacidad, a esta postura
se sumó la legisladora del PT,
Guadalupe Rodríguez.

Por lo pronto, la morenista
mostró que, si bien hará equipo
con la bancada, su criterio será
en libertad, por lo que si no
está en acuerdo con algo, no se
quedará callada.

El gobernador Samuel García sufrió un fyerji luego de que laségíetarla
de CaobgrnaciQn entrante, Rosa (ceta Rodrígufiz^fechazgra la alianza MC Morena.
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ACERCAMIENTOS

UNIVERSITARIOS

Hasta ahora han sido muy pocos
los encuentros que se han
realizado de forma pública entre
el gobernador electo de Jalisco,
Pablo Lemus Navarro, con las
autoridades de la Universi

dad de Guadalajara (UDG), no
obstante que la próxima admi
nistración estatal estará dando

comienzo en aproximadamente
dos meses

Aunque hay varias hipótesis
sobre las causas que estarían
Originando este alejamiento,
una de las principales sugiere
que la casa de estudios pública
de Jalisco estaría recibiendo

cierta presión por parte de
Morena, para que se abstenga
de legitimar el triunfo electoral
de Lemus Navarro, dadas las

impugnaciones que ese partido
mantiene contra los resultados

comiciales.

La alianza política que se ha
forjado entre Morena y las auto
ridades de la UDG es realmente

fuerte, y es bien sabido que los
aliados y correligionarios del
partido guinda se están resis
tiendo a reconocer el carácter le

gal de Lemus Navarro como go
bernador electo, probablemente
anhelando un giro dramático
que termine dándole el triunfo
definitivo a Claudia Delgadillo
González, la candidata perdedo
ra de esa fuerza política.

ENCUENTRO ACADÉMICO

Por eso, en este entorno político
enrarecido, y con las impugna
ciones judicialeselectorales
aún sin una determinación final,
cobra relevancia el encuentro

que sostuvo Lemus Navarro con
la comunidad académica del
Centro Universitario de Cien

cias Económico Administrati

vas, y en particularcon su rector,
Gustavo Padilla Montes

El gobernador electo se
pronunció así sobre este encuen
tro académico: "Colaborando en

equipo con las y los principales
investigadores, podemos lograr
grandes políticas públicas para
mejorar el sistema de salud y
fortalecer el sistema educativo

jalisciense; además del cuidado
del medio ambiente y los temas
de movilidad sustentable que

ejecutaremos en el próximo
sexenio, como la Línea 5 del
transporte públic#:en el Área
Metropolitana de Guadalajara y
mejorar el sistema de transporte
de la región Ciénega y de Puerto
Vallarla. Y por supuesto, erradi
car la violencia en Jalisco

ELECCIÓN UNIVERSITARIA

La renovación de la rectoría

general de la Universidad de
Guadalajara está en puerta, por
lo que será importante observar
si otros rectores y rectoras de
los Centros Universitarios de

la casa de estudios también

invitan al gobernador electo, Le
mus Navarro, a dialogar con sus
comunidades académicas

Corren tiempos electorales
al interior de la UDG y, con toda
seguridad, más de algún rector
# rectora que busca suceder
a Ricardo Villanueva Lomelí

como máximo dirigente de la
institución educativa, entablará
acercamientos con Lemus Na

varro para obtener su respaldo
político en esa contienda uni
versitaria

¿Quién será entonces el
siguiente rector o rectora de
la Universidad de Guadala

jara que se atreverá a romper
el cerco político que rodea a
Lemus Navarro, y que no temerá
tomarse una foto con el político
que venció a la candidata de
Morena?
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DELGADO
CONFIRMA CARGO

PARA ANDY

> Confirmó el dirigente de Mo
rena, Mario Delgado que Andrés
López Beltrán, hijo del presidente
López Obrador, sí tendrá un car
go dentro del Comité Ejecutivo
Nacional. Pero aclaró que no será
la Secretaría General del partido,
como se ha estado difundiendo.

"Se ha hablado sobre otra carte

ra", dijo el líder morenista. Nos
adelantan que Anchj, como se le
conoce en el morenismo, tiene
intención de ocupar la Secretaría
Nacional de Organización, desde
donde creará redes de apoyo.
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LUISA MARIA
ALCALDE

> Este viernes Luisa María Alcalde

presenta su renuncia como titular de
la Segob, para ir por la presidencia
nacional de Morena. Va como candi

data única a la elección que se rea
lizará este domingo en el Congreso
Nacional Extraordinario del partido,
en el World Trade Center, donde la
presidenta electa, Claudia Shein
baurn emitirá un mensaje.

CARMEN LIRA
SAADE

> De manteles largos está el diario La
Jornada, que cumple hoy 40 años de
su fundación. Nos dicen que ha sido
clave la dirección de Carmel Lira

Saade, quien asumió las riendas del
periódico en 1996, y aunque han pa
sado por etapas críticas y difíciles,
siempre ha sabido enfrentar los re
tos y mantener como referente a ese
medio de información.

RICARDO
ANAYA

> Hablando de renovación de diri

gencias, el senador panista Ricar
do Anuya respaldó públicamente al
diputado Jorge Romero Herre
ra en su aspiración de tomar las
riendas del albiazul. El ex candidato

presidencial destacó que "si en es
te momento el PAN no se reforma a

fondo, podrían ser los últimos días
del PAN. Renovarse o morir".

JUAN MAURO
GONZÁLEZ
MARTÍNEZ

> Libia Dennise García, goberna
dora electa de Guanajuato, mostró
que su lucha contra el crimen va en
serio. Designó a Juan Mauro Gon
zález Martínez como secretario

de Seguridad y Paz, y su trayectoria
habla por sí sola: es Doctor en Se
guridad Pública y Política Criminal, y
cuenta con evaluaciones de confian

za de la CIA, el FBI y la DEA.
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DANIEL BARREDA

SE ENREDA MÁS

ELESCAPISTA ) Reapareció el se
nador escapista de
MC Daniel Barre

da; pero en lugar de
explicar por qué se

ausenté de la vo
tación de la refor

ma judicial enredó
más su versión. En

un mensaje de dos
minutos dijo que lo
tuvieron "detenido",
cuando el día de la

sesión afirmó que

sólo acompañó a su
padre a una diligen
cia. Nadie le creyó,
ni en su partido.

MARCELO EBRARD

EBRARD ARMA CUMBRE
CON EMPRESARIOS

) Diálogo de alto ni
vel con empresas de

EU y México enca
bezará el próximo
secretario de Eco

nomía, Marcelo
Ebrard el próximo
15 de octubre. Has

ta el momento es
tán confirmadas 45

grandes compañías,

a cuyos represen

tantes presentará
el plan para que in
viertan en Méxi

co, y les explicará la
reforma judicial y la
política energética.
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PUENTE
POLÍTICO

SHEINBAUM, CEMEX Y EL
REY DEL OUTSOURCINC

I gabinete de ClaudiaSheinbaum prepara
una embestida contra todos los grandes

Econtribuyentesydespachosfiscalistasque
utilizan esquemas financieros para evadir
el pago de impuestos. El 2do Piso de la 4T
tiene la convicción de que las empresas
deben cumplir con sus obligaciones fisca

les y que los adeudos de las grandes contribuyentes tienen
que ser saldados.

Pero todo tiene un origen y se remonta al 28 de septiembre
de 2020, cuando la entonces jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, acusó, a través de una conferencia de prensa, al Rey del
Outsourcing, Raúl Beyruti, ce.financiara los grupos ce mujeres
que tomaron la Comisión Nacional de Derechos Humanos para
pretender desestabilizar a su gobierno. La ofensiva de Beyruti
llevó a las autoridades hacendarías a iniciar una investigación
contra este empresario y los esquemas de subcontratación
que utilizaba en distintas empresas. A partir de ese momento
el gobierno ele Andrés Manuel López Obrador impulsó en
el Congreso la Ley contra el Outsourcing para inhibir que más
empresarios evadieran impuestosyafectaran los derechos de
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los trabajadores.
Así, Hacienda de Rogelio Ramírez

de la O, el 5AT, de Antonio Martínez
Dagnino, así como la UIF, de Pablo
Gómez, utilizarán todos los sistemas
tecnológicos y c!e IA para combatir
las malas prácticas vinculadas a la
subcontratación de personal, garan
tizar que los corporativos eviten usar
este tipo de prácticas fiscales y que

los grandes contribuyentes paguen sus impuestos respectivos.
Recordemos que, durante la conferencia mañanera del 6 de

septiembre, el presidente López Obrador mencionó a distintas
compañías a las cuales se les condonaron impuestos. Muchas
de estas empresas se acercaron a las autoridades hacendarías
para negociar los adeudos.

Cemex.ee Fernando González Olivieri, apareció en el tnp '.l
de empresas con mayores condonaciones, al registrarl2 mil 775
mdp. A esta empresa, el presidente López Obrador la catalogó
como ejemplo de porqué promovieron la modificación al Art. 28
de la Constitución para prohibir la condonación de impuestos. A
este señalamiento agregue que la cementera es criticada por el
impacto ambiental en la fabricación de sus productos y los pro
blemas laborales que enfrenta con sindicatos en distintos países.

Justo el pasado 5 de agosto, Cemex también anunció que
dejaba el mercado de República Dominicana. Cuando se solicitó
una postura sobre este asunto, el equipo de Comunicación de
Cemex precisó que "nos estamos concentrando en Estados
Unidos y México". Respecto a las condonaciones denunciadas
en la conferencia mañanera, esta columnista solicitó una postura
oficial. Después de varios días de literalmente "aventarse" la res
ponsabilidad clecontestarentreelárea Legalyelclepartamento
ele Comunicación internoy externo de la cementera, se limitaron
a informarque "no tenemosníngúntema pendiente en Méxícoo
en algún otro país", lo que contradice las acusaciones ele la pre
sente administración. Lo único seguro es que a Cemex le espera
un largoy tormentoso sexenio con las autoridades hacendarías.

López Obrador
mencionó a
distintas

empresas
condonadas
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n los últimos días, Ornar
García Harfuch, quien

E próximamente asumirá
el cargo de secretariode
Seguridad y Protección
Ciudadana, se ha con
vertido en uno de los

personajes más solicitados y de mayor
influencia en el país.

Su fama como súperpolicíano es nue
va, pero ahora su influencia ha alcanzado
un nuevo nivel, ya que tanto gobernadores
como presidentes municipales electos, sin
importar el color partidista, han decidido que
sea él quien tenga la última palabra en la
elección de los titulares de las Secretarías

de Seguridad en sus estados y
municipios.

En la recta final, me comen
tan que, rumbo al cambio de
gobierno que se llevará acabo
en los próximos días en diferen
tes entidades del país, se han
intensificado las reuniones con

?mar García Harfuch para que
dé su aval o recomendación

a quienes serán los responsables de la
seguridad.

No sólo lo ven como un referente en este

tema, también como un interlocutor entre
los diferentes niveles de gobierno, así
como con las Fuerzas Armadas

Sinaloa: Sumido en la violencia y la
disputa política por la UAS
En mediodelaviolenciaquesiguearrasanclo
las calles de Sinaloa, de forma paralela se
vive una batalla en el ámbito político,y tiene
que ver con la Universidad Autónoma ele
Sinaloa (UAS).

Lo que pudo resolverse como una simple
disputa legal, ha escalado hasta convertirse
en un conflicto político de alto nivel, con el
Congreso local y el gobernador Rubén
Rocha Moya enfrentados a la institución
educativa

Tan es así que el presidente Andrés
Manuel López Obrador intervino en el
conflicto durante su conferencia matutina

el día de ayer, haciendo un llamado a la
conciliación

Y es que todo apunta a que legislado
res de Morena y el gobernador continúan
avanzando en sus reformas a la Ley Orgá
nica ele la UAS, ignorando las resoluciones
judiciales que favorecen a la autonomía
ele la universidad.

Es evidente que este conflicto se ha
convertido en una guerra de poder, con
la Universidad como campo de batalla

Arrogancia en Tabasco
En un desplante que ha gene
rado todo tipo de reacciones, el
gobernador deTabasco, Carlos
Manuel Merino Campos, dijo
que "no respondo pendeja
das" cuando fue cuestiona

do sobre la convocatoria del

diputado federal del PRI, Eru
biel Alonso Que, quien instó a

cerrar calles y carreteras en protesta
por los constantes apagones que han
afectado al estado.

Lostabasqueños han enfrentado cortes
de luz que complican la vida diaria de la
población, por lo que la actitud del go
bernador fue percibida como una burla
a las demandas legitímasele la ciudadanía.

Así se despide Merino ele su gestión.

EN CORTO: Es obligación de tocias
y todos participaren el Simulacro
Nacional que se llevará a cabo hoy a
las 11:00 am. Participar es cuestión de
vida o muerte.

Nos vemos a las 8 por el 8.

(3S0FIGARCIAMX
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LA IMPORTANCIA PE
LLAMARSE ANDRES

orno al inicio c!e la película animada El Rey
CLeón, donde Mufasa presenta ante la fauna

de la sabana africana a Simba, heredero
de su reino, el saliente presidente Andrés
López Obrador introdujo públicamente a
su segundo hijo, Andrés López Beltrán, a
la política partidista, que conduce a la ruta

para hacerse de un cargo ele elección popular.
Desde el palpita mañanero, el pasado 9 ele septiembre, el

mandatario apadrino el debut oficial de Andy— como lo
conocen sus allegados— en la cúpula de Morena: "él va a
participaren Morena, quiere ayudar a consolidar Morena. No
voy yo a influir en nada, pero él sí quiere participar en Morena".

Esa presentación fue un contundente mensaje de López
Obradora lasfamiliasdel morenismo ÍMonrea les, Ebrards, Al
caldes, Batres.Codoys, etc.) para hacerles saber que su partido,
que él construyó desde ceroy convirtió en la maquinaria electoral
máseficientede loque va del sigloXXI, no lo heredaráa cualquiera.
Sobre todo ahora que ya se consumó la reforma judicial, con

lo que el dueño de ese maquinón electoral llamado Morena,
podrá poner y quitar, a discreción, candidatos y funcionarios

del poder Ejecutivo, a cliputadosy se
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nadores del Legislativo,y a ministros,
magistrados yjueces del Judicial.

Más aún con el ingreso oficial
de López Beltrán a la cúpula del
partido de su padre, éste se garan
tiza a sí mismo la continuidad de

su linaje en la política mexicana
Linaje que los más radicales c!e Mo
rena respaldarány arroparán cornos:

se tratase de una dinastía faraónica. Así, este domingo, Andy,
tabasqueño y politólogo por la UNAM como su padre, será
ungido como secretario general ele organización, en el Con
greso Nacional Extraordinario del partido, en el cual también
se designará a Luisa María Alcalde como presidenta nacional.
Cargo no menor para el hijo de AMLO, pues desde esa cartera

tendrá control e influencia sobre las bases del partido, el
padrón de militantes y electores, la creación de comités
de defensa y, por supuesto, la definición de candidaturas.

Y no se trata de ningún novato, porque mínimo desde 2006,
López Beltrán ha estado involucrado en la grilla. Coordinó mo
vilizaciones, marchasy plantones; armó estrategias electorales
en las presidenciales ele 2018 y 2024, y en las intermedias
de 2015y 2021. Además, tejió toda una red de colaboradores,
negociazos y poder, dentro y fuera del gobierno de su padre

Por eso, no debe tomarse como simple ocu rrencia el fervor
con el que Félix Salgado Macedonio postuló de una vez a Andy
López como aspirante a la candidatura presidencial de Morena
para 2030. Y sí, por su padre, su apellido y su sangre, Andy se
mete desde ya con ventaja en esa competencia frente a los
que creen que se las debe el partido patrimonio de los López.

• ••

EN EL VISOR: Muy aplaudido entre un sector de la oposi
ción resultó el expresidente Ernesto Zedillo por sus críti
cas a la reforma judicial. Chido por él, pero más allá de que
se cura en salud, su perorata sobre la defensa del Estado
de Derecho la suelta con 24 años de retraso.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / (§>R_SANCHEZP
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"BOCANADA
DE AIRE FRESCO
DESDE ESPAÑA"

I Congreso español reconoció a Edmundo
E González como el presidente electo de

Venezuela. Mientras que el Senado español
fue un paso más allá y pidió "adoptar medi
das apoyando el traspaso de poderes" de
Nicolás Maduro a González. Evidentemente,
en ambos casos, las resoluciones no tienen

carácter vinculante y se trata de mandatos del Legislativo que
pueden ser ignorados o no por el titular del Ejecutivo español.
No por ello estos importantes pronunciamientos dejan de
tener peso tanto hacia el interior de España como en toda la
comunidad internacional. Mandan una señal. Representan
un triunfo diplomático de la oposición venezolana en Europa,

Fueron iniciativas originadas en el Partido Popular, pero
secundadas por muchas voces en el gobierno de Pedro Sán
chez. Señal de que el apoyo hacia una transición política en
Venezuela está yendo más allá de la ideología. Nicolás Maduro
podrá decir que tiene una carta firmada por Edmundo Gon
zález donde acepta su derrota en las elecciones. Pero, como
este informó, fue coaccionado por el gobierno venezolano a
cambio c!e permitirle salir de Venezuela.
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Es simbólico y alentador que
el ministro del exterior de España,
José Manuel Albares, recibiera al lí
der opositor venezolano después
de las resoluciones de las cámaras

legislativas... Es un reconocimiento
a quien ya se sentó a dialogar con el
actual presidente Pedro Sánchez y
con el ex mandatario Felipe González.

El haber aceptado a González
como exiliado político y votadas las decisiones por ambas cá
maras del gobierno muestran la apuesta de Sánchez: el gobierno
socialista acercándose más hacia el centroy llevando a que ni la
derecha ni los independentistasen España se opongan a la de
cisión que tome el Ejército. Lo que sucede en España en torno a
González no hace diferencia para derrocar al tirano, pero sí mete
presión a otras naciones para aceptar la victoria de la opo
sición en Venezuela.

• ••

TRES EN RAYA: Esta bocanada de aire fresco para
Venezuela, cortesía de España y su compromiso con la
democracia del mundo, tiene otras implicaciones para
la misma Venezuela y de manera indirecta para México.
¿A quién se invitó por parte de la Presidenta electa a su

toma de posesión, si la comunidad internacional, el mundo
occidental y democrático desconoce a Maduro y reconoce

a Edmundo González?

Aun dilema similar se enfrentaba Claudia Sheinbaum
con EU. La bueno en ese caso es que ya anunció la oficina
del presidente Joe Biden que vendrá su esposa Jill Biden.
 López Obrador dice que él es el mandatario que más

empoderó al pueblo. Los hechos son otros. Quien empode
ró al pueblo, ciuaadanizándolo, fue Ernesto Zedillo gracias
al empadronamiento masivo que hizo a partir del 96ycon
el proceso de credencialización (llegando a que 98% de la

población con su credencial de elector]. Nada más podero
so que eso para el mexicano promedio.

¦ T_

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM ! (HiMALOGUZMANVERO
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Si bien el exfiincionario cuhleronlsía ija fue declarado
culpable, la intención de su escríío es clara: acusar a
quien sea con ful de reducir la condena

Genaro García Luna ha re

currido al último recurso

mediático para evitar que,
dentro de tres semanas, lo
sentencien a cadena per
petua por narcotráfico: una
desesperada carta donde
asegura que "es de conoci
miento público" la relación
del presidente López Obra
clorcon traficantes. Si bien el

exfuncionario calderonista

ya fue declarado culpable,
la intención de su escrito es

clara: acusara quien sea con
tal de reducir la condena y
abrir una negociación con
el sector del gobierno es

tadounidense que está obstinado a enlodar a AMLO La DEA no
perdona que a sus agentes se les prohibió trabajar en México.
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En su carta, García Luna revela que la DEA le ofreció un trato,
pero no dice que siempre negó que se lo propusieron. Tampoco
aclara que el traficante Reynaldo Zambada García, El Rey, uno de
los testigos en su contra, negó haber entregado dinero a López
Obrador cuando éste fue jefe c!e Gobierno. No menciona que, en
el verano de 2022, los fiscales de la Corte c!e Brooklyn presentaron
una grabación de noviembre de 2020, donde García Luna ordena
asesinar a El Rey. No dice que las "grabaciones, videos, fotos" que
supuestamente comprueban los vínculos de AMLO con el narco
nunca se presentaron en su juicio. No cuenta que fue acusado de
distribución internacional, posesión e importación de cocaína, de ser
socio de una empresa criminal y de rendir falso testimonio. Mucho
menos habla sobre la banda ele secuestradores que protegió cuando
lo consideraban 'el súperpolicía'. Dice, en cambio, que su "honor está
intacto", que no "ha cometido ningún delito" y que una prueba de
que de AMLO es culpable es la presunta carta de Ismael Zambada.

Como no queriendo la cosa, García Luna alude a la reforma del
Poder Judicial. ¿Qué preso decide hacer política a días de ser con
denado, mínimo, a 20 años? Por eso la carta se suma a la reapari
ción del expresiclente Ernesto Zedillo, cuya misión ha sido venir a
denostar la elección popular de juzgadores. Es el mismo Zedillo al
que se le considera el padre del Fobaproa. Es el mismo Zedillo que
de un plumazo quitó a los ministros de la Corte y que decía que haría
valer su mayoría en el Congreso cuantas veces fuera necesario. Es
el mismo Zedillo que en septiembre de 2012 recibió la inmunidad del
gobierno estadounidense para librar cualquier resultado adverso
a la resolución de la CIDH, quien pretendió juzgado por su posible
responsabilidad en la matanza cíe Acteal.

A diferencia ele la guerra civil que se ha desatado en Culiacán
y otros reinos cíel capitalismo gore que el gobernador R, la guerra
civil que lleva al menos seis años en el México postneoliberal no
es con balas, sino con narrativas. En la derecha, los relatos son
bien conocidos: que narcopresiclente, que la deriva autoritaria, que
Sheinbaum hereda "una reforma maldita", que "está en riesgo el
nearsharing", que el gobierno estadunidense debe intervenir, que se
viene la crisis económica, que las reformas destruirán al paísy esas
frases catastrofístas y cínicas de las que echan mano personajes
como García Luna o Zedillo, 'la rnaleantada' López Obrador dixlt.
Bien dice AMLO que ya sólo falta que se aparezca Salinas c!e Gortari.
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A partir del domingo 1 de junio
del 2025 el pueblo elegirá a
sus juzgadores para crear un
auténtico Estado de Derecho

Este diciembre la espera de los
mexicanos de una disculpa por parte
del ex presidente Ernesto Zedillo
cumple 30 años por haber desatado
una de las peores crisis económi
cas y devaluaciones que ha sufrido
nuestro país y hasta el momento, no
se ha tenido ni una explicación, al
contrario, el ex mandatario terminó
su mandato y se fue del país.
Incluso, el periodo zedillista es

catalogado por analistas como uno
de los peores y para dimensional" lo
dicho, recordemos que durante ese
gobierno crecieron en 40 millones el
número de pobres y se incrementó
la deuda del país además,
ocurrieron las masacres de

Acteal en Chiapas y Aguas
Blancas en Guerrero, y por
una reforma constitucional
en materia de ferrocarriles

promovida por el entonces
presidente Ernesto Zedi
llo, se privatizó el sistema
ferroviario y justo en ese
periodo, se aplicó el rescate
a la banca privada a través
del Fondo Bancario de
Protección al Ahorro (Fobaproa)
para que la deuda de los banqueros
se volviera pública impactando de
manera negativa al país como la
devaluación de hasta 300 por ciento
el peso frente al dólar y el aumento
considerable de la inflación que lle
vó a la quiebra a miles de empresas.

Y así nos podemos seguir con los
errores que se cometieron durante
el periodo de 1994 al año 2000 pero,
este espacio sería insuficiente para
describir cada uno de ellos.

Por ello, resulta indignante que
Ernesto Zedillo Ponce de León,
durante la Conferencia Anual de la
Barra Internacional de Abogados
(IB A) se haya mostrado preocupado
por la aprobación de la reforma al
Poder Judicial

Y es que haciendo un recuento de
su gobierno como presidente, este

personaje carece de toda calidad
moral para afirmar lo que dice por
lo que, coincido con la presidente
electa, Claudia Sheinbaum quien
asegura que, Zedillo representa al
viejo régimen y "es el mejor ejemplo
del vínculo entre el poder económi
co y el poder político...".

De igual forma, Ernesto Zedillo
representa al colmo del cinismo ya
que, en lugar de ofrecer disculpas
a las mexicanas y a los mexicanos,
viene a darnos clases de principios,
de ética, de moral, de democracia,
como todo un vocero de la derecha,
un acto que lejos de ser tomado en
cuenta, pareciera una provocación
por el grado de desfachatez con la
que se atreve a criticar la Reforma al
Poder Judicial.
Sin duda, una crítica que de

muestra enojo, quizá porque en el
año de 1994 el expresidente concre

tó una reforma que puso al
Poder Judicial al servicio

de unos cuantos y llenó de
privilegios a ministros, jue
ces y magistrados, cuyos
cargos se deben a cuotas
partidistas.

Por eso es entendible su
ira, pues con esta reforma
que tanto le dolió, se pone
fin a los vicios y omisiones
que aún prevalecen en
dicho poder, a tal grado

de que apenas la Organización de
Naciones Unidas (ONU) haya de
tectado 90 mil personas que están
presas aún sin sentencia, una cifra
alarmante que ha dado la vuelta al
mundo.

Lo bueno de todo esto es que es
que, las críticas llenas de ira de una
persona como Ernesto Zedillo dejan
ver que ahora sí el Poder Judicial
responderá a los intereses del pue
blo y no a una pequeña élite o cúpula
partidista

A partir del domingo 1 de junio del
2025 el pueblo elegirá a sus juzga
dores para crear un auténtico Esta
do de Derecho en el que todos, sin
excepción, pagarán sus culpas y por
ello quizá, le temen a esta reforma,
como aquellos que aún representan
a ese régimen caduco que se niega a
morir y a dejar sus privilegios.

Fecha: 19/09/2024

Página: 18

Area cm2: 309

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Cesar Moreno

Costo: 16,787

Página 127 de 197 Índice



• ElexQBde la NFL, Eii
Manning, encabeza la
lista de los candidatos

al Salón de la Fama del

fútbol americano. En dos
ocasiones alzó el trofeo

Vince Lombardi con los

New York Giants y ambas
ocasiones derrotó a los

Patriots de Tom Brady.

• El creador de conte

nido MrBeast enfrenta

en EU una demanda por
maltrato, acoso sexual y
conducta negligente en
contra de al menos cinco

personas, todo dentro de
la grabación del reality de
Amazon Prime, MrBeast
Games.

• Patrick Pass, exju
gador de los Patriots,
fue arrestado por un
incidente en un gimnasio:
presuntamente se peleó
con un adulto mayor de
82 años por un aparato
de ejercicios, y terminó
lastimándolo. Pass fue

arrestado por la policía.
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LA ELECCIÓN DEL
PODER JUDICIAL:
INCERTIDUMBRE

No será un proceso
sencillo, pero la fortaleza
del Servicio Profesional
Electoral es garantía

De acuerdo con la Constitución,
el 1 de junio de 2025 iremos a las
urnas para votar por la totalidad
de ministras y ministros de la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción, las magistraturas vacantes
de la Sala Superior y la totalidad
de las magistradas y magistrados
de salas regionales del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación, los integrantes del
Tribunal de Disciplina Judicial,
así como la mitad de los cargos
de magistradas y magistrados
de Circuito yjuezas y jueces de
Distrito. El INF, es el responsable
de organizar la elección.
Esta semana, el Consejo Gene

ral dará inicio al proceso electo
ral, pues el Artículo Transitorio
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Segundo de la reforma establece
que "La etapa de preparación de
la elección extraordinaria del
año 2025 iniciará con la primera
sesión que el Consejo General
del Instituto Nacional Electoral
celebre dentro de los siete días
posteriores a la entrada en vigor
del presente Decreto", Faltan 254
días para la jornada electoral y el
INE tiene poco tiempo, incerti
dumbre sobre los recursos que
tendrá y sin leyes secundarias
que precisen las caracte
rísticas de la elección.

No será un proceso
electoral sencillo, pero
la fortaleza del Servicio
Profesional Electoral
es una garantía de que
se organizará adecua
damente. Por lo demás,
este proceso tiene la
peculiaridad de que los
partidos políticos estarán
ausentes de toda reunión

y discusión sobre la elección,
además de que el INE podrá emi
tir los acuerdos necesarios para
la organización, desarrollo, cóm
puto, vigilancia y fiscalización del
proceso. El tiempo apremia y se
requerirá mucha creatividad para
construir certeza, en la elección:
¿habrá un PREP o conteos rápi
dos? ¿Cuántos spots de radio y
TV tendrán todos los candidatos?

¿Qué obligaciones se impondrán
en materia de fiscalización? ¿Qué
sanciones serían aplicables? ¿Y

si algún partido o funcionario
público interviene en la elección?
¿Qué características tendrán las
campañas en sus 60 días de du
ración? Se supone que las leyes
secundarias definirán algunos de
estos aspectos, pero el INE debe
prepararse con mucha antelación
y las leyes estarán listas a media
dos de diciembre, en el caso de
que el Congreso acabe a tiempo.

Por lo demás, el INE ya está
organizando las elecciones para

los ayuntamientos de
Veracruz y Durango
para el mismo 1 de junio.
Son solo dos entidades,
pero los preparativos,
especialmente en ma
teria de capacitación de
funcionarios de casilla,
se empalmarán con la
elección para el Poder
Judicial. ¿Se utilizarán
las mismas mesas direc
tivas de casilla? Se su

pone que los partidos no podrían
estar presentes, ¿o sí?

Quizá el reto mayor será
entusiasmar a la ciudadanía a que
participe en la elección. Supues
tamente, ese no debería ser el
problema, pues si como dice el
partido oficial, el pueblo votó por
esta reforma, debiera haber una
participación similar a la del pa
sado 2 de junio. Por si las dudas,
el INE tendría que dar a conocer
el proceso, ¿no? Hoy prevalece la
incertidumbre.
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Mucha gente minimizó
y trató de encontrarle
interpretaciones a una
realidad que se imponía
Una de las cosas que a lo largo de
este sexenio hizo más daño a la
vida pública de México, y facilitó
la desarticulación democrática
casi sin resistencia, fue el miedo
a las palabras. El temor a decirle
a las cosas por su nombre: al pan,
pan; al vino, vino; al autoritaris
mo, autoritarismo.
En parte fue por cobardía; a

veces en nombre de una pruden
cia ingenua que no quería "perder
objetividad ni ser alarmista";
también hubo quienes, por la
soberbia de no reconocer que los
"esperanzó" un charlatán, busca
ron redimirlo, o al menos "con
textualizarlo"; y claro, en otros
casos fue por simple complici
dad. Como fuese, mucha gente
minimizó y trató de encontrarle
innumerables interpretaciones
a una realidad que cada día se
imponía con más claridad.
Tantas veces al retroceso de

mocrático patente se le raciona
lizó como las sacudidas naturales

de un "cambio de régimen"; a los
abusos crecientes se les diluyó in
vocando los excesos previos; a las
mentiras y ataques diarios se les
suavizó como parte de un estilo
"peculiar, popular"; a la ineptitud e
indolencia cotidiana se le barnizó
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con simplezas como que "no ase
soran bien al presidente".
Por supuesto, hubo quienes

siempre lo vieron y advirtieron.
Desde Ikram Antaki en su pre
monitorio ensayo del año 2000,
E¡ bárbaro y los cobardes, hasta
diversas voces críticas que hace
apenas unas semanas fueron
echadas de sus espacios.

Pero entre el miedo a las

palabras y su hermano
pusilánime, el eufemismo,
la mayoría eligió no ver
los hechos, mediante ese
atajo sencillo pero efecti
vo: evitar pronunciarlos, o
usar las palabras no para
entenderlos sino para
hacerlos más cómodos,
menos conflictivos.

Este delirio colectivo
fue una derrota nacional
en muchos niveles: po
lítico, social, intelectual, ético. En
particular, fallaron muchos que
tenían la responsabilidad de ser la
consciencia del país: varios ana
listas, líderes de opinión, medios,
e incluso opositores sabían, pero
temieron, o dudaron, o calcularon
más seguro no verbalizar la rea
lidad. Ocurrió en diversos temas,

pero sobre todo en el medular: el
ascenso del autoritarismo.

Hasta la fecha, pese a toda la
evidencia y atropellos, muchos
siguen temiendo a las palabras
y continúan refugiándose en los
eufemismos: de nuevo piden
"esperar a ver qué hace" el nuevo
gobierno, como si éste no se au
todefiniera orgulloso el segundo
piso del actual. Hay quienes otra

vez sueñan con mode
raciones inverosímiles,
como si los que llegan
no hubiesen aplaudido y
respaldado de inicio a fin
el proyecto de demoli
ción democrática.

Las batallas políticas
y sociales requieren
muchas cosas: organi
zación y movilización;
recursos legales, institu
cionales y económicos.

Antes que pensar en reformar los
partidos actuales o crear nue
vos; en diseñar agendas y crear
narrativas, habría que perderle
el miedo a las palabras, cuando
éstas aún valen algo, y encarar la
realidad sin eufemismos, cuando
aún queda libertad para incidir en
ella.
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Los verdaderos actos de violencia política
en EU no han venido de los migrantes, ni
de los radicales de izquierda, sino de los
extremistas de derecha

Donald Trump y JD Vanee han hecho de la retórica
inflamatoria y divisiva una piedra angular de sus
campañas y discursos políticos, promoviendo un
discurso cargado de insultos, polarización y miedo.
Trump, desde su candidatura en 2016, ha clemoni
zado a los migrantes, especialmente a los latinos,
acusándolos de traer crimen, drogas y violencia a
Estados Unidos. Por su parte, JD Vanee, su candi
dato a vicepresidente, ha seguido una línea similar,
atacando a los llamados liberales de izquierda y
perpetuando teorías conspirativas sobre el control
del país por élites globalistas y radicales. Los mi
grantes se comen a las mascotas, ha dicho y su jefe
lo ha repetido provocando hilaridad, y odio.

Este discurso divisivo no sólo fomenta el miedo
hacia los migrantes y las minorías, sino que tam
bién encierra una peligrosa paradoja: mientras
Trump y Vanee dirigen sus ataques a los "enemigos
internos", los intentos de violencia política más gra
ves de los últimos años han sido perpetrados por
individuos que, paradójicamente, representan la
demografía que ellos defienden: hombres blancos,
estadounidenses y republicanos. El segundo inten
to de asesinato cometido, otra vez, por un hombre
blanco armado pone de relieve una verdad que
muchos dentro del partido prefieren ignorar: los
verdaderos actos de violencia política en EU no
han venido de los migrantes, ni de los radicales de
izquierda, sino de los extremistas de derecha.

Esto subraya cómo la polarización y la retóri
ca del odio impulsada por figuras como Trump y
Vanee no sólo fracasan en proteger al país de una
supuesta amenaza externa, sino que exacerban
la violencia interna. Los ataques a figuras políti
cas, como los intentos de asesinato recientes, no
provienen de aquellos demonizados por la derecha,
sino de aquellos que, en muchos casos, se identifi

can con su retórica incendiaria. Así como ocurrió
con el ataque al Capitolio el 6 de enero de 2021,
perpetrado por partidarios de Trump, el patrón de
violencia y terrorismo domésticos siguen siendo un
desafío crítico para la seguridad nacional.

La ironía es evidente: mientras Trump y Vanee
pintan a los migrantes y a los grupos de izquierda
como los principales responsables de la decadencia
de EU, son los extremistas dentro de su propia base
quienes han cometido algunos de los crímenes
más notorios. Esta desconexión entre la narrativa
y la realidad ha servido para alimentar un ciclo
de violencia. Al proyectar el miedo hacia "el otro",
evitan enfrentarse a los problemas más profundos
que aquejan al país: la creciente radicalización de
ciertos sectores de la población blanca, masculina y
republicana, muchos de los cuales han sido adoc
trinados por años de desinformación, teorías de
conspiración y odio racial.

En el reciente intento de asesinato, fue nueva
mente un republicano blanco quien llevaba el arma,
no un migrante, no un miembro de "Antifa", ni
ninguna de las figuras demonizadas por el discurso
republicano. Al desviar la atención de los proble
mas reales, Trump y Vanee contribuyen a un ciclo
interminable de violencia y polarización que deja
al país más fragmentado y vulnerable. Mientras no
se aborde la raíz de la radicalización y el extremis
mo doméstico, EU seguirá enfrentando amenazas
de aquellos que, irónicamente, dicen defender los
valores de la nación. Hoy los habitantes de Sprin
gfield, Ohio, saben lo que el llamado constante al
odio provoca en tu vida cotidiana.

"La

constante

demoniza

clon de íii

migrantes
y minorías
(lanzadas
por Ti ump
ij Vanee)

ha norma
tizado el
discurso

del odio en
el ámbito

público".
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MÉXICOEU ¿RIESGOS
Y OPORTUNIDADES?

a actual situación de México es una de

enormes riesgos, pero también graneles
oportunidades. Esa es al menos la formu
lación adoptada por un número creciente
de analistas estadounidenses, aunque hay
considerables expresiones ele preocupa
ción en torno a la aprobación de la Reforma

Judicial. Hay coincidencias sobre la posibilidad, o la realidad,
de un cambio cualitativo en la relación.

Pero al mismo tiempo, la convicción de que el gobierno
de la presidenta Claudia Sheinbaum tiene una visión propiay
que aprovechará el nearshoring al máximo que le sea posible,
menos por convicción política que por pragmatismo econó
mico, comentó Pamela Starr, del grupo Monarch.

De hecho, el Departamento ele Estado expresó el martes
su apoyo a señalamientos en ese sentido del embajador Ken
Salazar."Observamosespecialmente la promulgación deesta
ley a la luz de nuestros esfuerzos conjuntos para promover
nuestra competitividad económica y nuestra integración. Y,
en última instancia, seguiremos dialogando con nuestros
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colegas mexicanos sobre el estatuto y cómo se implemen
tará", dijo el portavoz Matthew Miller.

Entre algunos especialistas, hay
incertidumbre por la posibilidad de
que la reforma consolide, lo que
algunos definen como cambios al
marco legal mexicano que vulneran
"al espíritu, si no la letra" al Tratado co
mercial MéxicoEstados UniclosCa

nacla (TMEC). La posibilidad deque
la postura mexicana lleve a la renegociación del TMEC. fue
planteada por Kimberly Breier, exsubsecretaría de Estado
para Asuntos Interamericanos, durante una conferencia del
CounciloftheAmericas. Breier apuntó también como posible,
si no probable, la renegociación de los acuerdos de seguridad
entre los dos países. Las reformas, anotó, cambiaron funda
mentalmente la relación. Pero habrá que esperar meses, no
solo hasta que la presidenta Sheinbaum asuma el poder sino
que haya un nuevo gobierno en Washington en enero próximo
Pero hay señales que no son muy alentadoras.

El martes se presentó en Washington un reporte sobre la
relocalización (nearshoring) de empresas de Asia, en espe
cial China, a los países latinoamericanos geográficamente
cercanos a Estados Unidos. Entre los oradores anunciados

hubo funcionarios dominicanos, guatemaltecos, costarri
censes. Ningún mexicano, aunque esto bien, podría obedecer
tanto al inminente cambio de gobierno como a su aparente
indiferencia a la promoción ele inversiones.

La presentación del reporte "De la Retórica a la Realidad",
del Atlantic Council, fue anunciada hace más de dos semanas,
y enumeró medidas de marcos legales a infraestructura
que según los autores deberán tomarse en la región, incluso
Méxicoy Estados Unidos, para facilitar la llegada y el desarrollo
de empresas que busquen reubicarse.

El conjunto de consideraciones y advertencias presenta
una visión atribulada de la relación, pero tal vez sea cosa del
momento y de que ambos países aprendan a vivir con sus
cambios.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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UCENCIAS
LABORALES

t i arma legal contra el
cáncer infantil

éxico cuenta con un nuevo dere

cho para madres y padres de me
jL nores con cáncer para que gocen

¦ de una licencia laboral por hasta
364 días gozando el 60% de su

salario; a la fecha se han otorgado casi 25 mil
licencias laborales en el país.

Desde febrero del año 2013, fecha en que mi
madre fuera diagnosticada con cáncer de mama,

comencé a involucrarme en la lucha contra esta

enfermedad. Primero como voluntarioen algunas
asociaciones; inscribiéndome carreras deportivas
con causa para apoyara pacientes oncológicos;
posteriormente visitando hospitales públicos
para hacer más llevadera la batalla de personas
en situación de vulnerabilidad; hasta descubrir
un foco rojo, enfrentado por madres y padres de
menores con cáncer, que me hizo enfocar mis
esfuerzos como abogado para proponer una
solución. Madres y padres de menores diag
nosticados con cáncer eran despedidos de sus
empleos como consecuencia de un ausentismo
laboral al acompañara sus hijas o hijos durante
sus estancias hospitalarias para recibir trata

mientos oncológicos, los
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/ cuales, pueden ser de días,
semanas, o meses.

Fue a partir de la identifi
cación de esta problemática
y de reflexionar sobre una
solución jurídica que torné
la decisión de constituir le

galmente a Fundación Can

cerWarriorsde México, para
presentar una iniciativa de

reforma a tres leyes de carácter federal: la Ley
del Seguro Social, la Ley Federal del Trabajo y la
Ley del ISSSTE. Presentamos una iniciativa para
instaurar las licencias laborales para madres y
padres de menores con cáncery que, además, les
permitiera gozar del 60% de su salario durante el
tiempo de tratamiento de sus hijas o hijos.

E14 el e j u I i o ci e 12019 fue publicado en el Diario
Oficial de la Federación el Decreto por el que se
reformaron dichas leyes.

A la fecha, el IMSS ha otorgado 22 mil 377 licen
cias laborales denominadas 140 Bis y el ISSSTE
casi 600, denominadas 37 Bis. En Fundación
Cáncer Warriors de México promovemos el uso
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Pepe Grillo
Simulacro Nacional 2024

Esta mañana, a las once horas, arranca
el Simulacro Nacional 2024. Se trata de

una de las mayores acciones de protec
ción civil. Se lleva a cabo este día en
recuerdo de los sismos del 19 de sep
tiembre de 1985 y del 2017.
Es un ejercicio colecitvo que funciona
en la medida en la que participe más
gente. Dependencias oificiales, escue
las, empresas, comercios tienen el de
ber de ser parte del simulacro para sa
ber qué hacer en caso de que ocurra un
sismo mayor.
México está enclavado en una zona
sísmica de manera que más temblo
res están asegurados pero no se sabe
cuándo ocurrirán, por eso es necesa
rio que todos conozcan el protocolo
para moverse de manera expedita.

La CDMX cuenta con el invaluable ser

vicio de la Alerta Sísmica, una aporta
ción al mundo de un grupo de nota
bles ingenieros mexicanos, que brinda
a los capitalinos tiempo para ponerse
a salvo. Es una genialidad. Toca apro
vecharla.

PAN, renovarse o morir
El cambio de dirigencia nacional en el
PAN avanzaba lento, sin generar entu
siasmo. Después sobrevino la traición
de Yunes y el desaliento de la militan
cia se transformó en ira.
Llegan a la recta final del proceso so
lo dos cuadros: Adriana Dávila y Jorge
Romero que era desde el principio el
aspirante favorito. A estas alturas
Romero tienen pavimentado el cami
no al Bunker de la colonia Del Valle.

Romero ha dicho que lo primero que
hará al asumir el cargo será pausar la
alianza electoral con el PRI, de mane
ra que nadie debe sorprenderse si la
alianza se rompe y cada quien se rasca
con sus propias uñas. Ricardo Anaya
ya dijo que el PAN tiene solo dos so
pas: se renueva o se extingue.
Lo cierto es que se han acumulado las
decisiones controvertidas. La actual di

rigencia nacional del PAN dejó desinflar
se hasta casi desaparecer el fenómeno de
Xóchitl Gálvez que tuvo 16 millones de
votos en la elección presidencial, que los
panistas hicieron mal en desdeñar.

Oasis legislativo
Hay causas que unen a todos los mexi
canos ya que reflejan la aspiración de
tener un país más justo y solidario. Hay
causas que escapan al agandelle políti
co y abren, por lo tanto, una oportuni

dad para el acuerdo.
La Cámara de Diputados atestiguió
que las reformas al artículo 2 Cons
tituicioonal para reonocer a pueblos
indígenas y comunidades afromexi
canas como sujetos de derecho públi
co, que les permitirá entre otras co
sas opinar sobre proyectos que afec
ten su modo de vida, esas reformas
obtuvieron en San Lázaro 492 votos
a favor y cero en contra.

Claudia con CEOs
Quince días después de su toma de
posesión como presidenta de México,
Claudia Sheinbaum acudirá al Diálogo
Anual de Empresas de Estados Unidos
y México, conocido popularmente como
CEO Dialogue.
La idea es que se ella quien de vida voz
aborde todas las inquietudes que han
surgido en torno a la Reforma Judicial
recién aprobada en México.
Se ha dicho que la reforma podría incluso
ser un obsctáculo para la renegociación
del TMEC y por eso es que se consideró
necesario que Sheinbaum, ya como presi
denta de la Repúnlica, aclare dudas y mar
que el camino que seguirá su gobierno.

Jill, Boric, Lula, Petro, DíazCanel...
La esposa del presidente de los Esta
dos Unidos, Jill Biden, encabezará la
delegación norteamericana que asisti
rá a la ceremonia de toma de posesión
de Claudia Sheinbaum

El bloque más numeroso de presi
dentes lo conforman los mandata
rios de Brasil, Colombia, Chile y Cu
ba. Más de 100 países ya han confir
mado su asigtencia. No se sabe nada de
Nicolás Maduro ni de Vladimir Putin, a
quienes a pesar de los pesares se invitó.
Será una enorme fiesta»
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SUBE Y BAJA

Zoé Robledo
Director del IMSS

A pesar de que el
sexenio está por
terminar, se pu
so las pilas y va a
cambiar los ele
vadores de diver
sas instalaciones

hospitalarias que tantas angustias y
molestias han causado.

Daniel Barrera
Senador de Movimiento Ciudadano

Si fue coacciona
do, tal cual lo de
be decir y poner
en duda la legiti
midad de ¡a vota
ción en el senado
de laque se au

sentó. El senador explicó que su padre
fue retenido por la Guardia Nacional.
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De los lejanos días cuando Felipe
Calderón cometió el grave error
de sacar al ejército de los cuarte

les para dar una lucha abierta e incom
prensible contra el crimen organizado, a
estos agónicos días de los abrazos sin ba
lazos así determinados por el ya pronto
expresidente L.O., han pasado muchas co
sas graves en cuanto a la vida castrense.

Una de ellas es el fracaso absoluto del

empeño. Ni ha cedido el crimen ni se ha
logrado la pretendida pacificación del
país, promesa entre las promesas de la
Cuarta Transformación convertida ape
nas en relleno vanidoso del grito del 15
de septiembre.
La otra circunstancia dañina para la

institución, aun cuando haya sido bené
fica para la élite militar, es la conversión
del instituto armado en contratista de la

mil millonaria obra pública, por adjudi
cación directa, sin concurso, licitación,
supervisión o auditoría, bajo el encubri
dor pretexto de la urgencia y la seguri
dad nacional.
Obviamente la institución no es res

ponsable de estas circunstancias. Los mi
litares, con o sin beneficio, no han hecho
sino obedecer las órdenes del Comandan

te Supremo, y en idéntica ruta se van a
comportar en el futuro, sin calificar ni po
ner en duda las instrucciones recibidas.
Lealtad, le llaman.
Pero el Ejército hoy —así sea en una

proporción pequeña— súbitamente nos
recuerda al ilustrador estadunidense, Ja

mes Montgomery Flagg, quien pasó a la
historia de la gráfica (y la milicia), con
aquel célebre cartel en el cual el índice
firme del Tío Sam parece salir del cua
dro y señala admonitorio a quien mira la
imagen, "Te quiero para el Ejército de los
Estados Unidos".

Ese afiche llamaba a los jóvenes ame
ricanos, en la Primera Guerra Mundial,
a enlistarse en el puesto de reclutamien
to, porque la nación americana iba a la
gran batalla europea y necesitaba solda
dos. Otros más, en tono antibelicista, di
rían, requería a sus jóvenes como carne
de cañón.

Cuando los llamados persuasivos no
funcionan, los gobiernos recurren a la le
va. El reclutamiento forzoso. En México

supimos de este recurso esclavo durante
la Revolución de 1910. Hoy conocemos del
primero.

Tradicionalmente las Fuerzas Armadas

mexicanas promueven sus escuelas e invi
tan a los jóvenes mexicanos a inscribirse
en instituciones cuyo nivel educativo es
muy considerable. Muy alto, bien califi
cado dentro y fuera del país.
Su instituto de ciencias de la salud,

sus escuelas de medicina, enfermería y
demás; los planteles de transmisiones e
ingeniería por no hablar de las escuelas
navales, tienen prestigio y buena fama.
Pero no son para reclutar tropas.
Por eso llama mucho la atención es

ta noticia publicada apenas esta semana:
"Militares buscan en la Ciudad de Mé

xico a reclutas (Juanes, les decían), que
deseen pertenecer al Ejército y ser desti
nados a Caborca, Sonora.

"Buscamos a jóvenes mayores de 18
años que estén decididos a cambiar de re
sidencia y servir al País desde está parte
de Sonora, con todos los gastos pagados,
alimentos y transporte", explicó el sargen
to Herrera, perteneciente al 28 Regimien
to de Caballería Motorizada en Caborca.

"Las necesidades de tropa en esa zo
na son "bastantes", explicó el efectivo, sin
dar detalles.

"Los representantes de ese Regimien
to colocaron un stand para recibir a los
aspirantes a las afueras del Metro Pino
Suárez.

"Caborca y otros municipios como Al
tar, Sonoyta y la bifurcación de Santa Ana
atraviesan por una racha de balaceras de
rivada de la pugna entre células de la de
lincuencia organizada.
"En su programa de reclutamiento

2024, la Secretaría de la Defensa Nacio
nal (Sedeña) requiere de "ciudadanos con
deseos de servir a la Patria y comprome
terse con el pueblo de México para de
fender la Soberanía Nacional, garantizar
la Seguridad Interior y prestar apoyo a la
población civil".

Garantizar la seguridad interior. Mala
mente lo ha logrado. Y a pesar de ello aho
ra se le agrega la Guardia Nacional (con
templativa).

Y prestar apoyo a la población civil (DN
III), pues es algo interminable y eficaz •
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ANIMALIDADES.

URGENTE PARTICIPACIÓN DEL ACTIVISMO ANIMALISTA
NACIONAL E INTERNACIONAL

Hace muchos años... muchos ya... fue que escu
ché por primera vea lo

de las "matanzas programadas" sobre fauna sil
vestre, especialmente africana. Según, eran selec
cionados grupos familiares, en aquella época de
elefantes" para que de un solo tiro y a un mis
mo tiempo "cazadores expertos" dieran muerte
a todos los miembros del clan apartado, claro,
con excepción de las crías, que eran cruelmente
separadas para redirigirlas al mercado de vidas
(zoológicos y circos1 principalmente). Sobra citar
lo que sentí cuando me explicaron que por cues
tiones de "capacidad de carga de los ecosistemas"
eran eliminados los animales, pero, me resulta
increíble que a casi 4 décadas de distancia las

cosas no hayan cambiado y que a! contrario, se
hayan agudizado a razón del cambio climático
que ha traído consigo sequías de terror y por las
que hace poco se dio a conocer que bajo tal crite
rio Namibia eliminaría selectivamente (ya proce
dió con algunos grupos•) a cerca de 700 criaturas
entre cebras (300), búfalos (60)t elefantes (83),
impalas(50), ñus azules (100) e hipopótamos en
una cantidad de 30, y sin digerirse todavía ta

maña información, Zimbabue notificó hace ape
nas unos días el "sacrificio" de ¡200 elefantes!

para hacer frente a la escasez de alimentos. ¿Sa
ben?, opto por huir del Planeta, y...

Una vez desahogado con enorme
rabia e impotencia el punto ante
rior, hago un URGENTE y encare

cido llamado a todo el activismo animalis

ta nacional e internacional; especialmente
al que siempre está preocupado y ocupado
por la normatividad que regula el manejo
de la fauna y que particularmente en este
caso, tratándose de un ordenamiento emi

nentemente técnico, requerirá de un gran
esfuerzo, conocimientos, agilidad y sobre
todo fundamentos científicojurídicos para
realizarle comentarios al Proyecto de Modi
ficación a la Norma Oficial Mexicana NOM
135SEMA R NAT2004, Para la regulación
de la captura para la investigación> trans
porte, exhibiciónmanejo y manutención de
mamíferos marinos en cautiverio. No omito
citar que para desarrollar el texto fuimos
convocadas diversas personas físicas y mo
rales, que iniciando en el 2023 y durante
varios meses trabajamos sin poder abrir la
boca públicamente al haber firmado una
Carta de Confidencialidad que nos impe
día hacerlo. Ello, pese a que el Grupo de
Trabajo estaba totalmente desbalanceado
al haber sido conformado mayoritariamen
te por propietarios, representantes legales
y/o profesionistas y trabajadores de y para
empresas delfineras, dado lo cual fue har
to difícil combatir algunos puntos y hasta
la congruencia con el mismo OBJETO de la
NOM, razón por la que ahora que ya se pu
do y puede, solicito amablemente... exijo si
es factible... la participación activista para
hacer comentarios formales al documento
que a partir del pasado 10 de septiembre
tras haber aparecido publicado en el Dia
rio Oficial de la Federación cuenta con 60

días naturales para comentarlo. Les dejo
la liga para bajarlo: https://www.dof.gob.
mx/nota_detalíe.php?codigo=5738634&
fecha=10/09/2024#gsc.tab=0 (DOF del
100924). Particularmente insisto en po
ner atención al OBJETO real de la norma
tividad, que leyéndolo con cuidado no in
cluye el uso y dominación de los animales
en espectáculos y menos interactuando con
humanos, pues no es igual "exhibirlos" y
"manejarlos", que abusar de toquetearlos,
trepárseles y meterles público a sus recin
tos (albercas) con todo el riesgo sanitario
que lo anterior conlleva para unos y otros.
Asimismo sugiero leer y complementar a
detalle el numeral 4 dedicado a las "de
finiciones", y al igual propongo detenerse
de forma muy puntual en todo el numeral
5, teniendo especial cuidado de presen

tar propuestas o cambios y añadidos bien
fundamentados. Para ello planteo presen
tar los comentarios a tres columnas, pa
ra en la primera ("DICE") poder vaciar el
texto tal cual viene; en la segunda ("DE
BE DECIR") incluir la propuesta, y ya en
la tercera circunscribir el fundamento co
rrespondiente. Puntos especiales a obser
var: las capturas dizque científicas; la ca
lidad y control del agua; los espacios para
el confinamiento; los programas interacti
vos que no tienen finalidad educativa al
guna sino más bien todo lo contrario y, la
reproducción artificial sin objeto concre
to para la conservación de esas especies.

El documento con las observaciones podrá
ser entregado directamente en las oficinas
de la SeMARNat, cita en Avenida Ejército
Nacional Nro. 223, piso 16, Colonia Aná
huac. Alcaldía Miguel Hidalgo. C.P 11320,
CDMX o mucho más sencillo, se podrá en
viar al correo electrónico: noml35.mami
feros.marinos@semarnat.gob.mx, siempre
dentro de la fecha límite.

Aunque arda, para esta actividad ya re
gulada y permitida resulta indispensable
establecer criterios que permitan, dentro de
lo posible, salvaguardar la integridad de las
criaturas y para ello más vale contar con un
documento que codifique a los delfineros
a no tener forma alguna de controlarlos.
Peor aún sería dejarlos irse por la libre... «

produccionesserengueti@yahoo.com
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CODICE

Sheinbaum, Trevilla,
García Harfuch
a presidenta electa reveló que un objetivo
central en materia de seguridad durante su
administración será disminuir los homici

dios. El sexenio que está por terminar dejará una
cifra estratosférica, inadmisible, de casi 200 mil
asesinatos. El inicio del sexenio es una oportuni
dad para cambiar lo que no funciona e intensifi
car lo que se está haciendo bien. Nadie debe espe
rar un cambio radical. Personajes como la docto
ra Sheinbaum, el general Trevilla y Ornar García
Harfuch tuvieron en el sexenio que concluye res
ponsabilidades del más alto nivel.

Los tres, por su desempeño, suben un escalón
y asumen una responsabilidad directa a nivel na
cional. La doctora Sheinbaum y Ornar hicieron
una buena mancuerna en la CDMX. Claro que
las condiciones imperantes en la ciudad no se re
plican en el país, pero sí hay aspectos que pue
den usarse como el uso intensivo de inteligencia
y tecnología, la capacidad de investigación, más
la voluntad política de ir en serio tras los genera
dores de violencia y sus socios de cuello blanco.

El general Trevilla es el servidor público me
jor informado en materia de seguridad en el país,
conoce fortalezas y debilidades de los grupos cri
minales y cuál es la mejor forma de anularlos sin
necesidad de desatar una tormenta de fuego so
bre las localidades. Tiene relaciones fluidas y res
petuosas con agencias extranjeras, sabe que tie
nen su propia agenda injerencista, pero puede en
contrar puntos de coincidencia para achicar a un
enemigo común. El tráfico de armas y la inyec
ción de dinero sucio a los circuitos financieros y a
las lavanderías explican el poder de los carteles.

Lo que no procede es la declaración de un

mando castrense de que la violencia en Sinaloa
depende de la voluntad de los grupos enfren
tados, como si las autoridades estuvieran pinta
das esperando el desenlace. El Estado existe para
brindar seguridad, proteger a los ciudadanos que
viven en su territorio es lo fundamental, todo lo
demás es accesorio.

Cuando arrancaron los Operativos Conjuntos
es verdad que las nuevas responsabilidades to
maron por sorpresa a las fuerzas armadas que no
sabían ni siquiera qué poder de fuego usar para
controlar malandros escondidos en la sierra, o en
una casa de seguridad a la mitad de una comuni
dad. No había un marco legal apropiado, los man
dos no sabían cómo conducirse frente a la opinión
pública, pero ya pasaron varios lustros. Ejército y
Marina han transitado por una curva de apren
dizaje que a partir de octubre puede comenzar a
dar mejores resultados.

No hay necesidad de romper con el actual go
bierno ni nada por el estilo, pero ya no pude se
guir usándose el lema de "abrazos, no balazos"
que manda un mensaje equivocado. Las bandas
criminales tienen que estar siempre la defensiva,
a salto de mata, sin sentirse cómodos en ningún
lado. No se trata de que se conviertan en el poder
real por encima de alcaldes y policías municipa
les y gobiernen tirados en la hamaca, mientras las
fuerzas federales miran desde lejos. Eso no puede
volver a ocurrir.

Siempre se habla de coordinación, pero el
trabajo diario genera fricciones y al poco tiem
po cada uno trabaja por su lado. Los desencuen
tros entre soldados y marinos no son un invento,
ocurren, y los únicos beneficiados son los delin
cuentes. García Harfuch y Trevilla tendrán que
trabajar de manera coordinada. Una coordina
ción real, permanente.

GLIFOS

Si alguien piensa que el presidente López Obrador
tendrá un retiro tranquilo, sin sobresaltos, obser
vando aves y escribiendo sus memorias en su fin
ca de Palenque, que lo piense de nuevo. A partir
del primero de octubre muchos de los relámpagos
que hoy caen sobre Palacio Nacional caerán en
Palenque, solo que allá no hay pararrayos. Habrá
relámpagos que darán de lleno en la finca. Hay
muchos asuntos atorados en materia de seguridad
y política. Hay muchos agravios pendientes. Crear
adversarios fue una estratégica política clave pa
ra posicionar a la 4T, termina la gestión pero los
adversarios no se van a ningún lado, están espe
rando a la vuelta del camino •
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En Morena, específicamente entre los
miembros de la familia Monreal, tenían
conocimiento de que el Tribunal Electoral
Federal devolvería a ALESSANDRA ROJO DE

LA VEGA el triunfo en la alcaldía Cuauhtémoc,
en la Ciudad de México, esto porque desde el
mismísimo Palacio Nacional habían reprobado
públicamente ta estrategia con la que
pretendían anular la elección bajo el
argumento de violencia política de

género en contra de Catalina Monreal

Fecha: 19/09/2024

Página: 2

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 12,835

Página 143 de 197 Índice



Nos cuentan que ahora el que está bajo la lupa
es el magistrado presidente del tribunal capita
lino, Armando Ambriz, pues nos aseguran que
quedaron registros de una suerte de cabildeo
para tratar de que se repitieran los comicios en
esa plaza e, incluso, se añadiera a Rojo de la Ve
ga en el catálogo de violentadores para evitar
que pudiera participar en una nueva contienda.

Sobre el tema, la morenista Catalina Monreal
anunció que volverá a impugnar la decisión de
la Sala Regional del Tribunal Electoral de la Fe
deración, pues asegura que los argumentos con
los que el tribunal capitalino había anulado la
elección son los "correctos". Uno de los proble
mas a los que, nos dicen, se enfrentará esta vez
la representante de la 4T es que varios en su
partido le retirarán el respaldo, pues alguien en
la dirigencia morenista dio la instrucción de de
jar ya esa batalla para empezar a sortear otras.

El empresario mexicano Carlos Slim Helú enfa
tizó la necesidad de combatir la pobreza para
alcanzar la paz en México, destacando su preo
cupación por los recursos que el gobierno desti
na a las personas jubiladas a través del progra
ma Bienestar, mientras existen seis millones de
personas en extrema pobreza. Durante su parti
cipación en la Cumbre Mundial de Premios No
bel en Monterrey, el ingeniero cuestionó las
prioridades de gasto del gobierno y sugirió des
tinar mayores recursos a garantizar niveles mí
nimos de bienestar para la población.

La presidenta electa Claudia Sheinbaum ha

mostrado señales de que mantendrá algunas de
las políticas clave de López Obrador como el
aumento del salarlo mínimo y los programas de
transferencia de efectivo (las ayudas sociales).
Sin embargo, ha propuesto cambios en áreas
como la energía y la seguridad pública. Ha des
tacado su pragmatismo y su enfoque en el desa
rrollo de energías renovables con inversión pri
vada, alejándose del enfoque exclusivo en la
producción estatal de petróleo, eso es lo que di
ce un reciente informe del Congressional Re
search Service (CRS) de Estados Unidos, una

entidad no partidista que asiste a los comités y
miembros del Congreso estadounidense.

Recuerdan que las relaciones entre México y
Estados Unidos se han tensado durante el man

dato de López Obrador, especialmente en temas
relacionados con la seguridad y el combate al
narcotráfico. Sin embargo, se espera que estas
relaciones mejoren bajo la administración de
Sheinbaum, quien ha prometido una relación
de "amistad, respeto mutuo e igualdad" con Es
tados Unidos. Aun así, advierten que las refor
mas judiciales en México podrían complicar las
relaciones comerciales y de seguridad entre
ambos países.

Miguel Ángel Yunes Márquez confirmó su trai
ción al PAN al dar su voto para que Morena ob
tuviera la mayoría calificada en la aprobación
de la reforma al Poder Tudicial, rompiendo con
su pasado político. Ayer, Yunes Márquez se reu
nió abiertamente con la presidenta electa Clau
dia Sheinbaum y el coordinador de los senado
res de Morena, Adán Augusto López Hernández,
consolidando su cambio de lealtades. El expa
nista no solo mostró su apoyo en redes sociales,
publicando una foto con ambos líderes, sino que
también expresó públicamente su respaldo a
Sheinbaum, reiterando su nueva inclinación
política. Pero cuando lo reveló El Sol de México
antes que nadie, decían que no podía ser cierto.

Que México será uno de los mercados clave en
la expansión de CocaCola en el segmento de
bebidas alcohólicas listas para beber. La com
pañía anunció su alianza con Bacardi Limited
para lanzar un cóctel premezclado de Bacardi
con CocaCola Este producto estará disponible
en varios mercados alrededor del mundo, con
su lanzamiento inicial programado para 2025
en Europa y México. Esta nueva bebida, que
combinará dos de las marcas globales más re
conocidas, busca capitalizar la creciente de
manda de cócteles listos para consumir.
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Una despedida para AMLO
En el medio militar los últimos días de cada sexenio son
considerados el momento más vulnerable del Estado,
cuando el poder del gobierno saliente disminuye y el del
entrante no inicia aún. Es en ese momento en que se
depende totalmente de las fuerzas armadas, pero ante
un Ejército debilitado en lo operativo, con demasiadas
tareas para las que no hay suficiente personal y el que
hay está desgastado, y con un comandante supremo con
intereses demasiado oscuros que busca heredar, la si
tuación se torna muy delicada.
Un año antes de fallecer, Porfirio Muñoz Ledo dijo

que López Obrador buscaba heredar al siguiente go
bierno "su asociación con los delincuentes". En una
reunión de la Comisión Permanente de Partidos Políti

cos de América Latina y el Caribe (Copal), el exembaja
dor y dirigente opositor advirtió que el "contubernio
con el narco" del presidente de la república, no era he
redable pues se sabe que las organizaciones del tráfico
de drogas se "entienden" con quien llega.
Y ese parece ser el mensaje de despedida que las

facciones de la organización criminal transnacional más
importante del hemisferio le están enviando desde el
lunes 9 de septiembre al gobierno entrante. El choque
entre el clan Guzmán, los herederos de Joaquín El Cha
po Guzmán, contra el heredero de Ismael El Mayo Zam
bada, era algo que desde el pasado 25 de julio estaba
latente en Sinaloa y estados vecinos. La capturase
cuestro de Zambada en aquella fecha, aceleró la fractu
ra que se veía venir desde hace cinco años, cuando las
huestes de ambos clanes libraron una miniguerra en la
capital sinaloense por el control de algunas zonas peri

féricas, consideradas clave para la salida e ingreso de
rutas de tráfico y producción de droga desde la sierra.

Las guerras del narco se ganan con mucho dinero,
con información de inteligencia y con la venía de los
políticos en turno antes de que asomen los fusiles de
asalto, las caravanas de vehículos blindados con hom
bres armados algunos de ellos con preparación parami
lítar. De distintas formas es lo que un antiguo conocido
del grupo de Dámaso López Núñez, compadre y mano
derecha del Chapo detenido en 2017 y extraditado al año
siguiente a los Estados Unidos, ha dicho en su canal de
YouTuhe (Ocran Leaks) en los últimos meses. Este indi
viduo que aparece a cuadro con el rostro cubierto desde
"algún lugar" del otro lado de la frontera, es prolífico por
la información que tiene, mucha de ella con elementos
fidedignos que adelantaron lo que hoy ocurre en Culia
cán y alrededores.
El pasado martes 17 de septiembre el general Luis

Cresencio Sandoval González, secretario de la Defensa
Nacional, dijo en la conferencia mañanera que desde el
episodio donde apareció detenido en territorio estadou
nidense El Mayo Zambada, se incrementaron las tareas
de inteligencia y se reforzó la presencia militar en Sina
loa. Durante cinco semanas no detectaron ninguna acti
vidad extraña, pero a la sexta es decir a principios de
septiembre a un mes que concluya el sexenio, empeza
ron a tener datos de que algo ocurriría.

Los enfrentamientos de las últimas dos semanas tie

nen eco en facciones de grupos afines a ambos clanes
en Chihuahua, Sonora y Baja California Norte. La des
pedida a AMLO que le dan desde el norte del país actua
liza lo que Muñoz Ledo le advirtió.
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Con reforma al poder
judicial, impunidad
seguirá intacta
El pasado 25 de julio fue asesinado Héctor Melesio Cuén Ojeda,
líder del Partido Sinaloense, diputado federal electo y exrector de la
Universidad Autónoma de Sinaloa. Este hecho coincidió con el arresto

de £7 Mayo Zambada en Estados Unidos.
Lo que al principio parecía

sólo una casualidad, pronto
se convirtió en una ignomi
nia que retrata de cuerpo
entero las graves irregulari
dades con que las fiscalías

estatales investigan y procesan los ca
sos; su frágil independencia frente al
poder político, asi como su atropellada
colaboración con la Fiscalía General de

la República (FGR) en casos que involu
cran estructuras criminales. Estas defi

ciencias, que fueron ignoradas por la re
ciente aprobada reforma al poder judi
cial, se encuentran en el corazón de la
crisis de impunidad y acceso a la justi
cia por la que atravesamos.

En un comunicado posterior, la FGR
reveló irregularidades graves en la in
vestigación de la fiscalía estatal: L La ne
cropsia no establece correctamente los
signos cadavéricos, tanatológicos y livi
deces del cuerpo, ni su evolución. 2. No
se preservó el cuerpo al permitirse su in

cineración, lo que contraviene las prácti
cas criminalísticas estándar en investi

gación de homicidios. 3. De acuerdo con
el reporte, el cuerpo presentaba un fuer
te hematoma en la cabeza y cuatro dis
paros en las piernas, mientras que en el
video difundido por la fiscalía estatal só
lo se observa un disparo. 4. No se procesó
criminalisticamente el lugar de los he
chos ni el vehículo, el cual presenta
manchas de sangre humana. 5. No se
practicaron otros peritajes relevantes,
como la mecánica de hechos. Con el paso
de los días han surgido acusaciones so
bre las presiones que recibieron los mé
dicos forenses para alterar la necropsia.

Esta suma de omisiones y deficien
cias no sólo pone en evidencia la inepti
tud y/o la mala fe con la que actuó la
Fiscalía estatal, sino que tiene repercu
siones directas en el esclarecimiento del

crimen. La destrucción y el desvaneci
miento de evidencia física dificulta la re

construcción precisa de los hechos y la
identificación de las personas responsa
bles. A su vez, este caso también plantea
dudas sobre a quién sirven estas institu
ciones. Diputados de oposición ya han
presentado denuncias contra el gober
nador de Sinaloa y la entonces fiscal Sa
ra Bruna Quiñonez Estrada. Sostienen
que ésta actuó bajo órdenes directas de
aquél para manipular la investigación de
Cuén, con quien el gobernador mantenía
un conflicto de varios años. En la coyun
tura, desde el pasado 9 de septiembre
Sinaloa se mantiene en una crisis de se

guridad por enfrentamientos entre fac
ciones del crimen organizado.

Este caso es otro claro ejemplo de la
falta de autonomía que persiste en las
fiscalías. La injerencia política no sólo
corrompió la investigación del asesinato
de Cuén, sino que también llevó a la "re
nuncia voluntaria" de Quiñonez Estra
da, quien lo hizo por "recomendación"
del gobernador. A estas fuertes implica
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ciones se suma el nivel de infiltración

del crimen organizado en el gobierno e
instituciones de justicia en Sinaloa. Una
muestra de esto es el señalamiento de

Zambada de que uno de sus escoltas, lo
sé Rosario Heras López, desaparecido
desde el pasado 25 de julio, era coman
dante de la Policía Ministerial de la Fis

calía de Sinaloa.
El caso Cuén no es un incidente ais

lado, sino un retrato crudo de las defi
ciencias del sistema de justicia penal,
que han provocado que la justicia contra
los liderazgos del crimen organizado só
lo se aplique en las cortes estadouni
denses. Este caso muestra la fragilidad y

la carencia de independencia de las fis
calías estatales, que son la puerta de en
trada al sistema de justicia.

Investigadoras del Programa de Justicia
de México Evalúa.

X: @>PaolaaFB y (S>_alehg
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Plantas de tratamiento de
aguas residuales para el
río LermaSantiago
Ames de crear la Comisión Nacional del Agua en 1992, el

gobierno federal de nuestro país tenía el control de las aguas
superficiales de jurisdicción federal a través de aquélla Se
cretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos. Fue en la
administración del Miguel de Lamadrid Hurtado, cuando
se ordenó la construcción de 13 plantas de tratamiento de
agua residuales para sanear el río LermaSantiago.

Fueron construidas, dice la leyenda popular, con un costo de 300 millones
de dólares americanos. Pero desafortunadamente nunca funcionaron. A
mi me tocó visitar una de esas plantas de tratamiento de aguas residuales
(PTARs) en mi ciudad natal: La Piedad, Michoacán cuando Jaime Mares
Camarena en el 20022004 me invitó a visitarla. En este momento el presi
dente municipal Mares Camarena (amigo de mi familia), dedicó importantes
recursos económicos para rehabilitarla a través del Sistema de Agua Potable
de La Piedad.

El problema de la grave contaminación del Río LermaSantiago, a pesar
de haber creado el órgano auxiliar denominado Consejo de Cuenca del río
Santiago, del Consejo de Cuenca LermaChapala el 17 de septiembre de 1997
(hace 27 años) es que involucra a más de 4,800 descargas de aguas residuales
sin tratar de empresas con diferentes actividades económicas: ganaderos,
agricultores, industriales, lexüleros, hoteleros y también ayuntamientos que
colaboran para que el Río Lerma sea el más contaminado del planeta con
1,090 sustancias químicas (que fueron identificadas hace más de 12 años
por el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (1M1A) en su estudio de
caracterización de calidad de agua) y en el caso del tramo del río Lerma en
Salamanca, se incendia debido a los constantes derrames de hidrocarburos
que emanan de la refinería chatarra Antonio M. Amor de Petróleos Mexi
canos, la petrolera más quebrada, ineficiente, peligrosa y contaminante del
planeta. Que envenena a más de 350.000 salmantinos con sus emisiones tó
xicas de los permanentes "desfogues" de su vieja y peligrosa planta catalítica.
Debo decir que México es uno de los países del planeta que menos in

vierte en el tratamiento de sus aguas residuales. La propia Comisión Nacio
nal del Agua (órgano desconcentrado de la Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales, SKMARNAT) reconoció en 2022, que existen 4,289
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plantas instaladas, pero solo operan 2,774. Quiere decir que 1,515 Pl'ARs
(equivalentes al 35.3 %) no están operando Pero que tuvieron un costo de
cuando menos 45,450 MDP.
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A PUNTO DE TERMINAR LA TELENOVELA
ALESSANDRA  CATY
'La telenm^la gue.protagonizan; Alessandra^
Caty Monreal está a punto de llega fi ei < ji j jiarece que
)_s M( i i j rderán a i de ui k s lelegadones más

importantes de la capital del país por la ubicación de los ffoderes.
de la capital y el flulo económico que hay, entre otros aspectos.
Se espera que en las próximas horas la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial, resuelva en favor de la priista. pues
•1 ien i quehay;bases.sólidas pati cleterminar que no hubo violencia
género en contra de la morenista. Pero h .hrá que esperar pues

el diputado Ricardo Monreal tiene tentáculos por todos lados que
.) i ífluir.
SESMA PONE EN RIESGO ACUERDOS DE LA JUCOPO;
HA OLVIDADO FIRMAR COMO PRESIDENTE
»Ah queJesúsSema; Suárez, es tanta su.alegría de ser p^
la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso cálpitalin >,

gI.,1. se . ^rce.__Buenc>,_ es:tanta_su algar^
1 sac ¦ ' :l< ¦ i i si ,ueyo_e jmportante cargo, lo que ha puesto

en riesgo iodos los documentos que hasta d momento ha aprobado
dicho grupo. Es decir, desde la minuta del Senado de la República
para aprobar las reformas al Poder Judicial hasta..el .fonnato para
to i i 1 hjs de Clara ¿rugada y >s 16 alca ;s, pasando por
la distribución de las Comisiones y Comités. Lo más jgrave, es que ni
su secretario técnico y suplente, Javier Ramos, tampoco se ha dado
cuen que los d< i t • tos de Jucopo deben ser firmados por su
presidente. Así de grave están las cosas en el Congreso local.
í ÜTADO LOCAL DE MORENA, DISFRAZADO DEL
PVEM, TRAE 'GUARURA' DE LUJO
•A todos aL sprprendidogueel.diputado local del PV
Mi Rivera g un guai es| Idas" .e lujo, como es el ex
ip ¦ je ' RD y ex delegado de la Venustian.o Carranza, José
Manuel ¿ají t i I >pez. Kn cada s es i ( . rdinar mb lleg<
juntos. Los dos personajes tienen una estrecha relación en la que
h<m pasado de .todo, .como en 2017 cu ndo.la S 'iprema Corte de
Justicia de la Na,i n SC iN 1 no su. cese::al primero, comc jefe
delegacional de esa demarcación; y al sqÉundo, como diputado

1 el P ) al ser acusados de; violar un^..amparo que tramh
cuatro trabajadores de < & • urisdicciá 1 o s > >ei
detenidosy.consignados por la entonces Prpcuraduría
República (PGR), pero por < au as "extrañas" nunca se cumplimentó
e! AlMO.da l.( > judicia 1.
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Manuel ¿ají t i I >pez. Kn cada s es i ( . rdinar mb lleg<
juntos. Los dos personajes tienen una estrecha relación en la que
h<m pasado de .todo, .como en 2017 cu ndo.la S 'iprema Corte de
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ADRIANA
MORENO
CORDERO

COLUMNA INVITADA

PAN en crisis
1 PAN, todavía con Marko
Cortés como su dirigente,
está inmerso en una gra
ve crisis que se agudizó
después de las elecciones
del pasado 2 de junio y
ello depende de diversos

factores entre los que destacan que no
han sabido ejercer el papel de primera
fuerza opositora que llega a esta co
yuntura sumamente dividida y como
producto de ello, con total ausencia de
unidad, por lo que ha terminado por
echarlo todo por la borda.
Disciplinados por excelencia y
cerrados solamente al círculo

de su militancia en el pasado,
ahora, Acción Nacional
enfrenta el descontento de
su base, ni más ni menos que
con la dirigencia nacional,
conflicto que se le ha salido de
las manos al senador Cortés
y no sabe cómo manejarlo.

En reiteradas ocasiones, exgober
nadores emanados del panismo más
rancio, e incluso el expresidente Vi
cente fox, vienen reclamando que el
proceso de sucesión en la dirigencia
de ese partido se abra a la ciudadanía
y sea mediante voto secreto y directo
para evitar un posible "dedazo", ya que
es bien sabido que el senador Cortés
quiere imponer como su sucesor al
exdiputado Jorge Romero, muy al es
tilo del oficialismo como para seguir
mandando en el PAN.
Varios han sido los pronunciamien

tos de exmandatarios estófales albice
lestes como Francisco Ramírez Acuña

En reiteradas ocasiones, exgober
nadores emanados del panismo más
rancio, e incluso el expresidente Vi
cente fox, vienen reclamando que el
proceso de sucesión en la dirigencia
de ese partido se abra a la ciudadanía
y sea mediante voto secreto y directo
para evitar un posible "dedazo", ya que
es bien sabido que el senador Cortés
quiere imponer como su sucesor al
exdiputado Jorge Romero, muy al es
tilo del oficialismo como para seguir
mandando en el PAN.

Varios han sido los pronunciamien
tos de exmandatarios estófales albice
lestes como Francisco Ramírez Acuña

y Alberto Cárdenas, de Jalisco; Fran
cisco Barrio Terrazas, de Chihuahua;
Fernando Canales Clariond, de Nuevo
León; Carlos Medina Plascencia y Juan
Carlos Romero Hicks, de Guanajuato;
el yucateco Patricio Patrón Laviada;
Marco Adame Castillo, de Morelos; el
potosino Marcelo de los Santos Fraga;
Ignacio Loyola Vera, de Querétaro y
quien fuera el primer gobernador de
oposición en los tiempos del PR1, Er
nesto Ruffo Appel, de Baja California
y estos han sido muy enérgicos y con
dedicatoria directa a Marko Cortés, "o
cambias o le vas".

Y el detonador que marcó al sena
dor panisla como uno de los artífices
de esta crítica situación se dio en la

pasada discusión de la controvertida
reforma al Poder Judicial, cuando to
dos los que seguían este debate apos
taban a que sería del PRI de donde
emergería el traidor que le daría su
voto a Morena y aliados para consu
mar esto.

y Alberto Cárdenas, de Jalisco; Fran
cisco Barrio Terrazas, de Chihuahua;
Fernando Canales Clariond, de Nuevo
León; Carlos Medina Plascencia y Juan
Carlos Romero Hicks, de Guanajuato;
el yucateco Patricio Patrón Laviada;
Marco Adame Castillo, de Morelos; el
potosino Marcelo de los Santos Fraga;
Ignacio Loyola Vera, de Querétaro y
quien fuera el primer gobernador de
oposición en los tiempos del PR1, Er
nesto Ruffo Appel, de Baja California
y estos han sido muy enérgicos y con
dedicatoria directa a Marko Cortés, "o
cambias o le vas".
Y el detonador que marcó al sena

dor panisla como uno de los artífices
de esta crítica situación se dio en la
pasada discusión de la controvertida
reforma al Poder Judicial, cuando to
dos los que seguían este debate apos
taban a que sería del PRI de donde
emergería el traidor que le daría su
voto a Morena y aliados para consu
mar esto.

Desde la tribuna de la
Cámara Alta, Marko Cortés
dijo tener aprecio por el
senador Miguel Ángel Yunes
Márquez y su suplente, Yunes
linares, al reprocharles
haberse entregado a Morena,
a lo mejor con la intención
de tapar el craso error que
el aún líder panisla cometió
en el pasado, cuando aceptó
que los Yunes conformaran
la mancuerna en la
senadiiríapor Veracruz.
Ahora, Yunes Márquez no quiere ir

se del PAN y se ha mentido, juntó con
su padre, en un alegato que al parecer
podría no tener fin, esto, al tiempo que
las bancadas panistas en el Congreso
de la Unión parecen haber perdido su
contundencia.
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Institucionaiidad y democracia; procesos y legitimidad
n una democracia, el res
peto por las inst ituciones
es fundamental para ga
rantizar la legitimidad y
la estabilidad de los pro
cesos de designación de
alto funcionariado. Las y

los servidores públicos que llegan a
cargos de responsabilidad, tras pasar
por procedimientos institucionales cla
ros y establecidos, merecen el respaldo
pleno de la ciudadanía y de quienes en
su cotidianidad conforman las propias
instituciones. Este cobijo es aún más
importante cuando las designaciones
recaen en mujeres, quienes han comen
zado a ocupar mayor protagonismo de
toma de decisiones en la esfera pública.
En los últimos tiempos, hemos dado

testimonio de un clima enrarecido en
el que se tiende a cuestionar y desco
nocer la institucionaiidad de los proce
dimientos democráticoinslitucionales.
Las críticas no siempre se basan en ra
zones legítimas, sino que en muchos
casos rozan lo irracional y lo injusto.
Se trata de una calumnia cobarde que,
lejos de contribuir al fortalecimiento de
las instituciones, las debilita. En vez de
"domar la fortuna mediante la virtud",
como señalaba Maquiavelo, ciertos sec
tores intentan hacerlo desde Ja vileza y
el engaño.

Este tipo de actitudes no solo afectan
a quienes ocupan los cargos, sino a la
legitimidad de las instituciones que los

Las críticas no siempre se basan en ra
zones legítimas, sino que en muchos
casos rozan lo irracional y lo injusto.
Se trata de una calumnia cobarde que,
lejos de contribuir al fortalecimiento de
las instituciones, las debilita. En vez de
"domar la fortuna mediante la virtud",
como señalaba Maquiavelo, ciertos sec
tores intentan hacerlo desde Ja vileza y
el engaño.

Este tipo de actitudes no solo afectan
a quienes ocupan los cargos, sino a la
legitimidad de las instituciones que los

designan. Cuando los procedimientos
institucionales son cuestionados de
manera arbitraria, se envía un mensa
je de inestabilidad y desconfianza que
socava la base misma de la gobernabi
lidad. En particular, resulta preocupan
te que los ataques y cuestionamientos
recaigan con mayor frecuencia en las
mujeres que ocupan posiciones de li
derazgo. En muchos casos, estas críticas
no están relacionadas con la capacidad
o la gestión de estas mujeres, sino con
el simple hecho de ser mujeres.
En el contexto actual, donde la pos

verdad y la sofisücación del engaño
dominan el discurso público, es más
importante que nunca apegarse a la
institucionaiidad, pues en su esencia,
no son meros trámites burocráticos,
sino pilares sobre los que se construye
la confianza y la estabilidad del Estado.
Deslegitimara quienes han sido desig
nados y designadas por vías institucio

designan. Cuando los procedimientos
institucionales son cuestionados de
manera arbitraria, se envía un mensa
je de inestabilidad y desconfianza que
socava la base misma de la gobernabi
lidad. En particular, resulta preocupan
te que los ataques y cuestionamientos
recaigan con mayor frecuencia en las
mujeres que ocupan posiciones de li
derazgo. En muchos casos, estas críticas
no están relacionadas con la capacidad
o la gestión de estas mujeres, sino con
el simple hecho de ser mujeres.
En el contexto actual, donde la pos

verdad y la sofisücación del engaño
dominan el discurso público, es más
importante que nunca apegarse a la
institucionaiidad, pues en su esencia,
no son meros trámites burocráticos,
sino pilares sobre los que se construye
la confianza y la estabilidad del Estado.
Deslegitimara quienes han sido desig
nados y designadas por vías institucio

nales es, en última instancia, un ataque
contra la democracia misma.
De cara a los próximos años, en los

que una mujer ocupará las más altas
responsabilidades de la República,
hago votos por que se respete su legi
timidad: ya sea la titularidad de una
Secretaría de Estado o la Dirección
de una División en una Universidad

Pública, no podemos permitir que en
pleno siglo XXI, una mujer siga siendo
cuestionada únicamente por el hecho
de ser mujer y por tomar decisiones le
gítimas desde un caigo institucional. Es
momento de defender la institucionaii
dad en democracia. Sólo así podremos
garantizar que nuestras instituciones, y
quienes las encarnan, sigan siendo las
garantes del bien común y la justicia,
más allá de las mezquindades y las fal
sas narrativas que buscan desvirtuarlas.
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Expectativas del ciclo
de las inteligencias
artificiales (final)
Continuando con este análisis, es necesario

mencionar la dualidad existente entre las

fuertes inversiones en investigación, desa
rrollo e ¡mplementación de inteligencias
Artificiales Generativas y ios efectos que
seguramente estará trayendo en las estruc
turas del empleo; por supuesto quedarán a

la vista de iodos en el momento en que se aterrice la tec
nología a través de la utilización intensiva de aplicaciones
en la mayoría de los ámbitos de desempeño y será ahí
donde veremos de manera clara y precisa los resultados
en el tercer eslabón de la pirámide del crecimiento, es
decir, la productividad, que const ituye una de las mayores
pretensiones y esfuerzos de los inversionistas.
En cuanto a la productividad, Dambisa Moyo coloca

como ejemplo un estudio realizado en el año 2023 entre
5,000 trabajadores, que fue elaborado por el economista
y académico estadounidense de la Universidad de Stan
ford Erik Brynjolfsson y un equipo de especialistas, el cual
concluyó que las herramientas de inteligencia artificial
incrementaron la productividad de los trabajadores en un
14% promedio y en 34% para el caso de los trabajadores
nuevos y poco calificados.

Lo anterior, nos lleva inevitablemente a inferir que el au
mento de la productividad no tendrá un comportamiento
homologado o igual, sino que dependerá de la conjugación
de múltiples factores, que en lo personal me hace conside
rar la urgente necesidad de realizar los trabajos suficientes
y necesarios para que coloquemos el t ema productivo en
sus justas dimensiones.
En lo particular, no tengo la menor duda de que las

Inteligencias Artificiales Generativas han llegado para
quedarse y están provocando una disrupción en nues
tras vidas; no obstante, no quiero caer en el error, en
que considero, se está incurriendo, al magnificarlas,
ya que ello desencadena un efecto negativo dentro de
la sociedad, debido a que muchos individuos empie
zan a verlas como los enemigos a los que estaremos
enfrentando.
En abono de lo anterior, no perdamos de vista que

como humanidad ya tenemos un largo trecho recorrido
en cuanto a descubrimientos e inventos, que se han tra
ducido en la modificación de nuestras formas de vida y
ello lo ubicamos desde la creación de utensilios para arar
la tierra; la aparición de la máquina de vapor; la electrici
dad; la electrónica y hasta llegar a nuestros días con las
tecnologías emergentes, lo que ha requerido en la mayoría
de los casos, de lapsos prolongados que contemplaron
el diseño, desarrollo, ¡mplementación y estabilización
de esas tecnologías disruptivas, por lo que, reitero, no
tengo la menor duda de que las Inteligencias Artificiales
Generativas modificarán el paradigma productivo act ual;
sin embargo, es fundamental ir observando el acontecer
y tomando acciones por nuestro bienestar.

Continuando con este análisis, es necesario
mencionar la dualidad existente entre las

fuertes inversiones en investigación, desa
rrollo e ¡mplementación de inteligencias
Artificiales Generativas y ios efectos que
seguramente estará trayendo en las estruc
turas del empleo; por supuesto quedarán a

la vista de iodos en el momento en que se aterrice la tec
nología a través de la utilización intensiva de aplicaciones
en la mayoría de los ámbitos de desempeño y será ahí
donde veremos de manera clara y precisa los resultados
en el tercer eslabón de la pirámide del crecimiento, es
decir, la productividad, que const ituye una de las mayores
pretensiones y esfuerzos de los inversionistas.
En cuanto a la productividad, Dambisa Moyo coloca

como ejemplo un estudio realizado en el año 2023 entre
5,000 trabajadores, que fue elaborado por el economista
y académico estadounidense de la Universidad de Stan
ford Erik Brynjolfsson y un equipo de especialistas, el cual
concluyó que las herramientas de inteligencia artificial
incrementaron la productividad de los trabajadores en un
14% promedio y en 34% para el caso de los trabajadores
nuevos y poco calificados.

Lo anterior, nos lleva inevitablemente a inferir que el au
mento de la productividad no tendrá un comportamiento
homologado o igual, sino que dependerá de la conjugación
de múltiples factores, que en lo personal me hace conside
rar la urgente necesidad de realizar los trabajos suficientes
y necesarios para que coloquemos el t ema productivo en
sus justas dimensiones.
En lo particular, no tengo la menor duda de que las

Inteligencias Artificiales Generativas han llegado para
quedarse y están provocando una disrupción en nues
tras vidas; no obstante, no quiero caer en el error, en
que considero, se está incurriendo, al magnificarlas,
ya que ello desencadena un efecto negativo dentro de
la sociedad, debido a que muchos individuos empie
zan a verlas como los enemigos a los que estaremos
enfrentando.
En abono de lo anterior, no perdamos de vista que

como humanidad ya tenemos un largo trecho recorrido
en cuanto a descubrimientos e inventos, que se han tra
ducido en la modificación de nuestras formas de vida y
ello lo ubicamos desde la creación de utensilios para arar
la tierra; la aparición de la máquina de vapor; la electrici
dad; la electrónica y hasta llegar a nuestros días con las
tecnologías emergentes, lo que ha requerido en la mayoría
de los casos, de lapsos prolongados que contemplaron
el diseño, desarrollo, ¡mplementación y estabilización
de esas tecnologías disruptivas, por lo que, reitero, no
tengo la menor duda de que las Inteligencias Artificiales
Generativas modificarán el paradigma productivo act ual;
sin embargo, es fundamental ir observando el acontecer
y tomando acciones por nuestro bienestar.
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NOTA AL PIE

Jueces, castas y
delirios

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

Con el úllimo paquele fie cambios
conslilucionales dé AMLO, estamos

en presencia fie algo que parlemos
llamar una reforma fiel Eslaflo. Parle

fiel problema es que las personas es
lán acostumbradas a asociar la pala
bra "reforma" con "mejora" o peor, con

"progreso", un lérmino de por sí complicadísimo. Pero
no. Reformar es modificar, nada más.

México casi siempre se ha debatido enlre su arreglo
polílico formal, y su arreglo políüco malerial: se han
alineado duranle pocos años y nunca del lodo; quizás
los 18 años que van del 2000 al 2018, o incluso hasla
esle 2024, depende de los criterios que lomemos en
cuenta. Es célebre el ensayo de Jorge Carpizo sobre
las facultades melaconslil ucionales fiel Presídeme fie

la República. Y estaba en su libro dé estudios cons
lilucionales, porque sin importar lo que fie ellas se
pensara, más valía lomarlas en cuenla si se quería
enlender el Eslaflo mexicano.

Eo cieno es que, si el gobierno fie MORENA se lomó
la molestia de cambiar la conslil lición agresivamenle
esle úllimo iranio del sexenio, es porque algún valor
le da a la misma. De lo conlrario, la dejaría como es
tá y simplemente haría lo que quisiera, como tantos
regímenes aulocráticos a lo largo de la historia. Los
detractores tienen además otro problema: insisten en
que el gobierno está utilizando "la legalidad para aca
bar con la legalidad", lo cual es impreciso en el mejor
de los casos. El problema fie quién eso piensa es que

conlunde legalidad con conístilucionalidad, y olvida
que la Conslil lición, a diferencia fiel resto de las leyes
fie un país, es un texto polílico fundamenlal y funda
cional, además de ser norma jurídica, y fie nuevo,
su visión presupone una posición pre jurídica: una
iusnaluralista, que sólo reconoce al derecho cuando
esle, materialmente, se ajusta a un orden; axiológico
preexistente y con contenidos específicos. ¿Cuáles?
Pues los fie ellos.

Por último, el hecho de que el cambio lo haya hecho
un parlamento con mayoría calificada (dentro de la
cual hay oporl unislas, traidores, puros y arrepentidos,
como en todas las mayorías), obliga a los analistai: y
a los empresarios a redefinir las categorías fie demo
cracia, sufragio efectivo, racionalidad gubernamental
y papel fiel Estado, que tan fácil les permitían racio
nalizar sus amarguras los pasados 36 años. Además,
obliga a las élites tradicionales a asumirse, abierta
mente, como élite, cuyos intereses no coinciden con
los fie la mayoría en un país como esle. El problema
es que dejaron fie estar conscientes de ello, y se asu
mían élite o pueblo a conveniencia. Cuando constru
yeron un sistema fie castas a plena luz fiel día, en los
fraccionamientos donde viven, en sus hospitales, en
sus escuelas, Se asumían como élite; pero Se asumían
como pueblo cuando atribuían, exclusivamente a sus
propios méritos, su éxito económico, se quejaban fiel
gobierno, evadían impuestos y despreciaban funcio
narios, confundiendo "vivir fiel gobierno" con "traba
jar en el gobierno".
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El mayor obstáculo para emrar al analisis y com
prensión fiel proceso político aclual es separar mies
Iros juicios morales y anlipalías ideológicas para tratar
fie prever las consecuencias e^truct males fie las refor
mas. No es que no importen, o que 110 se tenga razón
sobre ellos;es que, en esta dimensión de análisis, que
pretende comprender y prever en lugar fie lamen
tarse, 110 son relevantes. Y en ese sentido, el poder
judicial llevaba décadas comportándose como una
casta (uso el término con plena conciencia, como lo
usa Dumont en Homo Hierarchicus), que impidió la
rotación fie las élites en ese ámbito, y sólo permitía el
ingreso con criterios sociales o familiares, con lodo y
lo que se dice fie la carrera judicial y el mérito y los
exámenes y la matraca. Como los últimos zares dr liu
sia, que ni siquiera les enseñaban el idioma ruso a: sus
hijos, sino francés, los miembros fiel poder judicial se
sentían por encima fie todas las coyunt liras y fie todas
las fuerzas. Estaban en un error, como cualquiera que
crea una cosa semejante.
Luego fie una época fie fragmentación fiel poder,

hoy hay una reconcentración. La primera fue reflejo
fie la falla fie legitimidad fiel Estado, es decir, l uvo que
cederlo, no fue una convicción democrática fie nadie.
La segunda es producto fie lo contrario, una legitimi

dad presidencial que ha vuelto a tener una mayoría
abrumadora, por la razón que se quiera (de nuevo,
dejar nuestras consideraciones personales en la puer
ta), En un país donde hay cultura de la legalidad, las
autonomías dan lugar a contrapesos; en donde no
la hay, surgen señoríos feudales que no responden,
efectivamente, a nadie, pero tampoco a la ética, ni a la
ciudadanía, ni al interés público. Basta ver en lo que
estaba non veri ida al COEEPR1S y algunos circuitos
judiciales para ver un bolón fie muestra.

Creérque el poder judicial está "lomado" y que aho
ra ningún j uez "acl liará en favor fie los parí ¡ciliares", es
confundirlo lodo. Se debe distinguir entre normalidad
jurídica y casos limite; se debe estar consciente fie que
el Estado frecuentemente actúa contra sí mismo, por
que no es una voluntad monolítica; que de suyo los
jueces penales tienen hoy una proporción de senten
cias condenatorias superior al 90%. En fin, que se está
contrastando un ful uro apocalíptico (que no es tal) con
1111 pasado fie oro (que no exislió). Así no se puede.
Finalmente, debe subrayarse que se dejó fuera un

elemento central, que loca Iransversalmenle la acción
pública y que, seguramente, sufrirá alguna reforma los
primeros años del nuevo sexenio: la Fiscalía General fie
la República y las fiscalías locales (así, con minúsculas
estas últimas).
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Tiraditos
EL REVUELO DE LA FOTO
SHEINBAUM  YUNES
•Lafotogr^, el .senador Miguel
Ángel Yunes Márquez con la prcsidenta electa,
.ClaudiaShem
a.P.3r.cce. el líder de Morena en el Senadode la
República^Adán^
gran revuelopor todaJa ..connota^
Que tiene y en la que muy pocos creen que
el encuentro haya sido para que el expanista
conociera^personalmente a Sheinbaum Pa^
gra n i n ter roga nte es a quién le h ab rá generad o
más escozor la imagen, si ató
o los militantes de .Morena en Vera^
ípdpdespuésdequelagqbernadora
Rpcío.Nahle,.dijera que se..reseryaban el dere
d e ad mon ición . Ta l parece quetodo qued a rá en
ynmeropataleodelosmorenis^
que presidenta mata gobernadora.
DEUDA A ENDOSAR
•Los dimes y diretes

.a.Li™P3SP..QuepadecenlosOT
mantener y;.conseryar 10 co^
libres; depeaje, y es que;ya.se .cumplen 7_meses_
.s.ip..queyeanunsolqpeso,apesarde
han.destinadounos 27 miLmütónes de pe
los4.mil .kilómetros.detray^
1.3 ciudadanía. El ad eudo ya es de má s de 6 mi 1
6001 min.on.es de pesosApero .nqs.dicen..que.todo.
indica. queJorge Ñuño está.por endosarle el.
problemón a.Jesús Esteya, y basta con observar
cómo el secretario: saliente asegura
responsabilidad..del plausible.^
titular deHacienda, ^
así, mientras "avienta
por otra vía empresas como
Phillis; Prodemex, de Antonio Bpullosa; G rupo
Mermes Infraestmetura, de Albertq Pérez
Jacqme; MqtaEngi 1, d e José Miguel Be jos;
.Sacyr,deManuelManrique;Id^
Oitiz;¡.se han.acercado con el equipo de h
P.róxima presidentaC laudia Sheinbaum, "a nte
la falta de seriedad de Ñuño Lara".
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SHEINBAUM BUSCARA
CONVENCER A EMPRESARIOS
•Ante los constantes sen

de.los sectores empresario
.^1 PoderJudicial.deja .Federación
advierten que esta nueva
salida.de; capitales .extranjeros por c
£y6.no.hay..certeza jurídica .en sus i^
ClaudiaSheinbaumPar^
de reun iones con empresa ríos mexicanos y
cst^dounidenses con la fi na 1 id ad de explicarles
los.aj.cancesdelareformaju
tpdp.de.asegurarles que.s^dinerq está segu
Méxicp.yquelos cambios, en;.el ámbito pqHtico
nada tienen que ver con lo empresarial.
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FUERA DE AGENDA
UNA DESPEDIDA PARA AMLO
JUAN VELEDÍAZ
En el medio militar; los últimos días de cada sexe

nio son considerados el momento más vulnera

ble del Estado, cuando el poder del gobierno
saliente disminuye y el del entrante no inicia
aún. Es en ese momento en que se depende to

talmente de las fuerzas armadas, pero ante un Ejército de
bilitado en lo operativo, con demasiadas tareas para las que
no hay suficiente personal y el que hay está desgastado, y
con un comandante supremo con intereses demasiado os
curos que busca heredar, la situación se torna muy delicada.

Un año antes de fallecer, Porfirio Muñoz Eedo dijo que
López Obrador buscaba heredar al siguiente gobierno "su
asociación con los delincuentes". En una reunión de la Co
misión Permanente de Partidos Políticos de América Latina

y el Caribe (Copal), el exembajador y dirigente opositor ad
virtió que el "contubernio con el narco" del Presidente de la
República no era heredable, pues se sabe que las organiza
ciones del tráfico de drogas se "entienden" con quien llega.

Y ese parece ser el mensaje de despedida que las fac
ciones de la organización criminal transnacional más im
portante del hemisferio le están enviando desde el lunes
9 de septiembre al gobierno entrante. El choque entre el
clan Guzmán, los herederos de loaquín El Chapo Guz
mán contra el heredero de Ismael El Mayo Zambada, era
algo que desde el pasado 25 de julio estaba latente en
Sinaloa y estados vecinos. La capturasecuestro de Zam
bada en aquella fecha, aceleró la fractura que se veía
venir desde hace cinco años, cuando las huestes de am
bos clanes libraron una miniguerra en la capital sina
loense por el control de algunas zonas periféricas, consi

deradas clave para la salida e ingreso de rutas de tráfico y
producción de droga desde la sierra.

Las guerras del narco se ganan con mucho dinero, con
información de inteligencia y con la venía de los políticos
en tumo, antes de que asomen los fusiles de asalto, las cara
vanas de vehículos blindados con hombres armados, algu
nos de ellos con preparación paramilitar. De distintas for
mas es lo que un antiguo conocido del grupo de Dámaso
López Núfiez, compadre y mano derecha del Chapo deteni
do en 2017 y extraditado al año siguiente a los Estados Uni
dos, ha dicho en su canal de YouTube {Ocran Leaks) en los

últimos meses. Este individuo que aparece a cuadro con el
rostro cubierto desde "algún lugar" del otro lado de la fron
tera, es prolífico por la información que tiene, mucha de ella
con elementos fidedignos que adelantaron lo que hoy ocu
rre en Culiacán y alrededores.

El pasado martes 17 de septiembre, el general Luis
Crescendo Sandoval González, secretario de la Defensa
Nacional, dijo en la conferencia "mañanera" que desde el
episodio donde apareció detenido en territorio estadou
nidense el Mayo Zambada, se incrementaron las tareas
de inteligencia y se reforzó la presencia militar en Sina
loa. Durante cinco semanas no detectaron ninguna acti
vidad extraña, pero a la sexta, es decir, a principios de
septiembre, a un mes que concluya el sexenio, empeza
ron a tener datos de que algo ocurriria.

Los enfrentamientos de las últimas dos semanas tie

nen eco en facciones de grupos afines a ambos clanes en
Chihuahua, Sonora y Baja California Norte. La despedida
a AMLO que le dan desde el norte del pais actualiza lo
que Muñoz Ledo le advirtió.
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RED COMPARTIDA
CALMANDO ÁNIMOS EN SEGURIDAD
La que nos cuentan es que Ornar García Harfuch, próximo secreta

rio de Seguridad del gobierno de Sheinbaum. no se va a meter en la
actual crisis de Sinaloa, en donde hay bronca en el centro y el sur
del estado, pese a los dichos del gobernador Rubén Rocha y los
comentarios del presidente. El pleito al interior del crimen organi

zado ya repercutió en la sociedad civil y. aunque las tuerzas del orden llega
ron desde el 9 de septiembre, no se ha visto hasta ahora un manotazo en la
mesa. La historia que nos cuentan es que García Harfuch habría sentado a los
titulares presentes y futuros de la Sedeña y de la Semar para delinear lo que
va a ser el plan de trabajo del siguiente sexenio y las bases que se requieren
para terminar el actual. Lo que quiere implementar es un sistema de agencias
de seguridad enfocado al uso de Inteligencia un poco pensando más en accio
nes preventivas. En fin, lo que se entendió fue que él es la voz de la presidenta,
que es jefa de todos ellos. Les guste o no.
Desde la consejería jurídica de la Presidencia buscan calmar a las

huestes de Morena que se pusieron muy nerviosas con la posi
bilidad de que se frene la reforma judicial. El mensaje es que no
hay razón alguna para detenerla y que la confianza en la inter
pretación que hacen los abogados del presidente radica en que

el juicio de amparo no es procedente en cuestiones de modificación en la
Constitución, pero nos dicen, desde la barra nacional de abogados, que los
únicos que se pueden dar el lujo de hacer interpretaciones constitucionales
son ¡Los ministros de la Corte!, y por eso el proceso de la reforma puede tomar,
un largo camino en la judlcialización, como en su momento, se vivió en la
reforma eléctrica.

Dos cosas están pasando en el gobierno del Estado de México:
primero, los contratiempos que ha habido en seguridad, en el
manejo de la crisis por las lluvias y, segundo, la pérdida de con
fianza y el fuego amigo al interior de su gabinete. Nos comentan
que de todo esto, la gobernadora Delfina Gómez sabe que no

puede hacer mucho en el tema de las lluvias porque son atípicas según le ha
informado su propia dirección de protección civil y que el problema de segu
ridad es algo nacional y se trabaja, como dicen en la federación, con lo que le
dejaron. Sobre el fuego amigo al interior del gabinete mejor los ignora y es que

personal de sus confianzas es quien lo anda haciendo y aunque dice que es
inofensivo ya hay problemas importantes.
Nos dicen que la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo

podría tener un problema grave con HSBC México, un asunto
que podría ser daño patrimonial por más 430 millones de pesos
según la información proporcionada por la entidad. Resulta que
la UIF de la SHCP en febrero de 2019 congeló diversas cuentas

bancarias en varias instituciones bancarias, entre otras, seis en HSBC México.

Las cuentas fueron liberadas, pero ahora la UAEH reclama al banco, vía judi
cial, los siguientes dafios: Uno de 256 millones de pesos por la diferencia de
Interés derivado de la disminución de la tasa de Interés establecida en el

contrato de la cuenta de inversión en pesos, por el periodo comprendido del 5
de enero de 2020 al 17 de mayo de 2022. Otro por 134 millones derivados de la
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pérdida cambiaría por la retención de 34 millones S34 mil 84 dólares el 18 de
mayo de 2020, y liberada en fecha 17 de mayo de 2022, de una cuenta maestra
en dólares, que fue liberado, pero no entregado el 18 de mayo de 2020. Un
tercero por 47 millones de pesos por ¡a diferencia de interés derivada de la
disminución de la tasa establecida en el contrato de la cuenta maestra en

dólares por el periodo comprendido del 5 de enero de 2020 al 17 de mayo de
2022, que asciende a 2 millones 362 mil 119 dólares al tipo de cambio de
20.0782 pesos mexicanos por dólar. Total, el pleito empezó el 15 de mayo
pasado, a ver hasta donde llega.
La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, y la próxima titular

de Sectnr. Josefina Rodríguez, presidieron la primera sesión ordi
naria del organismo gestor Maya Ka'an Tulum, un modelo de ges
tión turística impulsado por la gobernadora Mara Lezama partir
del refrendo de la declaratoria de la Zona Rural con Potencial Tu

rístico. Maya Ka'an es una superficie de 909 mil 644 hectáreas en las que se
encuentran 76 comunidades de la zona Maya, entre Felipe Carrillo Puerto y
losé María Morelos. destinadas a la conservación del patrimonio natural y
cultural a través de la actividad turistica.

PD: Le podemos adelantar que Marcela Figueroa va para el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública y los demás a los que
venga para la reestructuración de la SSPC
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#P OLÍ TIC A CONFIDENCIALP

•Clara Bragada, jefe de Gobierno electa de la CDMX, sigue
allanado el terreno para arrancar su Gobierno el 5 de octubre
próximo. Mientras pasa el tiempo, la exmandataria de
Iztapalapa se reúne con alcaldes electos para afianzar lazos.

• Pablo Vázquez, secretario de Seguridad Ciudadana, entregó
óptimos resultados durante el último informe de gobierno de
la administración capitalina, manteniendo los delitos a la baja
y combatiendo de forma frontal al crimen organizado, tanto
que el jefe de gobierno, Martí Bates, calificó a la policía de la
Ciudad de México como la mejor del país. Y es que todo indica
que la seguridad está garantizada, gracias a la continuidad que
habrá en el mando policial durante la gestión de Brugada.

• Mario Cortés, senador panista, pareciera que entregó el
partido en Veraauz. Después de una dirigencia casi catastrófi
ca en la que perdió más de 23 gubernaturas, alcaldías, diputa
ciones y hasta ahora senadores, Markito se agandalló escaños,
poniendo a su secretaria particular de senadora y hasta su asis
tente personal como suplente de Anaya. Puso al papá e hijo
Yunes de senadores, a sabiendas que tenían cola que les pisa
ba. Ahora ¿Acción Nacional en Veraauz se transformará en
Morena?

•Ciro Gómez Leyva, tras un sexenio bastante dinámico, deja
rá su noticiario en Radio Fórmula para embarcarse en un
nuevo proyecto en Madrid. Se rumora que Nacho Lozano
reemplazará al veterano periodista, quien estará a cargo de
una transmisión y producción conjunta entre México y
España, bajo el programa Fórmula España. Con estos cam
bios, Paola Rojas tendría que madrugar para asumir la conduc
ción del programa DPC,
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Una despedida
para AML0
En el medio militar los últimos días de
cada sexenio son considerados el momento

más vulnerable del Estado, cuando el poder del
gobierno saliente disminuye y el del entrante
no inicia aún.

Es en ese momento en que se depende totalmente de
las fuerzas armadas, pero ante un Ejército debilitado en
lo operativo, con demasiadas tareas para las que no hay
suficiente personaf y el que hay está desgastado, y con un
comandante supremo con intereses demasiado oscuros
que busca heredar, la situación se torna muy delicada.

Un año antes de tallecer, Porfirio Muñoz Ledo dijo que
López Obrador buscaba heredar al siguiente gobierno "su
asociación con los delincuentes". En una reunión de la
Comisión Permanente de Partidos Políticos de América

Latina y el Caribe (Copal), el exembajador y dirigente
opositor advirtió que el "contubernio con el narco" del
presidente de la república, no era heredable pues se sabe
que las organizaciones del tráfico de drogas se "entien
den" con quien llega.

Y ese parece ser el mensaje de despedida que las fac
ciones de la organización criminal transnacional más im
portante del hemisferio le están enviando desde el lunes
9 de septiembre al gobierno entrante. El choque entre el
clan Guzmán, los herederos de Joaquín "el Chapo" Guz
mán, contra el heredero de Ismael "el Mayo" Zambada,
era algo que desde el pasado 25 de julio estaba latente en
Sinaloa y estados vecinos. La capturasecuestro de Zam
bada en aquella fecha, aceleró la fractura que se veía ve
nir desde hace cinco años, cuando las huestes de ambos

clanes libraron una miniguerra en la capital sinaloeuse
por el control de algunas zonas periféricas, consideradas
clave para la salida e ingreso de rutas de tráfico y produc
ción de droga desde la sierra.

Las guerras del narco se ganan con mucho dinero, con
información de inteligencia y con la venía de los políticos
en turno antes de que asomen los fusiles de asalto, las
caravanas de vehículos blindados con hombres armados

algunos de ellos con preparación paramilitar. De distintas
formas es lo que un antiguo conocido del grupo de Dáma
so López Núñez, compadre y mano derecha del Chapo
detenido en 2 017 y extraditado al año siguiente a los Esta
dos Unidos, ha dicho en su canal de YouTube (Ocran
Leaks) en los últimos meses. Este individuo que aparece
a cuadro con el rostro cubierto desde "algún lugar" del
otro lado de la frontera, es prolífico por la información
que tiene, mucha de ella con elementos fidedignos que
adelantaron lo que hoy ocurre en Culiacán y ahededores.

El pasada martes 17 de septiembre el general Luis
Crescencio Sandoval González, secretario de la Defensa
Nacional, dijo en la conferencia "mañanera" que desde el
episodio donde apareció detenido en territorio estadou
nidense el Mayo Zambada, se incrementaron las tareas
de inteligencia y se reforzó la presencia militar en Sina
loa. Durante cinco semanas no detectaron ninguna acti
vidad extraña, pero a la sexta es decir a principios de sep
tiembre a un mes que concluya el sexenio, empezaron a
tener datos de que algo ocurriría.

Los enfrentamientos de las últimas dos semanas tie

nen eco en facciones de grupos afines a ambos clanes en
Chihuahua, Sonora y Baja California Norte. La
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Últimos días en
"la casa más famosa99
Este Chacal, fanático de los cuentos, las fábu

las, las leyendas y todas las formas de expre
sión literaria en lo que a la fantasía, y al pen

samiento mágico se refieren, no ha defado de ver el
desenlace de este cuento, mal contado que se des
arrolla en la casa "MÁS FAMOSA DE MÉXICO" y
es que eso sí nos roba la atención a todos, es
demasiada la expectación cada semana de quién
queda, quién sale, quien nunca se irá, y todas las
intrigas, estrategias, mediáticas que este aconte
cimiento puede levantar en el interés nacional de
todo un pueblo... que NO hace más que hablar de
eso, pues algunos de los conocidos integrantes se
quedan por votación popular, algunos son repudia
dos por sus supuestos actos homicidas del pasado, o
simplemente son eliminados por su debilidad, otros
no soportan la presión mediática, en todos los ca
sos vemos la exaltación de las condiciones huma

nas más viles, la traición, la soberbia, la ira, la
ineptitud, la indiferencia, y en estos tiempos, NO
podemos más que ser unos insignificantes especta
dores de tan sui géneris espectáculo público, entre
los chistosos, los misóginos, los ignorantes, los
acomplejados, la pasarela se queda sin algunos
integrantes que simplemente desaparecen del ojo
mediático, para volver a ser alfiles sin oficio ni
beneficio, más que sólo el de estorbar...
Se sabe bien que la que manda es una mujer que

casi no aparece, pero que da las órdenes de mane
ra unilateral, bueno, han tomado relevancia hasta las
familias que participan de una forma intensa, activa,
para y en pro de sus intereses personales. Sin duda
alguna no es que me interese la vida personal de los
demás, pero ellos la han exhibido de manera inco
rrecta, con escándalos que sólo exacerban los pen
samientos del pueblo que pasó de votar, a ser un
número en este reality sin sentido. LA CASA MÁS
FAMOSA... o Palacio Nacional como le quieran
llamar, está a unos días de ser desocupada en su
totalidad, por los actuales habitantes, y de verdad
que seguro GANARON llevándose el premio
MAYOR, que es la impunidad, y la continuidad en
su juego... perfectamente armado, con posiciones en
el gabinete entrante como premio de consolación, sin
rendición de cuentas, con el país en llamas, pero con
esa manera de esbozar una cínica sonrisa que me
recuerda las señales psicóticas de algunos terribles
personajes, que en la manera de mentir, se denota, se
interpreta su enfermedad por preservar el poder, por
no perder las bondades que trae consigo dicha posi
ción, justificarse en el fuero electoral, coludidos con
los traidores, chapulines y sátrapas que integran los
cárteles legislativos, o las cortes doblegadas ante la
bota que pisa su cabeza, constante, violenta, y siste
máticamente.

La casa mas famosa de México nos deja una
baja recaudación, o no la esperada, y era obvio

Este Chacal, fanático de los cuentos, las fábu

las, las leyendas y todas las formas de expre
sión literaria en lo que a la fantasía, y al pen

samiento mágico se refieren, no ha defado de ver el
desenlace de este cuento, mal contado que se des
arrolla en la casa "MÁS FAMOSA DE MÉXICO" y
es que eso sí nos roba la atención a todos, es
demasiada la expectación cada semana de quién
queda, quién sale, quien nunca se irá, y todas las
intrigas, estrategias, mediáticas que este aconte
cimiento puede levantar en el interés nacional de
todo un pueblo... que NO hace más que hablar de
eso, pues algunos de los conocidos integrantes se
quedan por votación popular, algunos son repudia
dos por sus supuestos actos homicidas del pasado, o
simplemente son eliminados por su debilidad, otros
no soportan la presión mediática, en todos los ca
sos vemos la exaltación de las condiciones huma

nas más viles, la traición, la soberbia, la ira, la
ineptitud, la indiferencia, y en estos tiempos, NO
podemos más que ser unos insignificantes especta
dores de tan sui géneris espectáculo público, entre
los chistosos, los misóginos, los ignorantes, los
acomplejados, la pasarela se queda sin algunos
integrantes que simplemente desaparecen del ojo
mediático, para volver a ser alfiles sin oficio ni
beneficio, más que sólo el de estorbar...
Se sabe bien que la que manda es una mujer que

casi no aparece, pero que da las órdenes de mane
ra unilateral, bueno, han tomado relevancia hasta las
familias que participan de una forma intensa, activa,
para y en pro de sus intereses personales. Sin duda
alguna no es que me interese la vida personal de los
demás, pero ellos la han exhibido de manera inco
rrecta, con escándalos que sólo exacerban los pen
samientos del pueblo que pasó de votar, a ser un
número en este reality sin sentido. LA CASA MÁS
FAMOSA... o Palacio Nacional como le quieran
llamar, está a unos días de ser desocupada en su
totalidad, por los actuales habitantes, y de verdad
que seguro GANARON llevándose el premio
MAYOR, que es la impunidad, y la continuidad en
su juego... perfectamente armado, con posiciones en
el gabinete entrante como premio de consolación, sin
rendición de cuentas, con el país en llamas, pero con
esa manera de esbozar una cínica sonrisa que me
recuerda las señales psicóticas de algunos terribles
personajes, que en la manera de mentir, se denota, se
interpreta su enfermedad por preservar el poder, por
no perder las bondades que trae consigo dicha posi
ción, justificarse en el fuero electoral, coludidos con
los traidores, chapulines y sátrapas que integran los
cárteles legislativos, o las cortes doblegadas ante la
bota que pisa su cabeza, constante, violenta, y siste
máticamente.

La casa mas famosa de México nos deja una
baja recaudación, o no la esperada, y era obvio

cuando no hay apoyos ni certeza para las empre
sas de todos los tamaños, la inseguridad juega un
punto en contra, obvio se desincentiva la recauda
ción voluntaria, lo dicho: 11NO puede haber
Gobierno rico con pueblo POBRE" y lo cumplie
ron... lograron "Gobierno poJbre con pueblo MISE
RABLE" que dejan una deuda de 1.36 billones de
pesos (4,3 %) delPIB, el doble que el sexenio pasa
do, sin miras de poder pagarla por parte del gobier
no entrante, y nadie nos va a prestar, con qué pinches
garantías, si se habla mal de la ONU, del Fondo
Monetario Internacional (FMI), de la OCDE, de los
organismos financieros calificadores, que nos dan
pocas esperanzas, y una calificación que nos deja mal
parados ante las comunidad financiera, comercial, a
nivel internacional.

Las palabras se las lleva el viento, y las obras
emblemáticas sexenales se caen a pedazos, cons
truidas con los pilares de la cerrazón, con los
cimientos de una imposición, que dejan claro que
lo único que NO interesa es el genuino inferes
general de la población, por vivir mejor en algún
ámbito. Seamos relistas y concienticemos que los
grandes conciertos, las carreras, las peleas, el
entretenimiento, no nos mejora la vida, sólo nos dis
trae, nos adormece, nos quita del foco más impor
tante que es nuestra subsistencia, la preservación
de la vida, la estabilidad familiar... regida por la
economía, la salud, la educación, la sociedad, que
sin duda van a la baja en sus rendimientos, la segu
ridad manejada por uniformados que dejaron de
portar, de honrar sus uniformes, sus grados, todo lo
que representa una estrella, una insignia, un ideal,
una institución que está para servir y defender a la
patria hasta de los extraños enemigos, o los conoci
dos, que se deslindan de llevar a cabo las tareas
que por sí solo se tienen como ideal, al pertenecer
a las fuerzas del orden... NO nos mientan... como

la funcionaría más criticada por su falta de resul
tados, la peor calificada en 2023... Ana Gabriela
Guevara se atreve a citar el juramento de los gue
rreros 11RARAMURIS11 de Sonora, es indigno de su
boca por sus resultados y falta de transparencia
en el "CUMPLIMIENTO DE SU DEBER", y más
incoherencias que pasan en el staff y miembros de
la "CASA MÁS FAMOSA DE MÉXICO" son inacep
tables... (Pues en un acto de honestidad y coheren
cia, lo único que me queda es no darle rating, para
la próxima cambiar de canal, y así obligarlos a
mejorar sus contenidos), pues juré a mí mismo
defender, y señalar lo que esté en contra de mi
nación. ¡EHUI! (SÍ, en rarámuri).

Fecha: 19/09/2024

Página: 2

Area cm2: 585

1 / 2

Columnas Políticas

El Chacal

Costo: 31,783

Página 164 de 197 Índice



cuando no hay apoyos ni certeza para las empre
sas de todos los tamaños, la inseguridad juega un
punto en contra, obvio se desincentiva la recauda
ción voluntaria, lo dicho: 11NO puede haber
Gobierno rico con pueblo POBRE" y lo cumplie
ron... lograron "Gobierno poJbre con pueblo MISE
RABLE" que dejan una deuda de 1.36 billones de
pesos (4,3 %) delPIB, el doble que el sexenio pasa
do, sin miras de poder pagarla por parte del gobier
no entrante, y nadie nos va a prestar, con qué pinches
garantías, si se habla mal de la ONU, del Fondo
Monetario Internacional (FMI), de la OCDE, de los
organismos financieros calificadores, que nos dan
pocas esperanzas, y una calificación que nos deja mal
parados ante las comunidad financiera, comercial, a
nivel internacional.

Las palabras se las lleva el viento, y las obras
emblemáticas sexenales se caen a pedazos, cons
truidas con los pilares de la cerrazón, con los
cimientos de una imposición, que dejan claro que
lo único que NO interesa es el genuino inferes
general de la población, por vivir mejor en algún
ámbito. Seamos relistas y concienticemos que los
grandes conciertos, las carreras, las peleas, el
entretenimiento, no nos mejora la vida, sólo nos dis
trae, nos adormece, nos quita del foco más impor
tante que es nuestra subsistencia, la preservación
de la vida, la estabilidad familiar... regida por la
economía, la salud, la educación, la sociedad, que
sin duda van a la baja en sus rendimientos, la segu
ridad manejada por uniformados que dejaron de
portar, de honrar sus uniformes, sus grados, todo lo
que representa una estrella, una insignia, un ideal,
una institución que está para servir y defender a la
patria hasta de los extraños enemigos, o los conoci
dos, que se deslindan de llevar a cabo las tareas
que por sí solo se tienen como ideal, al pertenecer
a las fuerzas del orden... NO nos mientan... como

la funcionaría más criticada por su falta de resul
tados, la peor calificada en 2023... Ana Gabriela
Guevara se atreve a citar el juramento de los gue
rreros 11RARAMURIS11 de Sonora, es indigno de su
boca por sus resultados y falta de transparencia
en el "CUMPLIMIENTO DE SU DEBER", y más
incoherencias que pasan en el staff y miembros de
la "CASA MÁS FAMOSA DE MÉXICO" son inacep
tables... (Pues en un acto de honestidad y coheren
cia, lo único que me queda es no darle rating, para
la próxima cambiar de canal, y así obligarlos a
mejorar sus contenidos), pues juré a mí mismo
defender, y señalar lo que esté en contra de mi
nación. ¡EHUI! (SÍ, en rarámuri).

cuando no hay apoyos ni certeza para las empre
sas de todos los tamaños, la inseguridad juega un
punto en contra, obvio se desincentiva la recauda
ción voluntaria, lo dicho: 11NO puede haber
Gobierno rico con pueblo POBRE" y lo cumplie
ron... lograron "Gobierno poJbre con pueblo MISE
RABLE" que dejan una deuda de 1.36 billones de
pesos (4,3 %) delPIB, el doble que el sexenio pasa
do, sin miras de poder pagarla por parte del gobier
no entrante, y nadie nos va a prestar, con qué pinches
garantías, si se habla mal de la ONU, del Fondo
Monetario Internacional (FMI), de la OCDE, de los
organismos financieros calificadores, que nos dan
pocas esperanzas, y una calificación que nos deja mal
parados ante las comunidad financiera, comercial, a
nivel internacional.

Las palabras se las lleva el viento, y las obras
emblemáticas sexenales se caen a pedazos, cons
truidas con los pilares de la cerrazón, con los
cimientos de una imposición, que dejan claro que
lo único que NO interesa es el genuino inferes
general de la población, por vivir mejor en algún
ámbito. Seamos relistas y concienticemos que los
grandes conciertos, las carreras, las peleas, el
entretenimiento, no nos mejora la vida, sólo nos dis
trae, nos adormece, nos quita del foco más impor
tante que es nuestra subsistencia, la preservación
de la vida, la estabilidad familiar... regida por la
economía, la salud, la educación, la sociedad, que
sin duda van a la baja en sus rendimientos, la segu
ridad manejada por uniformados que dejaron de
portar, de honrar sus uniformes, sus grados, todo lo
que representa una estrella, una insignia, un ideal,
una institución que está para servir y defender a la
patria hasta de los extraños enemigos, o los conoci
dos, que se deslindan de llevar a cabo las tareas
que por sí solo se tienen como ideal, al pertenecer
a las fuerzas del orden... NO nos mientan... como

la funcionaría más criticada por su falta de resul
tados, la peor calificada en 2023... Ana Gabriela
Guevara se atreve a citar el juramento de los gue
rreros 11RARAMURIS11 de Sonora, es indigno de su
boca por sus resultados y falta de transparencia
en el "CUMPLIMIENTO DE SU DEBER", y más
incoherencias que pasan en el staff y miembros de
la "CASA MÁS FAMOSA DE MÉXICO" son inacep
tables... (Pues en un acto de honestidad y coheren
cia, lo único que me queda es no darle rating, para
la próxima cambiar de canal, y así obligarlos a
mejorar sus contenidos), pues juré a mí mismo
defender, y señalar lo que esté en contra de mi
nación. ¡EHUI! (SÍ, en rarámuri).
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Matías Pascal

Jugando una mano perdida:
la estrategia de seoueibaü

de López Obrador
En el juego del poker, saber cuándo reti

rarse es esencial para sobrevivir. Apostar
de más en una mano perdedora puede

arrastrara todo un jugador, por más experimen
tado que sea, a Ja ruina. Desafortunadamente,
parece que el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha decidido ir allin con una
estrategia de seguridad fallida: la idea de que
la paz se construye con abrazos, no con bala
zos. La carta sobre la mesa: Culiacán, una
ciudad que ha sido el barómetro más claro
del fracaso de su "jugada de la paz".
¿Ycómo nos queda claro este punto? Pues

fue él mismo quien puso la clave para conocer
su perspectiva; y así es que el presidente
López Obrador aseguró que los recientes
hechos de violencia en Culiacán están siendo

exagerados por sus adversarios.
Según él, hay una campaña de desinfor

mación que busca inducir miedo entre la
población.
Además, afirmó que la tasa de homicidios en

Sinaloa es mucho menor que en Guanajuato.
Pidió a los habitantes de Culiacán mantener

la calma, pues las fuerzas armadas están
actuando para restablecer el orden.
¿Usted le cree, estimado lector, aprecia

da lectora...? Nosotros tampoco.
Durante los últimos años, López Obrador ha

optado por lo que podría llamarse un bluff
monumental en términos de seguridad. Bajo la
lógica de que la violencia disminuirá si el
Estado muestra una cara amigable y concilia
dora, su gobierno ha mantenido la apuesta en
un plan que, desde el principio, mostraba
todas las señales de ser una mano perdida.

En el juego del poker, saber cuándo reti
rarse es esencial para sobrevivir. Apostar
de más en una mano perdedora puede

arrastrara todo un jugador, por más experimen
tado que sea, a Ja ruina. Desafortunadamente,
parece que el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha decidido ir allin con una
estrategia de seguridad fallida: la idea de que
la paz se construye con abrazos, no con bala
zos. La carta sobre la mesa: Culiacán, una

ciudad que ha sido el barómetro más claro
del fracaso de su "jugada de la paz".
¿Ycómo nos queda claro este punto? Pues

fue él mismo quien puso la clave para conocer
su perspectiva; y así es que el presidente
López Obrador aseguró que los recientes
hechos de violencia en Culiacán están siendo

exagerados por sus adversarios.
Según él, hay una campaña de desinfor

mación que busca inducir miedo entre la
población.
Además, afirmó que la tasa de homicidios en

Sinaloa es mucho menor que en Guanajuato.
Pidió a los habitantes de Culiacán mantener

la calma, pues las fuerzas armadas están
actuando para restablecer el orden.
¿Usted le cree, estimado lector, aprecia

da lectora...? Nosotros tampoco.
Durante los últimos años, López Obrador ha

optado por lo que podría llamarse un bluff
monumental en términos de seguridad. Bajo la
lógica de que la violencia disminuirá si el
Estado muestra una cara amigable y concilia
dora, su gobierno ha mantenido la apuesta en
un plan que, desde el principio, mostraba
todas las señales de ser una mano perdida.

La estrategia de "abrazos, no balazos" sona
ba bien en la retórica, como un farol para calmar
los ánimos de un país cansado de la violencia.
Sin embargo, en las calles de Culiacán, y de
muchas otras ciudades, el verdadero ganador
de la mesa no es el Estado, sino el crimen
organizado, que ha sabido leer perfectamente
el tell del gobierno: su incapacidad de reac
cionar con firmeza.

Culiacán ha sido un ejemplo doloroso de
cómo la estrategia de la administración se ha
quedado corta. Los flops (primeras cartas visi
bles) ya mostraban una clara desventaja.
Desde el culiacanazo en 2019, donde el

gobierno dobló las manos ante los criminales
para liberar a Ovidio Guzmán, hasta las cons
tantes balaceras y bloqueos que continúan pla
gando la ciudad, la estrategia ha sido derrota
da antes de llegar al turn (la penúltima carta en
el juego). Cada semana hay nuevas señales de
que la inseguridad está fuera de control, pero
el presidente sigue apostando su capital políti
co en una mano que claramente no tiene valor
de showdown.

El river, esa última carta que define el des
enlace de una mano, aún no se ha jugado, pero
si la estrategia no cambia pronto, el gobierno
corre el riesgo de que esta carta sea la estoca
da final a su promesa de paz.
Mientras la administración sigue apostando

a una paz ilusoria, los cárteles han leído la
mesa y juegan su mano con precisión: sabien
do que el Estado no apostará lo suficiente en
seguridad, continúan tomando territorio y
ganando influencia.
¿Es que acaso López Obrador realmente

cree en la victoria de su estrategia, o sim
plemente está haciendo check cada turno,
esperando que el azar lo favorezca?
Lo cierto es que la violencia sigue incre

mentando, y ciudades como Culiacán son el
mejor ejemplo de que la táctica del presi
dente se ha quedado sin fichas. El país está
pagando el precio de una partida mal jugada,
donde la estrategia de abrazos ha sido simple
mente un farol que nadie en la mesa del cri
men organizado ha creído.
Si en lugar de doblarse ante los criminales, el

gobierno hubiera apostado de manera más
agresiva por fortalecer la seguridad y aplicar las
leyes con fírmeza, quizá estaríamos hablando de
otra cosa.

Pero el presidente sigue confiando en que la
paz llegará por pura buena voluntad, como si las
cartas invisibles que aún están por revelarse fue
ran mágicamente a salvar la partida.
En el poker, la realidad es que a veces es

mejor retirarse a tiempo y replantear la estra
tegia antes de perderlo todo. Es hora de que
López Obrador acepte que su estrategia de
seguridad ha sido un mal bluff, y que si quiere
tener alguna oportunidad de ganar, deberá
cambiar las cartas que tiene en mano y enfren
tar la realidad. Culiacán, y el país entero, no
pueden esperar a que el presidente siga apos
tando en una mesa donde ya ha perdido.
Y así, cumplimos diez días de violencia

permanente y cada vez más grave en
Sinaloa... mañana nos leemos. ¡Ciaooo!
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gando la ciudad, la estrategia ha sido derrota
da antes de llegar al turn (la penúltima carta en
el juego). Cada semana hay nuevas señales de
que la inseguridad está fuera de control, pero
el presidente sigue apostando su capital políti
co en una mano que claramente no tiene valor
de showdown.

El river, esa última carta que define el des
enlace de una mano, aún no se ha jugado, pero
si la estrategia no cambia pronto, el gobierno
corre el riesgo de que esta carta sea la estoca
da final a su promesa de paz.
Mientras la administración sigue apostando

a una paz ilusoria, los cárteles han leído la
mesa y juegan su mano con precisión: sabien
do que el Estado no apostará lo suficiente en
seguridad, continúan tomando territorio y
ganando influencia.
¿Es que acaso López Obrador realmente

cree en la victoria de su estrategia, o sim
plemente está haciendo check cada turno,
esperando que el azar lo favorezca?
Lo cierto es que la violencia sigue incre

mentando, y ciudades como Culiacán son el
mejor ejemplo de que la táctica del presi
dente se ha quedado sin fichas. El país está
pagando el precio de una partida mal jugada,
donde la estrategia de abrazos ha sido simple
mente un farol que nadie en la mesa del cri
men organizado ha creído.
Si en lugar de doblarse ante los criminales, el

gobierno hubiera apostado de manera más
agresiva por fortalecer la seguridad y aplicar las
leyes con fírmeza, quizá estaríamos hablando de
otra cosa.

Pero el presidente sigue confiando en que la
paz llegará por pura buena voluntad, como si las
cartas invisibles que aún están por revelarse fue
ran mágicamente a salvar la partida.
En el poker, la realidad es que a veces es

mejor retirarse a tiempo y replantear la estra
tegia antes de perderlo todo. Es hora de que
López Obrador acepte que su estrategia de
seguridad ha sido un mal bluff, y que si quiere
tener alguna oportunidad de ganar, deberá
cambiar las cartas que tiene en mano y enfren
tar la realidad. Culiacán, y el país entero, no
pueden esperar a que el presidente siga apos
tando en una mesa donde ya ha perdido.
Y así, cumplimos diez días de violencia

permanente y cada vez más grave en
Sinaloa... mañana nos leemos. ¡Ciaooo!

gando la ciudad, la estrategia ha sido derrota
da antes de llegar al turn (la penúltima carta en
el juego). Cada semana hay nuevas señales de
que la inseguridad está fuera de control, pero
el presidente sigue apostando su capital políti
co en una mano que claramente no tiene valor
de showdown.

El river, esa última carta que define el des
enlace de una mano, aún no se ha jugado, pero
si la estrategia no cambia pronto, el gobierno
corre el riesgo de que esta carta sea la estoca
da final a su promesa de paz.
Mientras la administración sigue apostando

a una paz ilusoria, los cárteles han leído la
mesa y juegan su mano con precisión: sabien
do que el Estado no apostará lo suficiente en
seguridad, continúan tomando territorio y
ganando influencia.
¿Es que acaso López Obrador realmente

cree en la victoria de su estrategia, o sim
plemente está haciendo check cada turno,
esperando que el azar lo favorezca?
Lo cierto es que la violencia sigue incre

mentando, y ciudades como Culiacán son el
mejor ejemplo de que la táctica del presi
dente se ha quedado sin fichas. El país está
pagando el precio de una partida mal jugada,
donde la estrategia de abrazos ha sido simple
mente un farol que nadie en la mesa del cri
men organizado ha creído.
Si en lugar de doblarse ante los criminales, el

gobierno hubiera apostado de manera más
agresiva por fortalecer la seguridad y aplicar las
leyes con fírmeza, quizá estaríamos hablando de
otra cosa.

Pero el presidente sigue confiando en que la
paz llegará por pura buena voluntad, como si las
cartas invisibles que aún están por revelarse fue
ran mágicamente a salvar la partida.
En el poker, la realidad es que a veces es

mejor retirarse a tiempo y replantear la estra
tegia antes de perderlo todo. Es hora de que
López Obrador acepte que su estrategia de
seguridad ha sido un mal bluff, y que si quiere
tener alguna oportunidad de ganar, deberá
cambiar las cartas que tiene en mano y enfren
tar la realidad. Culiacán, y el país entero, no
pueden esperar a que el presidente siga apos
tando en una mesa donde ya ha perdido.
Y así, cumplimos diez días de violencia

permanente y cada vez más grave en
Sinaloa... mañana nos leemos. ¡Ciaooo!
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

EN JMBIU DE SÜ SENTENCIA,
GARCÍA LUNA DENUNCIA A AMLO

Sin temor a equivocarnos, y no estamos
descubriendo el "hilo negro", la refor
ma al Poder Judicial está hecha para

"proteger a quienes pagan las campañas
políticasEs un "secreto a voces" y una
preocupación generalizada. Ya no hay nada
que hacer, supuestamente, pero en lo que
son peras o manzanas, el presidente Andrés
Manuel López Obrador "se va con la
firme idea " de que ¡logró someter al Poder
Judicial!
El detalle está en que, hasta los que son
señalados como 11delincuentes de cuello

blanco", aseguran que así será. Que la
reforma judicial de AMLO estará para
proteger a los delincuentes y eso, queridos
lectores, lo sacó a relucir el exsecretario de
Seguridad del gobierno federal de Felipe
Calderón, Genaro García Luna, quien, en
una larga y explícita carta, comentó la situa
ción, además de asegurar que hay pruebas
de la colusión entre López Obrador y El
Mayo Zambada.
En dicha misiva, misma que fue enviada al
periodista Keegan Hamilton, García Luna
lejos de presumir "inocencia", comentó
que sí hay evidencia de los presuntos víncu
los entre el presidente .Andrés Manuel
López Obrador y el narcotráfico; que "es del
conocimiento público y está en los regis
tros oficiales de México y EE. UU., los con
tactos, videos, audios, fotografías, registros
de comunicación y gestión entre el actual
Presidente de México y sus operadores con
los líderes del narcotráfico y sus familias".
Desde el inicio de esta administración fede

ral, ha sido muy comentada la supuesta rela
ción por ejemplo de AMLO con la familia
de Joaquín Guzmán Loera (a) "El Chapo",
como lo muestran diversas fotografías que
han dado la vuelta al mundo; o qué tal en
2020 la liberación de Ovidio Guzmán, so
pretexto que "iban a morir muchos inocen
tes", o las gráficas que muestran a los hijos
del Presidente de México con "El Mayo
Zambada", recién llevado a juicio en Esta
dos Unidos, uno de los narcotraficantes más
buscado en los últimos años.

Ahora bien, dice en su carta García Luna
que los criminales que han testificado en su
juicio contra él, tienen un alto nivel en el
organigrama del Cártel de Sinaloa, y que
los nexos entre AMLO y el Cártel de
Sinaloa se dan precisamente con eso "testi
gos" que, en un momento dado, hasta
"imputaron al presidente López Obrador y
a sus operadores de estar vinculados con
ellos y el narcotráfico".
Ahora bien, viene la vinculación de "El Rey
Zambada" con el gobierno federal quien,
durante su testimonio, el abogado de Gar
cía Luna, César de Castro, intentó hacer
que el hermano del líder del Cártel de
Sinaloa hablara sobre el presunto financia
míento que le entregaron a AMLO para una
de sus tres campañas presidenciales, lo cual
hasta el momento ha sido negado, sin
embargo, dice García Luna en su carta que
"... estos hechos son corroborados con la

reciente captura del narcotraficante Ismael
"El Mayo" Zambada, la carta emitida por

Sin temor a equivocarnos, y no estamos
descubriendo el "hilo negro", la refor
ma al Poder Judicial está hecha para

"proteger a quienes pagan las campañas
políticasEs un "secreto a voces" y una
preocupación generalizada. Ya no hay nada
que hacer, supuestamente, pero en lo que
son peras o manzanas, el presidente Andrés
Manuel López Obrador "se va con la
firme idea " de que ¡logró someter al Poder
Judicial!
El detalle está en que, hasta los que son
señalados como 11delincuentes de cuello

blanco", aseguran que así será. Que la
reforma judicial de AMLO estará para
proteger a los delincuentes y eso, queridos
lectores, lo sacó a relucir el exsecretario de
Seguridad del gobierno federal de Felipe
Calderón, Genaro García Luna, quien, en
una larga y explícita carta, comentó la situa
ción, además de asegurar que hay pruebas
de la colusión entre López Obrador y El
Mayo Zambada.
En dicha misiva, misma que fue enviada al
periodista Keegan Hamilton, García Luna
lejos de presumir "inocencia", comentó
que sí hay evidencia de los presuntos víncu
los entre el presidente .Andrés Manuel
López Obrador y el narcotráfico; que "es del
conocimiento público y está en los regis
tros oficiales de México y EE. UU., los con
tactos, videos, audios, fotografías, registros
de comunicación y gestión entre el actual
Presidente de México y sus operadores con
los líderes del narcotráfico y sus familias".
Desde el inicio de esta administración fede

ral, ha sido muy comentada la supuesta rela
ción por ejemplo de AMLO con la familia
de Joaquín Guzmán Loera (a) "El Chapo",
como lo muestran diversas fotografías que
han dado la vuelta al mundo; o qué tal en
2020 la liberación de Ovidio Guzmán, so
pretexto que "iban a morir muchos inocen
tes", o las gráficas que muestran a los hijos
del Presidente de México con "El Mayo
Zambada", recién llevado a juicio en Esta
dos Unidos, uno de los narcotraficantes más
buscado en los últimos años.

Ahora bien, dice en su carta García Luna
que los criminales que han testificado en su
juicio contra él, tienen un alto nivel en el
organigrama del Cártel de Sinaloa, y que
los nexos entre AMLO y el Cártel de
Sinaloa se dan precisamente con eso "testi
gos" que, en un momento dado, hasta
"imputaron al presidente López Obrador y
a sus operadores de estar vinculados con
ellos y el narcotráfico".
Ahora bien, viene la vinculación de "El Rey
Zambada" con el gobierno federal quien,
durante su testimonio, el abogado de Gar
cía Luna, César de Castro, intentó hacer
que el hermano del líder del Cártel de
Sinaloa hablara sobre el presunto financia
míento que le entregaron a AMLO para una
de sus tres campañas presidenciales, lo cual
hasta el momento ha sido negado, sin
embargo, dice García Luna en su carta que
"... estos hechos son corroborados con la

reciente captura del narcotraficante Ismael
"El Mayo" Zambada, la carta emitida por
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Sin temor a equivocarnos, y no estamos
descubriendo el "hilo negro", la refor
ma al Poder Judicial está hecha para

"proteger a quienes pagan las campañas
políticasEs un "secreto a voces" y una
preocupación generalizada. Ya no hay nada
que hacer, supuestamente, pero en lo que
son peras o manzanas, el presidente Andrés
Manuel López Obrador "se va con la
firme idea " de que ¡logró someter al Poder
Judicial!
El detalle está en que, hasta los que son
señalados como 11delincuentes de cuello

blanco", aseguran que así será. Que la
reforma judicial de AMLO estará para
proteger a los delincuentes y eso, queridos
lectores, lo sacó a relucir el exsecretario de
Seguridad del gobierno federal de Felipe
Calderón, Genaro García Luna, quien, en
una larga y explícita carta, comentó la situa
ción, además de asegurar que hay pruebas
de la colusión entre López Obrador y El
Mayo Zambada.
En dicha misiva, misma que fue enviada al
periodista Keegan Hamilton, García Luna
lejos de presumir "inocencia", comentó
que sí hay evidencia de los presuntos víncu
los entre el presidente .Andrés Manuel
López Obrador y el narcotráfico; que "es del
conocimiento público y está en los regis
tros oficiales de México y EE. UU., los con
tactos, videos, audios, fotografías, registros
de comunicación y gestión entre el actual
Presidente de México y sus operadores con
los líderes del narcotráfico y sus familias".
Desde el inicio de esta administración fede
ral, ha sido muy comentada la supuesta rela
ción por ejemplo de AMLO con la familia
de Joaquín Guzmán Loera (a) "El Chapo",
como lo muestran diversas fotografías que
han dado la vuelta al mundo; o qué tal en
2020 la liberación de Ovidio Guzmán, so
pretexto que "iban a morir muchos inocen
tes", o las gráficas que muestran a los hijos
del Presidente de México con "El Mayo
Zambada", recién llevado a juicio en Esta
dos Unidos, uno de los narcotraficantes más
buscado en los últimos años.

Ahora bien, dice en su carta García Luna
que los criminales que han testificado en su
juicio contra él, tienen un alto nivel en el
organigrama del Cártel de Sinaloa, y que
los nexos entre AMLO y el Cártel de
Sinaloa se dan precisamente con eso "testi
gos" que, en un momento dado, hasta
"imputaron al presidente López Obrador y
a sus operadores de estar vinculados con
ellos y el narcotráfico".
Ahora bien, viene la vinculación de "El Rey
Zambada" con el gobierno federal quien,
durante su testimonio, el abogado de Gar
cía Luna, César de Castro, intentó hacer
que el hermano del líder del Cártel de
Sinaloa hablara sobre el presunto financia
míento que le entregaron a AMLO para una
de sus tres campañas presidenciales, lo cual
hasta el momento ha sido negado, sin
embargo, dice García Luna en su carta que
"... estos hechos son corroborados con la

reciente captura del narcotraficante Ismael
"El Mayo" Zambada, la carta emitida por

él donde señala los vínculos del actual

gobierno con él y el narcotráfico, la posi
ción del Gobierno de México contra la cap
tura del capo y el desmantelamiento del
Poder Judicial de México, cuyos principa
les benefíciarios son los criminales".

Nada está escrito. Se trata de denuncias

hechas por "delincuentes confesos"; Gar
cía Luna dice que sí hay "relación gobier
nonarcotráfico" en México, y testimonios
de delincuentes como "El Mayo" Zambada,
dicen que NO. Lo cierto es que la DEA
(Administración para el Control de las Dro
gas) le sigue pisando los talones a México.
Recientemente se dio a conocer el último

informe de la DEA, que enmarca hallazgos
sobre la presencia del Cártel de Sinaloa y
el Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG) en los 50 estados de EE. UU., a lo
cual, el propio Presidente de México dijo
que Washington "no ha atendido las cau
sas" de la crisis por el consumo de fentani
lo, que hay que buscar culpables fuera de
Estados Unidos y que a las autoridades
estadounidenses, "se Ies hace muy fácil
echarle la culpa a México".
Por supuesto que esta situación pone la rela
ción entre la agencia antidrogas y las autori
dades mexicanas en un nivel demasiado ris

pido, mientras que López Obrador ha acu
sado en varias ocasiones que es la DEA, la
que ha estado detrás de investigaciones
periodísticas que han señalado supuestos
vínculos entre su círculo cercano y las orga
nizaciones criminales cuando, la mayoría de

él donde señala los vínculos del actual

gobierno con él y el narcotráfico, la posi
ción del Gobierno de México contra la cap
tura del capo y el desmantelamiento del
Poder Judicial de México, cuyos principa
les benefíciarios son los criminales".
Nada está escrito. Se trata de denuncias

hechas por "delincuentes confesos"; Gar
cía Luna dice que sí hay "relación gobier
nonarcotráfico" en México, y testimonios
de delincuentes como "El Mayo" Zambada,
dicen que NO. Lo cierto es que la DEA
(Administración para el Control de las Dro
gas) le sigue pisando los talones a México.
Recientemente se dio a conocer el último

informe de la DEA, que enmarca hallazgos
sobre la presencia del Cártel de Sinaloa y
el Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG) en los 50 estados de EE. UU., a lo
cual, el propio Presidente de México dijo
que Washington "no ha atendido las cau
sas" de la crisis por el consumo de fentani
lo, que hay que buscar culpables fuera de
Estados Unidos y que a las autoridades
estadounidenses, "se Ies hace muy fácil
echarle la culpa a México".
Por supuesto que esta situación pone la rela
ción entre la agencia antidrogas y las autori
dades mexicanas en un nivel demasiado ris
pido, mientras que López Obrador ha acu
sado en varias ocasiones que es la DEA, la
que ha estado detrás de investigaciones
periodísticas que han señalado supuestos
vínculos entre su círculo cercano y las orga
nizaciones criminales cuando, la mayoría de

los trabajos expuestos a la opinión pública,
dicen, parten de declaraciones de capos
que aseguran haber dado dinero para finan
ciar las actividades políticas del actual pre
sidente, hechos que, insisto, han sido nega
dos una y otra vez por el mandatario, al
grado de cuestionar que la agencia antidro
gas lo haya investigado.
Por lo pronto, Genaro García Luna asegura
que la "pa usa suspensión" de las relacio
nes oficiales entre México y Estados
Unidos decretada por AMLO son muestra
de sus dichos y de los hechos narrados en su
misiva, para favorecer al máximo líder del
Cártel de Sinaloa.
Ahora bien, ciertas o falsas las acusaciones
del exsecretario de Seguridad en el
gobierno calderonista, Genaro García
Luna contra el gobierno de López Obra
dor, tendríamos que preguntarnos, ¿como
por qué tendría que mentir si está en la
antesala de una cruda sentencia?

Porque, dicho sea de paso, esa será dictada,
presuntamente, el próximo 9 de octubre,
misma que le será impuesta por el juez
Brian Cogan, el mismo que le dio la cadena
perpetua a Joaquín "El Chapo" Guzmán y
que también será el encargado de enjuiciar
a "El Mayo" Zambada, por lo que fácil no la
tiene García Luna, así que ¡más no puede
perder!, sólo falta verificar la autenticidad
de lo dicho en su carta...

Fecha: 19/09/2024

Página: 3

Area cm2: 799

2 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 46,342

Página 170 de 197 Índice



Fecha: 19/09/2024

Página: 3

Area cm2: 799

3 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 46,342

Página 171 de 197 Índice



luvias
Las LLuvias no paran, Los cerros se
desgajan por diversos municipios
deL Estado de México y Las tres
instancias de gobierno atienden
Las emergencias, pero cada año es
iguaL y poco se hace por corregir
Las acciones gubernamentales y
Los comportamientos humanos.
Muchos gobiernos municipaLes no
desazoLvan y Los permisos de cons
trucción para vivienda no paran.
La taLa y quema de árboles para
Levantar desarroLLos inmobiliarios,
pLazas comerciaLes y gasoLineras no
se frena. Los humanos no dejamos
de tirar basura en Lugares inadecua
dos, ya sea por costumbre, incons
ciencia o impunidad, porque no hay
sanciones, pero sí castigos, eL de
La naturaLeza que siempre es duro,
pero poco aprendemos y cada año
vienen Las tragedias.

ELfuerte oLor a gas en La Unidad de
Medicina Familiar No. 61 deLIMSS en

NaucaLpan (en La Unidad Cuauhté
moc), provocó terror en La zona y se
bLoquearon aLgunas avenidas para
atender La emergencia. La Repre
sentación deL Instituto Mexicano deL

Seguro Social en Estado de México

informó, que derivado deL paso de
un vehícuLo recoLector de basura, se
presentó La ruptura de una tubería
de gas y se apLicaron de manera
inmediata Los protocoLos de Protec
ción CíviL y se evacuó a Los usuarios
y eL personaL, tanto de La Unidad de
Medicina FamiLiar como de La Unidad

Deportiva Cuauhtémoc y La Guar
dería Madres IMSS y La situación fue
controlada de manera inmediata aL

cerrar La váLvuLa principaL.

En CoacaLco, eL aLcaLde David Sán
chez Isidoro informó que ya fueron
retirados en casi su totaLidad, Los

escombros y eL Lodo que invadieron
Las caLLes de casi eL 70 por ciento de
coLonias en este municipio, después
de La tromba deL fin de semana.

En NaucaLpan, también La aLcaLdesa
Angélica Moya reaLiza recorridos
para dar apoyos a La gente afec
tada por Las LLuvias y Los desLaves.
Angélica Moya Lamentó La muerte
de Jorge Arce, deLérea Protección
CiviL, quien murió en cumplimiento
de su deber durante una vaLoración

de riesgos, por Lo que Le rindieron
homenaje de cuerpo presente.
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CUAUHTEMOC YA... SIGUE
Alvaro obregón
Por Alejandro Lelo de Larrea

Con sus 40 años de ex

periencia en la política,
Ricardo, el coordinador

de los diputados federales de Mo
rena yjefe del grupo político de los
Monreal, debería saber en qué mo
mento parar para no dilapidar más
su capital político en infiernitos, y
aceptar que su hija Catalina perdió
ocho veces la Alcaldía Cuauhté

moc y es hora de darle la vuelta a
la página.

Más aún, porque es el segundo re
vés en cuatro días contra la familia Mon

real, por parte del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF),
lo que evidenció que sólo con influyen
tismo consiguieron sentencias favora
bles en los Tribunales estatales, uno en
Zacatecas y otro en el TECDMX.

Este miércoles, la Sala Regional
Ciudad de México del TEPJF, por
unanimidad, le devolvió su triunfo
a Alessandra Rojo de la Vega (PAN
y PRI) en la Alcaldía Cuauhtémoc,
semanas después de que el compa
dre de Ricardo Monreal, el magis
trado Armando Ambriz, consiguió
que el TECDMX anulara la elección.

Con su "voto de calidad", Am
briz logró una sentencia de nulidad,
bajo el argumento de calumnia y
violencia política contra la mujer en

razón de género (VPMRG), supues
tamente cometida por Rojo de la
Vega en contra de Catalina Mon
real. Este miércoles, la Sala Regio
nal determinó que no se configuró
dicha conducta, y que las críticas
que lanzó Rojo de la Vega (eso del
"monrealato") fueron con apego a
la libre expresión, porque "se hizo
referencia a un grupo político que
conforman personas de ambos gé
neros, una misma familia".

Esta es la octava derrota de Ca

talina Monreal frente a Rojo de la
Vega. La primera, el conteo rápido;
luego el PREP, el cómputo electoral
oficial, las dos ocasiones en que se
negó el recuento total que solicitó
Monreal; después, el recuento par
cial en 83 casillas tras el cual ratificó

su triunfo Rojo de la Vega; también
el revés a Monreal por parte del Ins
tituto Nacional Electoral, que había
acusado rebase de tope de gastos
de campaña de Rojo de la Vega.

A pesar de las ocho derrotas de Ca
talina, todavía anuncia que acudirá ante
la Sala Superior del TEPJF, donde exper
tos dicen que lo más probable es que ni
entrada le den al recurso.

Por eso es que Ricardo Monreal de
bería valorar ya no recurrir a esa última
instancia, porque su grupo político que

daría en mayor ridículo y se les podría
aplicar esa expresión que de manera
indirecta ha lanzado a Ricardo el presi
dente López Obrador, eso de la politi
quería y de los ambiciosos vulgares. A lo
de la Cuauhtémoc, hay que sumarle la
derrota del sábado, que el TEPJF devol
vió su triunfo a Miguel Varela (PAN) por
la Alcaldía Zacatecas.

Todo pinta que después de 10
años los Monreal se quedarán sin
el territorio de la Cuauhtémoc, y
también es muy probable que su
aliado Marcelo Ebrard, tampoco
consolide el triunfo de Javier López
Casarín, su operador financiero, en
la Alcaldía Alvaro Obregón. El INE
ya resolvió que hubo un rebase del
5.8% del tope de gastos de campa
ña, lo que podría implicar la nulidad
de su triunfo, porque la diferencia
entre primero y segundo lugar (Lía
Limón, del PAN) es menor al 596.

En breve, el TEPJF deberá emitir
sentencia al respecto, en la que segura
mente habrán de sumar como gastos la
partid pación televisiva de Casarín como
opinador, y también lo que erogó en
una página de Facebook para hacer
campaña negra, que también implica
calumnia, otra causal de nulidad. La
elección tendría que repetirse, Casarín
estaría impedido de participar y Lia Li
món sena muy competitiva. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLÓN

COORDINADOR DE CATY, A
COMUNICACIÓN DE DIPUTADOS

? orno lo antiocipamos en
'este espacio

en la edición del 3 de

septiembre, finalmente
ocurrió que el coordi

nador de la campaña de Catalina Monreal
por la Alcaldía Cuauhtémoc, Rodolfo Gon
zález Valderrama fue designado titular de
la Coordinación de Comunicación Social

de la Cámara de Diputados, claro mensaje
de que el grupo político de Ricardo Mon
real está dando ya por perdida esa demar
cación. González es muy cercano a Ricardo,

el coordinador de los diputados federales
de Morena y quien le dio el nombramiento.
Estudiaron juntos el doctorado en derecho
en la UNAM hace tres décadas. González fue

delegado sustituto en la Cuauhtémoc, cuan
do en el 2018 Monreal se fue a competir por
la senaduría. En la actual administración de

López Obrador, fungió como director de di
rector de Radio, Televisión y Cinematografía,
RTC, dependiente de la Secretaría de Gober
nación, y luego fue delegado de programas
para el desarrollo del Gobierno Federal de
su natal Tamaulipas. En julio, fue propuesto
por el Ejecutivo para ser cónsul de México en

El IndependienteFecha: 19/09/2024
Página: 16

Area cm2: 208

1 / 2

Columnas Políticas

La glorieta de Colon

Redacción

Costo: 11,300

Página 174 de 197 Índice



Miami, pero algo frenó su ratificación en el
Senado de la República.

DOS DERROTAS DE BRUGADA

Hay que reconocerlo: Martí Batres, jefe
de Gobierno, operó muy bien al interior del
Congreso de la Ciudad de México y le ganó
dos batallas a Clara Brugada, con lo que va a
controlar dos de las cinco comisiones más im

portantes, una en la que se dictamina cuánto
se gasta, en qué y cómo, y la otra que revisa si
lo erogado se hizo conforme a la Ley, de ma
nera regular, para el fuego amigo o perseguir
adversarios. Por un lado, Valentina Batres, her
mana del jefe de Gobierno, presidirá la Comi
sión de Presupuesto, desde donde tendrá in
formación exclusiva de la confección del gas
to, incluso meses antes de que se apruebe. La
Comisión de Rendición de Cuentas y Vigilan
cia de la Auditoría Superior de la Ciudad de
México la va a encabezar Gerardo Villanueva,
un subordinado político de Martí desde hace

más de 25 años, quien será el principal filtro
de cualquier revisión del gasto de la adminis
tración de Batres, a quien le va a cuidar las es
paldas. En ambos casos, Brugada tendrá que
sortear el escollo de Batres, por lo menos los
próximos tres años de la Legislatura.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LAS CARTAS Y BLOF DE
GARCÍA LUNA

e n a r oG García

Luna

debe saber, a estas
alturas, que su de
fensa no solo pue
de estar sustentada

en lojurídico, sino que además requiere de
un espacio en lo público.

Próximamente será sentenciado y todo indi
ca que la pena que le aplicarán será dura.

Aunque todavía le queda la posibilidad de
la apelación, pasará muchos años tras las rejas.

En esto no hay casualidades y decidió
dar a conocer un escrito en el que hace
apreciaciones comprometedoras y acusa
al gobierno de México de tener complici
dades con el crimen organizado.

No da ni una prueba, pero dice que las hay,
y que algunas son públicas.

Como en el poker, no sabemos si está blo
feando o si en realidad cuenta con información

de calidad que pueda hacer alguna diferencia
con lo que ya se conoce.

En una larga conversación con Guadalupe
Correa y Tony Payán en
"Las cinco vidas de Ge

naro García Luna (Col
mex, 2020), el ahora
recluso en Nueva York

dijo que en su paso
"por los servicios de in
teligencia aprendí que

es necesario leer bien

el pasado y saber leer el
presente, para pronosti
car lo que va a pasar en
el futuro".

¿Estará aplicando
esta fórmula? ¿Cree
que la llegada de un
nuevo gobierno en Es
tados Unidos le puede
ser de utilidad? ¿Es un
guiño a las agencias de
seguridad? Tiene ami
gos, y no pocos, en ellas, como el exdirector del
servicio nacional clandestino de la CIA.

Si en realidad cuenta con algo valioso, tarde
o temprano lo sabremos, porque, además, así
juegan ai norte del Río Bravo.

Pero en el fondo, García Luna está aplicando
la misma dosis de insidia que le suelen propinar
a él con frecuencia.

Hasta en el expediente de Luis Donaldo
Colosio lo quieren involucrar, con el argumento
deformaba parte del CISEN en aquellos años y
que fue a rescatar a uno de sus colegas, al que
ahora están tratando de encarcelar, acusándolo
de ser el segundo tirador aquella tarde en Lo
mas Taurinas, Tijua na.

Es curioso, o revelador, que a lo largo de los
años nunca haya surgido su nombre en las di
ligencias de aquel homicidio y que ahora, por
arte de magia, lo hayan descubierto.

Más aún cuando García Luna en realidad

El IndependienteFecha: 19/09/2024
Página: 17

Area cm2: 401

1 / 2

Columnas Políticas

Confidente emeequis

Julian Andrade

Costo: 23,258

Página 176 de 197 Índice



estaba adscrito ai grupo antiterrorista, en el que
implemento el uso de teoría de redes para darle
seguimiento al EZLN y luego se especializó en
las áreas de robo a camiones de carga, armas
de fuego y secuestros.

García Luna nunca fue muy dicharachero,
solía cuidar lo que decía cuando fungía como
secretario de Seguridad Pública, aunque siem
pre supo aprovechar las posibilidades del
marketing, haciendo presentaciones de las ca
pacidades de la AFI en materia de secuestros y
posteriormente con la propia Policía Federal.

Incidía en los temas en los que tenía inte
rés y aprovechaba, para ello, las relaciones que
construyó, en términos profesionales, con edito
res y periodistas.

Todo ello muy le
jano de la pantomima
que suelen montar so
bre un supuesto con
trol sobre los medios

de comunicación que
en realidad no había

Es más, con fre

cuencia se las tenía

que ver negras con
los que se repor
taba, porque no
siempre coincidía
con sus propias
apreciaciones. Pero
algo quedará de la
irrupción epistolar
de García Luna en

lo que ya es el epílo
go del gobierno de
López Obrador.

Quizá solo tanteó el terreno para poder
analizar lo que vendrá después y si ello re
percutirá en su propia situación.

Lo que no hay que perder de vista es
que una parte de la agenda en México es
tará sujeta a lo que ocurra en las cortes en
Estados Unidos, y ahora más que nunca, ya
que tres exponentes de aquella época de
policías y ladrones, el propio García Luna,
El Chapo Guzmán y El Mayo Zambada,
desahogan agravios y buscan beneficios.

¿Cree que la llegada de un
nuevo gobierno en Estados
Unidos le puede ser de
utilidad? ¿Es un guiño a

las agencias de seguridad?
Tiene amigos, y no pocos,
en ellas, como el exdirector

del servicio nacional
clandestino de la CIA. Si en

realidad cuenta con algo
valioso, tarde o temprano lo
sabremos, porque, además,
así juegan al norte del Río

Bravo.
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Dicen por ahí...
» ¿ESPAÑA? Radiofórmula anunció la expansión de su

programa estrella matutino con Oro Gómez Leyva a España,
donde no hay elementos noticiosos para México pero sí vi
ven ahí los expresidentes Enrique Peña Nieto, Carlos Salinas
de Gortari y Felipe Calderón Hinojosa. Le quedaban más
cerca Los Angeles o Houston

» ORALES Todo el apoyo de la revista cultural Letras Li
bres de Enrique Krauze se está volcando para encumbrar la
figura política del que parece, será el gran combatiente por
la democracia mexicana: Guadalupe Acosta Naranjo, pe
rredista destripado y ahora con el disfraz de sociedad civil.
Uyuyuy, si Octavio Paz viviera...

» EMPANIZADA. La ex First Lady de Estados Unidos, H¡
llary Clinton, está a todo vapor difundiendo comentarios en
redes sociales contra Trump, el candidato que la aplastó en
las elecciones de 2016. Y como si fuera panista calderonista,
Hillary ya anda gritando en todos lados que Trump es un pe
ligro para Estados Unidos.

» MONTAJE. Gran maestro de los montajes en produc
ciones televisivas, el exsecretario Genaro Garda Luna volvió
a las andadas y su carta de denuncia del narco en el lopezo
bradorismo es un montaje digno del conductor Carlos Loret
de Mola. Esa carta solo indica que la sentencia en su contra

viene contundente: 50 años de cárcel o prisión perpetua
para el exfuncionario de 56 años.

«CALMATE, MOLÉCULA Muchos reacomodos en los me
dios, sobretodo porque los electrónicos están depurando a sus
críticos y oíros están "tratando de acondidonarse a los tiempos
menos conflictivos del Gobierno de la presidenta Sheinbaum.

» DI MI NOMBRE, BELLACO El secretario calderonista de
Seguridad Pública, Genaro Garda Luna, se aferró al davo ar
diendo de una denunaa sin pruebas contra el presidente López
Obrador, que es la misma que difundió el excorresponsal Tim
Golden y que el propio periodista dijo que careda de pruebas.

»VAR POLITICO. El VAR constitucional de la Corte se

está consultando a sí mismo si puede tumbar la reforma
constitucional del poder legislativo no por procedimientos
parlamentarios, sino por la reforma total del Poder Judicial.
La Corte no debería serjuez ni parte. Yestas consultas le dan
la razón al presidente López Obrador.

» Digo...,es pregunta: ¿Tendrá que regresar la
ministra Piña Hernández a tomar clases nocturnas de
derecho constitucional?

Vino Zedillo y desató toda a la maleantada 99
AMLO,

en otra respuesta al expresidente.

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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LA ESTRATEGIA FALLIDA DE LOS
DEMÓCRATAS HACIA MÉXICO

Por Diego Martín Velázquez Caballero

Para Abraham Lowenthal la admi

nistración de Joe Biden debió ge
nerar una integración con México

para salvaguardar la democracia liberal y la
economía de puertas abiertas.

Al parecer, las cosas no valieron la pena
para el partido demócrata que no intentó,
siquiera, persuadir al Lopezobradorismo.

Lowenthal considera que existen más
coincidencias entre

AMLO y Trump, lo
que puede derivar
en coincidencias

positivas; o bien, en
rupturas profundas.
De cualquier

modo, la persisten
cia del morenismo

en México pone
en riesgo la conti
nuidad del parti
do demócrata en
Estados Unidos.

Si bien es cierto

que los medios de
comunicación dan

por sentado un triun
fo, cerradísimo, de
Kamala Harris.

Pierden de vista el impacto que tiene
en la población WASP la crisis de los valo
res liberales y desatinan el pronóstico de
las relaciones entre México y Norteamérica
durante el próximo sexenio.

No es nuevo el sentimiento de la socie

dad estadounidense agraviada por un ve
cino pobre, problemático y violento.

La vecindad entre la Unión Americana

y la República Mexicana se ha contagiado
de agresión como efecto de las brechas y
desfases entre ambas economías.

El poder del narcotráfico ha complica
do la gobernanza en varias regiones de
México y el impulso de la cuarta transfor
mación se aisla en la creencia de un país
autárquico.

Los demócratas debieron impulsar un
Plan Marshall en México y contribuir al de
sarrollo de la seguridad nacional en una
forma conjunta.

Estados Unidos teme el desarro

llo de un Japón abajo del Río Bravo;
por ello, sabotean cualquier posibilidad
de crecimiento.

La consecuencia ha sido el desarrollo

de una poderosa economía informal y de
lincuencia! que no se somete a nadie, es
tan resistente como una fiera.

La Cuarta Transformación estableció

una política de en
tendimiento con los

grupos fácticos del
narcotráfico; empe
ro, así como en el pe
riodo calderonista,
los norteamericanos
cerraron la colabora
ción unilateralmente

en la lucha contra

las drogas.
Las consecuen

cias de las estra

tegias fallidas de
mócratas i m pactan
negativamente en la
interdependencia de
las economías.

¿Qué tanto pue
de pesar en el elec

torado estadounidense la negativa geopo
lítica que los demócratas estadounidenses
han empleado?

No obstante que las encuestas parecen
estar definidas, resulta preocupante que
los demócratas y Kamala Harris se olviden
de la cuestión mexicana.

No tienen un plan ni una visión del
modo en que la interdependencia de am
bas sociedades puede mejorar.

Observar la casa del vecino arder y no
hacer nada, sólo tiene como consecuencia
que el fuego se contagie.

Y es lo que ha venido sucediendo entre
ambos países.

El narcotráfico se ha empoderado ex
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ponencialmente en México y Estados Uni
dos, será el ganador si el desbalance so
cioeconómico persiste.

No obstante que las
encuestas parecen

estar definidas, resulta
preocupante que los

demócratas y Kamala Harris
se olviden de la cuestión

mexicana. No tienen un plan
ni una visión del modo en

que la interdependencia de
ambas sociedades puede

mejorar
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DÍA12. ZEDILLO: DEMOCRACIA
TIRÁNICA FRUSTA 19942000

esde queDse ins

cribió al

PRI a los 20 años y
luego de haber en
cabezado protestas
estudiantiles contra

el gobierno tiránico
del presidente Gus

tavo Díaz Ordaz, el economista Ernesto Ze
dillo Ponce de León ejerció el poder político
en su presidencia 19942000 con los rasgos
propios de un tirano: verticalismo autoritario.

Sin embargo, Zedillo nunca pudo en
tender la política porque creyó que todo se
arreglaba a manotazos tiránicos para impo
ner y quitar funcionarios del partido. Duran
te su campaña se comprometió a mantener
una sana distancia del PRI como el partido
del Estado, pero con sus comportamien
tos tiranos utilizó al PRI como lo que era:
una organización subordinada a las volun
tades tiránicas del presidente en turno de
la República.

Zedillo estaba considerado por Sali
nas como el candidato presidencial para el
2000, después del sexenio de Luis Donaldo
Colosio y lo mantuvo en activo y operan
do justamente con ese criterio tiránico del
presidente y él mismo aceptando la subor
dinación a través
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de I os usos tiránicos

del poder.
Los hechos están

a la vista y con prue
bas documentales:

Zedillo fue impues
to por Salinas como
jefe de campaña de
Colosio por la des
confianza a la de

bilidad política del
sonorense y sus ten
taciones de creerse
candidato autónomo

y comenzar a pactar
con los adversarios
de Salinas. Mientras
Colosio fue una he

chura de principio a
fin de Salinas, Zedi
llo llegó ai gabinete por recomendación y
luego padrinazgo directo e inocultable de
JosephMarie Córdoba Montoya, el supe
rasesor salinista. Y como puño de choque
tiránico de Córdoba, Zedillo encabezó el
grupo a nti cama chista dentro del gabinete
presidencial.

Zedillo es la prueba viviente de la ruptu
ra de Colosio con Salinas que tuvo su punto
culminante en el discurso agresivamente
antineoliberal del sonorense el 6 de marzo

en el Monumento a la Revolución. El 19 de

marzo, cuatro días antes del magnicidio, Ze
dillo le entregó a Colosio una carta personal
que es la prueba documental de la furia tirá
nica de Salinas contra su pupilo: en el texto
de la misiva, Zedillo le aconsejó al candida
to presidencial que hiciera un pacto con el
presidente Salinas para reafirmar la lealtad
tiránica, lo cual indicaría que Colosio ya ha
bía pactado por su parte la Secretaría de
Gobernación para Manuel Camacho Solís
como parte del compromiso central del can
didato con la transición a la democracia y no
con el mantenimiento tiránico del proyecto
neoliberal del Tratado de Comercio Libre.

Ahí nació la alianza político tiránica de
poder de Zedillo con Salinas y en la cual
Córdoba Montoya fue una pieza clave:
después del asesinato de Colosio, todavía
como herida abierta en el proceso judicial,
Salinas impuso por dedazo auxiliado por
hoy defenestrado priísta Manlio Fabio Bel
trones Rivera, de los políticos más cercanos
al candidato sacrificado a Zedillo como el

candidato sustituto, y Zedillo mustiamente
agachó la cabeza a la tiranía política del Sa
linas, pero ya con la banda presidencial se
dedicó a perseguir política e ¡legalmente a
Salinas para limpiar el ambiente de que era
el beneficiario del magnicidio.

Zedillo ejerció el poder tiránico sobre
el PRI, lo humilló públicamente y lo manejó
con mano tiránica fuera de los ojos públicos,
aunque el PRI le preparó una trampa en la
que ingenuamente Zedillo cayó: en la XVII

asamblea el PRI en

1996, los priistas pu
sieron el candado de

un cargo previo de
elección popular para
el candidato presiden
cial del 2000. Zedillo,
como buen tirano,
entendía del abuso de

poder pero no de la
política y se topó con
la pared de ese obs
táculo cuando quiso
imponer por dedazo
como candidato pre
sidencial uno de los

validos tecnócratas

neoliberales, Guiller
mo Ortiz Martínez o

José Ángel Gurría Tre
viño, ambos también

patrocinados por Córdoba Montoya.
Preso de la furia tiránica, Zedillo metió

las manos en el proceso interno de la can
didatura del PRI para impedir la nominación
por voto abierto de Manuel Bartlett Díaz o
Roberto Madrazo Pintado y no tuvo más car
ta que la de Francisco Labastida Ochoa, una
mezcla de tecnócrata y político sometido
por decisión propia a los mandatos tiránicos
del neoliberalismo zedillista. Pero luego en
la campaña, Zedillo abandonó a Labastida,
se vengó del PRI negándole recursos públi
cos para la campaña y amenazó a los priistas
el día de las elecciones con encarcelarlos si

trataban de beneficiar al candidato priista.
Más tiránico y autoritario que político

democrático, Zedillo castigó PRI entregán
dole la presidencia de la República al PAN y
se fue a Estados Unidos a trabajar al servicio
de empresas estadunidenses que había pri
vatizado en su sexenio.

Política para dummies: la política es el
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arte amargo de la memoria.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Preso de la furia tiránica,
Zedillo metió las manos

en el proceso interno de la
candidatura del PRI para

impedir la nominación por
voto abierto de Manuel
Bartlett Díaz o Roberto

Madrazo Pintado y no tuvo
más carta que la de Francisco
Labastida Ochoa, una mezcla

de tecnócrata y político
sometido por decisión propia
a los mandatos tiránicos del
neoliberalismo zedillista
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ii aABRO HILO

UN TERREMOTO QUE
SACUDA A LA NACIÓN...

ace 39 añosH un terremo

to sacudió

al país completo.
No sólo la tierra se

movió, la sociedad se
sacudió y obligó a las manos mexicanas ha
cerse cargo de su país frente a autoridades
impávidas ante la tragedia.

Casi 40 años después, el terremoto es
político y necesitamos de las manos de los
mexicanos para volver a levantar ai país.

ABRO HILO...
Eran las 7 de la mañana con 1 9 minutos

del 1 9 de septiembre de 1985.
El México de esa década se levantaba,

como todos los días, con la esperanza de
alcanzar un mejor país y una mejor vida con
trabajo y añoranzas de un mejor futuro.

La tierra que los vio nacer se movió.
En la televisión, en el noticiario "Hoy

Mismo", Lourdes Guerrero, intentaba man
tener la caima hasta que el terremoto fue lo
suficientemente fuerte: "Ay chihuahua, 7 de
la mañana 19 minu

tos... Sigue temblan
do un poquito, pero
pues vamos a tomar
lo con tranquilidad".

Afuera, en las ca
lles, todo era caos.
Cientos de

edificios, casas y
construcciones se

vinieron abajo.
El gobierno en

cabezado por el pri
ista Miguel de la Ma
drid Hurtado fue el

mayor ausente.
Las instituciones

quedaron rebasadas.
El mismo Ejército no pudo ni supo

cómo responder. Entonces los mexicanos
tomaron pala y pico.

Con solidaridad y empatia levantaron
piedra a piedra este país.

En 2017, como si fuera una maldición,
también un 19 de septiembre, otro terre
moto nos sacudió.

El gobierno de Enrique Peña Nieto tam
poco estuvo a la altura de las circunstancias.

Los mexicanos, nuevamente nosotros,
levantamos este país.

En las calles de la Ciudad de México,
Morelos, Puebla, Edomex, Guerrero y Oa
xaca el apoyo de ciudadanos de todas las
edades sorprendió.

Han pasado 39 años desde la primera
tragedia y siete de la segunda; un nuevo te
rremoto sacude esta nación, ahora político.

Esta vez sí tiene autor y remitente, un
mandatario que tiene los días contados en
la Silla Presidencial y que como última he
rencia decidió terminar con la separación
de Poderes, la desinstitucionalización del
País y lo peor: la división entre mexicanos.

Tal vez la destrucción no se manifiesta

a la vista cómo se percibía en las calles en
1985 y 201 7, pero ahí está: Todos sabemos
que está.

Como en esos años, una vez más nues
tra nación necesita de los mexicanos que
con pico y pala debemos reconstruir al país.

Debemos acercarnos y tendernos la
mano. Quedan 11 días para el fin de un se
xenio y por consiguiente una nueva opor
tunidad. "Y retiemblen sus centros la tierra",
entonamos en nuestro Himno.

Esa es nuestra historia y siempre hemos
salido avantes. Ahora debemos ser noso

tros, los ciudadanos quienes provoquemos
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un terremoto que sacuda a la nación, a las
autoridades, a los políticos...
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

** En un hecho inédito en Michoacán,
el alcalde de Cotija, Juan Pablo Aguilar,
fungió como tal solo unas horas del 1 de
septiembre y después abandonó el cargo
antes de que cumplieran las amenazas de
muerte en su contra por parte del CJNG.

No es para menos: el 3 de junio la to
davía alcaldesa, Yolanda Sánchez Figueroa,
fue ejecutada.

A esto se suma la extorsión a limoneros

de Tierra Caliente.

¡Ah! Pero eso sí, el gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla ya prepara su Tercer Infor
me de Gobierno en el Estadio Morelos, con
capacidad para 35 mil personas.

** El 26 de sep
tiembre cumplen
10 años desapareci
dos 43 estudiantes

de Ayotzinapa.
Los padres de

los jóvenes recibie
ron el apoyo de la
Gobernadora Evelyn
Salgado quien anun
ció el inicio de una

campaña de bús
queda en medios de
comunicación elec

trónicos, impresos
y espectaculares.

El objetivo es ex
tender y reforzar la

búsqueda de los normalistas con apoyo de
la ciudadanía. Además, ofreció una recom
pensa de 10 millones de pesos a quien dé
informes de los normalistas.

Esta campaña forma parte del compro
miso que hizo con madres y padres de los
estudiantes con quienes se reunió hace
unos días.

Evelyn Salgado reiteró que cuentan con
su respaldo en la búsqueda de la verdad.
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Hoy 19 de septiembre se cumplen
39 años de los terremotos de 8.0 y
7.8 grados en escala de Richter que
sacudieron a la Ciudad de México.
(Foto Archivo Cuartoscuro)
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SE BUSCAN CULPABLES

?i como pres|Sume Ernes
®to Zedillo

que con la reforma
al Poder Judicial en

1994 que propuso y
aprobó el Congreso,
lo dejó "rechinando
de limpio" luego de

que "descubrió" que durante décadas estuvo
al servicio del presidente en turno que lo con
trolaba, lo mangoneaba, lo utilizaba a su antojo,
hay que preguntarle al "Dr. Z" quienes fueron
los que provocaron, toleraron y solaparon la
corrupción de jueces, magistrados, ministros...
que la sociedad denuncia y padece.

En su recuento histórico, el expresidente
afirma que "la Constitución de 1917 postulaba
la independencia e im
parcialidad del Poder
Judicial pero pronto, a
través de una sucesión

de reformas, ese ideal
fue ignorado.

En última instancia,
estas reformas busca

ron, en general, ampliar
la capacidad del presi
dente de la República
para influir, e incluso
controlar, a la Suprema
Corte de Justicia, per
mitiendo que sus actos
de gobierno se llevasen
a cabo sin ser obstacu

lizados por un Poder
Judicial independiente.

Había múltiples me
dios de control del Ejecutivo sobre el Judicial,
desde el nombramiento de los ministros hasta

el control de su presupuesto".
Nada que no supiéramos. "Durante la ma

yor parte del siglo XX, el Poder Judicial se trans
formó simplemente en una parte del sistema
político de México, basado en el predominio de
un partido, esencialmente al servicio del lideraz
go en turno.

Con frecuencia, la Corte dejó de proteger
los derechos individuales, aprobó políticas y ac
ciones gubernamentales que carecían de fun
damento constitucional y limitó el acceso de los
ciudadanos a la justicia.

En particular los presidentes que empren
dieron reformas para renovar completamente
su integración dejaron por escrito que su inten
ción era conformar una Corte que se adaptara a
los actos y políticas del Ejecutivo".

Nadie se atrevió a denunciar esas "atrocida

des", hasta que él llegó a la Presidencia de la Re
pública  por accidente y se erigió en "el salva
dor de la patria" y de los "jodidos" que no tenían
acceso a la justicia pronta y expedita lo que se le
debería agradecer, sugieren sus "paleros".

Para rescatar al Poder Judicial, Ernesto im
plemento la reforma de 1994, cuyo objetivo
era establecer una Corte verdaderamente in

dependiente, nunca subordinada al Ejecutivo,
jBueno, eso ni su abuelita se lo creyó! Exclama
el respetable. Zedillo argumenta que "la refor
ma fortaleció de manera significativa y sensata
el control judicial y los poderes constitucionales
de la Corte.

Adquirió una amplia y más fuerte facultad
de decidir sobre la constitucionalidad de los ac
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tos de autoridad y las leyes; obtuvo la capacidad
de derogar total o parcialmente la ley o el acto
bajo su control.

Fue dotada de la capacidad para deci
dir sobre controversias jurídicas entre los

gobiernos federal y
estatales, entre los
gobiernos estatales y
los municipios, y entre
diferentes municipios.

Se le atribuyó la fa
cultad de decidir sobre

los casos de inconstitu

cionalidad interpues
tos por sólo un tercio
de cualquiera de las
cámaras del Congreso
Federal contra leyes o
resoluciones federales,
y por sólo un tercio de
las legislaturas estata
les contra sus propias
"eyes o resoluciones
estatales... creó el

Consejo de la Judi
catura, al que se encargaron funciones como
administrar el presupuesto judicial, nombrar a
los tribunales inferiores, determinar criterios ri
gurosos de mérito y desempeño, y establecer
mecanismos de supervisión.

En consecuencia, se fortalecieron los requi
sitos para elevar los estándares profesionales
de los miembros del sistema judicial y se frenó
la laxitud tradicional en los nombramientos yju
bilaciones por motivos políticos..." y otras tantas
cosas bonitas.

Pero suponiendo sin conceder, como
dicen los abogados, que Zedillo dejó al Po
der Judicial "rechinando de limpio", porque

consiguió todo lo mencionado, además de
erradicar la corrupción en todos los niveles y
otros "males" que le aquejaban, ¿quiénes le
dieron "en la torre" a su "bonita" reforma judi
cial? Pues obviamente quienes le sucedieron
en el cargo, pensaría cualquiera. O sea, Vicen
te Fox, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y
Andrés Manuel López Obrador. De los prime
ros tres Zedillo no dijo ni pío.

Para rescatar al Poder

Judicial, Ernesto implemento
la reforma de 1994, cuyo
objetivo era establecer

una Corte verdaderamente

independiente, nunca
subordinada al Ejecutivo.
¡Bueno, eso ni su abuelita
se lo creyó! Exclama el

respetable
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ROL TICA PARA GUAPOS

LUIS MIGUEL, POR
DEBAJO DE LA MESA

Dda biografía
que merezca

I lala pena de ser
contada está llena de cla

roscuros. Sobre de esto

no hay ningún secreto,
es una técnica narrativa

para sacudir los sentimientos del lector y captar
no sólo la atención sino, lo más importante, gene
rar recuerdos en la memoria emocional.

En mi caso, hubo dos personas que me ins
truyeron en ello: el primero, el periodista Julio
Villanueva Chang, fundador de la revista Etiqueta
Negra que, durante un taller de periodismo na
rrativo en la Ibero en los primeros años del 2000,
me dijo que "las vidas deben de ser contadas
como los altibajos de un electrocardiograma".

Años más tarde, durante la escritura de mi
primer libro "Las Mujeres de Peña Nieto" (publi
cado en febrero de 2012) el periodista Guillermo
Osorno, quien fungió como mi editor literario al
mismo tiempo que era editor general de la revis
ta Gatopardo, me lo enseñó con otras palabras:
"en todos los capítulos debes hacer como cuan
do Batman gana y luego Batman pierde, en cada
una de sus películas".

Desde entonces comprendí que las vidas
lineales, en el lenguaje del electrocardiograma,
sólo les pertenecen a los muertos; desde enton
ees supe que una biografía monocromática, en
lenguaje literario, produce aburrimiento; desde
entonces descubrí que mi fascinación sería de
positada en los personajes que van del Cielo al
Infierno y del Infierno al Cielo, en varias ocasio
nes, a lo largo de toda su vida.

Fue así que llegué a mi segundo libro: "Los
Salinas. Retratos de Los Cachorros del poder"

(publicado en 2014) que muestra los días más lu
minosos y los días más oscuros de la dinastía Sa
linas de Gortari. Curiosamente, esa investigación
me llevó a mi más reciente libro sobre el cantante

Luis Miguel y su relación con el poder político.
Esta nueva entrega está recién salida del horno
y se titula "Luis Miguel. Por debajo de la mesa"
(Grijalbo, 2024).

¿Cómo fue posible que el expresidente de
México me llevara a "El Sol de México"? Resulta

que en el perfil biográfico que escribí sobre Ce
cilia Salinas Occelli recuperé una entrevista en
la que la hija de Carlos Salinas de Gortari reveló
que Luis Miguel había cantado en su fiesta de XV
años, en la Residencia Oficial de Los Pinos. Ahí se
me encendieron todos los focos de mi insaciable

curiosidad ¿Luis Miguel en Los Pinos con los Sali
nas? ¿Acambio de qué?

En aquel libro no tenía ningún protagonismo
Luis Miguel, así que la anécdota se quedó consig
nada apenas en una página. Pero la duda habitó
en mi curiosidad durante prácticamente una dé
cada hasta ahora que cuento en mi nuevo libro,
con santo y seña, cómo fue ese momento y, so
bre todo, cómo Luis Miguel fue cliente frecuente
en el salinato.

Merece la pena aclarar que en "Luis Mi
guel. Por debajo de la mesa" no hay ficción.
Realicé entrevistas grabadas con consenti
miento en audio y en video con los otros
protagonistas de la historia, consulté docu
mentos oficiales, hice solicitudes de acce
so a la información pública, investigué en
archivos y cité toda referencia bibliográfica

Es decir, con ética profesional y con pruebas
fehacientes, presento ese episodio en la historia
de Luis Miguel que ha sufrido un eclipse de Sol: su
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vínculo con los políticos. Con las luces y las som
bras que conlleva toda biografía que merezca la
pena ser contada. Sin filias ni fobias, simplemente
con el periodismo que me ha caracterizado a lo
largo de mis 25 años de trayectoria. Como sé que
a todos los lectores de esta columna Política para
guapos les gusta "la carnita", les comparto estos
avances: en mi libro van a encontrar la primera
entrevista que concede Paulina LópezPortillo, "la
madrina" de Luis Miguel, tras 42 años de silencio;
también salen por primera vez a la luz las prime
ras fotografías de Luis Miguel cantando en la fies
ta de XV años de Cecilia Salinas, en Los Pinos.

Lo insospechado: consulté a miembros del
Ejército Mexicano para que me contaran cómo
se grabó el video de "La Incondicional" en el Co
legio Militar; hablé con el embajador de México
en Israel en el sexenio de Miguel de la Madrid
para ver si es que se solicitó la ayuda del Mossad,
por la vía diplomática o por debajo de la mesa,
para localizara la mamá de Luis Miguel.

Mi libro, que ya se encuentra a la venta en al

gunas librerías de la Ciudad de México pero que
alcanzará el óptimo surtimiento el próximo lunes
23 de septiembre también se puede comprarya
en prevenía en Amazon es el resultado de más
de dos años de investigación de una idea que,
insisto, me surgió hace una década y hoy está do
cumentada en poco más de 350 páginas.

Este libro va dirigido para las fans de Luis
Miguel, quienes descubrirán nuevas luces y som
bras de su ídolo, más allá de las que él decidió
contar en su bioserie de Netflix. Y también va di

rigido para los fans del poder, quienes descubri
rán las historias de las dinastías políticas contadas
a través de su relación con un ídolo musical.

Mi nuevo libro, del que me pronuncio por
primera vez en este espacio, pretende aportar un
fragmento más a la inacabable biografía del artis
ta mexicano más exitoso de todos los tiempos. El
objetivo es claro: centrarse en los guiños que Luis
Miguel le ha dado al poder político y la sonrisa
que éste le ha devuelto de manera pública y por
debajo de la mesa.

Es decir, con ética profesional
y con pruebas fehacientes,
presento ese episodio en la
historia de Luis Miguel que ha
sufrido un eclipse de Sol: su
vínculo con los políticos. Con
las luces y las sombras que
conlleva toda biografía que
merezca la pena ser contada

Foto: Proporcionada por el autor
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Iniciativas

La diputada Rebeca Peralta d el PVEM,
presentó en el Congreso Capitalino
una iniciativa para reformar la Ley de
Salud de la Ciudad de México, con el fin
de implenientar censos de salud en los
centros de reclusión con una perspectiva
de género y diversidad sexual.
Esto garantizaría atención médica

adecuada para las personas privadas
de sil libertad, optimizando los
tratamientos médicos y asegurando sus
derechos fundamentales. Peralta León

destacó que, según el INEGI, al cierre
de 2023, había más de 233 mil personas
encarceladas en México, el 94% hombres
y el 6% mujeres.
Subrayó que estas personas no solo

son cifras, sino madres, padres, hijos
e hijas, lo que refuerza la urgencia de
mejorar sus condiciones de salud dentro
del sistema penitenciario. La iniciativa
fue turnada a la Comisión de Salud para
su análisis.
Este esfuerzo se alinea con ios

planes de Claudia Shembaum, quien
incluyó en sus "100 pasos parala
transformación" el fortalecimiento del

sistema penitenciario. Su propuesta
busca mejorar la aplicación de censos
confiables y actualizados en las cárceles.
Por otro lado, la llegada del diputado

Pablo Trej o Pérez a la presidencia de
la Comisión de Hacienda del Congreso
de la Ciudad de México lo coloca en una

posición clave para la configuración de
las finanzas públicas locales.
Su amplia experiencia legislativa y

téciúca lo hace una figura central no
solo en la definición del presupuesto y la
política fiscal de la capital, sino también
en comisiones como Administración

Pública Local y Desarrollo c
Infraestructura Urbana.
Será interesante observar su gestión

en áreas donde la ciudad enfrenta

importantes retos en términos de
modernización y manejo de recursos.
Finalmente, la diputada María

del Rosario Morales propuso que
el servicio social sea considerado el

primer empico formal para estudiantes
y profesionistas, con una remuneración
de al menos el salario mínimo vigente y
acceso a seguridad social, reivindicando
una labor históricamente poco
reconocida.

Fecha: 19/09/2024

Página: 12

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

Juan R. Hernández

Costo: 12,380

Página 191 de 197 Índice



Jueces encubren
a pederaslas
El Poder Judicial sigue en el ojo del
huracán.
Recientemente, una noticia alteró el

ánimo de la ciudadanía: Juan Manuel

Miojas alias 'El Padre Meño', fue
liberado por órdenes del juez penal
Winston Cruz Salas Obregón.
Juan Manuel Riojas Martínez se

encontraba recluido en el Centro de

Readaptación Social. Este sacerdote
católico había sido condenado a 13 años

de prisión por ios delitos de violación
y violación equiparada en perjuicio de
un seminarista menor de edad, cuando
el presunto pederasta era titular del
Seminario Diocesano de Piedras

Negras, en el estado de Coahuila.
Y al investigar cuántos casos

similares han ocurrido en los últimos

años, las cifras resultaron terribles y
escalofriantes.

Y es que, en los últimos cinco años,
se han documentado, ai menos, 550
casos de pederastía en México, de
acuerdo con diferentes organizaciones
que luchan contra el abuso sexual en la
Iglesia católica.
Sin embargo, las cifras varían

según las fuentes. Por ejemplo, la
Conferencia del Episcopado Mexicano
ha informado, a regañadientes, que
101 religiosos están bajo investigación
por abuso sexual, y un total de 271
sacerdotes han sido investigados en los
últimos diez años.

Lo alarmante es que, las familias de
las víctimas, señalan que la jerarquía
católica a menudo obstaculiza las

investigaciones y, lo único que hace,
es cambiar de sede a los sacerdotes

acusados para evitar su detención.
Por si fuera poco, ñientes ai interior

de la jerarquía católica señalan
que, para proteger a los presuntos
pederastas, suele buscar arreglos con el
Poder Judicial.

Apenas el 17 de mayo de 2024, un
tribunal colegiado del Poder Judicial
de la Federación concedió un amparo
a otro sacerdote: Aristeo Trinidad

Baca Baca, quien cumple una condena
de 34 años por pederastía.
Pero, evidentemente, sobre

esos temas no quieren hablar los
chayoteros.
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Invitados de
honor
La toma de protesta de nuc stra
plimera presidenta en México, Claudia
Shertibamii, está próxima a celebrarse y la
moreiiistaya tiene confirmados a 16 jefes
de estado que asistirán, a la que considero,
una de las ceremonias más importantes
en nuestro país.
Entre las personalidades se encuentran

el presidente de Cuba, Miguel Díaz Canel
Bermúdez; el presidente de Guatemala,
Bernardo Aróvalo de León; el presidente
de Colombia, Gusta™ Petro Urrego y el
presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula
da Silva muchos de ellos emanados do la

izquierda latinoamericana.
Además, se informó que, en

representación del presidente de Estados
Unidos, Joc Bidcn asiste la Dra. Jill Biden,
primera dama de los Estados Unidos.
Mientras que en representación del

presidente de Alemania, FrankWal ter
Steinmeier, acude el expresidente de la
República Federal, ChristianWilhelm
WalterWulff.

Llama la atención que no se ha
confirmado si el presidente de Rusia,

Vladimir Putin; el mandatario de Ucrania
Volodímir Zelensíd o el presidente de
Venezuela. Nicolás Maduro acudirán a

México para acompañar a Claudia.
Falta poco para ver consolidar el sueño

no solo de Shcinbaum sino de muchos que
le apostaron y para muestra la votación
histórica que vimos el 2 de junio que dejó a
más de uno histérico.

En tanto se informó que también
asistirán cuatro vicepresidentes; cuatro
titulares de órganos legislativos; 17
representantes a nivel ministerial; 10
viceministros; enviados especiales, 10
titulares de organismos internacionales,
así como embajadores residentes y
concurrentes.

Dirían por allí, estarán quienes quieran
y no quienes deban; al final del día el
primero de octubre del 2024 quedará
guardado en la memoria de muchos, de
muchas.

El primero de octubre al igual que el dos,
no se olvidará nunca; luego de gobiernos
de machos represores llega un halo de luz
con mía mujer al frente del país.
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Los tiempos
eslclarcs en
medios iHÍhlicos

TRANSFORMACIÓN IMPORTANTE

La semana pasada, nuestra Presidenta
electa, la Doctora Claudia Sheinbaum,
dio a conocer dos nombramientos fun

damentales para nuestros medios pú
blicos. Se trata de Alonso Millán, quien
será el próximo Director del Canal Vein
tidós. el Canal Cultural de México, y Re
nata Turrent, próxima directora del
Canal Once, el Canal del Instituto Poli
técnico Nacional.

Alonso Millán Zepeda es economista
por la U NAM y maestro en Ciencias por
el Cinvestavdel IPN. Es vicepresidente
de televisión de la Red de medios públi
cos más grande de Latinoamérica y des
de el 2021 es Director General de Capital
21. en donde concretó la transforma
ción del Servicio de Medios Públicos de

la Capital con la creación de contenidos

originales con especial énfasis en do
cumentales, investigación y entreteni
miento histórico y cultural que llevaron
al pueblo capitalino a la pantalla. Esto
permitió al Canal alcanzar un prome
dio de 7.5 millones de usuarios al mes en

plataformas digitales, triplicando asi su
audiencia en comparación con 2018. Su
nuevo encargo es una noticia extraordi
naria para el Canal Veintidós, que está
disponible en 25 ciudades de la Repúbli
ca y en Estados Unidos, y en donde, no
tengo duda, logrará transmitir el orgu
llo de nuestras raíces, culturas y diver
sidad en cada pantalla.
Renata Turrent es economista por

el Tecnológico de Monterrey y maes
tra en Políticas Públicas por UCLA. Es
una feminista comprometida con los
derechos de las mujeres, ha sido do
cente en la Facultad de Economía de la

UNAM, panelistaen espacios de deba
te nacionales, fundadora y subdirecto
ra de la Revista Sentido Común, y fue
coordinadora de enlace con sectores

académicos durante la campaña de la
Doctora Sheinbaum, además de una de
sus más importantes voceras en me
dios de comunicación. Al agradecer por
su encargo se comprometió a represen
tar e incluir en ta televisión pública a
mujeres, pueblos originarios, afrodes
cendientes, migrantes, la comunidad
LGBTIQ+, jóvenes, niñas y niños.

En los últimos, años nuestros me
dios públicos han vivido una transfor
mación importante.
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Jueces electos y
los cambios
constitucionales

QUE EL PUEBLO ELIJA SIEMPRE

La Suprema Corte, al final de cuentas,
está sujeta a la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, misma
que está por encima de cualquier duda,
planteamiento y opinión. Nuestra Carta
Magna ha sido modificada debidamente.

El Poder Ejecutivo envió una inicia
tiva de ley al Poder Legislativo, yambos
cumplieron con los tiempos y formas
establecidos. De esta manera, el poder
constituyente permanente, es decir, el
Congreso de la Unión, realizó cambios
en la conformación del Poder Judicial,
en particular, respecto a su cabeza. Ya
no estarán encabezados por 11 minis
tros, sino por 9. Además, la forma de de
signación no será a través de los órganos

ejecutivo y legislativo, sino que se elegi
rán mediante votación. Estas modifi

caciones impl ican que el Pod er Judicial
tendrá el mismo origen que los otros dos
poderes; esto significa que será el pueblo
quien elija a los ministros, magistrados
y jueces. Sin embargo, es fundamental
que los candidatos cumplan con requi
sitos específicos. No se puede votar aun
abogado sin experiencia y recién titula
do para ocupar el alto sitial de Ministro
de la Corte. Se requiere una persona con
experiencia, capacidad y, sobre todo, ho
norabilidad. Es indispensable que los
candidatos hayan pasado por un tamiz
previo que exija calidad y competencia.
De esta manera, se puede asegurar que
los elegidos sean los mejores y más ho
nestos. No nos dejemos llevar por la idea
de que cualquiera puede ocupar estos
cargos; no podemos entregar la vida, el
patrimonio y el honor a un juez incapaz,
inexperto o corrupto. lis hora de supe
rar la actitud negativa y considerar que
la voluntad popular es una circunstan
cia que debe operar de manera absoluta.

Debemos alimentar nuestro espíri
tu de que todo cambio es parabién. Es
momento de alzar la mirada y buscar
avanzar con este nuevo planteamiento.
Los jueces, magistrados y ministros de
la Corte deben ser electos por el pueblo,
al igual que diputados, senadores, Pre
sidente de la República y gobernadores.
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¿Y uiulios de
1(11 y (¿enarco?

MAESTRO, LA REFORMA JUDICIAL EXTINGUI
RÁ 11 FIDEICOMISOS CON CASI 17 MIL MDP.

Con razón Norma se soltó llorando y ya abrió otra
consulta en la Corte sobre tina posible controversia,
los rendimientos mensuales de esa cifra estratosféri

ca lian de ser impresionantemente redituables paralas
cuentas y los bolsillos de muy arriba.
García Luna escribió que "hay audios, videos, fotos
y registros de comunicación que ligan a AMLO con
El Mayo Zambada".
Pero no mostró ninguno. ¿Y de los audios, video s, fo
tos y registros de comunicación de Calderón yGenar
co con el Cártel de SinaloaPací fie o, ¿no tiene nada,
están en el álbum y la fonoteca y videoteca familiar de
cada uno de los involucrados, o ya los destruyeron?
Exgobernadores panistas piden la renuncia de
Marko Cortés.

El pupilo de Anaya resultó para el PAN lo que Alito
para el PRI: ios peores y más perdedores dirigentes,
aunque para el pueblo van a pasar como "mártires" por
casi acabar con sus partidos.

Ricardo Anaya citó que el mensaje para el panismo
es muy claro: renovarse o morir.
Con líderes honestos que procuren el bienestar na
cional, ¿pero de dónde los sacan?.. Asi está el caso del
priísmo que se encamina a su extinción en 2027 o a
más tardar en 2030, y el del finado per r edismo ni se di
m
E1 abogado Juan Pedro García, operador político
del PRIAN en el Edomex, llamó "pendejos y muer
tos de hambre a aplaudidores de Obrador en el Zó
calo".

En eso se va a quedar ese vil leguleyo cada que el ex
Priankenstem siga perdiendo espacios en el estado y
en todo el país.
ityan Routh, presunto agresor de Trump eu el
campo de golf y arrestado sin resistirse, no accio
nó su arma ese día.

Eso comprueba que fue un autoatentado, y qué con
veniente casualidad para la campaña de Donald que su
esposa Melania denunció días antes "intentas para si
lenciarlo". Eso sí, son millones de estadounidenses los
que quieren callarlo políticamente para siempre con
sus votos en noviembre.
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Buscan confianza

Este día, la empresa de Dynatrace, que en América
Latina preside Roberto CarvaDio, llevará a cabo su

roadshow global por primera vez en México.
Durante la jornada se abordarán temas relaciona

dos con las mejores formas de minimizar vulnerabili
dades en las empresas, así como la mejora en su
infraestructura.

En este sentido, el desarrollo de tecnologías como la
Inteligencia Artificial (IA) y la automatización de proce
sos para el desarrollo de aplicaciones y de software, ofre
ce una perspectiva diferente del mercado.

De acuerdo con datos de la consultora IDC y Google,
se estima que en el País 47 por ciento de los directivos
de tecnología considera que la IA mejorará los procesos
de negocio gracias al uso de datos, además que 42 por
ciento considera que también puede contribuir a mejo
rar la productividad de los empleados.

Además de Carvalho, en el encuentro se espera la
presencia de Phüippe Deblois, vicepresidente de so
luciones para Norteamérica, y de Ricardo Julia, direc
tor regional de ventas de Seguridad de la empresa, entre
otros.

De manera adicional, se espera la presencia de clien
tes de la compañía como Liverpool, Cinépolis y Seguros
Latinos, quienes explicarán cómo las nuevas tecnologías
ayudaron en sus procesos productivos y mejoraron los
servicios a sus clientes.
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ÓSCAR IVÁN
MANCILLAS

Es el nuevo direc
tor general de Ban
co Compartamos, uno
de sus fundadores con
32 años en la institu
ción. Al 30 de junio, el
banco tenía 3.1 millo
nes de clientes activos,
un incremento anual

de 16.7 por ciento, y la
cartera de crédito total
de microcréditos fue
de 44 mil 753 millo

nes de pesos, 25.4 por
ciento mas respecto a
2023

Agilizar
decisiones

Implementar el enfoque de
Gobierno, Riesgo y Cumpli
miento Normativo (GRC) se
ha vuelto primordial en las
empresas para apoyar las
decisiones de los consejos
de administración.

Diligent One es una
nueva herramienta digi
tal que conecta el gobierno
corporativo, cumplimiento,
auditoría y los criterios de
gobernanza, social y medio
ambiente (ESG, por sus si
glas en inglés) de las orga
nizaciones para conocer po
sibles riesgos y mantenerse
a la vanguardia de los cam
bios regulatorios.

Es decir, ofrece integrar
toda la información de GRC

en un único lugar, lo que
aumentará la transparencia
y la rapidez con la que las
juntas directivas o consejos
de administración toman
las decisiones.

La herramienta fue
creada por Nubiral, empre
sa digital que fundó fundó
Fernando Zerbini, y Dili
gent, enfocada en servicios
de software GRC.

Además de identificar y
gestionar riesgos antes de
que se materialicen, el enfo
que GRC ofrece llevar a las
empresas a una mayor efi
ciencia operativa al estanda
rizar procesos y mejorar la
gestión de recursos.

Dichas mejoras pueden
impulsar el acceso a capi
tal, lo que a su vez ayuda a
evitar pérdidas económicas,

operativas y de reputación.
Nubiral opera en Argen

tina, Chile, Colombia, Méxi
co, Perú, Uruguay y Estados
Unidos.

Avance en
emprendurismo
Este viernes se llevará a ca
bo el Investor Day de GPC,
una reunión anual que cele
bra un grupo de inversionis
tas encabezado por Braulio
Arsuaga.

GPC está conformado
por inversionistas españoles,
franceses y mexicanos, en
tre ellos, además de Arsua
ga, están Lamberto Corral,
Luis Menéndez, Patrick
Trad, Francisco Islas e Ig
nacio Jacques.

La reunión tiene como
objetivo encontrarse cara a
cara con los emprendedo
res que este grupo ya viene
apoyando desde hace algu
nos meses con inversiones
para ver sus avances, valua
ciones actualizadas y creci
miento de sus respectivos
proyectos.

Los emprendedores
que expondrán los avances
frente a sus inversionistas
son de las empresas Wander
Cabins, Delta Protect, Nufi
Know you Business, Know
your Customer, Arkham
Inteligencia Artificial e
Integración de Información,
Zafias fintech hotelero,
ZAPP Tecnología para
Remesas y Lumina Short
Term Rental.

capitanes@reforma.com
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niackRock, Microsoft
IJy MGX, el inversio
nista apoyado por Emira
tos Árabes Unidos, se han
asociado para crear un
nuevo fondo de infraes
tructura de inteligencia
artificial que busca
recaudar 30 mil millones
de dólares para invertir
en centros de datos e in
fraestructura energética
relacionada. Tras recau

dar el capital privado de

inversionistas, la asocia
ción podría desplegar
hasta 100 mil millones de
dólares en capital total,
señalaron las partes. La
mayoría de las inversio
nes en infraestructura
se realizará en EU.

? Salesforce y Nvidia
colaborarán para de
sarrollar capacidades
avanzadas de inteligencia
artificial para mejorar la
productividad de equipos
que utilizan la platafor
ma de Salesforce. Las
compañías dijeron que la
colaboración desarrollará

experiencias de agentes
autónomos y avatares
interactivos, lo que
permitirá que la IA ayude

con tareas como manejar
crisis, predecir y ajustar
rutas de viajé o envío con
base en datos meteoro

lógicos en vivo y brindar
a clientes soluciones en

tiempo real.

? Los siete directores
independientes de 23and
Me, la compañía de prue
bas de ADN, renunciaron
tras una prolongada nego
ciación con la fundadora y
CEO Anne Wojcicki sobre
su plan para sacar a la
empresa de bolsa. Se trata
del más reciente desafío

para 23andMe, que ha
batallado para encontrar
un modelo de negocio
rentable. El precio de las
acciones cayó a 30 centa
vos de dólar tras el cierre

el martes. A ese precio, la
compañía vale menos que
el efectivo en su balance.

? Los precios de acciones
en medio centavo de dólar

llegarán pronto a las casas
de bolsa. La Comisión de
Valores de EU (SEC) tenía
previsto votar ayer sobre
un cambio a las normas

del mercado que haría
que los precios de muchas
acciones se coticen en in
crementos de medio cen
tavo de dólar. El cambio
de normas es parte de una
reforma al funcionamiento
interno del mercado que el
presidente de la SEC, Gary
Gensler, inició tras el furor
de las operaciones con
GameStop en 2021.

? La compañía de en
tretenimiento detrás de
"Los Juegos del Hambre"
y "Crepúsculo" planea
comenzar a usar inteligen
cia artificial generativa en
la creación de sus nuevas
películas y programas
de televisión. Lions Gate
Entertainment acordó
darle a Runway, una
startup de inteligencia
artificial de rápida evolu
ción, acceso a su bibliote
ca de contenido a cambio
de un nuevo modelo de
inteligencia artificial per
sonalizado que el estudio
puede usar en el proceso
de edición y producción.
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Mandatos
diferentes

La Reserva Federal
(Fed) de Estados Uni
dos (EU) decidió ayer

reducir la tasa de interés de
los fondos federales en me
dio punto porcentual, para
llevarla al intervalo de 4.75
5.00 por ciento. Esto avaló
la expectativa del mercado
que daba 60 por ciento de
probabilidad a ese recorte,
en particular por los datos
recientes de empleo, que
muestran un enfriamiento
del mercado laboral. Me
parece, sin embargo, que
los números de empleo no
ameritaban lo hecho por el
Fed, más cuando la tasa de
desocupación se ubica alre
dedor del nivel que en EU
consideran pleno empleo.

Sea como fuere, esta es
la primera disminución de
la tasa de los fondos fede
rales desde el mes de julio
del año pasado y, conside
ro, el principio de un ciclo
a la baja con el que se bus
ca que la inflación siga con
vergiendo hacia la meta del
2 por ciento, mientras al
mismo tiempo se evita un
debilitamiento excesivo de
la producción y el empleo
estadounidense. La idea es,
en pocas palabras, lograr
un aterrizaje suave de su
economía.

Espero, por tanto, que

el Fed reduzca la tasa de
interés de los fondos fede
rales en un cuarto de punto
porcentual en varias de sus
reuniones siguientes de es
te y el próximo año, y sería
otra vez de medio punto só
lo si aumentase el peligro de

que la economía cayera en
recesión Por ahora, sin em
bargo, este no es para mí el
escenario más probable. El
efecto de este relajamiento
de la política monetaria co
menzará a sentirse hacia fi
nes del 2025, por lo que no
evitará que el crecimiento
de EU sea, muy probable
mente, menor al de este año.
Y esto, como lo he señalado
en otras ocasiones, afecta
rá negativamente a nuestra
economía por el impacto
que tendrá sobre el turis
mo, las remesas y el sector
exportador.

El Fed, como banco
central, tiene un doble man
dato en EU, que es la esta
bilidad de precios y el ple
no empleo. Esto explica la
agresividad del recorte ante
los datos débiles de empleo,
pero no todos los bancos
centrales tienen el mismo
mandato. El Banco Central
Europeo y el Banco de Mé
xico (Banxico) sólo tienen la
tarea de garantizar la estabi

lidad de precios. Esto es im
portante, ya que la Junta de
Gobierno de Banxico pare
ciera actuar como si tuviera
un mandato similar al Fed.
Eso, por lo menos, se deri
va del lenguaje que utiliza
en sus comunicados y de
su incapacidad por alcan
zar y mantener la meta de
inflación en el 3 por ciento.

El jueves de la próxima
semana conoceremos la de
cisión de política monetaria
de Banxico, que muy proba
blemente incluirá otro re
corte de un cuarto de punto

porcentual en su tasa de re
ferencia, si bien pudiera ser
otra vez con una votación
dividida. La gran interro
gante es qué hará Banxico
hacia delante.

Por un lado, la inflación
sigue muy por encima de su
meta, con presiones al alza
por la depreciación recien
te del peso, por lo que si
Banxico se apega a su man
dato tendría que ser, en el
futuro próximo, muy cau
teloso en los recortes de ta
sas de interés para lograr la
convergencia hacia la meta
del 3 por ciento.

Por otro lado, el menor
crecimiento de EU, la cre
ciente inseguridad en nues
tro país, las finanzas públi

cas sin margen de maniobra,
las reformas constituciona
les que ahuyentan a la in
versión y el pésimo legado
económico del gobierno ac
tual crean un entorno muy
adverso para el empleo y la
actividad productiva en lo
que resta del año, en 2025
y en años subsiguientes. Ese,
en principio y de acuerdo
con su mandato, no es un
problema de Banxico, pe
ro existirán voces dentro y
fuera de la institución para
que sí lo sea

Me temo que sus miem
bros serán presionados por
la 4T con propuestas de re
formas legales al manda
to de Banxico en caso de
que no reduzcan de mane
ra más agresiva las tasas de
interés. Considero que su
Junta de Gobierno, mien
tras no cambie la ley, debe
defender su independencia
y resistir dichas presiones,
pues de no hacerlo, estaría
sacrificando la meta de in
flación sin al mismo tiem
po estimular el crecimiento,
porque este no depende de
un relajamiento monetario
sino de un cambio sustan
cial, que no se vislumbra,
en la política económica de
la 4T.
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Inicia Fed
con fuertes
recortes

El Comité de Tasas de
la Reserva Federal
(FOMC, por sus si

glas en inglés) el día de ayer
recortó su tasa de referencia
en 50 puntos base (pb), para
ubicarla en un rango de 4.75
a 5 por ciento.

A primera vista se podría
leer como un apapacho al
mercado y una postura muy
dove o monetariamente sua
ve por parte del banco central
estadounidense.

Esto porque desde el lu
nes de esta semana el merca
do de futuros de los fondos
federales había aumentado
de 25 pb a 50 pb el recorte
esperado para ayer miércoles.

Pero revisando los deta
lles, lo cierto es que el FOMC
enfrió el exceso de euforia
del mercado:
¦ El comunicado y la con
ferencia de Jerome Powell
señalaron que los próximos
recortes de tasa serán con
forme a los datos.
¦ El diagrama de puntos ve
menos, y más lentos, recortes
de tasa en 2024 y 2025 de los
que descontaba el mercado
de futuros.
¦ Las revisiones de las pro
yecciones oficiales dibujan

una economía sólida con la
inflación bajando y una ma
yor tasa de desempleo.

En resumen, en el co
municado se reconoció la de
saceleración laboral, en el del
31 de julio se leía;

"La creación de empleo
se ha moderado y la tasa de
desempleo ha aumentado,
pero sigue siendo baja".

Ahora, el 18 de septiem
bre:

"La creación de empleo
se ha desacelerado y la tasa
de desempleo ha aumentado,
pero sigue siendo baja".

Asimismo, declaró avan
ces en la inflación, el 31 de
julio dijo en su comunicado:

"La inflación se ha mode
rado durante el último año,
pero sigue siendo algo eleva
da En los últimos meses, se
han producido algunos avan
ces adicionales hacia el ob
jetivo de inflación del 2 por
ciento del Comité".

Ayer, 18 de septiembre
señaló:

"La inflación ha seguido
avanzando hacia el objetivo
de 2 por ciento del Comi
té, pero sigue siendo algo
elevada".

Sin embargo, no declaró
que ya hubiera ganado la lu
cha y aún ve que todo depen
de de la nueva información

Incluso, en la actualiza
ción de las estimaciones sigue
observando un crecimiento
sólido de la economía, con
una inflación que aún de
be bajar, además de tasas de
desempleo apenas solventes:
¦ Mantiene tasas de cre
cimiento del PIB del 2 por
ciento para 2024, 2025 y
2026.

Revisó a la baja la infla
ción del 2024 de 2.6 por cien
to a 2.1.
¦ Aumentó la tasa de de
sempleo de 4 por ciento a
4.4 en 2024

La visión más pruden
te del FOMC se reflejó en
su diagrama de puntos, que
muestra un ciclo de recortes
más sensato que el del mer
cado de futuros de los fondos
federales:

Para 2024 la Fed recor
tó 50 pb y dibujó dos más
de 25 pb.

Por su parte, los futuros
descontaban tres recortes,
pero con una postura más
agresiva: 50 pb en septiembre,

25 pb en noviembre y 50 pb
en diciembre.

Para 2025 el diagrama de
puntos perfila cuatro bajas de
25 pb: marzo, junio, septiem
bre y diciembre.

Los futuros incorpora
ban los mismos cuatro de 25
pb pero de una manera más
acelerada: enero, marzo, ma
yo y junio.

La Fed ve una tasa de re
ferencia en un rango de 3.25
a 3.50 por ciento en diciem
bre de 2025, mientras que los
futuros veían un rango de 3 a
3.25 por ciento pero en junio.

Por eso ayer repuntaron
las tasas de los treasuires y no
hubo tanto júbilo en los índi
ces accionarios.

Con todo, el banco cen
tral estadounidense debe ser
un ejemplo para que Banxi
co sea más agresivo e igual
recorte 50 pb su tasa de re
ferencia en el Comunicado
del jueves 26 de septiembre,
además de otras dos bajas
de cuando menos 25 pb, uno
en noviembre y otro en di
ciembre.

Digamos que la Fed ya le
dejó la mesa puesta.
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Werner. abrazos, no balazos
::::: Nos dicen que al parecer a Alejandro Werner le sucedió
algo así como dice el dicho para no meterse en líos: "Ni hablar

mujer, traes puñal". Ayer, durante su visita a
la UNAM como invitado del Instituto de In
vestigaciones Económicas, nos dicen que se
vio mesurado en sus opiniones respecto al
gobierno saliente, con más reconocimientos
que críticas. El exfuncionario de Hacienda y
del FMI dijo que aumentó el gasto social,
con sesgo a una política más redistributiva,
algo que olvidaron gobiernos anteriores, al
concentrarse más en el crecimiento, pero
mediocre. Sobre Pemex, acusó que en el pa
sado se extrajo crudo de Cantarell apresura

damente, fracturando el yacimiento y causando problemas de
producción que agravaron la situación financiera. Sobre la re
forma judicial, sólo dijo que generará incertidumbre.

Autos a gasolina, para rato
::::: Aunque la Comisión Reguladora de Energía (CRE), que
preside Leopoldo Melchi, ya publicó los requisitos técnicos

para las electrolineras, el sector de hidrocar
buros aún ve oportunidades en México y el
mirado, por la eficiencia de los nuevos autos
de combustión interna y las debilidades de
los eléctricos en el mercado secundario. Y es
que cuando alguien quiere vender su vehí
culo eléctrico, aunque esté en buen estado
superficial, el valor de la unidad puede caer
hasta 70%, mientras que una a gasolina no
se deprecia más de 30%. Y si hay que cam
biar la batería, es casi como comprar un au
to nuevo. Hay más retos, como la generación

de energía eléctrica suficiente. México deberá dar un giro de
180 grados regulación, seguridad, política energética e infraes
tructura o la transición se atorará, nos comentan.
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Ampliando horizontes
Nos cuentan que la cadena Neverías Frody ha decidido in

cursionar en el negocio de la panadería. Para realizar esta ex
pansión, la empresa invirtió un millón 600
mil pesos en maquinaria para garantizar la
calidad del producto. El plan es que, en
2025, Frody tenga 65 neverías y cinco pana
derías abiertas al público y, posteriormente,
desarrollar una planta de producción de
pan. Neverías Frody, que está encabezada
por Beatriz Rodríguez, ya cuenta con hela
dos elaborados con pan, como el sabor bro
wnie, galleta de chochitos y brownie capu
chino, pero vio en el segmento de la panifi
cación una nueva opción para expandir su

mercado. Nos comentan que este año la compañía abrió ocho
sucursales, aumentó su plantilla a un total de 300 colaborado
res y está por inaugurar dos tiendas en Cuernavaca, Morelos.
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Zedillo, "neodemócrata" ií Sus beneficiarios lo
reivindican // Hundió al país y a los mexicanos

CARLOS FERNANDEZVEGA

UN HECHO REGISTRADO casi
30 años pinta de cuerpo entero al
"neodemócrata" Ernesto Zedillo,
sus decisiones y beneficiarios.
Ahora es reivindicado por la dere

cha autóctona, es decir, la misma que por estos
días promueve la versión de que el ex inquilino
de Los Pinos "salvó a la patria, y trabajó por el
bien del país y el bienestar de los mexicanos",
algo que, dicho sea de paso, sólo creen sus aco
modaticios promotores, enriquecidos a costillas
de la nación.

EN PLENA CRISIS económica de finales de
1994 y principios de 1995, el país hundido y los
mexicanos al borde del hambre, el "rescate"
bancario en puerta y sin un centavo para hacer
frente a los compromisos financieros internacio
nales, Zedillo decidió apoyar a los especuladores
bursátiles que por aquellos ayeres acaparaban
los Tesobonos (Bonos de la Tesorería de la Fe
deración) emitidos originalmente en 1989 en el
arranque del gobierno salmista. Estos valores
gubernamentales estaban denominados en dóla
res, pero se compraban en pesos mexicanos y se
pagaban en moneda nacional al momento de su
vencimiento, con el "premio" de aplicar el tipo
de cambio al momento de su amortización.

A PUNTO DE estallar la crisis ("errores de
diciembre" de por medio), los siempre voraces
especuladores bursátiles (los mismo que se
quedaron con la banca reprivatizada y posterior
mente fueron ilegalmente "rescatados" por Zedi
llo mediante el Fobaproa), conocedores de que se
avecinaba la devaluación y la sacudida financiera,
en cuestión de dos semanas (las previas al estalli
do) incrementaron en más de 350 por ciento su
tenencia de Tesobonos, con lo que, de entrada y
por razones devaluatorias, obtuvieron ganancias
superiores a 15 mil 300 millones de pesos.

INFORMACIÓN DE LA Secretaría de Hacienda
revela que en 1993 los Tesobonos representaron
entre 5 y 6 por ciento de la deuda interna total
del gobierno federal, pero al finalizar 1994, ya
con la crisis encima, llegaron a significar más de
50 por ciento. Como se menciona, dichos valores
gubernamentales debían pagarse en pesos, pero
Zedillo ordenó cubrirlos en dólares, en detrimen
to de las de por sí debilitadas arcas nacionales.

SOBRE ESTA ILEGAL decisión de Zedillo
una de tantas, la Secretaría de Hacienda sólo
se animó a decir que lo único que hizo fue "cam
biar deuda interna por deuda externa" (Tesobo
nos en pesos por Tesobonos en dólares), aunque

lo hizo sin autorización del Congreso. Por ello,
sólo en enero de 1995 pagó alrededor de 7 mil
millones de dólares a los poseedores de dichos
valores gubernamentales.

PERO EL SAQUEO no quedó ahí: por instruc
ciones de Zedillo, a lo largo de 1995, con el país
en la lona y los mexicanos en condición de extre
ma precariedad, a los especuladores bursátiles
el gobierno pagó alrededor de 30 mil millones
de dólares, en dólares, por unos valores que ori
ginalmente se denominaron en pesos, con una
tasa de interés pagadera en pesos, y otorgando
un "premio", en pesos, por el diferencial del tipo
de cambio con el dólar entre la fecha de compra
y la de vencimiento.

FUE TAL EL atraco de los especuladores con el
visto bueno de Zedillo, que al iniciar 1996 el sal
do de la deuda por Tesobonos se había reducido
99.15 por ciento, para ubicarse en apenas poco
más de 255 millones de billetes verdes. En aquel
entonces, el propio "neodemócrata" que hoy
aplaude la derecha, estimó que el costo de los
"errores de diciembre" (sólo en 1995) se aproxi
mó a 70 mil millones de dólares, que fueron a
parar a las manos de los especuladores bursáti
les, la banca extranjera y los "rescatados" de la
banca vía Fobaproa.

¿QUIÉNES FUERON LOS beneficiados? Los de
siempre: Roberto Hernández Ramírez y Alfre
do Harp, Accival; Carlos Gómez, Inverméxico
(fue presidente de la Asociación de Banqueros
de México de 1998 a 2000); Eugenio Garza
Lagüera, Operadora de Bolsa; José Madariaga
(presidente de los banqueros de 1994 a 1997),
Probursa; Ángel Isidoro Rodríguez, El Divino,
Mexival y algunos más.

ELLO SIN OLVIDAR que esos especuladores
bursátiles también fueron propietarios de la
banca reprivatizada y obtuvieron pingües bene
ficios por el ilegal "rescate" del Fobaproa, mien
tras se hundía el país y con él los mexicanos.

Las rebanadas del pastel
CUARENTA AÑOS ATRÁS, en una fecha como
la de hoy, circuló el primer ejemplar de La Jor
nada. A lo largo de ese periodo, contra viento y
marea nuestro diario se ha mantenido firme en
sus principios fundacionales y de ello dan pun
tual cuenta nuestras primeras 14 mil 432 edi
ciones. Vendrán muchísimas más, pero en vía de
mientras va un fuerte abrazo para la comunidad
jornalera. ¡Salud! y larga vida.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A11 días de ser el primer presidente no devaluador
// ¿De veras se está yendo la inversión? //
Alessandra se queda con la Cuauhtémoc

ENRIQUE GALVAN OCHOA

FALTAN II DIAS para que concluya
el sexenio de Andrés Manuel López
Obrador. La cuestión es si lo coronará
sin una devaluación de la moneda. La
recibió de Enrique Peña Nieto en 20.2

pesos por dólar, hoy se cotiza en 19.2 pesos. Es
una diferencia pequeña, un peso, pero bastaría
para convertirlo en el primer presidente de la
historia que no depreció la moneda. Los manda
tarios delprianismo, de Echeverría a Peña Nieto,
han devaluado el peso en 100 mil por ciento,
(gráfica). El desastre ha sido tan grande que
Salinas de Gortari optó por maquillarlo y le quitó
tres ceros, una de las ideas geniales de su secreta
rio de Hacienda, Pedro Aspe.

EL GRAN DEVALUADOR es el priísta Miguel
de la Madrid. José López Portillo prometió que
defendería al peso como un perro, pero resulto
muy mansito. Acuñó esta frase: "Presidente que
¿evalúa, se devalúa". Parece que Andrés Manuel
López Obrador romperá esa desastrosa herencia.
A lo largo de su periodo llegó a ganar hasta cuaro
pesos al dólar, el famoso superpeso. Sin embargo,
de diciembre a la fecha, se ha venido desinflando.
Hoy se encuentra en 19.29 pesos por dólar, un
poco mejor que el precio que tenía cuando termi
nó el sexenio de Peña. La cuestión es si en los 11
días que le faltan al sexenio, podrá mantenerse
al menos en ese nivel. Vale decir que es falso que
se ha desinflado por la reforma judicial. Lo que
ha afectado a la moneda son otros factores, uno
es la elección presidencial de Estados Unidos.
También la fluctuación de las tasas de interés
en otros países. Veremos el 30 de septiembre si
López Obrador se retira con el título de primer
presidente de la historia que no devaluó la mone
da en su sexenio.

¿Se está yendo la inversión?
HACE FALTA A José Medina Mora, presidente
de la Confederación Patronal de la República
Mexicana (Coparmex) hacer una visita a Tijuana
o Ciudad Juárez. Se llevará una sorpresa: las
empresas batallan para encontrar personal, a
pesar de que les ofrecen mayor salario y no hay
bodegas disponibles. Es el efecto de todas las que
están llegando en tropel para aprovechar el near
shoring. Eso de que la inversión se está yendo por

la reforma judicial es un cuento chino. Por cierto,
muchas compañías vienen de Oriente.

Quebró Tupperware
NOTICIA INGRATA PARA quienes cocinan
en casa, también para los restauranteros: Tup
perware se fue a la bancarrota, en el esquema de
Estados Unidos. ¿Razón? Ha perdido el favor de
los consumidores y tiene problemas financieros;
la empresa buscará vender el negocio a fin de que
la marca sobreviva y avanzará hacia su transfor
mación digital. ¿Y si inventa una jarra para hacer
agua de jamaica operada desde el celular?

Ombudsman social
Asunto: La Jornada en la lucha

HACE 40 AÑOS se abrió una puerta por la
que entramos en tropel los que en ese entonces
éramos estudiantes en paro de la ENEP Aragón
de la UNAM; paro que duró del 19 de junio al 5
de noviembre de 1984, uno de los más largos y
que puso en evidencia los planes de abandono
de las entonces ENEP por la burocracia dorada
de la UNAM. La Jomada abrió la puerta para
mostrar nuestras demandas de mejoras acadé
micas y de instalaciones para las 11 carreras que
se imparten en la ahora EES Aragón, que tenía
también como contexto movimientos similares
en la ENEP Iztacala, ENEP Acatlán y ENP Za
ragoza. Vino luego el gran movimiento del CEU
de 8687 y mira los resultados: una presidenta y
muchos funcionarios de avanzada como muestra
de lo que pueden hacer los movimientos sociales
cuando son honestos y fuertes a pesar de las
adversidades. Saludos a toda La Jornada, recuer
dos a los que ya no están y mucha luz para los
que continúan.

Guillermo Cortés Rojas
Twitterati

HOY GANARON USTEDES, quienes han con
fiado en este proyecto, quienes creen en este
cambio, quienes han resistido una y otra vez. La
victoria es irreversible. El poder regresará a tus
manos.

Alessandra Rojo de la Vega
@AlessandraRdlv

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Rayito de esperanza
F

¦ ^ n medio de un panorama som
i brío para el país tras la publi
cación en el Diario Oficial de la

reforma judicial y de la posible aprobación
de otras reformas constitucionales nocivas,
como la eliminación de los organismos autó
nomos, no es fácil ofrecer un escenario alen
tador. Admito que me cuesta trabajo; sin em
bargo, me siento con la necesidad de ofrecer
un "rayito de esperanza".
Con el enorme poder que ha acumulado

(por la buena y por la mala), Morena prácti
camente puede hacer lo que quiera Ya cuenta
con el control absoluto de dos de los tres po
deres y pronto, gracias a su reforma judicial,
posiblemente del tercero. Lo natural es que a
falta de contrapesos abuse de su posición en
peijuicio del país, pero también existe la po
sibilidad de utilizar la aplanadora que tiene
para avanzar en causas trascendentales que
nos beneficien.
Este contexto me trae a la mente la situación

de una empresa muy endeudada. La deuda,
como el poder, es un magnificador: agrava los
problemas y resalta los éxitos. El desempeño
del CEO es crucial en una empresa con mucha
deuda. Es verdad que lo más probable es que
termine quebrando; no obstante, si el equipo
directivo logra sortear la tempestad, los accio
nistas pueden salir muy bien librados.
Puedo pensar en pocos momentos en la

historia de México en los que el futuro de
penda tanto de una sola persona. Cuando
asuma la presidencia, Sheinbaum gozará de

un poder no visto en los últimos 50 años. Es
sabido que el poder corrompe y si es absolu
to corrompe absolutamente, por lo que el pa
norama es complicado. Pero si cae en buenas
manos, el poder absoluto puede generar be
neficios estructurales que de otra manera se
rían casi imposible de obtener.
Sacar adelante reformas trascendentales

es complejo, en particular cuando existe un
gobierno dividido. Los obstáculos son difíciles
de superar. Existen muchos grupos de interés
dispuestos a frenar cualquier cambio que los
afecte. El obstruccionismo, por supuesto, es
bienvenido cuando las reformas perjudican
al país (como fue el caso de la judicial), más no
cuando se trata de cambios necesarios al siste
ma educativo y de salud, por ejemplo.
Sheinbaum tiene la formación académica

y la experiencia para hacer un gran papel. Ha
demostrado su capacidad y eficacia en temas
tan complejos como el combate a la inseguri
dad durante sugestión como jefa de Gobierno
de CdMx. Por otro lado, también ha demos
trado una lealtad absoluta a López Obrador.
Algunos lectores dirán que el Presidente

será el poder detrás del trono y que podemos
esperar más de lo mismo. No lo creo. Quizá
en un inicio mantendrá influencia, pero no
veo cómo Sheinbaum le permita permane
cer relevante por mucho tiempo. La historia
de México está plagada de ex presidentes que
quisieron alargar su dinastía y que fueron re
chazados por sus sucesores.
Sheinbaum tiene una oportunidad de oro

para transformar parabienaMéxico. Aunque
es difícil ser optimista en estos momentos, es
pero que la aproveche.
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¿De qué lado estar?

La pregunta en las últimas sema
nas resuena. El comercio tiene
una dinámica distinta y sus flu

jos responden a qué tan alineadas están las vi
siones geopolíticas de los países que hacen el
intercambio. El caso más obvio es la tensión

entre Chinay Estados Unidos (EU) que bene
fició a México para convertirse en el primer
socio comercial del vecino del norte.

"Hay que aprovechar la oportunidad con
EU ahora que está peleado con China", men
cionó Carlos Slimayer en el foro Arquitectu
ra de Paz Global en el Encuentro Mundial de
Premios Nobel de la Paz, y luego invitó a in
vertir los siguientes 12 años para duplicar el
ingreso per cápita.
Silas tensiones crecenylageopolítica cam

bia entre los socios, no importa la inversión
que se haga, el comercio, el crecimiento y el
desarrollo se ponen en tela de juicio. "La ali
neación geopolítica influye materialmente
en el volumen del comercio", advierten Han
Qui, DoraXiay JamesYetman en "Decons
tructing global trade: the role of geopolitical
alignment", investigación publicada en la re
visión trimestral del Bank of International
Settlements (BIS).
EstoseconomistasdelBISplanteanquelos

países que votan de forma similar en Nacio
nes Unidas muestran una alineación geopo
lítica que impacta en las importaciones, las
exportaciones y la relación comercial. De
hecho, estiman que el volumen comercial

intertrimestral entre 2017 y 2023 creció 2.5
por ciento menos entre los países geopolíti
camente distantes versus los que tienen cer
canía geopolítica. No solo eso, tener relacio
nes comerciales con países con los que no se
comparte lavisión geopolítica increméntalos
riesgos de este intercambio e incluso limita

las alternativas para diversificar o reencami
nar la relación comercial con otros.
México se encuentra en varias encrucijadas

comerciales, una con Chinay EU. Esa tensión
que nos generó unbeneficio, suscita otras pre
siones. El caso de Huawei regresará a la con
versación según el resultado de las elecciones
en EU, me explicó Ernesto Piedras, CEO de
The CIU, porque toda la infraestructura 5G
en México es de Huawei. Donald Trump ini
ció una guerra comercial abanderada con esta
empresa china prohibida en EU; Joe Biden
no se inmiscuyó más, pero ¿qué pasará des
pués de la elección en noviembre?
"El tema para México será analizar cuál es

nuestra postura geopolítica", me dijo Kiyos
hi Tsuru, socio fundador y director de TMI
Abogados, es decir, ¿queremos pelearnos con
China?, ¿podemos hacer alianzas con EU y
Canadá, por un lado y con Japón, China, Co
reay Europa, por el otro?
Entre menos alineados estén dos países en

términos geopolíticos,mayoría posibilidad de
imponer duras barreras comerciales, explica
el BIS. En este momento de reajustes geopolí
ticos, fragmentación, narrativas rodeadas de
tensión y amenazas castigos, ¿de qué lado hay
que estar? mam
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RECIBE 250 MDD

Mercado Pago cierra
trato con JP Morgan
Con el objetivo de fortale
cer su cartera de crédito pa
ra pymes y usuarios, Merca
do Libre, que preside Marcos
Galperín, cerró un financia
miento a tres años con JP
Morgan por 250 millones de
dólares para Mercado Pago,
esto luego de que en agosto
pasado el banco de inversión
y el marketplace acordaron
una línea de crédito.

INFORME EN MÉXICO
Valor de la industria

gráfica, de 463 mindp
La Asociación Nacional de In
dustriales y Distribuidores
para la Industria Gráfica, que
preside Román López Me
neses, presentó un informe
donde revela que México es
caló dos posiciones en el ran
kingglobal de 2023 a 2024 al
pasar del lugar 8 al 6, pues la
industria alcanzó un valor de
463 mil millones de pesos el
año pasado.

CONCL USO ESPAÑOL

Llegará a Querétaro
campeonato de tapas
Con más de 20 años de reali
zarse enValladolid, España, se

llevará a Querétaro el Concur
so Nacional de Pinchos y Ta
pas México, a celebrarse el 20 y
21 de septiembre. Los ganado
res podrán competir en la ver
sión española. Blanca Jimé
nez, concejala de Turismo de
Valladolid, dijo que se espera
una gran derrama económica.

EXPORTACION

Revisarán aguacates
100 oficiales de EU

Hay cien inspectores agríco
las del gobierno estaduniden
se para supervisar las labores
de certificación fitosanitaria
del aguacate en Michoacán,
que gobierna Alfredo Ramí

rez Bedolla. El personal de
Senasica prepara la revisión
de huertos del fruto que se ex
portará a Estados Unidos.

VINCULACIÓN

CFE presenta cuatro
libros sobre sus obras
La Comisión Federal de Elec
tricidad, de Manuel Bart
lett, presentó cuatro libros en
los que regístralos trabajos en
el Tren Maya, la red de trans
misión de Puerto Peñasco y la
atenciónbrindada tras el paso
de Otis. Destacó que muestran
los vínculos de la CFE con la
ciencia, la tecnología y el cuida
do al medio ambiente.
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Cuen

Banxico?
Han comer gir lo$
mas

En pocas ocasiones, hemos visto que los par
ticipantes de mercados financieros, bancos,
fondos, administradores y negociadores estu
vieran tan divididos respecto a la decisión y se
ñalización que en materia de política monetaria
tomaría la Reserva Federal de Estados Unidos.

Eso ocurrió ayer, al grado que los futuros de
las tasas de la Fed daban 50% a la posibilidad de
' que bajara su tasa 50 puntos base y el otro 50%
lo hiciera en 25 puntos. Lo primero fue sorpre
sa para la mitad del mercado, pero también el
hecho de que el presidente de la Fed, Jerome
Powell, afirmara que la acción no significaba
el inicio de un ciclo de baja de tasas y, hacia
adelante se mantendría como hasta ahora muy
"datadependiente" para futuras decisiones.

Pero algo sí cambia: la proyección de la tasa
para fin de año pasa a 4.4% y, al situarse en
4.755, señala que habrá otro ajuste de 50 o
dos de 25. Entonces, ¿es o no el inicio de un
ciclo hacia la "normalización monetaria"?

Después de más de un año de tomar la de
cisión de no tocar su tasa de fondos federales,
parecería que con un movimiento agresivo
busca prevenir los efectos adversos que co
mienza a tener (en mercados de crédito banca
rio) una tasa que dobla la de la inflación y, por
ende, prevenir que la economía y el mercado
laboral entren en terreno de debilitamiento.
Una frase de su conferencia lo confirma: "La
economía de Estados Undios está en buena

forma y nuestra decisión está diseñada para
mantenerla asf'.

Lo curioso es que en México han comen
zado a surgir los llamados a una baja más
agresiva de la tasa de referencia. ¿Seguir a la
Fed?, ¿de cuándo para acá? La decisión de
política monetaria de septiembre 26, porque
aquí (aunque en agosto se retomó la tenden
cia a la baja en la inflación general) la tasa de
desempleo es relativamente baja; la economía
mexicana con los datos confirmados de alta
frecuencia, muestra que transita a un perio
do de bajísimo (incluso nulo) crecimiento, que
puede anotar razgos recesivos.

Es un entorno que no ha cambiado desde
la presentación del Informe de Política Mone
taria y que tiene margen (más ahora que se ha

estabilizado un poco la volatilidad cambiarla
y financiera) para ajustar el elevado nivel de la
tasa real, un elemento de castigo a la econo
mía, cuando el diferencial de tasas entre Méxi
co y Estados Unidos no es la determinante que
está jugando en contra del peso. ¿O sí?

Regresando a la Fed, Powell habló de lo
mismo que en su momento han subrayado
los subgobernadores de Banxico, Galia Borja
y Ornar García: la necesidad de recalibrar la
tasa a un nivel adecuado sin dejar de mantener
una instancia suficientemente restrictiva paraj
apoyar el proceso de baja de la inflación. Ade
más, algo notable es que su pronóstico de largo
plazo muestra que, aun cuando la inflación lle
gue a 2%, su objetivo, la tasa se mantendrá un
punto porcentual arriba, algo notable porque
quiere decir que dan por terminado el larguí
simo periodo de tasas negativas para estimular
el crecimiento, clave para entender un cambio
relevante en el mercado global de dinero.
DE FONDOS A FONDOS

#AMCHAM... La suscripción de un Pacto en
tre todas las empresas afiliadas a la American
Chamber of Commerce México (Amcham), que
preside Carlos García, de Valero Energy, para
erradicar toda forma de discriminación, cerrar
brechas y consolidar un piso parejo para que
mujeres y hombres tengan la misma paga por
trabajo igual, es un hecho que debe pregonar
se. En México, de acuerdo con la OCDE, el pro
medio de las mujeres que trabajan recibe un
salario 34% más bajo que el de los hombres,
cuando realizan actividades similares, además,
los puestos de trabajo de mayor remuneración
son generalmente ocupados por hombres.

En niveles gerenciales, alta gerencia y alta
dirección, el Imco apunta que las muejres tien
den a ganar 14% menos que los hombres y es
el tercer país de la OCDE con mayor brecha
salarial entre hombres y mujeres.

Hoy hay mucho bla, bla, bla y cierre de bre
chas de género, pero me parece que, hasta en
tanto no lo incluyan con todas las letras en la
Ley Federal de Trabajo, al mismo tiempo se
impongan cuotas de participación laboral pa
ritaria en posiciones ejecutivas y geranciales,
pasará como todo. ¡Puro bla, bla, bla!
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Jt Grupo Cimarrón, que dirige Teddy
¦ •Martínez, está consolidando la in
dustria chocolatera del país. Cimarrón es
un conglomerado mexicano en la industria
alimenticia con casi 40 años de trayecto
ria y ahora incorpora Galería del Chocola
te México (GALDC), empresa reconocida por
la fabricación y distribución de regalos de
confitería, con sede en Toluca. Su integra
ción es parte de la estrategia de expan
sión que el grupo ha impulsado en el sector.
Así, busca generar sinergias entre GALDC y
Truffino, firma con más de 100 años en la
elaboración de chocolates y derivados, que
también se sumó al grupo este año. para
fortalecer su presencia en el mercado de
confitería y regalos en Norteamérica.
2 Si bien en México la industria del plás

mico agrupa a más de cinco mil 200
empresas, estimaciones de la Asociación
Nacional de Industrias del Plástico (Anipac),
que preside Marlene Fragoso y dirige Raúl
Mendoza, estima que son cerca de 50 mil
personas dedicadas a recolectar plásticos y
aluminio, desempeñando un papel impor
tante en el reciclaje. Bajo este escenario se
destaca la necesidad de mejorar las condi
ciones laborales de estas personas conoci
das como "héroes anónimos", dedicadas a
recolectar y separar los materiales, un pro
ceso que debería iniciarse desde los hogares.
A propósito de esta actividad, en octubre la
Anipac celebrará su octavo Congreso Técni
co en Querétaro.

3 La transición de gobierno ya co
•menzó en diferentes dependencias y

organismos, entre los que destaca el Info
navit, encabezado por Carlos Martínez,
quien esta semana se reunió con Octavio
Romero, propuesto como director gene
ral del Instituto por la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, para iniciar de ma
nera formal con estos trabajos. El tema cen
tral fue la implementación de la reforma
en materia de vivienda que se discute en
el Congreso, la cual, en caso de aprobarse,
permitirá al Instituto destinar recursos para
construir viviendas, además de crear un sis
tema de renta social con inmuebles propie
dad del Infonavit y cuyo costo no exceda
30% del salario de los trabajadores.
4 Una de las fechas más esperadas por

•los empresarios del comercio formal
es el Buen Fin; por ello, el presidente de la
Confederación de Cámaras Nacionales de
Comercio, Servicios y Turismo (Concana
coServy tur), Octavio de la Torre, ya inició
los preparativos para la celebración del lla
mado fin de semana más barato del año. En
esta ocasión, el líder de la Concanaco pre
para un Buen Fin "a lo mexicano", y las fe
chas para su celebración serán del 15 al 18
de noviembre de 2024. El evento lo debe
rá organizar en conjunto con quién será el
próximo secretario de Economía, Marcelo
Ebrard. Se espera que más de 170 mil nego
cios participen, con promociones que ayu
den a incrementar el consumo en el país.
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AICM: siguen
negociaciones
con taxistas
Ante la gran molestia que generó entre los usuarios del Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de México de destinar
áreas muy alejadas de las terminales 1 y 2 para abordar
transporte de aplicaciones como Uber y Didi, el secretario
de Marina, Rafael Ojeda, tuvo que reconocer —en plena
mañanera— que la solución no fue la óptima.

José Ramón Rivera Parga, director del AICM, reconoció
que ante las presiones de las varias organizaciones de taxis
tas autorizados que amenazaron con realizar un plantón el
pasado viernes y bloquear los accesos al aeropuerto, justo al
inicio del puente, se tomó la decisión de bajar de Conamer
una propuesta de reglamento que ya había subido la CIRT
el pasado 10 de septiembre y que permitía la convivencia
de los autos de aplicación y los taxis autorizados, que efec
tivamente pagan por poder trabajar en el AICM y se quejan
de la competencia desleal que implican el transporte de
aplicaciones.

Ojeda reconoció que continuarán las reuniones con el
personal del AICM que opera la Secretaría de Marina, con
funcionarios de la Segob y de la SICT y, desde luego, repre
sentantes de los taxistas.

Rivera Parga aceptó que el problema es que los taxis
tolerados no son suficientes y se presentan obstáculos, no
sólo en el AICM, sino además en
otros aeropuertos del país. En el
caso del AICM, sobre todo en
horas pico, por los problemas de
tráfico que retrasan las llegadas
y salidas de los autos, por lo que
íos pasajes tienen que esperar
hasta dos horas para abordar un
taxi o caminar un mínimo 600
metros cargando maletas, y salir
de las terminales 1 y 2 con pro
blemas de inseguridad y, en oca
siones, hasta de movilidad de los
usuarios.
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siones, hasta de movilidad de los

Cierto, como dice Ojeda, es un problema que se presenta
en muchos países, pero en la mayoría se ha logrado una
convivencia entre los taxis tolerados y los de aplicación y,
además, en la mayoría de los aeropuertos de las grandes
ciudades hay no sólo suficientes taxis, sino también trenes
rápidos y acceso a transporte publico con gran conectivi
dad, lo que no se registra en el AICM ni mucho menos por
cierto en el AIFA que maneja la Sedeña y donde tampoco
tienen acceso los taxis de aplicación o no llegan por los
problemas que tienen para regresar con pasaje.
TENDRÁN QUE DESAPARECER DICONSA Y
LICONSA

GCMA, que dirige Juan Carlos Anaya, aseguró en reto para
Seguridad para el Bienestar, con la fusión de Segalmex con
Diconsa y también con Liconsa, será la liquidación 4e am
bas empresas que no se realizó en este sexenio porque son
sociedades anónimas.

Se espera que las tiendas Diconsa y lecherías Liconsa
cambiarán de nombre a Bienestar, pero entre los temas
para definir y que son muy importantes para los producto
res es el de precio de garantía, en concreto, quién estará a
cargo en el caso de arroz y trigo panificable.

Actualmente, la industria harinera y arrocera pagan pre
cio de mercado, y la diferencia sobre el precio de garantía
es cubierta por Segalmex.

Considera también que lo ideal sería que, efectivamente,
los productores de maíz, café, frijol, cacao y miel vendan
directamente en las tiendas a través de los almacenes de
Diconsa, aunque se requería invertir en infraestructura para
agregar valor antes de comercializarlos en las tiendas.
FED BAJÓ 50 PUNTOS BASE
Los mercados reaccionaron positivamente después de que
la Fed bajó las tasas en 50 puntos base. Falta ahora ver la
decisión de Banxico la próxima semana.
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Reforma judicial
Cuando se conocen historias como la de Arturo Gómez Lara
se hace mucho más evidente que se requiere urgentemente
una reforma al Poder judicial. Este hombre ha sido mante
nido en prisión por una disputa comercial con los hermanos
Salomón y Nesim Issa Tafich.

De acuerdo con fuentes cercanas al empresario, los her
manos Issa lograron que, sin pruebas, el asunto fuera tras
ladado a Torreón por el juez Samuel Borrego. Ahí el juez
Gerardo Zavala de la Peña le dictó prisión preventiva du
rante medio año para la investigación.

Acusan a los dueños de Grupo SIMSA de estar buscando
amedrentar a su exsocio, quien lleva 11 meses en prisión sin
tener la oportunidad de presentar pruebas. Peor aún, los abo
gados de Gómez Lara dicen que a su cliente lo han tratado
de presionar para que se doble en favor de los Issa Tafich.

Refieren que el 7 de diciembre dos personas que dije
ron llamarse Roberto Ramírez y Noé Navarrete se hicie
ron pasar por sus abogados para presionarlo. Gómez Lara
pidió que no lo dejaran a solas con ellos. Acusan al minis
terio público Eduardo Nakasima de haber manipulado el
expediente, incluso, la SCJN realizó un peritaje en el que se
comprobaría que sí metieron mano dentro del expediente.

Mucho más allá de este caso particular es necesario que
el Poder Judicial ponga atención a este caso que parece
ría ser la punta de una madeja muy intrincada entre los
que deben estar para procurar la justicia y ciertos grupos
empresariales.
REMATE ORGULLOSO

Daniel Becker ha manejado de maravilla a Banca Mifel. Ha
logrado que este banco sea considerado como una entidad
verdaderamente sólida y bien operada dentro del sistema
financiero mexicano, tan es así que HR Ratings calificó con
AA menos a la institución de crédito. Mejoró la calificación
del banco que comanda Becker debido a sus buenas prácti
cas corporativas y su adecuado balance en todos los rubros.

Realmente es muy positivo que, en medio de un ambiente
de tanta incertidumbre dentro del país, una institución sea
reconocida por sus excelentes prácticas corporativas que le
han hecho ser una de las organizaciones financieras impor
tantes en el país.
REDIATE PROMOTOR
El Padre del Análisis Superior está convencido de que ha
brá un gobierno sustancialmente más moderno con Claudia
Sheinbaum a lo que se vivió en el primer piso de la llamada
Cuarta Transformación y en el que se buscará convencer
antes que vencer; que en los hechos sí se está tomando en
cuenta a los mercados con una ocupación adecuada. Aquí
algunas señales.

Si pone atención a las declaraciones de Marcelo Ebrard,
quien en unos días más será el secretario de Economía, tie
ne una clara vocación de acercarse a las ocupaciones de los
mercados y empresarios. Anunció un foro empresarial en
el cual explicarán a los empresarios de qué va la reforma
al Poder judicial, buscando que haya menos dudas y que la
incertidumbre no dañe a la inversión. Una preocupación del
nuevo gobierno es que se detengan las inversiones en los
primeros meses de la nueva administración.
REMATE MONETARIO

Alguien podría decir que los miembros de la Fed son de incli
nación demócrata y que la decisión de disminuir 50 puntos
base la tasa de referencia fue su manera de apoyar a Kamala
Harris a la presidencia de Estados Unidos; sin embargo,
cuandp se escuchan las declaraciones de Jerome Powell,
queda claro que la preocupación está por otra parte.

El banco central de Estados Unidos está viendo síntomas

de recesión en su economía y decidió enfrentarla frontal
mente, pero, según el discurso, no será una gran cadena de
bajas, puesto que dijo que no volverá pronto la época del
dinero barato.

Si analiza la más reciente minuta de la Junta de Gobierno
del Banco de México, gobernado por Victoria Rodríguez,
queda claro que están pensando en disminuir la tasa de re
ferencia mediante una línea que se irá ajustando de reunión
en reunión de política monetaria.

Así que, con toda la distancia que puede haber hacia la
siguiente decisión de política monetaria, sería previsible una
baja de 25 puntos base y que la decisión pudiera ser 4 a 1 y,
en una de ésas, de manera unánime.
REMATE HISTÓRICO
A Francisco Gil Díaz le funcionó muy bien cuando amenazó
con renunciar en el gobierno de Vicente Fox, hasta bromea
ba que ya traía su renuncia en la bolsa del saco para hacer
que, el entonces Presidente, cediera a sus posiciones de se
cretario de Hacienda; sin embargo, resulta muy difícil pensar
que esta táctica podría funcionarle a cualquier otra persona y
menos en la administración de Claudia Sheinbaum.

Cuando se conocen historias como la de Arturo Gómez Lara
se hace mucho más evidente que se requiere urgentemente
una reforma al Poder judicial. Este hombre ha sido mante
nido en prisión por una disputa comercial con los hermanos
Salomón y Nesim Issa Tafich.

De acuerdo con fuentes cercanas al empresario, los her
manos Issa lograron que, sin pruebas, el asunto fuera tras
ladado a Torreón por el juez Samuel Borrego. Ahí el juez
Gerardo Zavala de la Peña le dictó prisión preventiva du
rante medio año para la investigación.

Acusan a los dueños de Grupo SIMSA de estar buscando
amedrentar a su exsocio, quien lleva 11 meses en prisión sin
tener la oportunidad de presentar pruebas. Peor aún, los abo
gados de Gómez Lara dicen que a su cliente lo han tratado
de presionar para que se doble en favor de los Issa Tafich.

Refieren que el 7 de diciembre dos personas que dije
ron llamarse Roberto Ramírez y Noé Navarrete se hicie
ron pasar por sus abogados para presionarlo. Gómez Lara
pidió que no lo dejaran a solas con ellos. Acusan al minis
terio público Eduardo Nakasima de haber manipulado el
expediente, incluso, la SCJN realizó un peritaje en el que se
comprobaría que sí metieron mano dentro del expediente.

Mucho más allá de este caso particular es necesario que
el Poder Judicial ponga atención a este caso que parece
ría ser la punta de una madeja muy intrincada entre los
que deben estar para procurar la justicia y ciertos grupos
empresariales.
REMATE ORGULLOSO

Daniel Becker ha manejado de maravilla a Banca Mifel. Ha
logrado que este banco sea considerado como una entidad
verdaderamente sólida y bien operada dentro del sistema
financiero mexicano, tan es así que HR Ratings calificó con
AA menos a la institución de crédito. Mejoró la calificación
del banco que comanda Becker debido a sus buenas prácti
cas corporativas y su adecuado balance en todos los rubros.

Realmente es muy positivo que, en medio de un ambiente
de tanta incertidumbre dentro del país, una institución sea
reconocida por sus excelentes prácticas corporativas que le
han hecho ser una de las organizaciones financieras impor
tantes en el país.
REDIATE PROMOTOR
El Padre del Análisis Superior está convencido de que ha
brá un gobierno sustancialmente más moderno con Claudia
Sheinbaum a lo que se vivió en el primer piso de la llamada
Cuarta Transformación y en el que se buscará convencer
antes que vencer; que en los hechos sí se está tomando en
cuenta a los mercados con una ocupación adecuada. Aquí
algunas señales.

Si pone atención a las declaraciones de Marcelo Ebrard,
quien en unos días más será el secretario de Economía, tie
ne una clara vocación de acercarse a las ocupaciones de los
mercados y empresarios. Anunció un foro empresarial en
el cual explicarán a los empresarios de qué va la reforma
al Poder judicial, buscando que haya menos dudas y que la
incertidumbre no dañe a la inversión. Una preocupación del
nuevo gobierno es que se detengan las inversiones en los
primeros meses de la nueva administración.
REMATE MONETARIO

Alguien podría decir que los miembros de la Fed son de incli
nación demócrata y que la decisión de disminuir 50 puntos
base la tasa de referencia fue su manera de apoyar a Kamala
Harris a la presidencia de Estados Unidos; sin embargo,
cuandp se escuchan las declaraciones de Jerome Powell,
queda claro que la preocupación está por otra parte.

El banco central de Estados Unidos está viendo síntomas

de recesión en su economía y decidió enfrentarla frontal
mente, pero, según el discurso, no será una gran cadena de
bajas, puesto que dijo que no volverá pronto la época del
dinero barato.

Si analiza la más reciente minuta de la Junta de Gobierno
del Banco de México, gobernado por Victoria Rodríguez,
queda claro que están pensando en disminuir la tasa de re
ferencia mediante una línea que se irá ajustando de reunión
en reunión de política monetaria.

Así que, con toda la distancia que puede haber hacia la
siguiente decisión de política monetaria, sería previsible una
baja de 25 puntos base y que la decisión pudiera ser 4 a 1 y,
en una de ésas, de manera unánime.
REMATE HISTÓRICO
A Francisco Gil Díaz le funcionó muy bien cuando amenazó
con renunciar en el gobierno de Vicente Fox, hasta bromea
ba que ya traía su renuncia en la bolsa del saco para hacer
que, el entonces Presidente, cediera a sus posiciones de se
cretario de Hacienda; sin embargo, resulta muy difícil pensar
que esta táctica podría funcionarle a cualquier otra persona y
menos en la administración de Claudia Sheinbaum.
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Cuando se conocen historias como la de Arturo Gómez Lara

se hace mucho más evidente que se requiere urgentemente

una reforma al Poder judicial. Este hombre ha sido mante

nido en prisión por una disputa comercial con los hermanos

Salomón y Nesim Issa Tafich.

De acuerdo con fuentes cercanas al empresario, los her

manos Issa lograron que, sin pruebas, el asunto fuera tras

ladado a Torreón por el juez Samuel Borrego. Ahí el juez

Gerardo Zavala de la Peña le dictó prisión preventiva du

rante medio año para la investigación.
Acusan a los dueños de Grupo SIMSA de estar buscando

amedrentar a su exsocio, quien lleva 11 meses en prisión sin
tener la oportunidad de presentar pruebas. Peor aún, los abo
gados de Gómez Lara dicen que a su cliente lo han tratado
de presionar para que se doble en favor de los Issa Tafich.

Refieren que el 7 de diciembre dos personas que dije
ron llamarse Roberto Ramírez y Noé Navarrete se hicie
ron pasar por sus abogados para presionarlo. Gómez Lara
pidió que no lo dejaran a solas con ellos. Acusan al minis
terio público Eduardo Nakasima de haber manipulado el
expediente, incluso, la SCJN realizó un peritaje en el que se
comprobaría que sí metieron mano dentro del expediente.

Mucho más allá de este caso particular es necesario que
el Poder Judicial ponga atención a este caso que parece
ría ser la punta de una madeja muy intrincada entre los
que deben estar para procurar la justicia y ciertos grupos
empresariales.
REMATE ORGULLOSO

Daniel Becker ha manejado de maravilla a Banca Mifel. Ha
logrado que este banco sea considerado como una entidad
verdaderamente sólida y bien operada dentro del sistema
financiero mexicano, tan es así que HR Ratings calificó con
AA menos a la institución de crédito. Mejoró la calificación
del banco que comanda Becker debido a sus buenas prácti
cas corporativas y su adecuado balance en todos los rubros.

Realmente es muy positivo que, en medio de un ambiente
de tanta incertidumbre dentro del país, una institución sea
reconocida por sus excelentes prácticas corporativas que le
han hecho ser una de las organizaciones financieras impor
tantes en el país.
REDIATE PROMOTOR
El Padre del Análisis Superior está convencido de que ha
brá un gobierno sustancialmente más moderno con Claudia
Sheinbaum a lo que se vivió en el primer piso de la llamada
Cuarta Transformación y en el que se buscará convencer
antes que vencer; que en los hechos sí se está tomando en
cuenta a los mercados con una ocupación adecuada. Aquí
algunas señales.

Si pone atención a las declaraciones de Marcelo Ebrard,
quien en unos días más será el secretario de Economía, tie
ne una clara vocación de acercarse a las ocupaciones de los
mercados y empresarios. Anunció un foro empresarial en
el cual explicarán a los empresarios de qué va la reforma
al Poder judicial, buscando que haya menos dudas y que la
incertidumbre no dañe a la inversión. Una preocupación del
nuevo gobierno es que se detengan las inversiones en los
primeros meses de la nueva administración.
REMATE MONETARIO

Alguien podría decir que los miembros de la Fed son de incli
nación demócrata y que la decisión de disminuir 50 puntos
base la tasa de referencia fue su manera de apoyar a Kamala
Harris a la presidencia de Estados Unidos; sin embargo,
cuandp se escuchan las declaraciones de Jerome Powell,
queda claro que la preocupación está por otra parte.

El banco central de Estados Unidos está viendo síntomas

de recesión en su economía y decidió enfrentarla frontal
mente, pero, según el discurso, no será una gran cadena de
bajas, puesto que dijo que no volverá pronto la época del
dinero barato.

Si analiza la más reciente minuta de la Junta de Gobierno
del Banco de México, gobernado por Victoria Rodríguez,
queda claro que están pensando en disminuir la tasa de re
ferencia mediante una línea que se irá ajustando de reunión
en reunión de política monetaria.

Así que, con toda la distancia que puede haber hacia la
siguiente decisión de política monetaria, sería previsible una
baja de 25 puntos base y que la decisión pudiera ser 4 a 1 y,
en una de ésas, de manera unánime.
REMATE HISTÓRICO

A Francisco Gil Díaz le funcionó muy bien cuando amenazó
con renunciar en el gobierno de Vicente Fox, hasta bromea
ba que ya traía su renuncia en la bolsa del saco para hacer
que, el entonces Presidente, cediera a sus posiciones de se
cretario de Hacienda; sin embargo, resulta muy difícil pensar
que esta táctica podría funcionarle a cualquier otra persona y
menos en la administración de Claudia Sheinbaum.
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Empresarios temen por
inversiones; CCE suaviza;
Ebrard, manejo de crisis
Las inversiones en México se están yendo, dijo tajante y con
datos, el presidente de la Coparmex, José Medina Mora,
en la Feria de Innovación y dio ejemplos: una maquiladora
que quería invertir en México se fue a Honduras. Y puso otro
ejemplo: 14 maquiladoras de Ciudad juárez, con 44 mil em
pleos, han salido del país.
REFORMA JUDICIAL EMPEORÓ CLIMA DE INVERSIÓN
El gran problema,para la Coparmex, y buena parte de las
casas de análisis, es la reforma judicial impulsada por el pre
sidente López Obrador, recién promulgada el 15 de septiem
bre, ya que ésta podrá traer jueces a modo o politizados, ya
que al ser elegidos por voto popular, Morena y su maquina
ria los podrán imponer. Además, puede ser el comienzo de
una tormenta perfecta. Viene el problema del déficit público
de 6% del PIB, donde la Presidenta electa, que gobernará a
partir del 1 de octubre, se ha comprometido a bajarlo a 4.5%
del PIB en el primer año. Esto implica hacer un ajuste de
alrededor de un billón de pesos, es mucho. Así, a la reforma
judicial que ha enrarecido el clima de inversiones, se le suma
el ajuste fiscal que vendrá, más la desaceleración económi
ca en marcha, en México y en EU. Y por si fuera poco, po
drían venir problemas en el TMEC, ya que la reforma judicial
será impugnada en el acuerdo comercial, donde México es
el principal exportador a EU, con casi 600 mil millones de
dólares de exportaciones anuales.
CCE SUAVIZA: LO VEREMOS EN LEYES SECUNDARIAS
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, al ver
las declaraciones fuertes de la Coparmex, quiso suavizarlas.
Francisco Cervantes dice que no se está frente a un autori
tarismo con la reforma judicial: "No. Hasta no conocer esto,
pero no creo que sea la verdad. Hay que revisarla y todos es
tamos de acuerdo, que sí se necesitaba una reforma al Poder
judicial, ya se hizo y vamos a ver dónde podemos mejorar".

La verdad es que el empresariado está apanicado. Las
inversiones del nearshorlng están detenidas. La Inversión
Extranjera Directa del primer semestre, de 31 mil millones
de dólares, ya no trae nuevas inversiones, sino que 97% son
reinversiones de empresas ya instaladas en el país. La refor
ma sí está trayendo problemas con las nuevas inversiones.
SALE EL BOMBERO EBRARD

De ahí que haya salido el bombero de la 4T, Marcelo Ebrard
que, conocedor de los problemas y ahora como secretario de
Economía de Claudia Sheinbaum. va al grano: se reunirá
con empresarios de EU para explicarles la reforma judicial.
Es más, Ebrard anunció que la Presidenta electa también se
reunirá con esos empresarios el 15 de octubre. Lo harán en la
Cumbre USMexico CEO Dialogue, donde también aprove
chará para hablar de energía e infraestructura, que han sido
temas tabú para la inversión privada en los últimos años. "El
próximo gobierno empezará fuerte y va a traer más inversio
nes.... esta especulación de que se van a cancelar inversiones,
no lo estoy viendo, no es la información oficial, porque ya lo
sabnámos. Existe interés de las empresas de venir el 15 de oc
tubre a conocer las políticas del nuevo gobierno". Y la actual
situación, con una reforma judicial que todos los inversio
nistas pidieron no hacerla, sí necesita un manejo de crisis... y
soluciones de certeza jurídica. Están en juego 35 mil millones
de dólares que llegarían cada año con el nearshorlng.
SACÓ LAS TIJERAS LA FED: 50 PUNTOS BASE... Y
AHÍ VIENE BANXICO
La Reserva Federal sacó las tijeras para recortar fuerte las
tasas de interés, dándoles un bajón de medio punto porcen
tual, cuando la mayoría del mercado apostaba por un cuarto
de punto. ¿Qué vio la Fed para bajar tan fuerte las tasas? Lo
dijo su presidente Jerome Powell: vimos dos veces proble
mas con la tasa de desempleo. En otras palabras, la Fed sí ve
visos de recesión económica y quiere evitarlos. Considera
que la inflación va rumbo a 2% anual y ya no es problema.
Lo es la posible recesión y, con ellos, el aumento en la tksa
de desempleo. Desde luego que con ese recorte, se esperaría
que el 26 de septiembre Banxico pueda bajar hasta 50 puntos
base su tasa de referencia, hoy en 10.75%. Bajándola a ese
nivel, todavía mantendría un diferencial de tasas favor de la
economía mexicana, y claro del peso mexicano. No en balde
el peso, después de una jornada de sube y baja, terminó de
preciándose 17 centavos, para cerrar en 19.27 pesos por dólar.

Las inversiones en México se están yendo, dijo tajante y con
datos, el presidente de la Coparmex, José Medina Mora,
en la Feria de Innovación y dio ejemplos: una maquiladora
que quería invertir en México se fue a Honduras. Y puso otro
ejemplo: 14 maquiladoras de Ciudad juárez, con 44 mil em
pleos, han salido del país.
REFORMA JUDICIAL EMPEORÓ CLIMA DE INVERSIÓN
El gran problema,para la Coparmex, y buena parte de las
casas de análisis, es la reforma judicial impulsada por el pre
sidente López Obrador, recién promulgada el 15 de septiem
bre, ya que ésta podrá traer jueces a modo o politizados, ya
que al ser elegidos por voto popular, Morena y su maquina
ria los podrán imponer. Además, puede ser el comienzo de
una tormenta perfecta. Viene el problema del déficit público
de 6% del PIB, donde la Presidenta electa, que gobernará a
partir del 1 de octubre, se ha comprometido a bajarlo a 4.5%
del PIB en el primer año. Esto implica hacer un ajuste de
alrededor de un billón de pesos, es mucho. Así, a la reforma
judicial que ha enrarecido el clima de inversiones, se le suma
el ajuste fiscal que vendrá, más la desaceleración económi
ca en marcha, en México y en EU. Y por si fuera poco, po
drían venir problemas en el TMEC, ya que la reforma judicial
será impugnada en el acuerdo comercial, donde México es
el principal exportador a EU, con casi 600 mil millones de
dólares de exportaciones anuales.
CCE SUAVIZA: LO VEREMOS EN LEYES SECUNDARIAS
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, al ver
las declaraciones fuertes de la Coparmex, quiso suavizarlas.
Francisco Cervantes dice que no se está frente a un autori
tarismo con la reforma judicial: "No. Hasta no conocer esto,
pero no creo que sea la verdad. Hay que revisarla y todos es
tamos de acuerdo, que sí se necesitaba una reforma al Poder
judicial, ya se hizo y vamos a ver dónde podemos mejorar".

La verdad es que el empresariado está apanicado. Las
inversiones del nearshorlng están detenidas. La Inversión
Extranjera Directa del primer semestre, de 31 mil millones
de dólares, ya no trae nuevas inversiones, sino que 97% son
reinversiones de empresas ya instaladas en el país. La refor
ma sí está trayendo problemas con las nuevas inversiones.
SALE EL BOMBERO EBRARD

De ahí que haya salido el bombero de la 4T, Marcelo Ebrard
que, conocedor de los problemas y ahora como secretario de
Economía de Claudia Sheinbaum. va al grano: se reunirá
con empresarios de EU para explicarles la reforma judicial.
Es más, Ebrard anunció que la Presidenta electa también se
reunirá con esos empresarios el 15 de octubre. Lo harán en la
Cumbre USMexico CEO Dialogue, donde también aprove
chará para hablar de energía e infraestructura, que han sido
temas tabú para la inversión privada en los últimos años. "El
próximo gobierno empezará fuerte y va a traer más inversio
nes.... esta especulación de que se van a cancelar inversiones,
no lo estoy viendo, no es la información oficial, porque ya lo
sabnámos. Existe interés de las empresas de venir el 15 de oc
tubre a conocer las políticas del nuevo gobierno". Y la actual
situación, con una reforma judicial que todos los inversio
nistas pidieron no hacerla, sí necesita un manejo de crisis... y
soluciones de certeza jurídica. Están en juego 35 mil millones
de dólares que llegarían cada año con el nearshorlng.
SACÓ LAS TIJERAS LA FED: 50 PUNTOS BASE... Y
AHÍ VIENE BANXICO
La Reserva Federal sacó las tijeras para recortar fuerte las
tasas de interés, dándoles un bajón de medio punto porcen
tual, cuando la mayoría del mercado apostaba por un cuarto
de punto. ¿Qué vio la Fed para bajar tan fuerte las tasas? Lo
dijo su presidente Jerome Powell: vimos dos veces proble
mas con la tasa de desempleo. En otras palabras, la Fed sí ve
visos de recesión económica y quiere evitarlos. Considera
que la inflación va rumbo a 2% anual y ya no es problema.
Lo es la posible recesión y, con ellos, el aumento en la tksa
de desempleo. Desde luego que con ese recorte, se esperaría
que el 26 de septiembre Banxico pueda bajar hasta 50 puntos
base su tasa de referencia, hoy en 10.75%. Bajándola a ese
nivel, todavía mantendría un diferencial de tasas favor de la
economía mexicana, y claro del peso mexicano. No en balde
el peso, después de una jornada de sube y baja, terminó de
preciándose 17 centavos, para cerrar en 19.27 pesos por dólar.
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Los dos ojos de Marcelo
En 11 días, Marcelo Ebrard

será responsable de que
no caiga el pobre ritmo de

la economía nacional. Con ese

propósito, en su escritorio figuran
dos misiones a las que pone la
vista:

La obligatoria renegociación
del TMEC, y otra en la que, al
menos, comparte la autoría:
reemplazarlas importaciones
de Taiwán, China, Malasia y
Vietnam, ¿Cómo las encaminará?

Ninguna puede ignorarla y
tendrá que encaminarlas parale
lamente, un ojo a cada una.

El siempre candidato presiden
cial encara la complicada tarea
que le delegará su jefa, la presi
denta Claudia Sheinbaum, ante
el escenario que dejará detrás de
sí el presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Su meta es convencer a

mexicanos y extranjeros de que
conviene invertir en este país que
cambia súbita y drásticamente
sus reglas.

'Alga que da tranquilidad es
que será él quien estará al frente
de la secretaría de Economía', me
con fió recientemente el director

de una de las más grandes empre
sas socias de la American Cham
berofComrnerce (Amcham), Eso
soto le brinda el beneficio de la
duda, Conviene, entonces, entrar
en detalle.

Uno. ¿A qué se refiere eJ reem
plazo de las importaciones
asiáticas?

Ustedes ven productos chinos
en cada esquina del súper, pero

la mayoría de las importaciones
no las hacen firmas mexicanas.
Dos tercios de éstas las realizan
empresas tecnológicas como
Foxconn y Lenovo, pero también
empresas automotrices.

El equipo de Ebrard tiene
detectados negocios específicos
en los que el gobierno debe brin
dar oportunidades y facilidades
a empresas y emprendedores
mexicanos para atacar el mer
cado: automotriz, aeroespacial,
medicina, electrónicos, datos y
chips, energía eléctrica y el textil.

Su investigación revela
ejemplos como el de la atribulada
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Intel, que tiene importantes ope
raciones en Jalisco y que trabaja
en la sustitución de al menos una
décima parte de sus importacio
nes de disipadores, sustratos y
bandejas térmicas, útiles para
semiconductores.

¿Y qué son esas cosas? Los
disipadores son estructuras que
dispersan el calor generado por
chips, fabricadas en materiales
como aluminio; los sustratos son
las bases físicas de los semicon
ductores, que influyen en sus
propied ades eléctricas y térmicas,
comunes en materiales como

silicio; y las bandejas térmicas son
estructuras que distribuyen el
calor entre múltiples semiconduc
tores, evitando puntos calientes.

Conviene que los mexicanos
se acostumbren a esos términos,
tanto como lo hicieron a las partes
para motor y frenos cuya manu
factura brinda trabajo a Queréta
ro o San Luis Potosí.

Aparte. General Motors, que
vende la Captiva, y la proveedora
de Apple, Foxconn, son las dos
principales importadoras de in
sumos chinos y ambas preparan
un plan de reemplazo para esas
compras, mismo que presentarán
en un par de semanas.

Si Ebrard consigue recuperar
la narrativa del nearshoring ahora
superada por la de la incerti
dumbrejudicial, podría motivar
inversiones que justifiquen la ma
nufactura nacional que abastezca
a estas empresas y otras.
Dos. ¿Qué hará ante la renego
ciación del TMEC?

Las consultas inician en julio
y Ebrard enfrentará un escena
rio complicado ante cualquier
presidente de Estados Unidos.
Del candidatoDonald Trump es
conocida su postura nacionalista;
la demócrata Kamala Harris votó
en contra del tratado vigente.

El secretario trabajará con su
par, Juan Ramón de la Fuente, de
Relaciones Exteriores. Aunque
ambos saben que gran parte del
trabajo deben ejercerlo con asun
tos interiores, en particular con
los diputados y senadores que di
señarán las leyes secundarias que
definirán el tipo de candidatos a
jueces que serán responsables de
resolver disputas entre empresas
nacionales e internacionales.

Sí no llega gente calificada a
esa responsabilidad, no habrá
certidumbre de inversión y los es
tadounidensesylos canadienses
tendrán poderosas armas para
negociar en su favor,

Para Ebrard no hay tiempo.
Nada puede posponer.

Es un político con experiencia
y la necesitará toda al menos du
rante los próximos 18 meses, en
los que por cierto, su protagonis
mo tendrá nuevamente un pico.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"/ / equipo de Ebrard
tiene detectado#

negocios en Ion
que el gttbierno
¿lebe brindar
oportunidades"

Fecha: 19/09/2024

Página: 20

Area cm2: 374

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 83,327

Página 25 de 58



Dejan adeudos
a proveedores
Nos cuentan qué, desde hace
siete meses, los recursos etique
tados para pagar los trabajos de
conservación y mantenimiento
de 10 tramos carreteros libres

de peaje, como los caminos
de Matehuala a Saltillo y de
Tampíco a Ciudad Victoria, no
han llegado a los contratistas.
El monto adeudado ya supiera
los 6 mil 600 millones de pesos,
una carga financiera que he
redará el próximo titular de la
Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
(SICT), Jesús Esteva; pues
el margen de maniobra de la
actual administración se reduce
a menos de 15 días. Fuentes

sabedoras de este problema
aseguran que empresas contra
tistas como Idinsa, Prodemex y
Grupo Hermes Infraestructura

ya están en conversaciones
con los allegados a la futura
presidenta de México, Claudia
Sheímbaum, para abordar esta
preocupante situación.

GM arrancará
preventa
General Motors México, bajo
el líderazgo de Francisco
Garza, anunció la llegada de
la SUV100% eléctrica Che
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vrolet Blazer EV al mercado
nacional, con una preventa
programada para iniciar el
24 de septiembre. Esta SUV,
fabricada en el complejo de
Ramos Arizpe, Coahuila, ha
sido un pilar de la estrategia de
electrificación de la automotriz
en el país. Desde el inicio de su
producción en 2022, la planta
ha consolidado su posición
como la mayor productora de
vehículos eléctricos en México,
con 26 mil 683 unidades de

Blazer EV y 35 mil 82 de Equi
nox EV producidas entre enero
y agosto de 2024, El lanza
miento de la Chevrolet Blazer
EV refuerza la importancia del
país en la estrategia global de
electrificación de GM, posicio
nando a Ramos Arizpe como
un punto clave para la produc
ción y exportación de vehículos
sustentables.

Nación Chiva
avanza

El 27 de junio de 2024, la
Secretaría de Medio Ambiente
y Desarrollo Territorial de
Jalisco (Semadet) lanzó una
consulta pública sobre la pro
puesta para declarar la zona
del Bajío, en las inmediaciones
del estadio Alerón, como Área
Natural Protegida (ANP), El

proyecto Nación Chivas, que se
planea en esa misma área, ha
mantenido un constante diá
logo con las autoridades para
asegurarse de que su desarrollo
respete los estándares ambien
tales. El gobierno de Enrique
Alfaro cuenta con un equipo
multidisciplinario que trabaja
en colaboración con propie
tarios déla zona, entre ellos
Chivas, para garantizar un plan
sustentable. El proyecto de
Nación Chivas sigue alineado
con la iniciativa de ANP, con un
enfoque en protegerlos servi
cios ambientales que ofrece el
Bajío a la Zona Metropolitana
de Guadalajara.

KapitalBank
en Crediexpo
Hoy y mañana se celebrará
Crediexpo 2023 en el Polí
forum León, con más de 3 mil
asistentes esperados. Este foro
reúne a los principales líde
res de negocios para ofrecer
oportunidades de crecimiento
financiero a través de talleres y
conferencias. Entre los ponen
tes, destaca Carlos Perez
yera, de Kapital Bank, con el
taller "Futuro Digital para las
Pymes" que busca impulsar a
las empresas mediante tecnolo
gía y estrategias innovadoras.
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ti¿Te cuesta ser previsor? Comienza con el "soft saving

El ahorro es una de las
recomendaciones bási
cas en el mundo de

las finanzas personales, pero
también una de las más difíciles
de cumplir. La razón principal es
que implica una visión de largo
plazo, con un sacrificio inmed
iato. Esta idea puede entrar en
conflicto con las nuevas genera
ciones que valoran la realización
y el disfrute del presente.

En este contexto, surge el
concepto de "softsaving", un
enfoque que se adapta a las
prioridades de las personas. A
diferencia del ahorro estricto,
promueve una forma relajada y
flexible de gestionar el dinero.

He sugerido que un nivel de
ahorro óptimo para garantizar
viabilidad a largo plazo sería
20 por ciento de los ingresos
de manera constante. Este
porcentaje permitiría acumu
lar un fondo de emergencia y
tener la posibilidad de realizar

inversiones y, eventualmente,
construir un patrimonio.
No obstante, se reconoce que

este nivel de ahorro no siem
pre es posible. Por ejemplo, en
los periodos de inestabilidad
económica o cuando los ingresos
son limitados. Sin embargo, tam
bién es cierto que, especialmente
durante la juventud, cuando las
responsabilidades suelen ser
menores, reservar una cantidad
mayor a ese porcentaje puede ser
factible.

Es crucial entender que
cualquier nivel de ahorro es me
jor que ninguno. Incluso si sólo
se destina uno por ciento, ese
pequeño esfuerzo es preferible.
De hecho, es menos dañino para
las finanzas personales reducir
el ahorro temporalmente que
recurrir al endeudamiento.

Sin embargo, con todo y que
se trate de un enfoque relajado,
es recomendable que el ahorro

siempre esté dirigido por metas
claras y con un propósito en
mente. Es necesario darle un
sentido a ese dinero como una

motivación para mantenerla
constancia.

En un principio, un objetivo
razonable podría ser tener
ahorrado el equivalente a 15
días o un mes de gastos. Una vez
alcanzada esta base, se trabaja
para ampliar ese margen de se
guridad. A largo plazo, el ahorro
puede estar destinado a metas
más ambiciosas como la compra
de una vivienda, la planificación
de un retiro cómodo o incluso
unas vacaciones soñadas.

Al final, se trata de un balance
entre vivir el presente y garan
tizar que el futuro también sea
disfrutable.

¿Haces "soft saving"? Comén
tame en Instagram; @atovar.
castro y sigúeme en el podcast
"Dinero y Felicidad", en Spotify,
Apple Podcast, entre otros
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Jugando con fuego
Imaginemos, por un mo

mento, que vivimos en la
antigua Grecia y un querido

amigo, por salir de viaje, nos
encomienda sus valiosas armas.
Con el tiempo, nuestro amigo
regresa por sus pertenencias;
lamentablemente, lo encontra
mos mal, alterado: ha perdido la
razón. ¿Devolveríamos lo que le
corresponde conscientes del pe
ligro para él y los vecinos? Sócra
tes, quien plantea este escenario
en uno de los célebres diálogos
platónicos sobre la justicia y el
Estado, contesta negativamente.
Hoy, instituciones como el Banco
Mundial y la CNBV nos hablan
de la importancia de la inclusión
financiera, definida como el
acceso a servicios financieros de

calidad. No obstante, me parece
que, al igual que en el dilema so
crático, existe un requisito previo
indispensable para beneficiarnos
de nuestros derechos; ¡a ade

cuada facultad para manejar
nuestros recursos.

Hoy en día, los gobiernos de
todo el mundo debaten la necesi
dad de educar financieramente a
los ciudadanos. En los países más
avanzados, donde los programas
de distribución social de la ri

queza y el empleo son comunes,
su éxito depende en gran medida
de la educación financiera de los
beneficiarios. Para abordar este

reto, gobiernos como el de Fran
cia o México han desarrollado
programas que imparten educa
ción financiera en las escuelas a
través de marerias como las ma
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temáticas, desde una perspectiva
lógica y numérica. En cambio,
el modelo italiano prioriza una
metodología de carácter cívico,
integrando a las finanzas en
materias como ética y ciudada
nía, El Reino Unido, pionero en
la obligatoriedad de la educación
financiera en los niveles básicos,
comprende a las finanzas tanto
en su aspecto matemático como
ético; mientras, en algunas
ciudades argentinas, la educa
ción financiera se impane desde
una óptica de aptitudes para la
empleabilidad.

En México, desde el ario
2011, los programas de educa
ción financiera están presentes
en los materiales de apoyo elabo
rados para los cursos en línea de
primaria y secundaria. La Nueva
Escuela Mexicana los ha consi
derado en sus materias transver

sales; sigue pendiente asignarlos
de manera permanente y obliga
toria en el currículo. Vivimos un
año singular en el que podremos
observar el desarrollo de los pro
gramas piloto que se estrenarán
tanto en Italia como en Francia,
y que ya generan conversaciones
públicas sobre de qué y cómo
impartir la educación financiera

entre los jóvenes. Hay quienes
sugieren enseñar la historia de
la moneda desde el trueque
hasta el bitcoin a los alumnos

de primaria y secundaria; otros,
proponen explicar conceptos de
inversión y rendimiento con el
fin de prevenir fraudes.
Me parece que, aunque muy

ambiciosos, esos contenidos no
van a la raíz de lo que debiera
ser la educación financiera
para los más jóvenes, a saber, la
relación emocional y humana
con el dinero. Cuando los amigos
levantan miradas preocupadas
por nuestros hábitos financie
ros, soplamos las brasas en la
chimenea de nuestro hogar,
convirtiendo el calor y la paz
de la hoguera en un peligro. La
educación financiera no debe
limitarse a la gestión técnica
de los recursos, sino inculcarla
comprensión integral del lugar
del dinero en nuestras vidas. La

prosperidad y la riqueza no están
divorciadas de la ética y la moral:
una persona financieramente
educada será también una mejor
persona. Los países que educan
financieramente a sus ciudada
nos prosperan juntos, sin dejara
nadie atrás.
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¿Qué explica la desaceleración
económica?

Ya no hay duda. La econo
mía de México está expe
rimentando una fuerte

desaceleración. Mientras que
los tres primeros trimestres del
año pasado el crecimiento fue
de 0.6%f 1.0% y 0.7%, respec
tivamente, en los últimos tres
trimestres se ha crecido a 0.1%,
0.1% y 0.2%. Así, mientras la
economía del país se expandió
3.2% el año pasado, para este
2024 el Banco de México tiene

un estimado puntual de 1.5%
que incluso podría ser más bajo
si se considera que el rango
inferior de la previsión del banco
centrales de 1.1%.

Es de destacar que esta des
aceleración se da incluso en un

contexto de una gran expansión
fiscal en la que se tendrá el défi
cit más amplio desde finales de
los años ochenta, lo que apunta
a una debilidad mayor que la
que sugieren las cifras,

Me parece que esta desace
leración se explica fundamen
talmente por tres factores. El
primero es que se ha perdido el
impulso fiscal que representó el
fuerte aumento en el gasto para

concluir las obras insignia de
esta administración y que con
cluyó en el último trimestre de
2023. A mitad del año pasado la
inversión pública crecía a tasas
anuales cercanas a 25%; ahora
crece a menos del 5%.

En segundo lugar, la desace

leración del sector de manufac
turas de Estados Unidos se ha
traducido en una desaceleración
de ese sector en México. Mien
tras que a mediados del año
pasado la producción manufac
turera crecía en alrededor de
5% a tasa anual, el indicador
adelantado de BBVA Research

sugiere que ahora dicho creci
miento se ha tornado negativo.
Al respecto, conviene señalar
que los indicadores adelanta
dos manufactureros de Estados

Unidos sugieren que la debili
dad continuará en los próximos
meses.

Y en tercer lugar me parece
que Ja muy restrictiva política
monetaria está teniendo un
efecto negativo en la actividad
económica. Partiendo de que la
tasa real actual está en alrede

dor de 7%, y sí se considera que
la tasa neutral real de México
(aquella que ni estimula, ni
restringe a la economía) es algo
menor a 3%, se puede concluir
que la postura monetaria sigue
siendo sumamente restrictiva. El

país tiene una de las tasas reales
más altas cuando se le compara
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con los países de la Organiza
ción para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OECD)
y los emergentes grandes, a
pesar de que el proceso desinfta
cionarío en nuestro país no ha
sido muy distinto al observado
en otras latitudes.

La menor inflación esperada
ha Eevado a Banxico a disminuir
la tasa de política monetaria y la
expectativa es que ei ciclo de re
lajamiento continúe este año y el
próximo, aunque lo más factible
es que la política monetaria siga
siendo restrictiva hasta al menos
finales de 2025.

Si bien es cierto que el canal
de transmisión de la política mo
netaria en México es más débil
que el que se observa en países
avanzados, ello no quiere decir
que este canal sea inexistente.
En particular es muy relevante
para el crédito corporativo,
de manera que la restricción
monetaria está teniendo efectos

negativos sobre los planes de
inversión de las empresas.

Creo que esta debilidad
económica continuará el resto
del año y el próximo debido a su
vez a varios factores: primero, el
hecho de que según ha comuni
cado la Secretaría de Hacienda,
en 2025 se implementará una
fuerte consolidación fiscal que
podría ser de hasta tres puntos
del P1B y que naturalmente
traerá una importante reduc
ción en la demanda agregada;
segundo, el próximo cambio de
gobierno, que en México resulta
históricamente en un retraso

no menor en el ejercicio del
gasto; tercero, el hecho de que
la economía de Estados Unidos,
parece encaminada a una des
aceleración gradual que puede
tener un efecto negativo sobre
las exportaciones mexicanas,
y cuarto, la incertidumbre en
torno al tipo de sistema judicial
que el país tendrá como resul
tado de la reforma aprobada el
domingo pasado, la cual muy
probablemente resultará en un
choque negativo a la inversión.
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El bombero Ebrard entra en acción
Marcelo Ebrard ya comenzó a realizar el

trabajo de 'bombero', para el que tiene
muchas cualidades.

El desafío que ahora tiene es más difícil que las
encomiendas que tuvo en el pasado, cuando andaba
comprando pipas o consiguiendo vacunas.

Ahora lo que tiene que lograr es ni más ni menos
que levantar la inversión privada, y especialmente,
la inversión extranjera, que ya anda claramente de
capa caída en México.
Aparte de llamadas y reuniones privadas, ayer

anunció que el 15 de octubre, dos semanas después
de que Claudia Sheinbaum haya tomado posesión de
la Presidencia de la República, Se realizará el 'CEO
Dialogue' (Dialogo Anual de Airo Nivel de empresas
de EU y México), que contará con la asistencia de
Claudia Sheinbaum.
Ebrard conñrmó la asistencia de 45 directivos,

de los que 30 tienen empresas que ya se encuentran
en México, mientras que señaló que otros 15 prevén
inversiones en el 2025.

Va a ser necesario desplegar todas sus dotes de
persuasión, pues las dudas de las empresas respecto
a la perspectiva económica del país son muy claras y
ya se han hecho notar desde el segundo trimestre.

Ayer, el INEGI dio a conocerlos datos de oferta y
demanda, de donde se observa el comportamiento
de la inversión privada.

El ritmo más elevado de la inversión de las empre
sas del sector privado ocurrió en el tercer trimestre
del 2023, cuando creció a una tasa anual de 23.5
por ciento. Era el momento en el que estábamos
emocionados con el nearshoring.

La realidad es que la inversión fue perdiendo
fuerza y en el cuarto trimestre del año pasado
creció al 17.4 por ciento; en el primero de este año,
su ritmo fue de 10.5 por ciento, pero en el segundo
ya fue de solo 5.5 por ciento.
No sería nada sorprendente que viéramos cifras

negativas en la segunda mitad del 2024.
Aun los inversionistas que tienen una visión

positiva están considerando bajar el ritmo de sus
proyectos, o posponerlos de plano hasta no ver
con claridad lo que va a suceder con el conjunto de
reformas que ya se han aprobado o eventualmente se
aprobarán por el Congreso.

Desde luego, la que más preocupa es la reforma
judicial, que implica un cambio en las reglas del
juego respecto al Estado de derecho.
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Pero, además de este ambiente interno, Ebrard
tendrá que lidiar con un entorno que apunta hacia un
freno de la economía norteamericana.

La decisión de la Reserva Federal ayer de recortar
en medio punto las tasas de interés muestra un cam
bio en su principal preocupación.

Manifiesta confianza en que la inflación ya está en
un curso claro de alcanzar el objetivo de 2 por ciento,
pero al mismo tiempo expresa la preocupación por
la ruta que puede tener en los siguientes meses la
actividad económica.

Recuerde que la Reserva Federal es de los muy
pocos bancos centrales que tienen un doble man
dato: preservar un bajo nivel de inflación y la mayor
actividad económica posible.

No se visualiza aún una recesión en el horizonte,
pero sí se ve un mercado laboral que ya se ha
desacelerado y que podría empezara mostrar regis
tros más bajos o incluso negativos en los siguientes
meses.

En ese entorno, es factible que muchas empresas
decidan posponer proyectos.

Pero, además, hay que tomar en cuenta que tam
bién estamos con elecciones en puerta en Estados
Unidos.

Una eventual presidencia de Trump con reduc
ciones del impuesto sobre la renta corporativo
podría hacer reconsiderar proyectos, para ubicarse
en EU. Y un freno a las medidas dirigidas a la transi
ción energética también cambiaría las cosas.

Lo hemos dicho en este espacio repetidamente,
pero conviene recordar que tradicionalmente en
México el primer año de cada nuevo gobierno trae
consigo un importante freno de la economía, aun si
no hay un entorno tan complicado como el que hoy
vivimos.

Solo le recuerdo brevemente los primeros años
de los últimos gobiernos. En 2019, con AMLO, la
economía cayó 0.25 por ciento; en 2013, con Peña,
creció apenas 0.85 por ciento; en 2007, con Calde
rón, creció 2.07 por ciento; en 2001, con Fox, cayó
0.45 por ciento y en 1995, con Zedillo, retrocedió en
5.9 por ciento.

Las cifras son contundentes,
Si no se logra generar una corriente de con

fianza entre los inversionistas privados, el escena
rio más probable para 2025 será o un estancamiento,
o de plano una recesión.

Ojalá me equivoque.
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DE LOS EMPRESARIOS (1/2)
POR ARTURO DAMM ARNAL

Llama la atención la incomprensión
quehayconrelaciónalos empresarios

y a la empresarialidad, la animadversión
que muchos sienten por los empresarios
y la repulsa que les causa la empresariali
dad. Esa incomprensión, animadversión
y repulsa no tiene razón de ser. ¿Qué me
dicen si afirmo que el empresario es un
benefactor de la humanidad, alguien que
le hace el bien alos demás? En el mejor de
los casos que no sé lo que digo (que soy
un ignorante) o, en el peor, que algún em
presario me paga para que le eche ponas
(que soy un vendido). ¿Será?
Para entenderlo comencemos desde abajo, por los zapatos
que traemos puestos y que evitan que vayamos por la vida
descalzos, con los pies deshechos. ¿A quiénes se los debemos?
A los empresarios que los producen y ofrecen, desde el dueño
de la fábrica, donde se producen, hasta el propietario de la za
patería, donde se ofrecen.
Y para no hacer el cuento largo pasemos de los pies a la

cabeza y preguntémonos, quienes los usamos, a quiénes les
debemos los anteojos, desde el armazón hasta las micas, que
nos permiten ir por la vida viendo la cosas con claridad. A los
empresarios que producen y ofrecen desde armazones hasta
micas debidamente graduadas.

Vistas así las cosas, ¿no será verdad que los empresarios son

benefactores de la humanidad? Sí, dirán algunos, si nos regalaran
desde los zapatos hasta los anteojos, algo que no hacen, ya que
nos cobran desde los anteojos hasta los zapatos, por lo que afir
mar que son benefactores de la humanidad es una exageración

El punto anterior no lo discuto. Me queda claro que si quie
ro seguir teniendo desde zapatos (para no ir descalzo por la
vida), hasta anteojos (para ir por la vida viendo bien), debo
estar dispuesto a pagarle, a quienes los producen y ofrecen,
un precio que, por lo menos, les permita recuperar sus costos
de producción, precio que no es el resultado de un abuso de
parte de los empresarios, sino de una realidad: producir bienes
y servicios cuesta. De hecho, vivir cuesta.

Pero además, ¿cuál es la mejor muestra de que lo que los
empresarios hacen, producir y ofrecer bienes y servicios con
los que satisfacemos desde nuestras necesidades hasta nues
tros caprichos, nos beneficia? Que estamos dispuestos a pagar
un precio por esos satisfactores (precio que debe ser el menor
posible, para lo cual se requiere la mayor competencia posible
entre productores y oferentes, para lo cual se requiere que el
gobierno permita que todo aquel, nacional o extranjero, que
quiera producir bienes y servicios, con capital nacional o ex
tranjero, u ofrecer bienes y servicios, nacionales o importados,
pueda hacerlo. Es el gobierno el que debe crear las condiciones
para que se dé la mayor competencia posible, siendo ésta una
de sus tareas más importantes en el ámbito de la economía).
¿En qué consiste la esencia de la empresarialidad? En in

ventar, porque hay que invitarlos, mejores bienes y servicios,
que satisfagan de mejor manera las necesidades, gustos, de
seos y caprichos de los consumidores, lo cual eleva su nivel de
bienestar, que es el fin de la economía.

Llegados a este punto alguien podrá decir que a los empre
sarios los mueve el afán de lucro (no solo generar utilidades
sino maximizarlas), lo cual, hay quienes así lo creen, es ética
mente reprobable. Entonces, a los empresarios, ¿debería mo
verlos el afán de pérdidas?

Continuará.

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal
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García Luna, como anillo al dedo

Al final, Genaro García Luna le hace
un gran favor a Andrés Manuel
López Obrador con sus acusa
ciones de supuestos vínculos del

Presidente saliente con grupos de la delin
cuencia organizada.
De entrada, López Obrador es el dueño

del aparato de propaganda oficial, es quien
tiene injerencia en muchos contenidos me
diáticos, es quien controla el mensaje que
llega a las masas, mucho más allá de la in
formación que se divulgue en el compacto
círculo rojo.
Garda Luna es un delincuente sentencia

do que no acompaña sus dichos con pruebas
irrefutables, así que lo que logra es consoli
dar el estado favorito del tlatoani: el papel
de víctima, "el presidente más atacado de
la historia"
Reenfocar los reflectores en la persona

de López Obrador de esta manera implica
quitar la atención de su actuación tiránica,
delmal gobierno que ejerció, de la crisis eco
nómica que está gestando y de sus planes de
perpetuarse en el poder.
La carta manuscrita de García Luna le cae

a López Obrador como anillo al dedo, por
que le da oportunidad de presentar ante su

feligresía a Zedilloy al expolicía en la misma
canasta, aunque no tengan nada que ver.
Hoy López Obrador es el Presidente de

México, pero en 11 días, cuando su estatus
oficial sea de expresidente, no habrá ma
nera de que el tabasqueño le llegue ni a los
talones a Zedillo en ninguna compasión
objetiva.
Cuando la historia se encargue de Ló

pez Obrador, las siguientes generaciones
podrán ver sin el apasionamiento de es
tos tiempos, todo el daño que le causó al
país, sobre todo con el enorme retroceso
en el camino democrático que mantenía
México.
Y atando ahí se pongan en la balanza los

dos apellidos ZedilloLópez, se verá una
diferencia abismal entre la democracia im

pulsada a finales del siglo pasado y el autori
tarismo que ahora mismo se diseña.
Pero el punto es, precisamente, que no se

trata de una medición ni de intelectos, ni de
capacidades, ni de resultados, es el hecho
de poner mucha atención a la advertencia
del expresidente Zedillo, y de muchos otros
intelectuales, analistas, bancos, gobiernos
extranjeros, empresariosydemás, del daño
irreversible que ha provocado López Obra
dor a este país.

La respuesta habitual a las advertencias
de Ernesto Zedillo sobre las repercusiones
estructurales del apropiamiento del Poder
Judicial por parte de López Obrador es la
de siempre, la descalificación a través de Zas
mañaneras, de los medios afines y de silen
ciar sus palabras en los alcances masivos de
comunicación.
¿Hay sustancia en lo que dice García

Luna? Hay evidencias que apuntarían ha
cia allá, pero no haypruebas contundentes,
así que sus ataques al carismático líder de un
grupo político tan amplio y sumiso le vienen
muybien al Presidente.
Solo si en algún momento las autorida

des de los Estados Unidos hacen suyas las
investigaciones de presuntos vínculos entre
el poder político en México y el narcotráfico
podría tener cierta relevancia lo que ahora
acusa Garda Luna.
Mientras tanto, estas acusadones, vinien

do de quien vienen, no hacen sino victiniizar
a un líder que ha explotado esta veta hasta el
cansando, así que eso, ahora, le viene, como
la pandemia, como anillo al dedo.

Las op¡ n iones expresadas por' los coluiW¡ atas Soft
¡náépendieritasy.Wó.raflejannecesariamertteel puntada

vista de 24HORAS.
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México degradado
Atentos. México ya fue degradado por los inversionis
tas, antes de que las calificadoras de riesgos lo hagan
formalmente. Se lo explico con peras y manzanas. Si
usted tiene una tarjeta de crédito bancaria, su banco le
asignará internamente "una calificación" de acuerdo
con el manejo que haga de su crédito autorizado. Si
tiene un buen récord porque paga mensualmente el
total de sus gastos, o si paga puntualmente sus men
sualidades al usar el crédito que le ofrece la tarjeta, o si
no excede su límite de crédito, entonces el banco le
calificará como un cliente de bajo riesgo y le ofrecerá
una tasa de interés más baja que otros que considera
de mayor riesgo.

Pues, más o menos lo mismo ocurre con los gobier
nos de los países. Hay agencias calificadoras (Moody's,
Standard & Poor's, Fitch) que evalúan el riesgo de im
pago de los gobiernos y les asignan una calificación.
Ahora mismo, la deuda del gobierno mexicano se en
cuentra en el nivel inferior de los países con bajo ries
go de incumplimiento. Pero, ojo, está a nada de ser ca
lificado como una inversión para especuladores.

Mientras que las calificadoras se toman su tiempo
para emitir una nueva nota, en el día a día hay una
especie de "seguros" cuyos precios (o primas) nos dan
una buena idea del nivel de riesgo que tiene la deuda
de cada país, mucho antes de que lo hagan formal
mente las calificadoras. Es allí, en el día a día, en el que
la deuda mexicana ya se cotiza como una de mayor
riesgo que lo que indica su última calificación. Países
con la misma calificación que México, como Indonesia
o Italia, o incluso países con un peldaño más bajo de
calificación que México, como India, Grecia o Perú,
tienen una prima de riesgo menor que la mexicana.

La razón es una: El mayor riesgo de comprar deuda
del gobierno mexicano se debe a unas finanzas públi
cas bajo cuestionamiento (déficit amplio), al menor
crecimiento económico esperado, y a nuevos riesgos
institucionales (gobernanza) derivados de las refor
mas de la que tanto se habla.

Y si se pregunta ¿qué implicaciones tiene para no
sotros, los simples mortales, que la deuda mexicana se
haya degradado? La respuesta directa es simple: Así
como el banco cobra tasas de interés más altas a sus

clientes de mayor riesgo por la mala gestión de su lí
nea de crédito, así también los inversionistas le exigen
a México más tasa de rendimiento por comprar sus
bonos, obligando al gobierno a destinar más recursos
públicos para pagar intereses de la deuda. Y eso signi
fica que habrá menos dinero disponible para educa
ción, salud, programas sociales, inversión pública, en
tre otros. Es decir, mis estimados, eso de mandar al
diablo las instituciones no son dichos gratuitos; tienen
un costo que ya estamos pagando y que pagaremos en
el futuro.

Ahora bien ¿se puede revertir la degradación para
México que ya anuncian los mercados financieros?
Supongo que sí. Pero eso requiere la visión y sensatez
de quien asumirá el poder en 12 días.

COLOFÓN
Vidal Llerenas será el próximo subsecretario de Indus
tria y Comercio en la Secretaría de Economía.

samuel(sareriapu blica.com
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Indep tambaleará
Fondo de Pensiones
A inicios del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) se creó el Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado (Indep), sustituyendo al Servicio
de Administración y Enajenación de Bienes (SAE),
esto con la idea de que los recursos obtenidos de
ventas y/o subastas de mercancías confiscadas por el
gobierno se destinen a programas sociales priorita
rios y también al nuevo Fondo de Pensiones para el
Bienestar.

Este diario entrevistó recientemente a Ricardo Ro

dríguez Vargas, exdirector del Indep, quien dijo que
actualmente el organismo gasta más en administrar
sus recursos que en dárselos a los programas sociales
y que es básicamente un "barril sin fondo".

Esta situación pone cierta incertidumbre a los re
cursos que se supone debería entregar al Fondo de
pensiones, que se creó para completar las jubilacio
nes de personas que se pensionen bajo el régimen de
la Ley del IMSS de 1997 y del ISSSTE de 2007.

El pasado 1 de julio, en la mañanera, Héctor Santa
na Suárez; titular de la Unidad de Seguros, Pensiones
y Seguridad Social de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP), expuso los recursos con los
que ya contaba el Fondo de Pensiones para el Bienes
tar y de qué fuentes provenían. Ese día confirmó que
75% de los ingresos incautados y administrados por
Indep pasarían al Fondo al igual que los recursos que
se obtuvieron la liquidación de Financiera Nacional
de Desarrollo (FND).

Según el funcionario, de los 44,894 mdp que ten
dría el Fondo para esa semana, alrededor de 12 mil

millones de pesos provendrían del Indep, aunque es
tos datos podremos saberlos a más detalle en las si
guientes auditorías o bien en el reporte trimestral que
entregue Hacienda y Banxico del Fondo de Pensiones.

Hasta ahora, la realidad es que el Indep vende me
nos de lo que esperaba. En lo que va de este año, ha
obtenido 143.2 millones de pesos, lo que apenas re
presenta 1.97o del valor de todo lo que se tiene incau
tado en terrenos, casas, automóviles, joyas y otros ar
tículos, según el exdirector del Indep.

Rodríguez Vargas explicó al reportero Carlos Tovar,
que no es tan sencillo vender ciertos bienes, como las
casas incautadas de los narcotraficantes. pues sí bien
se pueden obtener millones de pesos, el precio debe
ser menor al mercado, porque no cualquiera quiere
adquirir una vivienda que podría ser reclamada des
pués por algún pariente.

No queda claro de dónde surgieron los 12 mil millo
nes de pesos que el Indep transfirió al Fondo de Pen
siones para el Bienestar, considerando que en 2020
fue su mejor año con recursos captados por un total
de 876.7 millones de pesos.

Esperemos que también en la siguiente entrega de
la Cuenta Pública de la Auditoría Superior de la Fede
ración (ASF) podamos desmenuzar y aclarar bien es
tas cifras que son esenciales para entender de dónde
se están sacando recursos para pagar las pensiones
de millones de mexicanos.

X @ElizaAlbarran
TikTok: {Selizalbarrarítl
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UN MONTON
DE PLATA

RIESGO
GLOBAL POR
BEEPERS...
Y CELULARES

Dadas las tensiones prevalentes en todo el mundo,
será necesario que las fábricas de celulares en
China, India, Corea del Sur o México estén selladas
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uego de la meticulosa acción contra el
grupo islámico Hezbolá en Líbano, por la
cual cientos de beepers (pagers)ywalkie
t.aikins explotaron en las manos, caras y
pan talones ele cientos de terroristas, ma
tando al menos a 21 de ellos en dos días y
dejando a cientos más en estado crítico,

se ha exhibido una nueva faceta ele ataque que hoy asombra
y que por muchos fue aplaudida; pero que inevitablemente
abre también una vertiente inédita de riesgo para Occidente.
¿Qué riesgo? Que los aparatos de comunicación personal
pueden explotarse a distancia.

Y si hay algo que a los terroristas les gusta es causar pánico
inesperado, utilizando métodos que pasan desapercibidos. Por
lo tanto, el riesgo de que ocurra un ataque terrorista coordinado
vía los teléfonos celulares (o los autos hiperconectacios), se
incrementó notoriamente desde ayer.
A partir de ahora, y dadas las tensiones prevalentes en

todo el mundo, será necesario que las fábricas de celulares
en China, India, Corea del Sur o México estén selladas y sean
supervisadas 24/7 por parte de personal certificado. Lo peor

que podría pasar es que los terro
ristas hagan ingeniería en reversa
y descifren el método usado contra
ellos. Es un escenario ya no tan le
jano... en un par ele anos podríamos
tener un episodio corno el de Beirut
en Los Ángeles, Miami o Londres,
pero con la población civil.

Algunas versiones de lo ocurrido
en Líbano apuntan a que quien per
intervenirla cadena de suministro ele

tacilkies explotados. Si esto es así, todo
Occidente está en riesgo en tanto no se blinden no solo las
fábricas de celulares, tabletas y laptops, sino también sus
almacenes, tractocamionesy servicios de entrega de última
milla. El riesgo es real, pues los terroristas no focalizan sus
ataques hacia grupos de gente identificada. A ellos les basta
dispersar pánico entre la población civil.

Ayer el Financial Ti mes reportó que dos exagentes israe
líes aseguraron que una posibilidad clel ataque reciente es
que los explosivos estaban insertados en la baterías de los
beepers, un método que las agencias de inteligencia occi
dentales temen que "sea utilizado por terroristas en líneas
aéreas comerciales".

Asimismo, Andrew Griffin, de la agencia AFP reportó que
"la naturaleza novedosa y sorpresiva clel ataque ha originado
que algunos se pregunten si esto abre un nuevo frente de
guerra, y muchos se preguntan si esto significa que todos
nuestros aparatos electrónicos pueden ser considerados
seguros [...] Este ataque puede ser un signo ele lo que podría
ocurrir en el futuro".

AEROMÉXICO
La línea de dirige Andrés Conesa presentó al Sindicato de
Pilotos ASPA una propuesta para que "todos los pilotos gocen
niveles de compensación superiores a los que se tenían antes
de la emergencia sanitaria por COVID19".
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CORPORATIVO
Un grupo de empresas
aglutinadas en la American
Chamber ofCommerce se
comprometen a revisar
las remuneraciones entre

hombres y mujeres

NIÑEZ Y PRESUPUESTO
na las críticas a la forma como se ha ejer
cido el gasto público en la administración
que agoniza es la franca caída en el presu
puesto destinado a niñosy adolescentes.

Hablamos en términos llanos de un

tercio de la población mexicana, y resulta
relevante porque se trata de invertir en el

futuro del país con grandes retos en temas como alimenta
ción, salud y educación de calidad, pero donde ahora habrá
que sumar el impacto que ha dejado la violencia en varias
regiones del país.

Algunas cifras: en 2024, la partida asignada a la población
infantil y adolescente es de 979 mil 200 millones de pesos,
lo que significó 10.8 por ciento del Presupuesto de Egresos
ele la Federación, cifra prácticamente igual a la de 2023, es
decir no se contempló el impacto inflacionario, pero peor
aún muy lejos de 15 por ciento asignado en el gasto del go
bierno ele 2015.

Una entidad que en ios últimos años ha estado atenta al
tema es World Vision, una organización internacional que
opera en más de 100 países y que lleva aquí Mario Valdéz

World Vision refiere al menos 4.5

millones de niños en situación vulne

rable, además de otros 16.3 mi Nones
en pobreza moderada, cifras frías que
resultan patéticas cuando hablamos
de niños yjóvenes en zonas indíge
nas ó bien con alguna discapaciclacl.
Valdéz hace un llamado a los

diputados para que se revise con
seriedad ese presupuesto de cara al

Paquete Económico 2.025 que se presentará a más tardar el
15 de noviembre próximo y qLie como sabe encara el reto de
reducir ele tajo el déficit fiscal de más de seis puntos del PIB

que se heredará a la próxima administración.
Como le digo, hay una precarización en los distintos pro

gramas para niños y jóvenes que observan decrcmentos
reales desde rubros como primera infancia hasta la población
indígena, pasando por la atención de la salud en casos muy
concretos como el suministro de vacunas.

LA RUTA DEL DINERO

En más temas de índole social, ele acuerdo con la OCDE, la
brecha salarial entre hombres y mujeres en México fue de 15
por ciento en 2023. Para cerrar esta brecha, ayer, alrededor
ele 70 empresas firmaron el Pacto por la Igualdad Salarial
convocado por la American Chamber ofCommerce of México
y que consta ele ocho compromisos concretos que las com
pañías hicieron para fortalecer la diversidad y la productividad
empresarial, al mismo tiempo que avanzan hacia la equidad,
inclusión yjusticia social. En la firma del Pacto llamaron la
atención las palabras ele Paulina Núñez, ele Sempra Infraes
tructura, además ele la presencia ele Altagracia Gómez, la
asesora en temas empresariales de la presidente electa
Claudia Sheinbaum Pardo. Núñez resaltó que el espíritu ele
ese pacto es que las empresas firmantes habrán ele revisar
sus políticas salariales, mejorar las prácticas ele contratación
y crearentornos laborales inclusivos.
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS
¿ME EXPLOTAN
EN EL TRABAJO?

CARLOS LÓPEZ JONES

Con mucha frecuencia

escucho a las personas
que dicen ser explota
das en el trabajo en el
que se encuentran, ya

que su salario es muy bajo para to
do lo que hacen; por lo que es nece
sario hablar de quién determina el
sueldo de las personas y qué pode
mos hacer si no estamos conformes
con el mismo.

Lo primero que debemos decir
es que nadie nos obliga a trabajar,
mucho menos el patrón. Cada uno
decide buscar trabajo a nuestras
propias circunstancias y una vez
que encontramos esa oportunidad,
podemos decidir si aceptamos o no
las condiciones que nos ofrecen,
que van desde el tipo de trabajo, el
horario y los días laborables, hasta
el sueldo que se nos propone. In
cluso aunque llevemos tiempo tra
bajando en una empresa nadie nos
puede obligar a seguir trabajando,
ya que en cualquier momento po

demos renunciar e irnos a otra em

presa. En ocasiones, cambiar de
empresa, puede significar un au
mento importante en los ingresos
del trabajador.

Actualmente muchas personas
que antes trabajaban como choferes,
hoy son conductores por su cuenta
de aplicaciones como Uber o Didi, ya
que obtienen mayores ingresos por
el mismo trabajo; lo mismo pasa con
quienes trabajaban manejando ca
mionetas de empresas repartiendo
en rutas extenuantes y hoy entregan
por su cuenta productos de Mercado
Libre o Amazon.

Ahora bien, el sueldo no lo deter
mina el patrón como muchas perso
nas creen. Lo determinan nuestras

habilidades y conocimientos, en pri
mer lugar, y en segundo lugar, la de
manda de trabajadores para ese tra
bajo, en particular que se requieran
en un momento dado.

Una persona que hace la limpie
za en un hospital no puede aspirar a
ganar 20 mil pesos, y en el otro ex
tremo. un neurocirujano no labora
rá en un hospital por 20 mil pesos al
mes, le parecerá un sueldo muy ba
jo de acuerdo con sus aptitudes.
Así, lo primero que debemos en
tender es que nuestro sueldo de
pende de nuestras habilidades en
primer lugar, no del patrón, ni de
otras personas.

Una buena noticia es que siempre
podemos aprender más y, en conse
cuencia, obtener mejores puestos de
trabajo que nos brinden mayores in
gresos. Hay muchas personas que
después de los 50 años han termina
do su carrera universitaria o maes
tría.

Por ello, la otra parte del sueldo es
escoger carreras que el mercado de
mande y que ofrezcan buenos sala
rios, porque hoy hay empresas que
requieren a personas con conoci
mientos especializados. Si estudia
mos un curso para reparar celulares
y un curso para reparar videocasete
ras, es mucho más probable que nos
den un mejor empleo por el curso de
reparación de celulares, que por el de
videocaseteras. Siempre hay que es
tudiar y actualizar nuestros conoci
mientos para obtener mejores pues
tos de trabajo.

Si considero que me explotan en
mi trabajo, debo ver cuánto ganan en
otras empresas por el mismo trabajo
y debería considerar cambiarme de
empleo o ver nuevas opciones, o lo
mejor, capacitarme para obtener
nuevos conocimientos y ganar más
dinero.
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CÓDIGO DE INGRESOS

Por el SAT entra y por la SCJN sale
GUADALUPE
ROMERO

De la mano del reciente

reconfirmado para se
guir al frent e del Servi
cio de Administración
Tributaria (SAT), Anto
nio Martínez Dagnino,
por la presidenta Clau

dia Sheinbaum, al cierre de agosto
pasado por el fisco entró una recau
dación "por eficiencia1* de 191 mil 506
millones de pesos. Así pues, "pues sí
que truena la pistolitaM,dice mi vecina.

De la pluma maestra del SAT sale la
justificación y señala que la eficiencia
recaudatoria durante este sexenio se
incrementó 190.3% gracias a tres pro
gramas: Cumplimiento de Obligacio
nes, Vigilancia Profunda y Cobranza
Coactiva, a través de los cuales iden
tificaron omisiones o inconsistencias
en el cumplimiento de las obligaciones
fiscales y se pudieron cobrar adeudos.
Y lo mejor para las arcas públicas,

el SAT sólo tuvo que invertir 24 cen
tavos por cada 100 pesos recaudados,
tres centavos menos que al mismo
periodo(eneroagosto) de 2023, y el
menor costo alcanzado para los pri
meros ocho meses desde que se tiene
registro.
En resumen, con el Plan Maestro

de Fiscalización y Recaudación, se
han obtenido 21.8 billones de pesos
en lo que va de la administración, cre

cimiento nominal de 7.4 billones de
pesos e incremento real de 16.8 por
ciento, en comparación con la admi
nistración anterior.

Pero, por otro lado, lo dicen los ana
listas de Moody's, lo que fue la aplana
dora aprobación de la reforma judicial
"deteriorará los controles y equilibrios,
y podría socavar la fortaleza económi
ca y fiscal de México".
Publicó Moody's que "la preocupa

ción de los inversionistas por la incer
lidumbre jurídica ha contribuido a la
volatilidad financiera en el corto plazo,
y un shock, de confianza prolongado
podría ampliar los diferenciales gu
bernamentales y frenar la inversión
privada, lo que presionaría la asequi
bilidad de la deuda y las perspectivas
de crecimiento para 2025 en adelante".
"La incertidumbre jurídica proba

blemente afectará más a los sectores
corporat ivos de México que dependen
de concesiones y grandes inversiones,
como la minería y las telecomunica
ciones. Los cambios en el sistema

judicial serían particularmente perju
diciales para las futuras inversiones en
nearshoríng*.
"El sector bancario de México ya

enfrenta importantes dificultades en
el cumplimiento de las leyes de garan
tías y procesos prolongados de resolu
ción de quiebras. Estos problemas han
provocado altas tasas de condonación
de deuda y bajos niveles de distribu
ción de crédito entre la población.
Los últimos acontecimientos socava

rán los beneficios para los volúmenes
de negocio y la rentabilidad de los
bancos que se esperaban por las acti
vidades de nearshoriruf. Atentamente
Moody's.

REMANENTES
La Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña), aún a cargo del general Luis
Cresencio Sandoval, enfrenta retrasos
en el fallo del concurso para la com
pra de 465 patrullas policiales, y que
debió darse a conocer el pasado 6 de
septiembre. Este retraso ha despertado
sospechas de intentos por favorecer a
Automundo, de Arturo Grinberg.
Entre los contendientes destacan

Centro Automotriz de La Laguna, de
Yussef Mansur, con un historial limi
tado en contratos públicos, y Car One
Monterrey, de Abelardo Osuna, quien
ha sido señalado por presuntos favo
ritismos en Nuevo León. Asimismo,
figuran nombres como Automóviles
CGE de Zacatecas, vinculada a Jet Van
Car. El concurso, que involucra más
de 400 millones de pesos, ha generado
un complejo entorno para la Sedeña,
que ahora examina minuciosamente el
proceso debido a la posible injerencia
de intereses particulares. Ya se ocupan
y se tiene confianza que lo aclaren.
BIENAL FEMSA MARCA GUANA
JUAT0
La 15 Bienal FEMSA, que concluyó la
semana pasada en Guanajuato, des
tacó por su capacidad para conectar
al público con el arte contemporáneo
mexicano. Con 29 proyectos comisio
nados y más de 40 artistas, esta edición
titulada "La Voz de la Montaña", dirigi
da por Mariana Munguía, logró hacer
del corazón del Bajío un epicentro de
creatividad durante tres meses.

Una de las características más desta
cadas de este programa fue su enfoque
en la interacción directa entre las comu
nidades y las obras para romper las bar
rieras tradicionales entre el espectador
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y el arte. Esta edición 2024, además de
las exposiciones, incluyó performances,
proyecciones de cortometrajes y activa
ciones que involucraron activamente al
pública Sin duda, la expectativa para la
siguiente edición es alta.

UNA GRAN HISTORIA: AER0MÉ
XICO
Desde el primer Stímon SH en 1934,

hasta el día de hoy con equipos 787
Dreamliner, a lo largo de 90 años Aera
ra éxico ha llevado una parte de México
a todo el mundo, transportando más
de 500,000,000 de pasajeros. Por su
aniversario, refuerza su compromiso
para seguir compartiendo el México
contemporáneo a cada uno de los des
tinos a los que vuela.
A lo que suma una loable iniciati

va. Por la celebración 90, Aeroméxico
anunció los nuevos uniformes que ves
tirán sobrecargos, pilotos y personal
de tierra con un "(oque de altura", un
bordado elaborado por 230 artesanas
chiapanecas. Se trata de un diseño a
cargo de la marca Yakampot, dirigida
por Concha Orvañanos. Las piezas las
podremos conocer en octubre. |Muy
bien!
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MOSAICO RURAL

Mujeres, clave para una agricultura más resiliente y sostenlble
LUIS P.
CUANALO
ARAUJO

~ asm ujeres juegan un papel
primordial en los sistemas
alimentarios» desde la pro
ducción de cultivos hasta el
procesamiento, la prepara
ción y la distribución, y su

  participación es cada vez
mayor para garantizar la seguridad ali
mentaria y nutricional de la población
mexicana.

Datos recientes de la Encuesta Nacio
nal de Ocupación y Empleo, realizada
por el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (1NEG1), refieren que en Méxi
co hay 980 mil 951 mujeres dedicadas a
las actividades primarias como agricul
tura, ganadería y pesca.

De ahí que la Secretaría de Agricultu
ra y Desarrollo Rural promovió el taller
"Diálogos de saberes y prácticas para
una agricultura sostenible con equidad
de género", con la intención de reducir
la brecha de desigualdad en el campo e
impulsar el empoderamiento económi

co de este sector de la población.
La iniciativa, que es coordinada con

la Agencia de Cooperación Alemana
(GIZ), contempló a mujeres producto
ras de amaranto, maguey y café, entre
otros cultivos, procedentes de diver
sos municipios del estado de Tlaxcala,
Ciudad de México, Puebla y Estado de
México.
Esta apuesta de la dependencia fe

deral, que encabeza Víctor Villalobos
Arámbula, les permitirá identificar y
aprovechar oport unidades de mercado
y contar con elementos teóricoprácti
cos para la agregación de valor a sus
productos a través del uso integral y
responsable de residuos y los recursos
naturales.

Sin duda, las mujeres se han con
vertido en una pieza importante para
avanzar hacia un sector más resiliente
y sostenible, con prácticas que ayuden
a impulsar el desarrollo agrícola y ru
ral. Y con su participación, también se
busca trabajar en la erradicación de la
pobreza en el campo, la adaptación al
cambio climático, la preservación de
la biodiversidad y la recuperación de
prácticas agroecológicas.
Un tema que será clave para la si

guiente administración federal, sobre

todo ante los severos efectos del cambio

climático que se vivieron en los últimos
meses a nivel nacional e internacional.
Y contrario a los señalamientos sobre la
responsabilidad de la agricultura con el
cambio climático, la iniciativa muestra
que ésta es parle activa de la solución a
este fenómeno.

ADIÓS SEGALMEX, HOLA AUMEN
TACIÓN PARA EL BIENESTAR
Y para fortalecer el sector agropecuario,
la presidenta electa de México, Claudia
Sheinbaum Fardo, adelantó que su go
bierno contará con 'Alimentación para
el Bienestar'.

Se trata de la fusión entre
Segalmex (Seguridad
Alimentaria Mexicana y
Diconsa), que se unificarán
para atender a los productores
de pequeña escala y la
comercialización de productos
agropecuarios a través de las
nuevas Tiendas del Bienestar.

Esta nueva entidad gubernamental
será dirigida por María Luisa Albores,
actual secretaria de Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semamat).
Quedará pendiente el finiquito del

tema político de Segalmex.
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EL GABACHO

La violencia
levanta la mano
nuevamente

AUMAROSA
nüñiez
CÁZARES

Qué pasa con la protección que brinda el
— gobierno de los Estados Unidos a los can

6 didalos presidenciales?, la preguntó liene
muchas respuestas, (¡odas a nivel justifica
ción) pero no verdaderas.

JLa realidad ha mostrado que las accio
nes del Servicio Secreto, el FBI y la Guardia

Nacional han sido insuficientes, por decir que han fraca
sado, pero la fortuna ha p ueslo a salvo a sus "protegidos"

Los fantasmas del pasado han regresado al mundo
político estadounidense.

El reciente intento de asesinato de un presidente, o
aspirante a ello, con consecuencias reales se remonta a
1981 cuando John Hinckley Jr. con problemas menta
les, obsesionado con la actriz Jodie Poster, entonces una
adolescente que acababa de rodar Taxi Driver disparó
a bocajarro a la comitiva presidencial en el hotel Bil
lón de Washington.
Hinckley Jr. quería llamar así la atención de Foster,

alcanzó a Reagan, pero también hirió un policía y un
agente del servicio secreto y dejó en silla de ruedas al
jefe de piensa de la Casa Blanca, James Brady. Su nom
bre está para siempre en el pabellón de los magnicidas
o aspirantes, junto a los más famosos de la historia: Lee
Harvey Oswald, el hombre que mató a John E Kennedy
así como, John W'ilkes Booth, el asesino de Lincoln.

La violencia no es algo reciente o novedoso. La histo
ria estadounidense está plagada de violencia política al
máximo nivel. El primer presidente que se salvó por los

pelos fue Andrew Jackson, en los años 30 del siglo XIX.
Cuatro murieron en el cargo: Lincoln en 1863; James A.
Garfield apenas 16 años después en 1881. Wtlliam Mc
Kinley en 1901 ya en el siglo XX. Y JFK cuya muerte es
todavía hoy objeto de polémica, conspiraciones, inves
tigaciones y publicaciones. Pero además de ellos, dos
fueron heridos, el mencionado Reagan y Teddy Roose
velten 1912.

Además de aso, los últimos años han sido peligrosos.
En mayo del año pasado, Sai Varshith Kandula, un joven
de 19 años de Missouri fue detenido tras estrellar un ca
mión contra la fachada de la Casa Blanca. No estuvo ni
remotamente cerca del presidente, pero declaró que su
intención era acabar con él.

lites años antes, en 2020 el FBI desbarató una conspi
ración de ultraderechistas y supremacistas que querían
secuestrar y asesinar a Gretchen Whitmer, gobernadora
del Estado de Michigan y ahora uno de los nombres que
más suenan dentro del Partido Demócrata para futura
candidata en 2028.

Nm iembre 5 está cada d a inás cerca >
los njustes heili >s poi el Servicio Secreto,
el 1151, a <ina xlia Nacional y en genera
los cuerpos de se^ iri la l pirectn ir
en l,i rula correcta, sin cribarlo es
tei ipran > para aventurar qué suce.L'ivi
en estos casi 50 días por vei r.
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Cómo afectaría una
victoria de Trump a
América Latina
• América Latina, que ya lucha por salir de su crisis económica más
profunda en 120 años, ahora debe prepararse para laposibi I ¡dad de otra
Presidencia de Donald Trump. Ajuzgar por las promesas de campaña

comercialy de inmigración, las implicaciones serían nefastas.
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BOSTON. Tras la eufórica con
vención nacional demócrata en
Chicago, está comprobado qué
la candidatura dé Kamala Harris
ha cambiado la dinámica de la

competencia presidencial estadounidense
US 2024. Ahora los demócratas tienen una
chance, quees; más de b que hubieran podi
do decir h<ge© unos mases. Pero las encuestas
todavía muestran una contienda muy pareja
« sietS¡"fciflbí L>i ajrtí^jB^WefiriitivQ
importan, dé modo que el réSto del mundo
tiene que estar preparado para las posibles
consecuencias de un regreso de Donald
Trump a la Casa Blanca.

Para empezar, Trump ha dado indicios de
que piensa abandonar una vez más el Acuer
do de París sobre el clima y maltratar a los
aliados europeos de Estados Unidos (podría
incluso abandonar la OTAN). Por su parte,
los sutcoreanos y los japoneses no saben
muy bien qué esperar, ya que Trump no deja
de acusarlos de que no pagan la parte que
les corresponde del costo de mantener bases
militares estadounidenses en sus territorios.

Pero la región más afectada por otra Pr®*
sidencia de Trump sería América Latina. No
hay queolvidar que los inmigrantes latinoa
mericanos én Estados Unidos san el chivo
expiatorio favorito de la política de Trump, el
"otro" perfecto para sus "estadounidenses ver
daderos". Nueve años después de un discurso
inaugural de candidatura en el que insultó a
Iq4.fi ¡sfci«wbBtte "nquBrah. Hi
tes, delincuentes, violadores", a Trump todavía
leencanta usar esos términos para describir a
los migrantes de la región.

En Su discurso ante la convención nacional
republicana en Milvvauteea, ño sólo despotricó
contra Venezuela (lo que era predecible), sino
también contra El Salvador, gobernado por
un caudilbde derecha, Nayib Bukele, quien
tiene en prisión al 2% de la población adulta
y se considera amigo de Trump. Pero, en opi
nión de Trump, la merma de asesinatos en El
Salvador se debe a que está enviando a sus
criminak&a Estados Unidos.

Además, muchos republicanos han comen
zado a avalar la propuesta de bombardear
instalaciones de los cárteles mexicanos para
totfem tli ijflfltAKnl'isfl
te. Según el compañeroi de fórmula elegido

por Trump (J. D, Vanee], el presidente de los
Estados Unidos debe tener autoridad para
ordenar el despliegue de militares estadoun*
deftses contra: Cárteles de la droga eñ territorio
mexicano. A esto hay queSumar la obsesión
central de Trump, que estuvo muy visible en
la convención republicana fin la forma de
carteles que rezaban: "DEPORTACIÓN EN
MASA YA', Trump prometió que si gana, una
de sús primeras medidas será ordenar una re
dada contra migrantes indocumentados, a los
que sé detendría eñ Oimpos de internación
en la frontera con México para su posterior
expulsión del país.

Las estimaciones varían, pero el Instituto
de Política Mgratoria calcula quéfin Estados
Unidos hay unos 11 millones de inmigrantes
indocumentados, entre ellos 5 millones:de
mexicanas,. 2 millones de centroamericanos y
otra millón procedentede varias país® suda
Bu Id Ld$ Jiti jutades líales, logísifcaf
y organizativas de semejante medida serían
monumentales; pero ésa no impedirá que
Trump lo intente, sobre todo ahora que la Cor
te Suprema ha dictaminado que el presidente
goza de inmunidad por casi cualquier cosa
que haga en ejercicio del cargo.

Una deportación de cientos de miles de
persoñas tendría profundos éféetOS en los
países de origen. Sé acabarían las retnésáS:
de las que dependen muchas familias de la
región, con lo que empeorarían las condicio
nes económicas que, para empezar, llevan a
muchos migrantes a emprender viaje al norte.:
Irónicamente, uno de los países más afectados
sería El Salvador (ese presunto bastión de la
ley y d Orden ).
También habría grandes repercusiones eñ

él área del comercio internacional, en Vista
de las inclinaciones proteccionistas deTtump.
La unidad de inteligencia de The Economist
mantiene un Indice de Riesgo Trump, que ¡den'
tifiessleapswawfrBbiilel
de seguridad y migratorios más estrechos
con los Estados Unidos; el primer país de la
lista eS México, con un puntaje de 71 sobre
100. Trump juró imponer un arancel del 10%
a todas las importaciones ¡y del 60% en él
caso de las procedentes de China), y no está
claro si esto valdrá inclusa para países con
los que Estados Unidos tiene tratados de libre
comercio: Chile, Colombia, Perú,, la República

Dominicana y México, además de varios
países centroamericanos.
En éste tema tampoco és probable qué

Trump enfrente muchas restricciones, en Vis
ta del menguante apoyo bipart¡dario a los
tratados de libre comercio y de la poca im
portancia que dio Estados Unidos a diversas
reclamos de la Organización Mundial del Co
mercio en añes recientes. Además, el favorito:
para b secretaría del Tesoro si gana Trump es
Robeft Lighthizer, representante comercial de
los Estados Unidos durante el primer gobierno
de Trump y partidario dé los aranceles.

La imposición de nuevos aranceles' pue
de perjudicar ante todo a los países de la
cuenca del Caribe, muy dependientes del
comercio con Estados Unidos. Pero Sudan»
rica tampoco se libraría de las repercusiones.
De hecho, enfrenta ej riesgo de una maldición
doble: que a la par dé uña reducción dél
comercio Con Estados Unidos, disminuya la
demanda china de materias primas suda
mericanas. Hoy China esiel principal socio
comercial de América Latina y el Caribe,
¡con un volumen de intercambios de nada
menos que 485,000 millones de dólares
en 2023) y la imposición de altos áranosles
estadounidenses á ¡S¡S bienes la obligaría a
recortar la producción.

En el nivel bilateral, podemos esperar nue
vas sanciones económicas {sí todavía queda
alguna sin aplicar) a lo quejohn Bolton (uno
de los exasesores de seguridad nacional
de Trump) identificó como la "troika de la
tiranía": Cuba, Nicaragua y Venezuela. Por
otra parte, dirigentes a los qué Se considera
aliados ideológicos dé Trump, por ejemplo,
el presidente argentino Javier Milei, puédén
esperar invitaciones a la Casa Blanca y otras
expresiones de buena voluntad, aunque eso
no implique necesariamente acceso preferen'
cial a los mercados.

América Latina todavía sufre los efectos de
su peor desaceleración; económica en 120
años. El PIB regional sé redujo 6.6% al estallar
la pandemia en 2020, y la región todavía
no se recuperó. Diversos pronósticos indican
que el crecimiento de esle año será el menor
de cualquier región del mundo: (con excep
ción de Europa): 1.8 por ciento. Y, ahora, los
btinoamericanos tienen que prepararse para
el terremoto político que puede avecinarse
eñ 2025.
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El beneficio de parar monopolios:
por cada peso asignado a Cofece,
se han generado 152 pesos para
el consumidor
Hace unas semanas la Co

fece negó a Grupo Xca
ret la compra de cuatro
empresas propiedad
de la empresa Ultramar

que prestan servicio de transporte de
pasajeros vía ferries en el Estado de
Quintana Roo. Lo hizo puesto que el
mercado se concentraría al grado de
formarse un duopolio o un monopolio
en las rutas analizadas. Estas fueron:
Puerto Juárez a Isla Mujeres; Zona
Hotelera a Isla Mujeres, y Cozumel a
Playa del Carmen.
Este servicio es usado por muchas

personas todos los días. No solo lo
usan turistas, sino también residentes
locales que tienen que trasladarse
entre su hogar y su trabajo continua
mente. Millones de personas usan el
servicio cada año.
Si se hubiera autorizado la con

centración probablemente se habría
permitido que la empresa resultante
tuviera el poder para incrementar los
precios e incluso se habría generado
el riesgo de que se establecieran ba
rreras para que otros competidores
entrasen a prestar los servicios.

Este mercado como otros de trans

porte público funcionarían mejor si se
los permisos para prestar el servicio
en cada ruta se asignaran mediante
un proceso competido de licitación.
Con ello se garantizaría que existe la

competencia por el mercado y tam
bién que existe una ocupación más
eficiente de las embarcaciones, lo
que les permitiría a las empresas tener
embarcaciones más llenas y mejor
mantenidas, resultando en un servicio
de más calidad para los usuarios.
Cofece no puede de forma vinculante
obligar a que estas licitaciones exis
tan, pues la forma en que se asignan
estos permisos se encuentra en un
marco normativo que expiden legis
ladores y que debe ser aplicado por
las autoridades sectoriales (navieras
y de puertos).
Lo que sí pudo hacer Cofece es

objetar la concentración para que
se reduzcan los riesgos de que se
forme una empresa con capacidad
de aumentar precios o de realizar
prácticas anticompetitivas. Esto re
presentó un riesgo porque la regula
ción actual del sector no es suficiente

para inhibir que se fijen precios.
Haciendo labores como esta, Co

fece ha logrado generar 152 pesos
porcada peso que se le ha asignado,
en beneficio de los consumidores, o
lo que es lo mismo, ha logrado con
tribuir con 0.5 puntos porcentuales
del crecimiento del PIB per cápita.
Esta estimación no es de Cofece sino
de académicos del Banco Mundial
¡Tristan Reed y otros, Cárteles, apli
cación de las leyes antimonopolio y

desempeño de la industria: evidencia
de México).
Estos mismos académicos mues

tran que si la Comisión tuviera más
presupuesto, podría tener más capa
cidades de investigación, lo que se
vería reflejado en más producción y
mejores salarios en aquellos sectores
en los que una conducta anticompeti
tiva está impidiendo que los mercados
sean competitivos.
Con autonomía ha sido mucho más

efectivo llevar a cabo estas tareas. De

hecho, entre 2022 y 2023, las multas
que impuso la Cofece ascendieron
a 5 mil millones de pesos. Esto fue
casi 30 veces más que las sanciones
impuestas entre 2011 y 2012, antes
de que la Comisión obtuviera su auto
nomía constitucional.
Estas multas fueron derivadas de

sanciones a cárteles, a prácticas
monopólicas, a concentraciones no
notificadas, a multas por no entre
gar información que se les requirió a
las empresas, entre otras. De hecho,
desde que Cofece tiene autonomía
ha impuesto alrededor de 13 mil mi
llones de pesos de multas a grandes
empresas que perjudicaron la com
petencia y, por tanto, el bolsillo de los
mexicanos.

En conclusión, la existencia de una
autoridad antimonopolios indepen
diente representa grandes beneficios
para la sociedad.
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BlackRock y Microsoft buscan 30 m i mdd
Mercado Pago recibe financiamiento de 250 mdd
Fibra Mty mejora perfil de vencimientos con BBVA
Rappi alcanza cartera de5,107 mdpcon tarjeta decrédito

Cuatro grandes ¡mía» ds b teanolagía dfepwi a
conocer b creación de una alianza con la que pretenden en
focar miles de millones de dólares en inversiones para centros
de datos e infraestructura energética de apoyo para la induS
Bia dfe la infelicjHtici Artificial.

La alianza lleva por nombre Asociación Global de Inver
siútjf i fe Mipnria Hflficial §1MÍJ porpi
siglas en inglés) y participan el gigante de las inversiones in
versiones BlackRock, el inversionista en infraestructura Global
rrastructure Partners ¡GIP), el fondo erniratí MGX, así como él

gigante del software productivoMicrosoft Corporation.
Inicialmente, la asociación buscará desbloquear 30 mil mi<

lionas de dólares de capital privado de inversores, propieta
rios de activos y corporaciones y espera movilizar hasta ICO
mil millones de dólares en potencial de inversión total al in
fluiría fe® u 13 tJüski íJi|#>nl is€#¡fj<ns33«f^^B
comunicado,

Mercado Pago, la plataforma financiera de Mercado L¡
btf* di] «epate, il flmianttamMies331roillo*Bsb
dólares por parte del banco estadounidenseJP Morgan, los
«Blas «Él &HsaÍn$Nn fiAelaAgri pMKterii«aiy
personas particulares.

La compañía dijo que la transacción :se llevó a cabo me
diante la adquisición por parte deJPMorgan de préstamos
personales y de erfiprendimientos de la cartera de crédito de
Mercado Libre en Méxita,
"Básaltarai 6 «ate mÉto Ja oonfttoi sBrí ¿fe I s

QuwjsFeMFRcarfit B iswosdel bsqpiflfocefiH
dentro de Mercado Libre a favor de la economía latinoameri
"Bssrat, jpaBintareafiHsrP ' i « J j
las millones de personas en México que buscan un impulso

pfflB irie¡dWJUMdl f¡rBñfl¡era"sÉijcMtójfvt "*|bi, .dilKJ»
tor de Estrategia y Operaciones de Mercado Pago para la re
gión, en un comunicado.

Fibra Mty, un fideicomiso de inversión en bienes raíces, dis
puso de 150 millones de dólares de un crédito bilateral quiro
grafario contratado con BBVA México, el principal préstame
ta del país, y que forma parte de su estrategia para mejorar el
costo de su deuda.

El monto será para pagar un crédito bilateral con BBVA
México por el mismo monto agregando 1.3 anos al venci
miento de la deuda sustituida y generando un ahorro de entre:
10 a 35 puntos base, dependiendo del nivel del pasivo total
a actisas.

El crédito incluye el pago deuna tasa variable equivalen
te al valor de la SOFR de un mes, más una sobretasa de en:
tre 175 y 195 puntos base, él cual vencerá en septiembre dé
2029, dé acuerdo con un comunicado.

Rappi, una plataforma deentregas a domicilio de origen
colombiano, alcanzó en agosto de 2024 una cartera de cin
co mil 107 millones de pesos ¡poca más de 265 millones de
dólarasal tipo dé cambio actual) con la tarjeta de crédito que
lanzó hace tres años.

ofrece la tarjeta RappiCard lograron que la compañía alcan
zara la rentabilidad tres años después de sU lanzamíentoy
que impacte a millones de mexicanos con productos digitales

aanM&ol >i 3AHinai®s psaroles.
"RappiCard es un producto quees bien recibido y que

ayttteKXfiwmzcwiri iiiMiiifi iíiifcWi* liicjb
sé Antonio Murillo, el presidente ejecutivo de RappiCard.
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Invertir bien es fácil, empezar no lo es tanto
En la primera parte mencioné

que empezar a invertir es como
conducir por primera vez: por
más que uno sepa toda la teo
ría, cuando uno arranca el mo

tor es normal sentirse inseguro. Con el
tiempo nos vamos acostumbrando. Añadí
que es importante experimentar, pero
siempre con una estrategia controlada
y consistente, en la que uno va apren
diendo a sentirse más cómodo con cosas

como el riesgo.
En realidad, sólo hay tres maneras

de invertir nuestro dinero. La primera
la discutimos también en la entrega an
terior: prestar nuestro dinero a alguien
más, quien nos promete pagar intereses
periódicos y devolver nuestro capital en
un plazo determinado. Sigamos con
las demás:

Invertir en un negocio. Podemos ini
ciar uno propio, emprender con ami
gos o volvernos socios de empresas
grandes. Eso último es exactamente
lo que hacemos cuando compramos
acciones que cotizan en los mercados
de valores: nos convertimos en dueños

de una parte muy pequeña de esas
compañías. Hoy en día uno puede ser
socio de empresas nacionales como
Bimbo o Cemex, pero también de glo
bales como Apple, Google (Alphabet)
o Pfizer, entre muchas otras.
En cualquier momento podemos com

prar o vender estas acciones. Se cotizan
todos los días en los mercados financie

ros y por eso tienen mucha volatilidad
en el corto plazo. Hay muchísimos fac
tores y variables que pueden incidir en
el "ánimo de los inversionistas" y por
lo tanto en la oferta y la demanda que
tiene cada empresa.
Pero en el largo plazo, todo ese

"ruido" desaparece y lo que queda es

realmente el desempeño del negocio.
En general, a nuestra inversión le va a
ir como le vaya a la empresa. Si logra
crecer, sigue innovando y se mantiene
como líder en su sector, ganando ade
más participación en el mercado, tarde
o temprano esto se verá reflejado en sus
valuaciones y por lo tanto, en el precio
de sus acciones.

Pero también puede ocurrir lo contra
rio: que una empresa que hoy parece
muy exitosa y líder absoluta, pierda esas
cualidades, reduzca su tamaño y su valor.
Ha pasado muchas más veces de las que
puedo contar.
Por eso es tan importante diversificar.

Una manera muy sencilla de hacerlo
para personas que no tenemos el tiempo
y no queremos dedicarnos a estudiar
compañías y tratar de escoger aquellas
serán líderes en el futuro, es simplemente
elegir un instrumento de muy bajo costo,
cuyo rendimiento replique a los principa
les índices del mercado.
Puede ser tan sencillo como invertir

en ETF que replique un índice global
(que invierte en empresas de todo el
mundo, de diferentes tamaños) o si
queremos más granularidad, en varios
ETFs que representen a los principales
mercados (por ejemplo, uno de Estados
Unidos, otro de mercados desarrolla
dos y otro de mercados emergentes).
Además, las estadísticas demuestran
que la mayoría de los gestores profe
sionales no le ganan, de manera con
sistente, a estos índices. Eso significa
que en general, la inversión indexada
(de bajo costo) es una mejor estrategia
para muchas personas.

Invertir en negocios es muy importante
cuando nuestro horizonte de inversión

es a largo plazo. Es más: esta clase de
activos debe ser la principal en nuestro

portafolio de inversión. ¿Por qué? Sim
plemente porque las empresas mueven
al mundo: son las responsables del creci
miento económico global.
Por otro lado, invertir en un negocio

suele tener más riesgos que simplemente
poner nuestro dinero en el banco o en
Cetes. Uno lo hace porque espera tener
un rendimiento más alto.

En otras palabras, el rendimiento
esperado a largo plazo de las acciones
(bien elegidas o a través de instrumen
tos indexados de bajo costo) es mucho
mayor que invertir en instrumentos de
deuda.

Invertir en bienes que se pueden apre
ciar en el futuro. Por ejemplo: obras de
arte, metales preciosos como el oro, plata
o platino, commodities como el petróleo
o distintos granos, activos virtuales entre
muchos otros.
A diferencia de las demás clases de

activos, estos bienes no producen nada
por sí mismos. Por eso son bastante
especulativos y su riesgo es mucho ma
yor. Hay que ser realmente un experto
para tener éxito con ellos y en algunos
casos, como las obras de arte, tener
cierto prestigio e influencia en el mer
cado.

En general, salvo algunas excepcio
nes de las que no hablaré hoy, es mejor
evitar este tipo de activos en un portafo
lio de inversión de largo plazo (o bien,
si acaso, incluirlos en una proporción
pequeña).
Recuerda que vale la pena experi

mentar. ¿Te da miedo incorporar ac
ciones a tu portafolio de inversión de
largo plazo?
Empieza pequeño: usa parte de tu

dinero para comprar un título de un ETF
global de bajo costo, como el VT. Poco
a poco te sentirás más cómodo.
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Confrontación Harris Trump
La confrontación entre Kamala Harris

y Donald Trump tiene un significado
relevante porque, quien gane las elec
ciones de noviembre será responsable
de conducir al país más importante del

mundo, por el tamaño de su economía, su
modelo democrático, su cultura y sociedad de
consumo que influyen en el planeta desde el
siglo XIX. También por su capacidad nuclear.
Mientras que Trump abandera posiciones

de extrema derecha basadas en un nacional

populismo, Kamala Harris se ubica en el cen
tro político, una posición de equilibrio y que
valora lo positivo que existe en la sociedad
estadounidense.

Una de las grandes mentiras de Trump es
que los indocumentados "roban puestos de
trabajo a los estadounidenses". La verdad es
que los 10 millones de trabajadores indocu
mentados hacen los trabajos que los ciudada
nos norteamericanos no realizan por lo rudo
que son u por los salarios bajos.
Si se suspendiera el trabajo de esos 10

millones de trabajadores, la economía nor
teamericana se vería afectada en la cadena

de suministros, operación de puertos y centros
de distribución.

De los indocumentados, 50% de ellos pa
garon impuestos por 96,700 millones de dó
lares en el 2022, recursos que podrían dupli
carse si se regulariza su situación migratoria.

Otra mentira de Trump es que "Harris cua
druplicará los impuestos a los estadouniden
ses". Lo que Harris propone es que se rebajen
los impuestos a la pequeña y mediana empre
sa, que es fuente importante de ocupación de

la mano de obra y que se eleven los impuestos
a los ultrarricos.

En esta posición están 250 multimillonarios
de todo el mundo, en su mayoría de Estados
Unidos, que en carta abierta al Foro de Da
vos, en enero de este año, plantearon que
en sus diversos países deberían aumentarse
los impuestos a los muy ricos para reducir la
desigualdad.

Esta declaración coincide también con la de
Warren Buffet, uno de los hombres más ricos
de Estados Unidos, que en una entrevista sar
cásticamente dijo que, relativamente hablando,
su secretaria pagaba más impuestos que él.
También Trump declaró: "Los del Capitolio

son patriotas enojados porque me robaron
las elecciones". Es otra falacia porque nadie
le robó las elecciones y los que organizaron
el asalto al Capitolio fueron grupos que inten
taron revertir los resultados electorales, cau
sando cinco muertos y decenas de heridos.
En el contexto internacional, Trump es un

peligro debido a sus nexos con dictadores
que, a través de operaciones cibernéticas,
crean distorsiones de información. También
radicalizaría la relación conflictiva con China,
en vez de buscar la cooperación. Significaría
conflictos con la OTAN como ya ocurrió cuan
do fue Presidente.

Y con los países en desarrollo sería el
abandono total de iniciativas de apoyo. Para
México hay alarmas por la renegociación del
TMEC y por su promesa de afectar las expor
taciones mexicanas hacia Estados Unidos con

aranceles si no aceptamos sus lineamientos
comerciales.
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Preponderante
que estrangula
inversiones
El agente económico preponde

rante en telecomunicaciones

[AEPT) en México, América Mó
vil, mantiene su dominio lo que
evidencia su capacidad para

maximizar sus ingresos con el 54.6% del
total sectorial.

No obstante, detrás de estas cifras des
proporcionadas, contrasta que escatima
formación bruta de capital de infraestruc
tura, pilar esencial para expandir la dispo
nibilidad, capacidades y calidad de sus
servicios de telecomunicaciones.

Las cifras hablan por sí mismas.
En ese mismo año, América Móvil solo
contribuyó con 19.4% de la inversión total
en infraestructura de telecomunicaciones
en México, con un monto de menos de
la mitad de lo que ejerció 7 años atrás en
2017. Ello contrasta categóricamente con
sus competidores.
Por ejemplo, Grupo Televisa aportó

24.0% del monto total de inversión y Me
gacableMCM, con menores ingresos,
registró una razón de 22.6%.
A simple vista, parece que América Mó

vil está priorizando maximizar ingresos a
corto plazo sobre la inversión estratégica
que podría asegurar su competitividad a
largo plazo.
El impacto del rezago en inver

sión. El enfoque de América Móvil en
contener sus inversiones, a pesar de contar

con los mayores ingresos del sector, no
solo merma su posicionamiento en el mer
cado, sino también el acceso a servicios
de calidad para su clientela.
En un mercado tan dinámico como el

de las telecomunicaciones, la inversión en
infraestructura no solo es necesaria para
expandir la cobertura y la calidad de los
servicios, sino que también es clave para
cerrar la brecha de conectividad en regio
nes rurales y de difícil acceso.
La contención de inversiones tiene con

secuencias directas sobre la capacidad
del operador para mejorar sus servicios.
Mientras que sus competidores invierten
agresivamente en sus redes para ganar
cuota de mercado, América Móvil corre
el riesgo de quedar rezagado en términos
de innovación y calidad de servicio. Esto
podría además derivar en una pérdida de
clientes a largo plazo, quienes buscarán
alternativas que les ofrezcan mejor conec
tividad y tecnología avanzada.
Competidores a la delantera en

inversión. Operadores como los referidos
Grupo Televisa y MegacableMCM han
entendido bien el valor de las inversiones

estratégicas. Ambas compañías han incre
mentado consistentemente sus aportaciones
a la infraestructura de casas y oficinas pa
sadas, asegurando su crecimiento y fortale
ciendo su posición en el mercado.
Este panorama pone de relieve una

divergencia en las estrategias del sector:

mientras que los operadores competidores
optan por invertir en mejorar sus redes y
ampliar su cobertura, América Móvil pa
rece más interesada en maximizar sus in

gresos con su infraestructura actual, lo que
puede ser una receta aventurada para su
asegurar su sostenibilidad en largo plazo.
Oportunidades desaprovecha

das. América Móvil está dejando pasar
una oportunidad crucial. Con su capaci
dad financiera, podría no solo liderar el
despliegue y modernización de su merca
do cautivo presente, sino expandir su po
tencial en los mercados futuros de servicios

fijos y móviles en el país.
En un contexto en el que la conectivi

dad es un motor esencial para el desa
rrollo económico, la falta de inversión de
América Móvil no solo impacta su propia
competitividad, sino también el crecimien
to de México en su conjunto.

La expansión de la infraestructura digi
tal es clave para promover el acceso a ser
vicios como la teleducación, el teletrabajo
y la inclusión financiera.

El futuro de las telecomunicaciones en

México dependerá, en gran medida, de
la capacidad de sus principales jugado
res para adaptarse a las demandas del
mercado, a partir de invertir de manera
suficiente en infraestructura para una co
nectividad avanzada y de calidad para
todos.
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Alimentación para el bienestar, nuevo intento
on Claudia Shein
baum, como PresidentaC de México, viene un nue
vo intento para apoyar a
los productores del cam

po de escasos recursos.
Se llamará Alimentación para el

Bienestar, una nueva unidad adminis
trativa. La encabezará María Luisa
Albores, actual secretaria del Medio
Ambiente.

Partirá del fracaso que representó
Segalmex, razón social que busca ente
rrarse en el olvido, luego del mayúsculo
fraude del que fue objeto.
Segalmex se constituyó con el pro

pósito de fusionar a Diconsa y Licon
sa filiales históricas de lo que fuera
Conasupo, restablecer los precios de
garantía y distribuir fertilizantes.
El objetivo de Segalmex indudable

mente era loable. Su objetivo era bene
ficiar a los productores del campo más
débiles. Aquellos que no están vincula
dos a la cadena de agroexportación.
Al regresar a los precios de garan

tía, el objetivo del gobierno es que
los pequeños y medianos productores
mejoren sus ingresos e incrementen su
productividad para lograr la seguridad
alimentaria.

Sin embargo, en muy poco tiempo,
Segalmex igual que su antecesora, Co
nasupo, fue víctima de la corrupción.
Desaparecieron de sus arcas, alrede

dor de 15 mil millones de pesos.
La defraudación fue superior a la

registrada con la Estafa Maestra, de
acuerdo con investigaciones de Mexi
canos contra la Corrupción, que develó
el fraude, en su momento.

Pasó prácticamente un lustro en la
existencia de Segalmex y no pudo
fusionar a Diconsa y Liconsa, porque
ambas operan como sociedades anóni
mas. Continuaron operando de manera
independiente.
Mientras que Segalmex se hizo del

control de entre el 35 y el 40% del pre
supuesto de la la Secretaría de Agri
cultura y Desarrollo Rural ¡Sader), que
encabeza, Víctor Villalobos Arám
bula, de acuerdo con los cálculos del
Grupo de Consultorio de Mercados
Agrícolas de Juan Carlos Anaya.

En un análisis de GCMA anota que,
se prevé que el nuevo organismo "Ali
mentación para el Bienestar" sustituya
a Segalmex.

Ello, sin ser estrictamente una fusión
entre Segalmex y Diconsa. Y podría
considerarse también la integración
de Liconsa. Diconsa y Liconsa operan
como sociedades anónimas y podrían
cambiar de nombre o eventualmente

liquidarse para integrarse plenamente
a este nuevo organismo.
Se espera que el Programa de Pre

cios de Garantía para maíz y frijol sea
operado por Diconsa, mientras que
Liconsa continuará con la gestión de la
leche para pequeños productores.
Todavía falta definir quién se encar

gará de los Precios de Garantía para
trigo panificable y arroz, ya que Di
consa tendría que procesar el trigo en
harina y el arroz palay en arroz pulido.
Hasta ahí el análisis de la consultora.

En lo que concierne a los precios de
garantía, es una política que ha sido
cuestionada por los expertos en mate
ria agrícola.

Afirman que es un esquema asisten
cialista con el que la producción no ha
aumentado y continúan registrándose
las importaciones.
El esquema se enfocó en los peque

ños productores dedicados al autocon
sumo y se olvidaron de la agricultura
comercial. Mientras que el apoyo que
ha concedido ha sido muy acotado.
Viene un proyecto diferente, a través

de Alimentación para el Bienestar. Lo
que se registró en la experiencia pre
via, tuvo malos resultados.
La población a la que se buscó bene

ficiar, resultó la más perjudicada, por el
desvío de recursos.

Y la política de precios de garantía,
no pasó de ser una política con buenas
intenciones y escasos resultados.
Veremos lo que viene y si alcanza

mejores impactos en la población ob
jetivo.

Atisbos
Este 18 de septiembre la Fed recortó 50
puntos base su tasa de interés.
Es el primer recorte que realiza la

Reserva Federal desde la junta extraor
dinaria del 15 de marzo del 2020, en
donde se recortó la tasa en 100 puntos
base por el impacto del Covid19 en la
economía estadounidense.

En las proyecciones, los miembros
de la FOMC cambiaron la estimación
de la tasa de referencia al cierre del

2024 en 4.4%, que implica recortar
50 puntos base más, la tasa de interés.
Esperan seguirá el proceso de recor

tes en la tasa, todavía en el año 2026
Para México esto puede implicar

que seguirán los recortes en la tasa de
interés.
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Cincuenta puntos
base, nada les gusta
Los mercados financieros mexica

nos previos al 2 de junio prestaban
atención de manera interna a los

datos fiscales, a los anticipos de co
rrección presupuesta! a partir del

2025, tras el desbordado gasto electoral
de este año.

Y, el resto del tiempo, estaban al pen
diente de noticias como la de ayer, cuan
do el Comité de Mercado Abierto de la
Reserva Federal de Estados Unidos (Fedj
anunció su decisión de política monetaria.
Sin embargo, a partir del conocimiento

de todos los participantes del merado de
la combinación de una mayoría legislativa
calificada con los alcances autoritarios de

Andrés Manuel López Obrador, cambia
ron las expectativas del futuro económi
cofinanciero de México.
Y como no se equivocaron las previsio

nes, a partir del 11 de septiembre, este
país se mide con otra perspectiva de ries
go, sin dejar de estar al pendiente de lo
que sucede en el mundo.
Por eso ayer, cuando la Fed anunció

su decisión de bajar su tasa de interés de
referencia en medio punto porcentual los
mercados reaccionaron, pero los merca
dos mexicanos sobre reaccionaron.
Es un hecho, a los mercados nada les

gusta, si en lugar de 50 puntos base, la
baja hubiera sido de un cuarto de punto,
de igual forma habría habido críticas al
banco central estadounidense.

Rápidamente la euforia de una baja
tan pronunciada, después de tanto tiempo
de tasas de interés tan altas, se convirtió
en la realidad del anticipo de una econo
mía débil.

Bajar la tasa de interés de una forma
tan agresiva deja ver que sí hay temores
reales de que la actividad económica en
Estados Unidos pueda llegar al terreno
negativo y, por ello, la autoridad mone
taria prefiere obviar las amenazas de un

eventual resurgimiento inflacionario.
Para México, hasta hace poco, había

la expectativa de recibir más capitales
financieros por el mayor diferencial en las
tasas de interés, al tiempo que se atendía
al hecho de que una baja en la actividad
de Estados Unidos implica, en automático,
una disminución en el ritmo de crecimiento
de México.
Pero ahora, mientras el mercado es

peraba a conocer la decisión de la Fed,
el peso se depreciaba 1.5% sólo por la
urgencia de tomar posiciones en una mo
neda que tiene señales de pérdida por
cuestiones políticas internas.

De hecho, cuando se conoció la profun
didad del recorte en la tasa referente de la

Fed, el peso ya no recuperó tanto terreno,
porque no tiene margen para mejorar con
el difícil panorama inestable que presenta
esta economía.

Los planes futuros de la Reserva Federal
apuntan a una disminución agresiva de
las tasas de interés durante el resto de este

año y el siguiente, a razón de otro medio
punto porcentual este 2024 y hasta 100
puntos base el próximo año.
Eso permite recuperar la fuerza del

crédito y tratar de revertir la baja econó
mica que se anticipa. Mientras tanto en
México, para cuando las tasas de interés
en Estados Unidos estén por ahí de 3.5%,
acá estaremos en medio de una crisis
de confianza de dimensiones todavía
desconocidas.

Los planes futuros de !a Reserva Federal apuntan a
una disminución agresiva de las tasas de interés du
rante el resto de este año y el siguiente, a razón de
otro medio punto porcentual este 2024 y hasta 100
puntos base el próximo año.
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Tridente mortífero!

Peno el presidente del IMI II fue mu
cho más lejos: llegó al punto de au
guiar la posibilidad de "tener crecí
miento nulo e inclusive negativo en
el 2025".

El poder, aunque sea muy pode
roso, tiene siempre sus límites.
A manera de ejemplo, Adolfo
Hitler era un dictador podero
sísimo en Alemania y, sin em

bargo, no pudo derrotar militarmente a
la Unión Soviética. Contra viento y ma
rea, la actual administración, que vi
ve sus últimos días, logró que se apro
bara la mal llamada reforma judicial.
No obstante, han quedado rebasadas
sus posibilidades para impedir los efec
tos negativos que está provocando esa
aprobación.
Al anterior fenómeno se refirió el pa

sado martes en conferencia de prensa el
presidente del Instituto Mexicano de Eje
cutivos de Finanzas (IMEF), José Domin
go Figueroa Palacios. Realmente, no hu
bo nada verdaderamente novedoso en

lo que expresó tal funcionario, pero la
claridad en su exposición y el respaldo
institucional que le brinda el IMEF otor
gan relevancia especial a las explica
ciones expresadas. Y los daños que ca
be esperaren cuanto a lentificación del
ritmo de crecimiento económico y res
pecto a abatir la propensión interna a
invertir provendrán tanto de la reforma
judicial que se aprobó, de la desapa
rición de órganos autónomos que de
mostraron su funcionalidad como de "la

amenaza de que México deje de per
tenecer al TMEC". ¡Un tridente mortífero

nos amenaza!

En cuanto a las repercusiones dañi
nas sobresale, desde luego, la que está
gravitando sobre el crecimiento econó
mico de México. Para nadie es un se
creto que, sin excepción, todas las enti
dades que emiten pronósticos sobre el
crecimiento de la economía mexicana

han venido ajusfando a la baja sus ex
pectativas tanto para el presente 2024
como para el próximo 2025. Pero el pre
sidente del IMEF fue mucho más lejos en
su conferencia de prensa del martes y lle
gó al punto de augurar la posibilidad de
"tener crecimiento nulo o inclusive nega
tivo en el 2025".

Centrando la puntería en las reper
cusiones que tendrá la reforma judicial,
explicó que esta llamada a erosionar
"la confianza en las instituciones como

la seguridad jurídica de los inversionis
tas". Pero en particular, el funcionario del
IMEF hizo alusión al riesgo de que Mé
xico, por las causas señaladas, pierda
el grado de inversión por parte de las
agencias calificadoras. En su opinión,
las decisiones políticas referidas no só
lo afectarán el crecimiento económico,
"sino que también podrían generar una
salida importante capitales". En tal sen
tido, Víctor Manuel Herrera, presidente
del Comité Nacional de Estudios Econó

micos del IMEF, explicó que "recuperar
el grado de inversión luego de perderlo
no es fácil". Para sustentar su afirmación,
hizo referencia al caso de Brasil. El país
amazónico perdió el grado de inversión
hace aproximadamente una década y
aún no lo recupera.
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Por Genaro Mejia
@genarorastignac

Nacimos como una especie
contadora de historias. A
esas narraciones les de
bemos nuestra evolución,
nuestro avance. Pero, ¿qué
pasa cuando el único objeti
vo del storytelling es vender?

¿Cuándo empezó el ser humano
a contar historias? Yo pienso que
desde que nacimos como especie.
Nacimos contando y escuchan

do historias para explicar nuestras
emociones, nuestros problemas,
para buscar el entendimiento del
otro y, más adelante, buscar su apo
yo para realizar alguna tarea.

La narración de historias es algo
que todos hacemos. Hay quienes
creen que empezamos a contar
historias casi al mismo tiempo que
desarrollamos el lenguaje.

No somos la especie más po
derosa del planeta por ser los más
fuertes o los más grandes: lo somos
gracias a las historias que nos con
tamos desde tiempos ancestrales
y que permiten a miles o millones
de personas unirse en una idea,
proyecto o sueño en común.

Como lo dice Yuval Noah Ha

rari, "la cooperación a gran escala
depende de creer en las mismas
historias, pero estos relatos no
necesitan ser ciertos. Es posible unir
a millones de personas haciéndoles
creer en historias completamen
te ficticias sobre Dios, la raza o la
economía".

Fíjate en el gran poder de las his
torias para transformar personas,
grupos y comunidades
enteras. La capacidad de contar

historias ha sido crucial para la
cooperación humana y, en
última instancia, para el éxito de

nuestra especie.
Este principio también aplica en

los negocios, en los que las narrati
vas compartidas pueden alinear y

motivar a grandes grupos, pero el
uso poco o nada ético que hacen
del storytelling miles de empresas
en todo el mundo lo ha mancillado

y debilitado, provocando que las
personas dejen de confiar en lo que
dicen las marcas.

HISTORIAS PARA PERSUADIR

El storytelling llegó al mundo de los
negocios por una razón. Bronwyn
Frye lo explica de forma magistral
en un artículo para Harvard Business
Review: "La persuasión es la pieza
central de la actividad empresarial.
Hay que convencer a los clientes de
que compren los productos o servi

cios de la empresa, a los empleados
y compañeros de trabajo de que
acepten un nuevo plan estratégico
o una reorganización, a los inverso
res de que compren (o no vendan)
sus acciones, y a los socios de que
firmen la próxima operación".
Sus primeras aplicaciones

comienzan con el brand storytelling
en 1955, con David Ogilvy, en el que
el objetivo primero y último de las
historias es lograr vender más.

"Una historia bien elaborada

puede humanizar una marca,
hacerla más cercana y brindar a
los consumidores una conexión

que va más allá de los productos y
servicios, generando una confianza
genuina y lealtad a la marca", dice
Akram Atallah, en su artículo The
art of storytelling in business.

Pero, ¿se vale contar historias
falsas si así logramos el objetivo de
vender más?

Al parecer en ninguno de los
principios de la publicidad se hace
referencia a "cuenta la verdad", ni
nada por el estilo.
Como ocurría en tiempos de

charlatanes que vendían pócimas
milagrosas, hoy parece una práctica
común en el mundo de los negocios
inventar historias, falsear datos,
contar verdades a medias y prome
ter acciones que nunca ocurren.

¿Está muerto el storytelling?, ¿lo
están matando sin que nadie diga ni
haga nada?
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Fecha: 19/09/2024

Página: 32

Area cm2: 402

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 89,565
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Fecha: 19/09/2024

Página: 46

Area cm2: 192

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 155,287
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Fecha: 19/09/2024

Página: 47

Area cm2: 191

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 154,478
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Fecha: 19/09/2024

Página: 2

Area cm2: 227

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,495
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Fecha: 19/09/2024

Página: 2

Area cm2: 158

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 8,584
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Fecha: 19/09/2024

Página: 22

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,878
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Fecha: 19/09/2024

Página: 20

Area cm2: 270

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,818
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EL VERDADERO MhCBO SIMULACRO
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Fecha: 19/09/2024

Página: 14

Area cm2: 136

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,927
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Fecha: 19/09/2024

Página: 26

Area cm2: 165

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,564
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Fecha: 19/09/2024

Página: 2

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,203
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